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SECRETARIO 
 
(B-437) Impulsan autoridades y academia la formación de capital humano para atender 
la agricultura del futuro 

En el evento inaugural, el titular de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, señaló que 
México tiene gran potencial en sus jóvenes y quienes se preparan en ámbitos relacionados 
con el sector primario valoran más el aprovechamiento sustentable de los recursos naturales 
y el óptimo manejo del agua y suelo, lo que permite avanzar hacia una agricultura productiva, 
sustentable e inclusiva. 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/541074/Impulsan-la-formacion-de-capital-humano-para-atender-la-
agricultura-del-futuro.html?fbclid=IwAR1-
g8xRv9W3aUGVkeNkibSDaVhqaBHnoYidPY5WJ2L3bK6eNnsWWwYkyxs 
https://www.masclaro.mx/nota.php?d=10910&fbclid=IwAR3f7SkMmqUHFJyDnMggyagkZEdbW4jB8HijK5
Kkt3koaXHkGf6eZjl8ifs 
https://lado.mx/noticia.php?id=14226984 
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1704610635101982722 

 
Mosaico rural / En puerta, Segundo Congreso Interamericano de Agua, Suelo y 
Agrobiodiversidad / Luis P. Cuanalo 

México será sede, nuevamente, de un evento de talla internacional que pondrá en el 
escaparate las acciones que se llevan a cabo en el agro nacional, en favor del cuidado y 
aprovechamiento sustentable de nuestros recursos naturales, se trata del Segundo Congreso 
Interamericano de Agua, Suelo y Agrobiodiversidad, que organiza la Secretaría de 
Agricultura, de Víctor Villalobos Arámbula, a través del Instituto Nacional de 
Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP). Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023000467nc.pdf  
 
Acusan competencia desleal de maíz híbrido contra nativo 

El secretario de Agricultura, Víctor Manuel Villalobos Arámbula, aseveró que existe una 
competencia desleal entre el maíz híbrido o genéticamente mejorado frente a las semillas 
nativas, por lo que se pronunció por el establecimiento de precios diferenciados que favorezcan 
la preservación, comercialización y consumo de las 68 razas de maíz mexicano. Durante la 
celebración del Día Nacional del Maíz, en San Diego Huehuecalco, municipio de Amecameca, 
destacó la importancia de darle el valor y precio justo a los maíces nativos a fin de garantizar 
su conservación para las futuras generaciones. La Jornada Estado de México, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023000293nc.pdf  
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SECRETARÍA 
 
(B-438) Impulsa Agricultura acciones fitosanitarias contra plagas del algodón en la 
región Lagunera 

Con el objetivo de avanzar en la erradicación del picudo del algodonero y mantener como zona 
libre de gusano rosado a 11,167 hectáreas de la región Lagunera, y con ello incrementar la 
competitividad de los productores de pequeña y mediana escala, la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural invierte en 2023 ocho millones de pesos en acciones fitosanitarias. 
Excélsior P32 / 24 Horas P15 
https://reporte32mx.com/impulsan-acciones-fitosanitarias-contra-plagas-del-algodon-en-la-region-
lagunera-por-alicia-valverde/?fbclid=IwAR1-
g8xRv9W3aUGVkeNkibSDaVhqaBHnoYidPY5WJ2L3bK6eNnsWWwYkyxs 
https://notigram.com/durango/local/zona-algodonera-de-durango-libre-de-picudo-y-gusano-rosado-
sader-20230920-1081867 
https://www.masnoticias.mx/impulsa-agricultura-acciones-fitosanitarias-contra-plagas-del-algodon-en-
region-lagunera/ 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=792531089546220&set=pcb.792533209546008 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=289476733836730&set=a.132706089513796 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023001172nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023000925nc.pdf 
 
Entre 'perras'... y el Fobaproa 

Entre gritos de "amarra a tus perras", diputadas protagonizaron ayer un enfrentamiento físico 
y verbal en la comparecencia del Secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, con motivo 
de la glosa del Quinto Informe de Gobierno. El diputado priista Jericó Abramo Masso subió a 
tribuna acompañado por legisladores de su bancada, quienes portaban mantas con leyendas 
como "25 estados sin presupuesto para carreteras", "El campo agoniza por tu culpa, 
Secretario" y "¿Cuántas muertes más?, Secretario, falta presupuesto para salud". Los 
morenistas respondieron con gritos de "¡Fobaproa!", mientras que desde la Oposición les 
contestaban "¡Segalmex!". Reforma, 3 / El Universal, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023001441nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023001029nc.pdf 
 
Cartas a Reforma / Intachable / Luis Borrego 

Pese a resultar "salpicado" con la Estafa Lechera de Segalmex, para el Gobernador de Jalisco, 
Enrique Alfaro, el líder nacional de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, es un hombre 
"intachable". La palabra "intachable" significa que es limpio, puro, perfecto, que no admite 
crítica o tacha. Creo que Alfaro no se midió en definir a su líder de MC con ese adjetivo, y no 
necesitamos el certificado de antecedentes no penales ni rascarle a su pasado para encontrar 
asuntos oscuros u ocultos que no revela Delgado. Reforma, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023001462nc.pdf 
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Presentan primer Festival Internacional del Cacao, en Palenque, Chiapas 

El Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP) 
anunció que con el fin de contribuir al desarrollo de la cacaocultura de México, se realizará el 
Festival Internacional del Cacao del 20 al 22 de octubre en Palenque, Chiapas, como resultado 
de un esfuerzo conjunto entre el gobierno estatal y el INIFAP, cuyo objetivo es mostrar las 
innovaciones tecnológicas que se han desarrollado en cacao y crear espacios de diálogo en la 
cadena de valor del cacao y el chocolate en México. En conferencia de prensa para anunciar 
este evento, Luis Ángel Rodríguez del Bosque, de la Dirección General del INIFAP, informó 
que en 1943 se crea el Centro Nacional de Propagación de Cacao, en lo que hoy toma el lugar 
el Campo Experimental Rosario Izapa del INIFAP. 2000 Agro 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023100544wd.pdf 
 
Olvidan en agro cambio climático 

Entre los retos que el campo mexicano enfrenta, el cambio climático es de los menos 
atendidos. De no atenderse, en el mediano plazo cobrará factura en la productividad de 
alimentos, señaló Rogelio García Moreno, vicepresidente agrícola del Consejo Nacional 
Agropecuario (CNA). De acuerdo con un análisis de Grupo Consultor de Mercados Agrícolas 
(GMCA), si bien el Programa Especial Concurrente para el Desarrollo prevé un incremento 
para 2024, el recurso se destinará principalmente a esquemas sociales como pensiones, 
Sembrando Vida y Diconsa y Liconsa, mientras que las inversiones en infraestructura no 
incluyen caminos rurales o infraestructura hídrica Para el agricultor tamaulipeco, el incremento 
de las temperaturas en el País se suma a la escasez de agua, lo cual podría reflejarse en las 
cosechas de octubre y noviembre. Reforma, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023001575nc.pdf 
 

AGRICULTURA 
 
Canasta básica registra aumento acumulado de 25.75% en esta administración: ANPEC 

La Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (ANPEC) informó que el precio promedio 
nacional de la canasta básica en el mes de septiembre es de $1,742.96, lo que significa una 
variación a la alza respecto al mes anterior de 0.6%, pero un aumento acumulado de 25.75% 
en lo que va de la presente administración. Con los más recientes datos del monitoreo de 
precios de la Canasta Básica Alimentaria correspondiente a septiembre de 2023, la ANPEC 
advierte que el Paquete Contra la Inflación y la Carestía (PACIC) ha perdido la batalla contra 
la inflación, y fue una estrategia que nació muerta. La Prensa, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023001205nc.pdf 
 
Inseguridad 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023100544wd.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023001575nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023001205nc.pdf


 
 

"Hay algunos sectores más castigados o más vulnerables, como son abarrotes, vinos y ropa, 
los cuales llegan a invertir hasta un 8% de su costo de operación en temas de seguridad incluso 
vemos como hay productos y mercancías que pueden variar su precio en un solo día por 
factores como la extorsión y el cobro de piso, como ocurre actualmente con el caso del limón 
y como pasó hace algún tiempo con el pollo", comentó Armando Zúñiga. Asimismo, señaló que 
el costo de la inseguridad varía en cada entidad. La Prensa, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023001171nc.pdf 
 
Cómo la estrategia de Modelo ayudó a vencer a Bud Light 
La atención a ese detalle ejemplifica un aspecto de la estrategia de mercadotecnia que ha 
ayudado a la marca de cerveza mexicana Modelo Especial eclipsar a Bud Light como la 
cerveza más popular en Estados Unidos, de acuerdo con personas que han trabajado en la 
mercadotecnia de la marca. La marca se esfuerza por garantizar que su mercadotecnia atrae 
tanto a su principal base de consumidores hispanos como a su creciente base de 
consumidores no hispanos, rigurosamente poniendo a prueba sus anuncios con ambos grupos 
para evitar alienar a ninguno de los dos, indicaron los especialistas en mercadotecnia. Reforma, 

4 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023001566nc.pdf 
 
Apoyo a tiendas chicas, el plan de AB InBev 

México es el segundo país que más utilidades aporta a AB InBev a nivel mundial y el que más 
ha contribuido al crecimiento en los últimos cinco años. En este lapso, Grupo Modelo construyó 
dos plantas nuevas en México y modernizó una más. " En el futuro próximo, la transformación 
digital y la atención a los pequeños comercios serán motores muy importantes de nuestro 
crecimiento". Las tiendas micro y pequeñas representan 40% de las ventas de Grupo Modelo 
en México, "la verdad es que los pequeños comercios están sub-atendidos y eso representa 
para nosotros una gran oportunidad y una necesidad", explica Michel Doukeris "la proporción 
de nuestras ventas que hacemos a través de estas tiendas es mucho mayor al que tienen otras 
empresas de consumo, que realizan la mayoría de sus ventas por medio de los grandes 
comercios". El Economista, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023000641nc.pdf 
 
INEGI Empleo en manufacturas y maquilas se estanca en julio 

En julio de 2023, el personal ocupado en los establecimientos con Programa de la Industria 
Manufacturera, Maquiladora y de Servicios de Exportación (IMMEX) no presentó variación 
respecto a junio, tras cuatro meses de crecimiento, con cifras desestacionalizadas, informó el 
INEGI. Al distinguir por tipo de establecimiento, agregó, en los no manufactureros (es decir, 
asociados con actividades relativas a la agricultura, pesca, comercio y servicios) aumentó 1% 
y en los manufactureros disminuyó 0.1%. La Crónica, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023000049nc.pdf 
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Emisiones de metano, riesgos y retos en México 

De acuerdo con el Centro Mexicano de Derecho Ambiental, las medidas para reducir las 
emisiones de metano del sector petróleo y gas son costo efectivas, es decir, hay formas de 
hacerlo a bajo costo y, a veces, incluso con un retorno financiero positivo para las empresas. 
De igual manera, explica que las emisiones de metano de la agricultura, una de las principales 
fuentes, se reducirían si los granjeros produjeran más alimentos a partir de plantas y menos a 
partir de ganado o si cambiaran a técnicas más productivas. También podrían capturarse las 
emisiones de los vertederos. Reporte Índigo P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023000833nc.pdf 
 
Exploran inversiones con Jordania y Arabia 

La Asociación de Empresarios y Ciudadanos del Estado de México (ASECEM) busca la 
conexión con empresarios de otros países como Jordania y Emiratos Árabes, para vender 
artesanías, agroindustria, textiles y productos de la industria manufacturera. La Jornada EdoMéx, 

3 / Puntual, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023000285nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023000366nc.pdf 
 
Artículo / Los análisis fisicoquímicos falseados / Carlos Álvarez 

Nuestro marco normativo ambiental exige para su cumplimiento la verificación del 
cumplimiento de normas oficiales mexicanas (recomendaciones de buenas prácticas de 
producción o de operación) que regulan a las actividades industriales y agropecuarias para la 
protección de nuestro medio ambiente y la salud. Los regulados (que son empresarios que 
realizan lodo tipo de actividades económicas) en su gran mayoría generan necesariamente 
emisiones al ambiente (de sus calderas o generadores de vapor), residuos y contaminan agua 
que utilizan en sus procesos, llenen la obligación de realizar análisis fisicoquímicas anual o 
semestralmente de emisiones al ambiente, de residuos y de aguas, residuales que permitan 
verificar el cumplimiento de dichas normas. Contra Réplica 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023000435nc.pdf 
 
Destinan 104.5 mil mdp en estímulos de fiscales a gasolinas al cierre de agosto 

Al cierre de agosto, los estímulos fiscales del IEPS para combustibles, otorgado a los sectores 
agropecuario, silvícola, pesquero y de transporte, tuvo un incremento de 3.7% en términos 
reales, con lo que se apoya a los contribuyentes que utilizan maquinaria, equipo, vehículos 
marinos y de transporte para realizar las actividades vitales de sus cadenas productivas. Contra 

Réplica, 11 / El Economista, 9 / La Razón de México, 20 / Excélsior, 29 / Ovaciones, 25 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023000447nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023000660nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023000896nc.pdf 
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México y EU tienen desafíos y competidores comunes: Jayme White 

Los ministros de Estados Unidos, México y Canadá se reunieron en Cancún hace dos meses 
y hablaron de los retos a los que se enfrentan los proveedores de servicios o los exportadores 
de sus países. "Cuando los ministros se reúnen no es uno a uno, es un enfoque de todo el 
gobierno, es una amplia delegación, así que ya sea el Departamento de Agricultura o el 
Departamento de Comercio o nuestros servicios de aduanas, cuando hay una reunión 
ministerial al más alto nivel, todos se reúnen para resolver los problemas, y cuando los 
resuelven, con el tiempo, eso ayudará con la integración y el tratamiento de las cadenas de 
suministro, y no es sólo físico, los servicios son un gran problema también, por ejemplo, las 
telecomunicaciones. El Economista, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023000667nc.pdf 
 
Capitanes / Emisiones contaminantes / Redacción 

Este jueves se presenta un reporte que da cuenta de las emisiones contaminantes en México, 
cuáles son los sectores que más contaminan y las propuestas para enfrentar esta situación. El 
banco de desarrollo CAF, que en México encabeza Rene Orellana, dará a conocer esta 
información en el Reporte de Economía y Desarrollo titulado "Desafíos globales, soluciones 
regionales: América Latina y el Caribe frente a la crisis climática y de biodiversidad". Entre los 
hallazgos a destacar está que en México la temperatura media aumentará, reduciendo las 
precipitaciones y volviéndolas menos predecibles, lo que dañará principalmente al sector 
agropecuario. Reforma, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023001538nc.pdf 
 
Activo Empresarial /  Coca Cola y el tema hídrico / José Yuste 

Hoy Coca Cola firma una alianza con CAF, el banco de desarrollo de una veintena de países 
latinoamericanos. El objetivo: tener proyectos de desarrollo sustentable. Vaya, no pasa de 
largo el tema de la escasez de agua que afecta a refresqueros y la industria de bebidas. Y de 
ahí que Coca Cola a nivel latinoamericano busque, a través de CAF, tener créditos y asesorías 
para proyectos con eficiencia hídrica, de reabastecimiento de cuentas o agricultura 
regenerativa. Además, buscarían el empoderamiento económico de poblaciones con 
vulnerabilidad, así como la economía circular, donde el objetivo es la reutilización y reciclaje. 
Excélsior, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023001112nc.pdf 
 
Cosecha de temporada. 
Llegó finalmente la cosecha de elotes y de ofertas para venderlos, después de las abundantes 
aguas que regaron esta vez los sembradíos de maíz. Milenio P10 
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Todo suma 

La Sedema fortalece el registro de hongos en las Áreas Naturales Protegidas de la Ciudad de 
México. El taller es impartido por la UNAM. La especialización es en hongos y su taxonomía. 
De acuerdo con los especialistas, en el mundo existen entre 2.2 y 6 millones de especies de 
hongos, de los cuales sólo se han identificado entre el 2 y 3 por ciento. La labor entre la 
Secretaría de Medio Ambiente (Sedema) y la Máxima Casa de Estudios permitirá aumentar el 
catálogo de especies. Reforma, 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023001509nc.pdf 
 
De jefes 

Para abordar este desafío, la empresa está implementando diversos modelos de distribución 
y colaborando con socios mayoristas, además de contar con su propia flota de camionetas 
para llegar a ubicaciones clave. A pesar de una ligera reducción en el consumo de chocolate 
per cápita en México, de 6.8 kilogramos en 2020 a 6.4 kilogramos en la actualidad, se proyecta 
un aumento del 8 por ciento hasta alcanzar 6.9 kilogramos para 2026. Mars Wrigley está 
enfocando su estrategia en el mercado de productos premium y sin azúcar, destacando su 
marca Turin. El Financiero, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023001269nc.pdf 
 
Paro de trenes bajará consumo, advierte ANIERM 

Tomar una decisión de esta magnitud estaría afectando directamente a las principales zonas 
industriales del Bajío y el Norte de México, así como al consumo en el país, especialmente en 
las regiones centro y norte, donde se concentra el 26% del transporte de carga por tren", dijo 
Gerardo Tajonar, presidente de la ANIERM. El empresario expresó su preocupación sobre las 
consecuencias de esta drástica decisión, ya que la suspensión paralizó aproximadamente 52 
mil 200 toneladas de mercancías, abarcando una amplia gama de industrias cruciales para la 
economía mexicana, que incluyen la agrícola, minera, energética, química, automotriz, 
industrial e intermodal. El Financiero, 6/ El Universal, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023001279nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023001093nc.pdf 
 
Caen con arsenal.,, y los liberan por falta de pruebas 

Un juez federal ordenó la liberación de 26 personas detenidas con un arsenal el sábado pasado 
en La Ruana, municipio de Buenavista, en Michoacán, informaron fuentes de seguridad. 
Pobladores dijeron que los detenidos eran autodefensas que se oponen a las extorsiones del 
crimen a limoneros, pero las autoridades no confirmaron la versión. Reforma, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023001405nc.pdf 
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PESCA/ACUACULTURA 
 
Denuncian agresión de la Marina 

Elementos de la Marina embistieron una embarcación pequeña que se encontraba en altamar; 
un pescador perdió la vida y otros dos resultaron heridos. La panga salió del campo pesquero 
Las Lajitas, al sur de Los Mochis, y sus tripulantes se encontraban extrayendo camarón de 
manera ilegal. Excélsior P21 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023001212nc.pdf 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Polonia no dará armas a Ucrania por los cereales 

En medio de una disputa por las exportaciones de cereales entre estos dos países vecinos y 
aliados, Polonia informó ayer que ya no suministra armas a Ucrania para centrarse en equipar 
su propio Ejército. "No estamos suministrando ningún armamento a Ucrania, pues ahora 
estamos armando a Polonia con las armas más modernas", dijo el primer ministro Mateusz 
Morawiecki a la televisión privada Polsat News. Las relaciones de Kievy Varsovia se vieron 
enturbiadas por la decisión polaca de aplicar un embargo a las importaciones de cereales 
ucranianos para proteger a sus propios agricultores. 24 Horas, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023000935nc.pdf 
 

INGENIOS | AZÚCAR 
 
Controversia en maíz afectaría al azúcar 

El reciente conflicto comercial entre EU y México podría traer repercusiones en el comercio de 
azúcar y jarabe de maíz de alta fructosa, dijo Adrián Torrebiarte, analista de mercados 
agrícolas de la firma Czarnikow. Desde su punto de vista, en caso de que el T-MEC confirme 
que la prohibición por parte de México de importar maíz transgénico estadounidense es una 
violación del acuerdo, podrían surgir sanciones y otras tácticas de guerra comercial. El experto 
advierte que uno de los impactos inmediatos sería la restricción a la entrada de 750 mil 
toneladas de jarabe de maíz alto en fructosa estadounidense a México. El Financiero, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023001272nc.pdf 
 
Olvidan en agro cambio climático 

Entre los retos que el campo mexicano enfrenta, el cambio climático es de los menos 
atendidos. De no atenderse, en el mediano plazo cobrará factura en la productividad de 
alimentos, señaló Rogelio García Moreno, vicepresidente agrícola el Consejo Nacional 
Agropecuario (CNA). "El agro mundial atraviesa tiempos difíciles, de cambio climático, de 
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políticas públicas buenas y malas, tiempos de precios bajos y altos costos de producción, es 
importante otorgar instrumentos que den certidumbre, que verdaderamente ayuden a generar 
dinámicas económicas", expresó.Reforma P5 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023001575nc.pdf 
 

CAMBIO CLIMÁTICO  
 
Beneficios e impuestos 

Entre las primeras acciones a emprender para combatir este problema, el Fondo Monetario 
Internacional (FMI), recomienda iniciar por reparar fugas en gasoductos, reducir la combustión 
en antorcha en los pozos de petróleo y las minas de carbón o instalar tecnologías para capturar 
metano para su venta o uso posterior. De igual manera, explica que las emisiones de metano 
de la agricultura, una de las principales fuentes, se reducirían si los granjeros produjeran más 
alimentos a partir de plantas y menos a partir de ganado o si cambiaran a técnicas más 
productivas. Capital Estado de México, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023001666nc.pdf 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Burlan a Migración; ordenan redadas 

Miles de migrantes ingresaron sin control a México y hoy se encuentran dispersos por todo el 
País. Los centroamericanos han tomado trenes, camiones de carga y abarrotan las centrales 
camioneras en su intento por llegar a la frontera. Luego de la alerta del martes pasado de la 
empresa Ferromex, que tuvo que detener más de 60 trenes por las olas de migrantes, el 
Instituto Nacional de Migración (INM) anunció ayer que enviará a agentes en las rutas férreas. 
Informó que el reforzamiento de vigilancia se orientará en los estados de México, Hidalgo, 
Querétaro, Guanajuato, Aguascalientes, Nuevo León, Durango y Chihuahua. Además, EU 
reforzó los operativos para contener a los migrantes que intentan ingresar de manera ilegal. 
Reforma, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023001318nc.pdf 
 
EU alista operaciones agresivas en México, en contra del fentanilo 

El Departamento de Seguridad Nacional de Estados Unidos (DHS, por sus siglas en inglés) 
"expandirá agresivamente" la presencia de sus agentes de investigación criminal transnacional 
en México en 2024 para combatir la fabricación de fentanilo, que se trafique al mercado 
estadounidense y se complete la red mafiosa que empieza en China con el contrabando de 
precursores químicos a América para obtener ganancias multimillonarias. El anuncio fue hecho 
ayer por el Departamento de Estado al difundir la Estrategia para Combatir tos Opioides Ilícitos, 
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elaborada por la Oficina de Investigaciones de Seguridad Nacional (HSI, por sus siglas en 
inglés) del DHS. El Universal, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023001005nc.pdf 
 
No meteremos mano en las candidaturas 

Ni los gobernantes morenistas ni la dirigencia del partido ni la coordinadora para la Defensa 
de la Cuarta Transformación meterán las manos para definir a los candidatos que disputarán 
nueve gubernaturas en 2024, advirtió Claudia Sheinbaum. Luego de una reunión privada con 
senadores de la 4T, interrogada sobre si ella tendrá la última palabra respectó a las 
aspiraciones de Ornar García Harfuch y Mario Delgado en la Ciudad de México, respondió que 
todos tienen derecho a contender, pero habrá encuestas. Excélsior, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023001007nc.pdf 
 
García Harfiich confirma que va y con proyecto humanista 

Ornar García Harfuch confirmó su intención de participar en la encuesta de Morena por la 
candidatura a jefe de Gobierno con la línea del "proyecto humanista de AMLO y Claudia 
Sheinbaum" a fin de erradicar la pobreza, la corrupción y la desigualdad de la capital. En un 
movimiento sincronizado, el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, anunció su retiro de 
la contienda en Ciudad de México después de visitar al dirigente nacional morenista, Mario 
Delgado. En tanto, la panista Xóchitl Gálvez, aspirante presidencial por el Frente Amplio, 
reconoció que citó párrafos sin acreditar la fuente en su trabajo de titulación, que ya revisa la 
Facultad de Ingeniería de la UNAM. Milenio Diario, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023000598nc.pdf 
 

PRESIDENCIA 
 
AMLO: el Ejército ya entregó todo dato sobre Ayotzinapa 

"Es falso" que el Ejército no haya entregado toda la información sobre el caso Ayotzinapa, 
aseveró el presidente Andrés Manuel López Obrador. "Tenemos mucho avance" en las 
investigaciones, dijo, y descartó una ruptura con las familias, porque "no hemos fallado ni 
vamos a fallar". En la mañanera de ayer, antes de la reunión que tuvo horas después con los 
padres de los 43 jóvenes desaparecidos el 26 de septiembre de 2014 tras el ataque en Iguala, 
Guerrero, el mandatario federal destacó que hay intentos de "manipulación" que apuntan a 
una negativa de las fuerzas armadas para brindar la información requerida. La Jornada, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_21092023/21092023001407nc.pdf 
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PESE A su amor por los reflectores, Andrés Manuel
López Obrador sigue teniéndoles miedo a los escena
rios internacionales. Ayer el jefe del Ejecutivo volvió
a perderse la oportunidad de hablar ante la Asamblea
General de la ONU.

NO ES QUE su participación o la de cualquier otro
mandatario vaya a cambiar el curso de la historia,
pero se trata de uno de los foros más importantes en
los que un Presidente puede intervenir. Tan es así que
en el inicio de las sesiones estuvieron, por ejemplo,
Joe Biden, Lula da Silva, Gustavo Petro y Gabriel
Boric.

EN EL CASO de México, AMLO prefirió quedarse en
su mañanera a hablar de sus temas habituales, como
atacar a la prensa libre, en lugar de acudir a Nueva
York a fijar la postura nacional. Lo único bueno es
que este año estuvo representado por una diplomática
de carrera, como la canciller Alicia Bárcena. ¿Será
que López Obrador le da el famoso "Síndrome del
Jamaicón" que lo hace extrañar Palacio Nacional
apenas cruza su puerta? Es pregunta muy diplomática.

A TAN SÓLO unos días de que Delfina Gómez tomó
posesión como gobernadora, dentro de su equipo ya
empezaron las intrigas y las patadas bajo la mesa. El
que está en el centro de los comentarios es su secreta
rio de Movilidad, Daniel Sibaja, al que acusan de uno
de los delitos más graves dentro del morenismo: tener

vínculos con Felipe Calderón. ¡Ave María Purísima!

SEGÚN ESTO, en el equipo del flamante funcionario
hay varios ex colaboradores calderonistas como
Fernando Salmerón, experto en cuestiones jurídicas
y quien estuvo en el equipo de la campaña presidencial
de Margarita Zavala

QUIENES SABEN cómo se empiezan a acomodar los
nuevos inquilinos de Toluca dicen que en el fondo lo
que más les incomoda de Daniel Sibaja es que forma
parte del grupo político de Marcelo Ebrard, de quien
públicamente se reñere como "mi jefe".

¿OOOTRA VEZ? El presidente Andrés Manuel López
Obrador confirmó que planea acudir nuevamente a
Badiraguato, poblado sinaloense famoso por sus ríos,
su clima cálido, el asado de conejo... ¿y por qué más?
¡Ah, sí! Por ser la tierra de "El Chapo" Guzmán.

EN EL SEXENIO esta sería la ¡quinta visita! del man
datario a ese lugar, al que ya aclaró públicamente que
no va para reunirse con los del Cártel de Sinaloa, no
sean malpensados. De hecho, en esta ocasión acudirá
para inaugurar una carretera, no porque Ovidio
"El Ratón" Guzmán haya sido extraditado a Estados
Unidos

NI SIQUIERA en un bastión morenista como

Iztapalapa ven tan seguido al Presidente como
en Badiraguato. ¡Qué envidia!
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ALGUIEN comentó

hace poco eri redes
sobre cómo, ahora
que Sandra Cuevas
no buscará reelegirse
en Cuauhtémoc,
era momento de

aprovechar para
quitarle el feudo a
Ricardo Monreal.

LA ACTIVISTA

Alessandra Rojo de la
Vega respondió con
un: "yo me rifo".

Y CUENTAN que
no fue sólo un
comentario al calor de
la ciberconversación,
sino una intención

real, pues buscará
la candidatura del

Frente Opositor a
esta demarcación.

• • •

Y PARA Venustiano

Carranza, vayan
apuntando a la

moremsta Guadalupe
Morales, quien ya
trae la mano muy
levantada, ¡sólo falta
que alguien lo note!

• • •

¿SE ESTÁN pasando
de sospechosistas
quienes aseguran
que la libertad
condicional que
obtuvo Diana
Sánchez Barrios es

todo, menos casual?

SEGÚN esto, justo
ahora que hacen

falta votos priistas
en el Congreso
para conseguir
la ratificación de

Ernestina Godoy,
¡pum!, consigue el
beneficio la lideresa
de ambulantes
e histórica
movilizadora de
las bases tricolores.

¿VERDAD que
ya sería mucho?
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Impuesto al ahorro
"El poder de cobrar impuestos

es el poder de destruir".

John Marshall

Desde que era candidato en
2018, Andrés Manuel López
Obrador prometió no subir

impuestos. "No va a haber necesidad
de aumentar los impuestos", declaró
en Amecameca, Estado de México, el
29 de mayo de 2018. La promesa la ha
ratificado varias veces en su gobierno.
"No van a aumentar los impuestos y no
van a haber impuestos", prometió con
su peculiar gramática el 6 de marzo de
2019. "No van a aumentar los impuestos
y no vamos a llevar a cabo ninguna ac
ción que afecte al sector privado", dijo
a los miembros del Consejo Mexicano
de Negocios el 11 de junio de 2021 en el
Museo Kaluz de la Ciudad de México
"No hay aumentos de impuestos", expli
có el 6 de septiembre de 2022. "Vamos
a poder financiar todos los programas
prioritarios...".

Cierto, el gobierno no ha aplicado
aumentos al Impuesto Sobre la Renta
(ISR), el Impuesto al Valor Agregado
(IVA) o el impuesto sobre productos y
servicios (IEPS), los más visibles, pese a
que algunos funcionarios y activistas de
la Cuarta Transformación han estado
presionando para implantar una "refor
ma fiscal", o sea, un alza de impuestos.
El Presidente ha aguantado la presión
hasta ahora, a pesar de los incrementos
en los pasivos de Pemex y en la deuda

pública. Sin embargo, Hacienda está
pidiendo en su paquete presupuestario
para 2024 un alza estratosférica en un
impuesto que quizá no sea tan visible,
pero que es injusto y puede tener un
impacto negativo importante. Se trata
del impuesto al ahorro... o más bien de
la retención que las instituciones finan
cieras deben hacer sobre los intereses.

Hacienda puede afirmar que no
está subiendo ningún impuesto. Desde
hace años se ha cobrado Impuesto So
bre la Renta a los intereses que pagan
las instituciones financieras. Pero la au
toridad, cuando menos, ha establecido
que este cobro debe hacerse solo sobre
la porción real del rendimiento. En otras
palabras, debe descontarse la inflación

Debido a las altas tasas de interés,
sin embargo, Hacienda está pidiendo
un aumento de 900 por ciento en la
retención sobre los rendimientos no
minales: de 0.15 por ciento en 2023 a
1.48 por ciento en 2024. Aunque no
está subiendo propiamente la tasa de
impuesto, el aumento tan grande en la
retención será un golpe fuerte para los
ahorradores e inversionistas financieros,
particularmente los de menores ingre
sos que no hacen declaración anual y
no pueden compensar las retenciones.
Estas se convierten así en impuesto de
finitivo para estos ahorradores y serán
nueve veces superiores a las de 2023.
Ayer en la mañanera Elizabeth García
Vilchis afirmó que la información, que
dijo fiie presentada por Reforma aun
que en realidad otros medios y especia

listas también la han divulgado es fal
sa, pero no explicó por qué. Me parece
que no entendió el tema ni el impacto
que puede tener.

El impuesto al ahorro ha sido siem
pre injusto. Se supone que cuando una
persona ahorra es porque ya ha pagado
impuesto sobre sus ingresos. Colocar el
dinero en instrumentos con rendimien
to real, a pesar del riesgo que esto im
plica frente a los depósitos bancarios
tradicionales con rendimientos infe
riores a la inflación, es un intento de
preservar el poder adquisitivo frente a
los estragos generados por los aumen
tos de precios. Es injusto castigar este
ahorro con un impuesto.

Por eso, durante mucho tiempo no
se cobró impuesto al ahorro en Méxi
co. Se pensaba que lo justo y beneficio
so para el país era promover el ahorro,
pero hoy tenemos una política que lo
golpea Se agravan las cosas cuando el
gobierno sube de manera estratosféri
ca la retención, que se convierte en im
puesto definitivo para millones.

• PEMEX

El director de Pemex, Octavio Romero
Oropeza, mandó este 18 de septiembre
un escrito al secretario de Hacienda, Ro
gelio Ramírez de la O, indicándole que
los pagos hechos recientemente "nos
dejan en una posición de caja muy com
prometida que nos impediría pagarles a
nuestros proveedores... La situación de
Pemex cada día es más crítica y amerita
soluciones prontas y expeditas".
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

"Di por qué frente al ropero / donde hay
tantos retratos, / di por qué lloras a ratos,
/ dime abuelita por qué".
Será difícil hallar versos tan tristes como
ésos en el vastísimo repertorio musical
de México. Yo confieso sin avergonzarme
que cuando oigo esa canción de CriCri
mis ojos se humedecen. Y ni siquiera
puedo culpar por ello al humo del cigarro,
pues jamás en mi vida he fumado.

Sucede que vi a mi abuela, mamá Lata,
y a doña María, la madre de mi eterna
novia, llorar así, frente al ropero en
cuyo espejo se fijaban los retratos de
los queridos muertos: de la hija amada
fallecida en flor de juventud; del hijo a
quien la tos ferina se llevó de niño; del
hermano que fue a buscar la vida en otras
tierras y nunca regresó...

Los roperos ya no se usan, y tampoco
los retratos como aquellos de antes.
Pero las imágenes de los ausentes se
ponen en el alma, y frente a ella también
se llora a ratos.

iHasta mañana!...
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Tragedia eterna
Laurelina era dada a la expresión

romántica En amoroso arreba
to le dijo a sui novio Camelo:

"¡Mis ojos son tuyos! ¡Tuyas mi fren
te nivea y mis mejillas róseas! ¡Tuyos
mis perlinos dientes! ¡Tuyo mi cuello
de gacela y mi cintura de palmera ará
biga! ¡Tuyas mis manos de azucena!
¡Tuyos mis pequeños y albos pies!". Le
reprochó Camelo: "Te estás guardan
do lo mejor para ti"... Raro vocablo ya
olvidado es la palabra "cachuchero".
Se aplicaba al individuo que pretendía
yogar con una prostituta sin pagar por
sus servicios lo debido. A esa especie
pertenecía aquel sujeto que le indi
có a la sexoservidora "Quiero que lo
hagas como lo hace mi esposa". Pre
guntó, interesada, la mujer: "¿Cómo
lo hace tu esposa?". Respondió el tipo:
"Gratis". (Cabrón, ¿de dónde crees que
esa caritativa pecadora saca el susten
to para sí y los suyos? ¡De su trabajo,
imbécil! Bien dicen los norteameri
canos: "No mili, no meal". Si no hay
molino o sea trabajo no hay comi
da)... El hombre es por esencia cami
nante. Homo viator, decían los latinos.
Un paso tras otro llegó desde el lugar
de su ignorado origen hasta todos los
rincones del planeta ¿Por qué caminó
el hombre, y por qué muchos siguen
caminando a través de desiertos y de

selvas, o cruzando los mares de un
continente a otro? Por hambre. Por
hambre marcha el hombre Por ham
bre deja su solar nativo y va en busca
de horizontes lejanos que le ofrecen
como esperanza el pan. Así hicieron
los israelitas que vagaron por el de
sierto 40 años en busca de la Tierra
Prometida cuyos ríos manaban leche
y miel y cuyos racimos, en expresión
del poeta jerezano, fatigaban el dor
so de dos hebreos. Por hambre los
pioneros norteamericanos fueron en
sus carretas por las vastas extensio
nes para llegar a un lejano Oeste que
les ofrecía trigo y oro. Por hambre los
segundones españoles, sin más desti
no que Iglesia, mar o casa real, vinie
ron a América portando a un mismo
tiempo la espada en forma de cruz
y la cruz en forma de espada Pero
advierto que divago. Vagar y divagar
han sido siempre mis oficios princi
pales, a más del de vivir: ("Señor re
za un amigo mío, permíteme seguir
viviendo mientras esté vivo"). A lo
que voy es a decir del drama de los
migrantes que del sur vienen para
llegar a la frontera norte. Su trage
dia es eterna como el hombre. Eter
na como el hambre. "Siempre habrá
pobres entre vosotros", dejó dicho el
Rabí. Parte el alma ver esos trenes de

tenidos en las estaciones, sus techos
llenos de mujeres, niños y hombres
que escapan de la pobreza con ries
go de sus vidas y que por eso mis
mo obligan a los trenes a parar. Valle
de lágrimas es este mundo, lo dice
la oración mariana pero también es
valle de injusticias, de violencias, de
opresión. Mientras esos males reinen
en nuestras naciones seguirán pasan
do esas dolientes caravanas que para
muchos no existen porque no las ven,
pero que son herida en el corazón del
mundo. Perdón: esta última frase so
nó melodramática, y yo procuro huir
de lo dramático después de haber su
bido al palco escénico pecado de ju
ventud en obras como "La antorcha
escondida", "La jaula de la leona" y
"Mancha que limpia". Suspendo por
eso la disertación y vuelvo a caminar
por sendas menos oscuras y fragosas...
Noche de bodas. Tarsilo, joven de vida
recta y ordenada, casó con Marioli
ta, vivaracha damisela Al empezar la
ocasión nupcial el devoto muchacho
le dijo, solemne, a su dulcinea "Ten
go un obsequio para ti, mi cielo. A lo
largo de la vida me he conservado
honesto y casto. Esta noche te haré
el regalo de mi virginidad". "Gracias,
amor respondió ella. Mañana yo te
compraré una corbata"... FIN.
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¿LópezGate#, rival de Garda Harfuch?
::::: El pasado 10 de septiembre, en pleno Consejo
Nacional de Morena, el subsecretario Prevención y
Promoción de la Salud, Hugo LópezGatell re
chazó que fuera a buscar alguna candidatura por
Morena para el 2024, esto en congruencia con lo
vino diciendo desde 2020. En aquel domingo, Ló
pezGatell dijo "por el momento estamos impul

sando y defendiendo la trans
formación, estamos en ese pro
ceso que es de todos, unidad es
la palabra", al cuestionarlo si se
lanzaría por alguna candidatura
por Morena. Sin embargo, ayer
algunos de sus cercanos en el
ala dura del morenismo comen
zaron a barajear la posibilidad
de que el funcionario federal e
integrante del máximo órgano
de decisión de Morena, podría

inscribirse para buscar ser otro contendiente más
a la jefatura de Gobierno de la CDMX. Nos dicen
que el doctor LópezGatell sabe poco de pande
mias pero, al parecer, absolutamente nada de bas
tones de mando y él no es, para nada, de las sim
patías de quien hoy trae ese báculo en las manos.

"La perra de AMIO"
::::: A varios miembros de su propia bancada sor
prendieron las declaraciones de la polémica di
putada morenista trans, María Clemente Gar
da, quien ayer reconoció públicamente que ella
se autoasume como "una perra del presidente
López Obrador". Así lo dijo ella luego de ser criti
cada por llamarle perra a otra legisladora, sin
embargo, nos recuerdan que, hasta hace no mu
cho, la legisladora se peleó con su bancada y
amenazó con convertirse en independiente. ¿Será
que la diputada ya desistió de morder la mano
de su partido? ¿O ya se dio cuenta que viene la
posibilidad de la reelección... y que, en este caso,
lo mejor es ser fiel a su amo?
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¿Valencia, operador de Shelnbaum?
::::: Nos cuentan que una de las claves para ganar
la encuesta en el norte del país, particularmente en
Chihuahua, con la que Morena definió a Claudia
Shelnbaum como coordinadora de la Cuarta
Transformación, y la convirtió en virtual candidata
a la Presidencia, fiie la operación que realizó en
esa entidad el exalcalde de Iztapalapa, jesús Va
lencia Don Jesús, quien también formó parte de
la Secretaría de Seguridad federal, nos comentan,
se perfila para hacerse responsable del manejo de
la estructura electoral de doña Claudia a nivel na
cional. Coincidencia, o no, días después de la victo
ria de Sheinbaum, Valencia presumió en sus redes
una foto abrazando a la candidata morenista y con
la leyenda "Muy contento de ser parte del proceso
de continuidad de la transformación del país".
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"Hierve" manúo fle Zacatecas por
presunto abuso de director
::::: El que está que no lo calienta ni el sol, nos
platican, es el secretario de Seguridad Pública de
Zacatecas, el general Arturo Medina Mayoral,
pues alguien de su gente está dejando mal la frágil

imagen, confianza y credibilidad
de esa institución. Nos detallan
que salieron a la luz una serie
de denuncias de un grupo de
trabajadoras del C5, presuntas
víctimas de acoso sexual y hos
tigamiento laboral del director
Herón Moreno López, quien
fue removido de su cargo. Sin

Arturo Medina embargo, nos dicen el escánda
lo molestó a don Arturo, puesMayoral.
"agarró parejo" y removió a las

afectadas a otras áreas y hasta ordenó que se les
negara la entrada al C5. Como dicen, "terminaron
pagando justos por pecadores". ¡Auch!
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Saca jugo a ventajas de convocatoria
::::: Con las reglas que la dirigencia de Morena im
puso para los procesos internos en los estados,
nos comentan, quien no dejaba de "sonreír de
oreja a oreja" era el diputado federal Ignacio

Mier Velazco (Morena), ya que
busca ser el candidato a gober
nador de Puebla, pero no quería
que le impusieran dejar su car
go. Nos explican que la negativa
de don Ignacio es en parte para
conservar algo de los reflecto
res, con el argumento de que en
San Lázaro se discute el Presu

puesto de Egresos de la FederaIgnacio Mier
Velazco. ción 2024 y "se requiere de di

putados experimentados" y,
aunque sus detractores le recuerdan que hay su
plentes y lo retan a dejar el manto protector de la
diputación, pues, como dicen, "a quién le dan
pan que llore".

Venganza contra magistrado
::::: Los que "se frotan las manos" para la revan
cha en Nuevo León, nos comparten, son los mo
renistas, quienes urgieron a su dirigencia nacional
y senadores a "ponerse vivos" y no dejar pasar al
magistrado de la Sala Regional del TEPJF de
Monterrey, Ernesto Camacho Ochoa, pues ha
dictado fallos contrarios al partido guinda y ahora
pretende llegar a la Sala Superior del Tribunal
Electoral, donde concluye el periodo de dos ma
gistrados. Nos detallan que los morenistas no ol
vidan que en los comicios de 2021 don Ernesto le
quitó la victoria a Pedro Angel Martínez (More
na), de la alcaldía de General Zuazua, al conside:
rar que hubo prácticas de clientelismo electoral,
por lo que ahora va la suya. "La venganza es un
plato que se sirve frío", ¡qué rencorosos!
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MAITE AZUELA

Ayotzinapa 9 años:
9 datos que seguimos
sin saber (II)
Seguimos sin conocer el destino de los 43 es

tudiantes desaparecidos en Iguala Durante 9
años de "investigación" se han hecho públicos

los vacíos que tiene el caso en los que, algunos afirman,
podría haber respuestas que nos acercarían a conocer
la verdad y eventualmente a hacer justicia A conti
nuación enlisto los más representativos:
L Durante el gobierno de Enrique Peña Nieto se

identificó una pieza ósea de Alexander Mora Venan
cio, misma que fue hallada supuestamente en una de
las bolsas que aparecieron en el Río San Juan. Durante
el gobierno de Andrés Manuel se encontraron e iden
tificaron restos óseos de Joshivani Guerrero de la Cruz
y Christian Alfonso Rodríguez Telumbre. Dé ninguna
manera puede afirmarse que estas identificaciones se
pueden extender al resto de los estudiantes.
2. ¿Quiénes son los generales que ordenaron el se

guimiento y monitoreo de los estudiantes? ¿Participa
ron como espectadores o como perpetradores? ¿Julio
César López Patolzin el militar infiltrado como estu
diante, les proporcionó información sobre los puntos
en que fueron interceptados y lo que sucedió, al menos,
en el autobús Estrella de Oro 1531 en el que viajaba? Ni
siquiera se tentaron el corazón para garantizar la in
vestigación del paradero de uno de los suyos. No ol
videmos que justo en el Palacio de Justicia fue detenido
ese autobús mientras llegó otro elemento del ejército
que informó la desaparición en tiempo real.
3. ¿Quién o quiénes torturaron y mataron a Julio

César Mondragón Fontes, el estudiante de quien la
fotografía de su rostro desollado recorrió el mundo?
4. ¿Quién le disparó en la cabeza a Aldo Gutiérrez

Solano, uno de los estudiantes sobrevivientes que se

encuentra en estado neurovegetativo? En este punto
es importante reconocer que el gobierno de Enrique
Peña Nieto hizo un esfuerzo por garantizar medidas
de atención médicay victimal a Aldo y su familia Pero
esto no implica que deje de investigarse.
5. ¿Quiénes son los militares involucrados en la

importación de armas de Alemania a México y que,
casualmente, terminaron en manos de quienes ata
caron a los estudiantes? El gobierno alemán le había
impuesto una restricción a la empresa Hecker and
Koch de exportar dichas armas a México, por ser
letales y por ser México un país en permanente con
flicto armado. En Alemania ya hubo detenidos de
la empresa. Aquí las armas fúeron a dar misterio
samente a las manos de los policías municipales.
6. ¿Cuál fue el papel que jugó cada institución del

gobierno local y federal que se movilizó la noche de
los hechos? ¿Qué pasó con los policías federales de
tenidos por este gobierno? ¿hay algún mecanismo
que garantice su testimonio o solo se trata de te
nerlos en la cárcel para simular justicia?
7. ¿Quién es la persona apodada "El Caminan

te" quien según el GIEI jugó un papel clave de
coordinación la noche de los hechos, particular
mente en la movilización de los policías muni
cipales a quienes les daba instrucciones durante
el operativo? Además, seguimos sin saber si la
hipótesis del quinto camión con relación al tra
siego de drogas es cierta.
Con los pocos avances sustanciosos de la inves

tigación, el gobierno de López Obrador no se dis
tingue en nada del de Peña Nieto, ni en el interés,
ni en la opacidad, ni en la falta de resultados. •

@MaiteAzueta
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Clara y Ornar dividen
a bancada de Morena
::::: Con el destape oficial del exsecretario de Se
guridad Ciudadana capitalino, Ornar García
Harfuch, quedó en evidencia la división que
hay al interior de Morena en la CDMX," entre
quienes apoyan al exfuncionario del gobierno
de Claudia Sheinbaum, y quienes salieron en
una fotografía con la alcaldesa de Iztapalapa,
Clara Brugada. Por un lado está el bloque que
apoya a doña Clara, como la propia líder de la
bancada, Martha Ávila, mientras que con don
Omar estaba la vicecoordinadora Guadalupe
Morales y los legisladores que recién se suma
ron como Jorge Gaviño y Gonzalo Espina.
Así que el proceso interno de Morena en la
CDMX divide a líderes territoriales.

Y después de todo. tendtón Que
rehacer otro tramo de la Linea 12
::::: Nos comentan que en el Gobierno de la Ciu
dad de México se tomó la decisión de rehacer un
tramo de la Línea 12, pero no es cualquiera. Es el

claro de Zapotitlán a Nopalera
que había sido intervenido en
2017 durante la época de Mi
guel Ángel Mancera como jefe
de Gobierno, y de Jorge Gavi
ño como director del Metro.
Nos detallan que desde la Se
cretaría de Obras y Servicios,
que encabeza Jesús Esteva, se
definió que se debe rehacer pa
ra resarcir la desviación de las
trabes metálicas, lo cual durará

tres meses. Y es que ese tramo elevado y metáli
co, nos señalan, debe tener todas las garantías de
seguridad para el servicio si es que se quiere rea
brir lo que falta de la Línea Dorada.
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Papelón de Vilchis y morenistas
ante Deltlna
::::: Vaya papelón el que hicieron los morenistas
durante la primera gira de la gobernadora del Es
tado de México, Delfina Gómez Álvarez, por
Ecatepec, pues el zafarrancho empañó el que es
taba previsto como un gran festejo por el triunfo

obtenido en las elecciones de
junio. Nos comentan que entre
los propios miembros de ese
partido responsabilizan al alcal
de Fernando Vilchis y en me
nor medida al regidor Fernan
do Martínez Vargas porque le
echaron a perder prácticamente
el evento a la mandataria mexi
quense. Y es que antes de las
agresiones que se presentaron
entre ambos grupos en las tri

bunas del Centro Cultural y Deportivo Las Améri
cas, la gente de la edil no dejaba ingresar al recin
to a la presidenta de la Mesa Directiva del Con
greso local, Azucena Cisneros, por lo que tuvo
que entrar a la fuerza, nos dicen. Por lo que se ve,
se avecina una batalla por la candidatura de Mo
rena en Ecatepec.

Fecha: 21/09/2023

Página: 17

Area cm2: 201

2 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 21,165

Página 12 de 149 Índice



Piratería ideológica

Si Peña Nieto se mete en la
elección presidencial de
2018 para descarrilar a tu

principal rival y allanarte el cami
no, entonces Peña Nieto no se me
tió en la elección presidencial y es
un demócrata.
Si alguien que trabajó para Ge

naro García Luna es nombrado
candidato de Morena a la jefatura
de Gobierno de la Ciudad de Mé
xico, entonces no hay problema

con que haya trabajado para García
Luna. Hay problema si lo emplea la
Suprema Corte.
Si te plagias una tesis entera

—copias un libro entero, pues—
entonces no es plagio, es error de
juventud. Plagio, lo que se dice pla
gio, es copiar diez párrafos.
Si baja la pobreza en la medición

del Coneval, está bien. Si en la mis
ma medición, la pobreza extrema
aumentó, entonces está mal la me

dición, pero solo en esa parte.
Si retiran el Nivel 1 de seguridad

aérea, es una hipocresía porque en
tiempos de Calderóny García Luna
pasaba todo tipo de actividad cri
minal en el aeropuerto y tenían el
Nivel 1. Si te devuelven el Nivel 1 y
hay balaceras en el aeropuerto al
grado que los pasajeros tienen que
ponerse pecho tierra, no pasa na
da, porque la seguridad aérea tiene
que ver con lo que sucede en el cie
lo con los aviones, no en la tierra
con las terminales.
Si los padres de Ayotzinapa re

claman a Peña Nieto que no hay
avances en el caso de la desapari
ción de sus hijos, entonces no hay
avances en el caso y reina la impu
nidad. Si los padres de Ayotzinapa
reclaman a López Obrador que no
hay avances en el caso de la desa
parición de sus hijos, no es cierto,
porque sí hay avances.
Si Fox de presidente habla ma

ravillas de Felipe Calderón y ataca
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a AMLO, es fraude electoral porque
se está metiendo en las elecciones.
Si AMLO habla maravillas de Clau

dia Sheinbaum y ataca a Xóchitl
Gálvez, es ejercer su libertad de ex
presión y no se está metiendo en
las elecciones.
Si alguien nació en una comuni

dad indígena de Hidalgo pero es de
oposición, no es realmente indíge
na. Más indígena es el que recibió
un bastón de mando de los pueblos
originarios y sin pedirles autoriza
ción se lo dio a alguien más, gene
rando su enojo.
Si hay 27 mil asesinatos al año, el

país es un baño de sangre por culpa
de Calderón. Si hay 36 mil asesina

tos al año, estamos combatiendo
las causas de la inseguridad.
Si hay abasto de 99% de medi

camentos, el sistema de salud está
colapsado y así nos lo entregaron.
Si pasaste de 3 millones de recetas
no surtidas a 24 millones, estamos
camino a tener un sistema de salud
como en Dinamarca.

Estas son sólo algunas de las jo
yas que nos ha regalado el Presi
dente durante los últimos meses.
Pero su apuesta nunca ha sido a ga
nar la argumentación o permitir
que se impongan la lógica o las evi
dencias. Por eso puede decir todo
esto con absoluto desparpajo. •

historiasreportero@gmail.com

La apuesta nunca ha sido a ganar la argumentación o
permitir que se impongan la lógica o las evidencias. Por
eso AMLO puede decir todo esto con absoluto desparpajo.
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¿Quién sera el rival
de García Harfuch?

Tu peor enemigo no es
el rival que tienes enfrente,
sino la duda en tu interior.

—DLX

Seguramente, una de las
elecciones más reñidas
para el próximo año, ca

si con final de fotografía, será la
Ciudad de México. Por primera
vez en 27 años, desde que los
chilangos podemos elegir Jefe
de Gobierno, hay una posibili
dad muy real de que la izquier
da pierda y llegue un candida
to de centro derecha.
Sin embargo, las cosas no

son fáciles para ningún bando.
La polarización política de la
capital es dura, el pequeño vo
to vacilante que aún no está
politizado será, finalmente, él
que defina la balanza.
Veamos los resultados del

2021tomando como muestra el
voto para el Congreso de la Ciu
dad: hubo un total de 4,053,303
sufragios de los que:
1,914,211 fueron para la 4T,

con Morena, PT, Verde, RSP,
Fuerza por México y PES.
1,821,495 fueron para la

Alianza PAN, PRI, PRD.
140,407 para Movimiento

Ciudadano.

177,190 nulos, otros partidos
e independientes.
Evidentemente, el oficialis

mo ha entendido estas cifras y

sabe que necesita a un candida
to competitivo que logre con
vencer mucho más al centro y
pueda garantizar el triunfo. De
ahí que todo apunta a que Omar
Garda Harfuch podría hacerse
de la candidatura a pesar de las
reticencias de los sectores más
duros de la militancia que si
guen viendo a Clara Brugada
como su mejor opción.
Entre unayotro hay un abis

mo de diferencias. García Har
fuch viene de familia militar,
del viejo régimen, de la durísi
ma disciplina que impone la
cadena de mando; él no se
manda solo, no hay pasos sor
presivos ni intenciones capri
chosas; es aspirante con la ve
nia de Claudia Sheinbaum

que, a su vez, debió tener la del
jefe máximo López Obrador.
Brugada, en cambio, viene

de la lucha social, tiene el sello
lopezobradorista en la frente y
es justamente eso lo que la co
loca en desventaja porque, al
menos, 1.8 millones de chilan
gos no quieren nada parecido
al Presidente.

Sin embargo, en la 4T a ve

ces las cosas son totalmente
impredecibles, no podemos
descartar un golpe al interior
del movimiento o el súbito
manotazo de algún tlatoani
que cambie abruptamente el
escenario.
Para mí, hoy por hoy, la cosa

está clara: Harfuch es el delfín
de Sheinbaum, si llega a ser
presidenta lo quiere cerca, co
mo un hombre clave y que de
ser necesario lo llevará a su ga
binete en cualquier momento,
porque, de nuevo, Omar García
Harfuch no se manda, ni se
mandará, solo.
Aunque, lo que no está claro

es el contrincante, ¿Sandra
Cuevas, más caricatura que
político?, ¿Santiago Taboada,
que termina salpicado por el
Cártel Inmobiliario de sus an
tecesores?, ¿Enrique De la Ma
drid, la cuota del PRI?, ¿Kenia
López Rabadán, dura antilo
pezobradorista?, ¿Adrián Ru
balcava, Lía Limón o...?

De Colofón.

Marcelo Ebrard pudo irse a
Movimiento Ciudadano, pero
la puerta se ha cerrado.
La invitación estuvo en la

mesa antes de junio, los naran
jas no quieren ser plato de se
gunda mesa, por lo que al ex
canciller le queda: la sumisión,
la rebeldía, el retiro o 2030.
Lástima, sigo pensando

que Marcelo era uno de los
mejores cuadros políticos del
país, qué triste que ganó la in
genuidad o el ego.
Y todavía faltan ¡254 días! pa

ra la elección presidencial. •
@LuisCardenasMX

Brugada se coloca en desventaja por1
que, al menos, 1.8 millones de chilangos
no quieren nada parecido al Presidente.
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¡Qué bueno que ya están
fuera quienes creyeron

que es muy fácil
gobernar esta ciudad!
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Harfuch, el policía federal de Iguala
Explicaciones insuficientes íf Error de Morena
y Sheinbaum // La pendejeó Xóchitl
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

O MAR GARCÍA HARFUCH ha
eludido proporcionar la indispen
sable explicación concreta del rol
que jugó como jefe de la Policía
Federal en Guerrero antes, du

rante y después de la Noche de Iguala, cuando
43 estudiantes fueron desaparecidos en una
operación criminal de Estado de la que él pre
tende zafarse con alegatos de calendario.

"YO NO ESTABA en Iguala esa noche, y tengo
testigos de que estaba en otra parte", suele
argumentar el ex secretario de Seguridad Pú
blica nombrado por Claudia Sheinbaum, como
si la tragedia de esa noche se circunscribiera a
ciertas horas específicas, breves, impensables,
imposibles de advertir.

EN REALIDAD, LO sucedido esa noche trági
ca sólo fue un estallido a partir de las condicio
nes de larga colusión criminal entre policías de
diversas corporaciones (desde luego, también
la Federal: varios elementos están sujetos a
proceso penal), militares, políticos y bandas del
crimen organizado. ¿El avezado policía y comi
sario federal en Guerrero nunca supo lo que su
cedía en Iguala y sus alrededores guerrerenses?

PERO, ADEMÁS, EXISTEN actas específicas
de "juntas de autoridades" el 7 y 8 de octubre
de 2014, días después de la barbarie contra
los normalistas de Ayotzinapa, en sesiones
convocadas para ir construyendo la nefasta
"verdad hi stórica" peñista y murillista. ¡ Ah,
pero García Harfuch ya no asistió a título de
comisionado de la Policía Federal en Guerrero,
sino de la Gendarmería! ¡Y tampoco hizo uso
de la palabra o al menos no quedó constancia
de ello! (https://goo.su/kBfJ). Ciertamente,
nunca ha prestado García Harfuch a la nación
el servicio, que sería invaluable, de declarar
con amplitud lo que vivió y conoció, para escla
recer tan delicado caso.

Y AHORA, EN una maniobra que ha involu
crado a Claudia Sheinbaum, el ex jefe policiaco
que no cuenta con experiencia política ni de

otros rubros de administración pública, y que
no ha manifestado sus posturas políticas e
ideológicas, pretende ser candidato de Morena
a la jefatura del Gobierno capitalino. Involucró
a la virtual candidata presidencial de izquierda
porque su decisión de "participar" se ha dado
cuando la doctora tiene el bastón de mando
marca 4T y, además, porque renunció a su
cargo ante Martí Batres el último día que le era
posible a fin de no quedar inhabilitado para
buscar la candidatura y aseguró que lo hacía
para "incorporarse" al equipo de Sheinbaum.

NO ES CUESTIÓN de esgrimir los antecedentes
familiares de García Harfuch, pues los hijos y los
nietos no tienen por qué cargar con las culpas
que se quieran adjudicar a los padres o los abue
los, pero en su propia biografía tiene el jefe poli
ciaco suficiente material oscuro e impugnable.

AL ABRIR SIQUIERA las puertas a la posi
bilidad de que un pensamiento policiaco y una
facción policiaca esbocen la posibilidad de go
bernar la capital del país cometen grave error
Morena como partido y Sheinbaum como jefa
política, que lo es, como ejemplifica el que Ma
rio Delgado haya dicho que no decidirá si parti
cipa o no en la contienda capitalina porque pri
mero quiere conocer la "opinión" de Claudia.

DE RESULTAR QUE Morena, es decir, la
"regeneración nacional" y la llamada Cuarta
Transformación no han sido capaces de generar
cuadros valiosos y con eficacia electoral en la
Ciudad de México y deben recurrir a la "popula
ridad" de un policía para evitar una derrota en
2024, el partido guinda debería cambiar de le
mas y adoptar el ya clásico de "haiga sido como
haiga sido". Total, lo importante es "ganar".

Y, MIENTRAS XÓCHITL Gálvez sigue su
mando puntos a la baja, entre movimientos
inmobiliarios con tufo a corrupción y, ahora,
señalamientos de plagio que la UNAM ya
ordenó investigar, ¡hasta mañana, con el ebrar
dismo haciendo más guiños a la oposición,
entre excitaciones anti4T para que diputados
y senadores marcelistas reduzcan el margen
mayoritario e incomoden o frenen iniciativas
de Morena y Palacio Nacional!
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Que muy sonriente se le
vio al priista Jorge Carlos
Ramírez Marín con Claudia
Sheinbaum, coordinadora de
los comités de la 4T, antes del
encuentro privado de ella con
senadores de Morena y alia
dos, lo que reactivó la especie
de que el yucateco se apresta
a abandonar 30 años de mili
tancia tricolor para sumarse a
la 4T y competir por la guber
natura de su estado, donde se
busca romper la hegemonía
panista. Se sabe que le pidie
ron que se sume ya al proyecto
oficial y en el camino definen
si puede ser su abanderado, so

bre todo por aquello de la pari
dad. ¡Bomba!

Que como si no fuera sufi
ciente, otros personajes muy
entusiasmados con la visita de
Claudia Sheinbaum fueron la

ex priista NuviaMayorga, al
ta funcionaría en Bucareli en

/

la época de Miguel Angel Oso
rio Chong, y Alejandra La
gunes, hoy también senadora
por el Partido Verde y que fue
cabeza de la estrategia digital
del gobierno de Enrique Peña
Nieto, quienes aplaudieron
sin descanso a la invitada, aca
so por aquello de que las vayan

a dej ar fuera de la tómbola.

Que quien no fue muy bien
recibido por la estructura na
cional del PT, encabezada por
Alberto Anaya y Gerardo
Fernández Noroña, fue el mo
renista Ignacio Mier, debido a
sus públicas intenciones de bus
car la candidatura a la guberna
tura de Puebla, que le valieron
abucheos y rechiflas por parte
de los rojos, quienes están muy
interesados en postular a ese
cargo a la secretaria del Bienes
tar en la entidad, Liz Sánchez.

Que hoy arranca en Can
cán la Convención Nacional

de la Cámara Nacional del Au
totransporte de Carga en la
que funcionarios federales,
empresarios y gobernadores
debatirán sobre el futuro de

este sector, de vital importan
cia para el abasto de productos
básicos, distribución de hidro
carburos y para las exporta
ciones hacia Estados Unidos y
Canadá. Una de las principales
preocupaciones sigue siendo la
inseguridad en las carreteras,
porque puede afectar la pro
ductividad de esta industria,
que representa actualmente
3.5 por ciento del PIB.
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México en las colecciones

reales de España

Madrid. Visité aquí la recién inaugurada
Galería de las Colecciones Reales, si
tuada entre el Palacio Real y la Catedral

delaAlmudena.

El vasto espacio del nuevo recinto exhibe obras de arte
que se conservan tras incontables guerras e invasiones a
lo largo de cinco siglos.
La variedady calidad de objetos reunidos en las Colec

ciones Reales es notable: carrozas, libros, armaduras y
pinturas firmadas por maestros como El Greco, Carava
ggio, Velázquez o Goya.
El museo aloja piezas resguardadas desde los Reyes

Católicos, "herencia cultural y natural recibida a través

de sucesivos reinados y dinastías", tal como lo expresó el
rey Felipe VI en su discurso inaugural.
De la época del Nuevo Mundo, "encuentro entre civi

lizaciones distintas y distantes", según indica nota infor
mativa de la Galería, destaca la presencia de México.
Pude admirar obj etos históricos provenientes del anti

guo virreinato de la Nueva España, que coleccionaron los
monarcas en varios palacios.
Para mí la pieza más valiosa, ahora en exhibición al pú

blico, es el original de la Historia univer
sal de las cosas de la Nueva España, de
fray Bernardino de Sahagún, que se con
serva en la Biblioteca del Palacio Real de
Madrid.

El manuscrito con dibuj os y letra del
siglo XVI tiene anotaciones y rúbricas
del autor, informa la cartela. La obra es el
resultado final de una serie de encuestas

y borradores realizados por el misione
ro y sus informantes indígenas en el antiguo convento de
Tlatelolco a lo largo de varios años. Incluye los Primeros
memoriales, con texto bilingüe, en náhuatl y en castella
no, y numerosas ilustraciones a tinta negra y acuarelas de
vivos colores que representan temas antropológicos: dio
ses, sacrificios, calendarios o ritos de los indígenas.
Según la Galería, se puede considerar esta historia una

enciclopedia sobre la religión, tradiciones, usosy costum
bres relativas a la cultura indígena. Su autor, el francisca
no de origen leonés, nacido en Sahagún, quiso proporcio
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nar alos misioneros un instrumento que los ayudara en su
labor de evangelización.
También descubrí un colorido arcón de Michoacán,

pintado alrededor de 1600 con la técnica de laca (maque),
en buen estado después de 400 años. Tiene cerradura en
forma de águila bicéfala. Representa escenas de jinetes y
pájaros, en colores ocre, naranja, blancoy negro.
Otra de las joyas es la Relación de Michoacán, manus

crito fechado entre 1539 y 1540 con varios tipos de letra
en tinta negra, iluminado con 400
ilustraciones a color. Relata la vieja
historia del valeroso pueblo tarasco
(purépecha). Fue escrito muy proba
blemente por el franciscano Jeróni
mo de Alcalá a petición del primer vi
rrey, Antonio de Mendoza.
Excepcional oportunidad fue ob

servar una rara mitra, elaborada por
manos mexicas en el segundo tercio

del sigloXVI en seday mosaico de plumas de aves tropica
les. Fue depositada en El Escorial en 1574 por Felipe II. La
esce na principal representala resurrección de Jesucristo.
Finalmente, entre las obras maestras hay una de Ve

lázquez que llama la atención por enigmática: un ma
jestuoso caballo blanco ensillado en posición de cor
beta (levanta las dos patas delanteras) pero ausente el
acostumbradojinete imperial. ¿Fue simple modelo de
equino o quizá signo premonitorio de una España sin
monarca?
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Xóchitl y los usos de la derrota
Al observar el calle

jón sin salida al que
se está metiendo
Marcelo Ebrard da

la impresión de que
en ningún momento le pasó por
la cabeza que podía ser venci
do en la lucha por la candidatura
presidencial de Morena o que, si
llegó a pensarlo, prefirió ignorar
lo. Salvo que tenga bajo la manga
algún as que nadie vimos, todo in
dica que nunca preparó un plan B.
Algo sorprendente considerando
la larga experiencia del ex canci
ller. La indignación frente a su de
rrota parecía la puesta en escena
estratégica para dar paso a una
opción preparada de antemano;
quizá una candidatura indepen
diente o el abanderamiento de
Movimiento Ciudadano. Pero la

primera alternativa ya caducó y
la segunda se está cerrando por
iniciativa de los dos alfiles de MC,
Enrique Alfaro y Samuel García,
nada entusiasmados por la posi
bilidad de que la corriente ebrar
dista se quede con el juguete. Hoy
sus opciones parecerían reduci
das a un exilio interno dentro del

obradorismo que le haría el vacío
sin expulsarlo o, de plano, pere
grinar desde abajo para formar
en solitario un nuevo partido. Lo
que está claro es que no preparó
una salida exitosa frente al inmi
nente resultado.

¿A qué me refiero? Por un la
do, a la ya mencionada candida

tura de MC, que al parecer nun
ca fue negociada. Por otro lado,
a la inversión de mediano plazo:
el segundo lugar en la encuesta
tenía asegurada la coordinación
del Senado el próximo sexenio.
Si la relación entre corchola
tas hubiese sido menos hostil,
Ebrard podría haberse mostra
do como un aliado natural de

Claudia para apoyar su gobier
no desde el Poder Legislativo,
pero con amplios márgenes de
autonomía. Sheinbaum necesi
tará una fina operación política
en las cámaras, algo que Marce
lo podría haber gestionado. Si
Monreal con menos habilida

des y frente a un Presidente tan
dominante tuvo un destacado

protagonismo estos seis años,
Ebrard pudo haberse conver
tido en un poder paralelo, útil y
necesario, sin necesidad de con
frontar al Ejecutivo. Desde esa
posición podría haber prepa
rado una candidatura atractiva

para 2030, asumiendo que pa
ra entonces los aires

dominantes en el país
soplarían ya hacia el
centro. Sin embargo, es
tas opciones fueron dina
mitadas por su obstina
ción de vencer a Claudia
a cualquier costo. Ahora
mismo no se entiende

del todo la pretensión
de desbarrancar el proceso
interno buscando una supuesta

reposición de la encuesta, que
todo mundo sabe que volvería
a perder.
Lo anterior tendría que ser

también una lección para Xó
chitl Gálvez. Cuando se le pre
guntaba a Ebrard qué haría si
perdía la elección interna, él
respondía con mucha razón que
eso no sucedería porque iba a
ganar la encuesta. Decirlo, era
lógico; creérselo, no tanto. Xó
chitl Gálvez y el Frente Amplio
asegurarán durante los próxi
mos ocho meses, con una con
vicción indeclinable, que saca
rán del poder a la 4T. Pero más
allá del intenso deseo que abriga
un tercio de la población y bue
na parte de los círculos mediáti
cos, los números simplemente
no dan para que eso suceda.
Los niveles de aprobación de

López Obrador por lo visto no
van a cambiar, y difícilmente

lo hará la intención de voto

que, durante los últimos
dos años, coloca a More
na y a sus aliados muy
cerca de 50 por cien
to de la votación. La
presencia de un ter
cer candidato, el de
Movimiento Ciu
dadano, rasura las
expectativas de la
oposición para que
darse con la otra

mitad. La ventaja de
Claudia en los son

Fecha: 21/09/2023

Página: 14

Area cm2: 603

1 / 2

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 73,566

Página 22 de 149 Índice



deos desde hace me

ses es de 20 puntos
sobre los aspirantes del
PAN y del PRI, y aunque
descendió en la emergen

cia inicial del fenómeno de

Xóchitl, tras la espuma se ha
estabilizado en 15 a 18

puntos. Y más signifi
cativo es que elbalance
entre positivos y nega
tivos en la percepción
de ambas es mucho más
favorable para Claudia,
un indicador de lo que
unay otra podrían crecer.
En suma, no es imposi

ble cambiar esas inercias, pe
ro son márgenes que escapan al
efecto de una campaña supues
tamente exitosa, sea blanca, su
cia o una mezcla de ambas. Du
rante cinco años en términos
mediáticos se ha intentado

todo en contra de la imagen
de López Obrador y los es
fuerzos para "desenmas
carar la manipulación de
la que han sido objeto las

mayorías" han fracasado. Di
fícilmente un escándalo vendrá

al rescate mágico de la oposición,
toda vez que la popularidad del
obradorismo ya resistió a varios
de ellos. Y quizá más importante
aún, la economía está creciendo
más de lo esperado; una tasa por
encima de 3 por ciento para este
año (Estados Unidos 1.8 y Euro
pa 0.8)yuna sensación de mejora
generará un ambiente propicio
para la continuidad.

Y eso por no hablar de las difi
cultades para montar una estra
tegia atractiva por parte de una
alianza ideológicamente tan va
riopinta como el Frente Amplio
o construir una imagen sólida
para efectos de la gobernabili
dad de parte de una candidata
cuya virtud es el desparpajo de
cara a la tribuna. La prudencia de
la que está haciendo gala Clau
dia Sheinbaum en sus encuen

tros con los sectores empresaria
les llevaría a muchos inversionis
tas a asumir que la apuesta por la
estabilidad podría pasar, paradó
j icamente, por una segunda ver
sión de la 4T desprovista ya de
su carácter verbal beligerante. O
dicho de otro modo, ¿qué garan
tías habría de que un triunfo in
esperado de la oposición no ge
nere inestabilidad producto de
las movilizaciones de mayorías
inconformes?
Así pues, para la oposición el

escenario esperable en la elec
ción presidencial es la derrota.
El tema para el Frente Amplio
es cómo aprovechar la candi
datura de Xóchitl para hacer
avanzar los otros objetivos: al
guna gubernatura y, sobre todo,
la composición de las cámaras,
desde donde la oposición pue
de matizar los límites y alcances
del futuro gobierno. De entra
da, extraer a Xóchitl de la com
petencia por Ciudad de México
constituyó un enorme sacrifi
cio porque era la candidata más
viable. Una jugada con la cual

podrían haber perdido la capi
tal. Siendo así tendrían que in
tentar sacar lo más posible de la
candidatura de la hidalguense.
Pero como los recursos mediá

ticos, políticos y económicos de
una campaña nacional son limi
tados, tendrán que diseñar muy
bien la estrategia para optimizar
los otros objetivos que sí se pue
den alcanzar. Es decir, determi
nar correctamente en qué oca
siones Xóchitl es un ancla que
ayuda a otras candidaturas y en
qué otras distrae recursos o daña
la imagen de un senador poten
cialmente exitoso.

Eso en lo que respecta al Fren
te Amplio. Otra cosa será para
Xóchitl. Las elecciones presiden
ciales no son un podio olímpico.
El segundo lugar no se lleva me
dalla de plata, con frecuencia se
convierte en una figura incómo
da para sus propios partidos, una
vez pasada la contienda. Allí es
tán los casos de Josefina Vázquez
Mota, Francisco Labastida Ochoa
y en cierta forma Cuauhtémoc
Cárdenas. Espero que Xóchitl ya
haya pensado su plan B y no ter
mine habiendo sido sacrificaday
desechada.

Las elecciones
presidenciales no
son un podio
olímpico; el segundo
lugar se convierte en
la figura incómoda
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Cisen, CNI y la
resistencia a la
verdad histórica

17
¦ 1 Mecanismo para la Ver

i dad y el Esclarecimiento
Histórico de las violaciones

graves a los derechos humanos cometi
das de 1965 a1990 dio a conocer ayer un
nuevo documento en el que documenta
la resistencia del Centro Nacional de In

teligencia, antes Cisen, a dar a conocer
expedientes de aquellos años.
El mecanismo prueba que varios de

esos archivos que necesita fueron reti
rados del Archivo General de la Nación

por el CNI donde, por cierto, habían es
tado custodiados por personal de aquella
misma institución
Un argumento formal del CNI es ca

si de risa Que como el Cisen, ahora CNI,
se creó en 1989, ellos no pueden dar los
documentos anteriores, a pesar de que
el Cisenformalmente (y está documen
tado) se quedó conlos documentos de la
Dirección Federal de Seguridad y otros
órganos que terminaronbajo sus siglas y
lospasóalAGN. En fin, así la resistencia
Durante la transición, la que sería se

cretaria de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero,organizó una serie dediálogosy
foros sobre justicia transicional, memo
riahistóricayverdad La ilusión duró po
co. Recién llegada ala secretaría, informó
agrupos de víctimasy de derechoshuma
nos que "por lo pronto" se centrarían en
el caso Ayotzinapay un tiempo después
se creó el mecanismo.
En ambos casos las investigaciones

han topado con instituciones que han
mostrado e impuesto su resistencia, el
Ejército respecto a Ayotzinapay el CNI,
antes Cisen, frente al mecanismo. El Pre
sidente ha dado órdenes de entregarlo

todo aambas institucionesy éstas lo han
ignorado. En el caso Ayotzinapa, AMLO
parece haber doblado las manos, ayer ya
les dij o alos miembros del GIEI mentiro
sos. En el segundo caso aún no ha dicho
quéopinadecómoelCNIhaignoradosu
decreto de entregarlo todo.
Porque lo que no entendieron en el

gobierno es que estos mecanismos de
revisión histórica son mucho más com

plicados y serios que una pequeña comi
sión, como lo han probado procesos de
justicia transicional en el mundo. Se ne
cesita de un esfuerzo mucho más grande,
de Estado, con enormes consensos socia
les y políticos y con reglas claras para víc
timas y victimarios.
Sería sencillo culpar al general se

cretario o al director del CNI. Pero va
mucho más allá de ellos. Aestas institu

ciones y sus burocracias por décadas se
les ha pedido actuar a nombre del Esta
do en maneras... pues esas, como tantas
veces han actuado.

¿Por qué ahora permitirían ser ex
hibidos y tal vez perseguidos? Con esto
topa la búsqueda de la verdad cuando
no se hace bien.
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Lo que importa
es estar contra
el "sistema"

Llevando a cuestas el síndro

me del pueblo conquistado,
los mexicanos portamos

consecuentemente un resentimien

to primigenio atizado, encima, por las
enseñanzas que digerimos temprana
mente en la escuela: historias de ni

ños que se lanzan al vacío envueltos
en el lábaro patrio, de tlatoanis a los
que el invasor español quema los pies,
de desembarcos de soldadesca yanqui
en Veracruz, de espurios emperadores

austríacos y, en fin, de inmensos terri
torios arrebatados abusivamente aun

país, el nuestro, que en sus momentos
llegó a ser el segundo más extenso de
todo el planeta.
A este cóctel de agravios podemos

añadir el natural descontento con la

propia existencia vivida. Millones de
compatriotas se encuentran en un ca
llejón sin salida, sin oportunidades a
la vista y sin otro futuro, paradójica
mente, que emigrar a unas tierras, las
del norte, en las que se gana más dinero
hasta el punto de que
se puede enviar unsobrante, cada mes,
para ayudar a los fa
miliares que se han
quedado en casa.
Esta suma de cir

cunstancias conduce, a la vez, a un esta
do de consustancial desconfianza en el

poder político —siendo, sobre todo, que
sus filas están pobladas mayormente
de oportunistas corrompidos— y a una
desvaloración de las instituciones en

tanto que representan a un "sistema"
que no asegurabienestar alguno.
La opción que se aparece entonces

en el horizonte es la de apoyar precisa
mente a quienes cuestionan el orden
establecido. Sería, en los hechos, una
forma de rebeldía, por no hablar de
una gran reparación, y por eso es que el
canto de sirenas de los líderes populis
tas encuentra tantas resonancias.

La izquierda latinoamericana, al
rentabilizar calculadamente el victi

mismo de todo un subcontinente, se
trasmuta en una alternativa para sa
lir del estado de cosas dominante pero
sus posturas, cuando toma las riendas
  del poder, no suelen

serla de un componesei iiluedor sensato que llega a
arreglar simplemen
te lo que está mal si
no la de un presunto
justiciero, destructor

y vengativo, que arriba para dej ar bien
claro quién es el que manda ahora.
Y, en tal proceso de demolición, el

hermanamiento con los regímenes
dictatoriales de otras naciones es me

ramente parte de la ecuación. ¿Cuba,
Venezuela, Nicaragua o Rusia? Están
contra el "Imperio". O sea, que son los
primerísimos socios.
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La cruda
fiscal de 2025

Muy grande será la fiesta
fiscal de 2024. Muy se
ria puede ser la cruda

de 2025.

Aquí los expertos coinciden: lafiesta
del 24 dej ará al país en la orilla de una
crisis fiscal: urgido de ingresos y lleno
de deudas.

Entre ellas, dos innegociables: el au
mento de las pensiones y el aumento de
los programas sociales.

Aestohay que añadirlos costos de Pe
mex, CFE y lo que haya costado y sigan
costandolas obras emblemáticas, el Tren
Maya, Dos Bocas, el TrenTransístmico.
Todo, con un déficit heredado de

5.4% del PIB, el cual habrá que reducir
a un razonable 3% para que los merca
dos no decidan que México es un riesgo
y su deuda soberana unabasura.
Nada nuevo: al siguiente año de las

elecciones presidenciales, la economía
baja, las deudas su
ben, el peso sufre, los
indicadores crujen.
Nada nuevo, pero

en gran formato:
Luego de su fin de

fiesta de 2024, gana
dor o derrotado, morenista u opositor,
el gobierno estará en cueros, con laúni
caluz en el horizonte de las inversiones

del nearshoring, cuyos tiempos de ma
duración no tienen nada que ver con
los tiempos de las crisis fiscales.
Necesitan años para volverse rique

za e ingresos del gobierno. Véanse los
retrasos de la inversión Tesla en Nue
vo León, que iba a estar lista en nueves

meses y ahora se dice que tardará cua
tro años en producir el primer auto.
Es notable el argumento de Hacien

da según el cual el déficit de 5.4% de 2024
podrá reducirse fácilmente en2025, por
que se habrán terminado ya las inversio
nes grandes en infraestructura
Primero, está por verse que termi

nen las obras en 24, como dice Macario
Schettino (El Financiero, 13/9/23).
Pero, segundo, para bajar el défi

cit ¿el gobierno debe
rá dejar de invertir del
todo, una vez termi
nadas las obras de es

te gobierno?
¿Deberemos hacer

pausa de un año o dos
en obra pública para regresar el déficit
a su nivel manejable?
Hacienda es siempre cómplice, en

mayor o menor medida, de lo que quie
re el Presidente. Parece hoy cómplice
en gran formato.
Estájugando con unas cifras de cuyo

potencial ruinoso nadie duda. La duda
es sólo si el costo será muy alto o direc
tamente catastrófico.^™

¿Deberemos hacer
pausa de un año o dos
en obra pública?
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El presupuesto rendidor
Gamés abandonó el mullido sillón e imploró: que vengan Krugman y Stiglitz,

Piketty y Pal; bueno, ya de perdida el abarrotero de la miscelánea, y que por favor
le expliquen a Gilga cómo puede no endeudarse quien se endeuda...

Repantigado en el mullido sillón
del amplísimo estudio, Gil leía
sus periódicos y sus portales.
El de Forbes llamó poderosa
mente su atención (ya queda

mos en que si la atención no llama podero
samente, no sirve para nada): "la oposición
ha acusado de 'irresponsable' el proyecto de
presupuesto que presentó el viernes pasado
al Congreso la Secretaría de Hacienda en el
cual se prevé un aumento real anual de 7.1%
del gasto neto total hasta9.02billonesdepe
sos (unos 530,000 millones de dólares)".
Gamés abandonó el mullido sillón e

imploró: que vengan Krugman y Stiglitz,
Piketty y Pal; bueno, ya de perdida el aba
rrotero de la miscelánea, y que por favor le
expliquen a Gilga cómo puede no endeu
darse quien se endeuda.
En el sector privado, el BBVAha califi

cado de "preocupante" el déficit, y Citi
banamex ha opinado que el presupuesto
"parece diseñado para ganar las eleccio
nes de 2024". Ah, eso sí lo entiende Gil

ga, un ducto que escupe dinerales rum
bo a la elección.
Ahora mal sinbien: LiópezObrador jus

tificó el déficit, al argumentar que se dedi
cará a obras públicas, aunque 67.6% del
gasto total se destinará al rubro de desarro
llo social, relacionado con sus programas
sociales. Ah, mucho más dinero para esos
programas, gastar a lo bestia repartiendo
dinero, esa forma de comprar el voto. Van
a perdonar los economistas, pero se trata
de eso, de soltar la lana para que se llenen
las urnas de agradecimiento.
El Centro de Estudios Económicos del

Sector Privado (Ceesp) estimó el martes
que la deuda pública de México se incre
mentará 59% durante el gobierno de Ló
pez Obrador, que inició en diciembre de
2018, pero el Presidente dice: "si no hay co
rrupción, el presupuesto alcanzay rinde, y
no hay necesidad de aumentar impuestos
ni de endeudar al país". Anjá, cómo ño. El
presupuesto rendidor de Liópez alcanza
para todo y hasta sobra.

Lo barato sale muy caro, al doble
Gamés lo leyó en Aristegui Noticias en
una nota de David Ordaz: "El Tren Maya
es el principal proyecto de infraestructura
de Andrés Manuel López Obrador, al que
Hacienda asignó 120,000 millones de pe
sos, recursos asignados a la Sedeña direc
tamente, además de los 15,172 millones de
pesos para que las empresas del Ejército
diríjanlos aeropuertos que se construyen
a través de decretos presidenciales".
Qué caros han resultado los proyectos

baratos de Liópez: el Tren Maya, Dos Bo
cas, Pemex, CFE. Y sumemos losprogramas
sociales. Como diría el extinto padre de Ga
més: no hay dinero que alcance. Y sin cobrar
más impuestos, las estructuras crujen.
Los Criterios Generales para 2024 se

ñalan que el Ejército concentrará 11.7 por
ciento del total de recursos de todos los ra

mos de la administración pública, lo que
marca una tendencia, desde el presupues
to, hacia la militarización de las obras es
tratégicas de infraestructura
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El Benito Juárez, abandonado
Gil lo leyó con los oj os de plato y plata en su
periódico ElUniversal enunanotade Sandra
Cantera: "Pese a ser el principal aeropuerto
del país, el proyecto de Presupuesto de Egre
sos de la Federación para 2024 propone un
presupuesto de mil 500 millones de pesos
para el Aeropuerto Internacional de la Ciu
dad de México, misma cantidad que para el
Aeropuerto Internacional Felipe Angeles".
E1AICM tiene 71 añosdevidayse deterio

ra cada vez más antelafaltade mantenimien

to y la saturación de sus terminales. Recibió
a 27.8 millones de pasajeros en los primeros
7 meses del año, según cifras de la Agencia
Federal de Aviación Civil. Se estima que este
año podría romper el récord en atención de
pasaj eros, con 52 millones de personas.
El AIFA en contraste, cuenta con infraes

tructura totalmente nuevay atendió apenas
1.3 millones de pasajeros entre eneroyjulio.
Julio Zugasti, asociado del despacho de abo
gados Hogan Lovells, explicó que el aumen
to de recursos para el AICM en 2024 es de
2%, contra el 79% de aumento para el AIFA
Gil no quiere decir se los dij o, pero se los dij o:
elAIFAo el AIFA escojan.
En agosto se decidió recortar por segunda

vez el número de operaciones máximas en el
aeropuerto de 52 a43 por hora, 30% menos
que en 2022. Si se transfieren vuelos al AIFA,
eso significa menos ingresos para el AICM
y el fideicomiso emisor. Por su parte, Carlos
Torres, especialistaen aviación, comentó que
en el AICM "no hay recursos que alcancen
para mantenerlo enbuenas condiciones".
Todo es muy raro, caracho, como diría

Benito Pérez Galdós: "El dinero lo gananto 
dos aquellos que con pacienciay fina obser
vación van detrás de los que lo pierden".

Qué caros han resultado
los proyectos baratos de
Liópez: el Tren Maya, Dos

Bocas, Pemex, GFE
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El Ejército
miente al
Presidente

^¦4 1 Ej ército espiaba a los ca
H j becillas del grupo criminal

Guerreros Unidos. Hay evi
dencia irrefutable de ello. Lanoche del 26

de septiembre de 2014, el Ejército inter
ceptó una llamada telefónica entre un
mandopolicialyuno de los líderes de ese
grupo. Hay pruebas documentales para
sostener esta afirmación
Tales documentos fueron exhibidos

en el último reporte del GIEI y en ellos
aparece información relativa a una lla

mada según la cual hubo un traslado de
17 normalistas alas 10:00 p. m. del vier
nes 26 de septiembre de 2014.
¿Adonde fueron trasladados esos es

tudiantes? ¿Estaban aún vivos? ¿Quié
nes participaron en esa operación?
¿Existe una transcripción completa de
dicha conversación? ¿Dónde está esa
transcripción? ¿Por qué si hay huellas
con sello de las fuerzas armadas el man

do militar niega la intercepcióny la trans
cripción de la llamada entre elpolicíayel
criminal? ¿Hubo otras comunicaciones

interceptadas que no
han sido compartidas
porelEjército?
Ayer por la mañana

el presidente Andrés
Manuel López Obra
dor negó que el Ej érci
to estuviera escondiendo información.

Sin embargo, por la tarde —con docu
mentos en la mano— los abogados de las
familias de los 43 exhibieron papeles pa
ra corroborarla mentira

Entonces el Presidente tuvo que recu
lar. Pidió a la secretaria de Gobernación,
Luisa María Alcalde, y al subsecretario
de Derechos Humanos, Alejandro En

cinas, que consiguieran la transcripción
completa de la comunicación en disputa
y que también averiguaran si enlos archi
vos militares existe otra información que
permitiría dar con el paradero último de
los estudiantes.

De obtenerse, lo que ayer se exigió al
Presidente podría responder la mayo
ría de las preguntas listadas arriba, entre
ellas la más importante: ¿dónde fuerana
darlos43?

En ninguna circunstancia es creíble
que, después de nueve años, sigamos sin

conocer la respuesta
Dejando a un lado

las razones de la com

plicidad de los mandos
castrenses eneloculta
miento de la informa

ción, el Ejército tiene
una obligación histórica: entregar todo
aquello que ha sido deliberadamente
apartado del ojo de la investigación
Zoom: El Ejército mintió al Presi

dente, de eso hay constancia sólida.
Queda por saber si López Obrador se
rá capaz de entregar la pieza de verdad
secuestradao si terminará volviéndose
cómplice de la falsedad.

¿AMLO será capaz de
entregar la pieza de
verdad secuestrada?
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A propósito del
Día de la Paz

Hoy 21 de septiembre celebramos,
por decisión de las Naciones Uni
das, el Día Internacional de la Paz.

Desde hace ya más de veinte años. El 7 de sep
tiembre de 2001, en efecto, la Asamblea General
de la ONU, en la Resolución 55/282, "decide que,
con efecto a partir del quincuagésimo séptimo
periodo mensual de sesiones de la Asamblea Ge
neral, se observe el Día Internacional de la Paz el
21 de septiembre de cada año, fecha que se seña
lará a la atención de todos los pueblos para la ce
lebracióny observancia de la paz".
La paz es el compromiso más importante de

la Organización de las Naciones Unidas, funda
da en 1945 tras la hecatombe de la Segunda Gue
rra Mundial por un conjunto de países que asu
mieron el compromiso de fomentar entre los
pueblos relaciones de amistad, para mantenerla
concordia en el mundo. El 21 de septiembre es el
día que se dedica al fortalecimiento de los ideales
delapaz, atravésdelaobservaciónde 24horasde
no violencia y alto al fuego. "Sin embargo", agrega
en su comunicado Pon fin al racismo, construye
lapaz, hecho público el 21de septiembre de 2022,
"lograr la paz verdadera conlleva mucho más que
deponer las armas. Requiere la construcción de
sociedades en las que todos sus miembros sien
tan que puedan desarrollarse. Implica la crea
ción de un mundo en el que todas las personas
sean tratadas con igualdad, independientemen
te de su raza". Ese mundo no existe. Por eso es tan

difícil que haya paz.
"La paz sólo puede lograrse si tomamos las

medidas concretas para combatir el cambio cli

mático", afirmó el 21 de septiembre de 2019 un
comunicado del gobierno de México. No es ne
cesario hacer más comentarios... Sabemos que
la paz es un ideal difícil de lograr, pero debemos
antes preguntarnos: ¿la queremos realmente?
En México celebramos, todos los años, el 16

de septiembre y el 20 de noviembre. Dos llama
dos a la guerra. La historia que nos inculcan des
de chicos está impregnada de sangre y de pólvo
ra. En esto no somos la excepción, sino la regla:
las fechas patrias celebran con frecuencia actos
de violencia. Así sucede desde luego en Francia,
que todos los años festeja la toma de la Bastilla
(uno de los himnos más violentos que existen es
LaMarsellesa: "¡Alas armas, ciudadanos...! ¡Que
la sangre impura riegue nuestros campos!"). La
violencia a menudo está unida ala redención, a la
liberación, alaemancipación. No necesariamen
te unida. Pero la violencia, sin duda, les confiere
a esos ideales algo que quizá no tendrían sin ella:
resonanciay prestigio.
Decía Isaiah Berlín que la fascinación por la

violencia es común a todos los hombres, pero
especialmente notable entre quienes escriben
la historia, los intelectuales, que privilegian las
ideas interesantes sobre las ideas verdaderas.

Los ejemplos abundan. Cuba ha fascinado siem
pre, no apesar de sino como resultado de la vio
lencia desatada por la Revolución. Costa Rica, en
cambio, a pocos interesa: es un país a la vez más
libre y más próspero, pero sin violencia Hoy 21 de
septiembre, Día Internacional de la Paz, debemos
aceptar que los países sin violencia, como los in
dividuos, son más felices, sin duda, pero también
menos interesantes. Es el sentido de la maldición
que dice: Ojalá tengas una vida interesante.
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Ver bajo la alfombra
Insulta a quienes menosprecia como asesores de

víctimas, a defensores de derechos humanos, de
aquí y de Naciones Unidas; les llama zopilotes. El
dominio de la animalia ofensiva no es política, si
no reflejo en el espejo del zoológico. Los suyos le

aplauden como espectadores de rencilla callejera o callan
evitando convertirse en el siguiente atropello.

Si en los cuarteles se pisotéala dignidad de cadetes, su
torturay vej ación es congruente para un país donde el co
mandante supremo es equilibrista del vituperio.
Larealidad es elhoyo en su suelo, Palacio un avestruz que

esconde la cabeza Acusa el uso político de la realidad cuan
do la gran intolerancia es a ella misma
El gobierno del ornamento alcanza

para la demagogia. Bastones de mando
alimentan el rechazo republicano. Lago
bernanza de unos es trasnoche newage
en Palacio. Voces reclaman la ofensa por
el uso de sus símbolos originarios. El pre
sidente, seguro de encarnar las volunta
des generales, también le dicta a otros de
qué se tratan sus honores.
Dejamos de lado la capacidad de jerarquizar y compra

mos artefactos del escándalo.
Los soldados rusos y los de Ortega suman al acumulado.

Abrazo a la manipulación de autoritarios y falta de decen
cia en quien se afirma decente. Su honestidad intelectual
pasó por alto el secuestro de niños enUcrania, las fosas del

Wagner; la morada de Belli y la nacionalidad de Ramírez.
Pero sólo fueron eso, apenas síntomas de la verdadera po
lítica pública: su acercamiento a lo que ya habíamos en
tendido no éramos.
Importa más pensar las consecuencias de la reunión

del G77+China en La Habana, que los
soldados de lo deleznable.
En el reino del discurso es válido

decir que nos importan los migran
tes, olvidar el papel del gobierno como
intermediario entre el Estado y todos
los que ahí se encuentran.
Miles corriendo en la desespera

ción para alcanzar un vagón de tren.
Los muertos en el intento. Ninguna

sorpresa con el desentendido que elude la responsabili
dad de nuestra política migratoria. La estampida en las
oficinas de la Comar en Tapachula responde al maltrato, a
la aceptación de la mentiray a un presupuesto bien afina
do para deportaciones.
La atención al refugiado ya tendrá su bastónsplaining.

Su honestidad
intelectual pasó por
alto el secuestro de

niños en Ucrania, las
fosas del Wagner
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1 Legado. En apoyo a los elementos de seguridad
•nacional desplazados en el país, el gobierno, a

través de las secretarías de Gobernación, Defensa
Nacional, Marina y Seguridad y Protección
Ciudadana, firmó un conveniocon el Colegió
Nacional del Notariado Mexicano para impulsar la
elaboración de testamentos para este personal, lo
cual brindará certeza jurídica. Rosa Icela Rodríguez,
secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, dijo
que este tipo de programas también significan una
forma de abonar a la paz, y la titular de Gobernación,
Luisa María Alcalde, destacó la labor que realizan.
Dan la vida por la patria. Mínima retribución.

2 Sin falla. Hoy, en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, la
• coordinadora nacional de Defensa de la 4T,

Claudia Sheinbaum, encontrará a dos precandidatos
a la gubernatura que no sólo le han mostrado
simpatía a su virtual candidatura presidencial, sino
que además son los mejor posicionados dentro
de Morena. La diputada PatriciaArmendáriz y el
senador Eduardo Ramírez, cada uno en su bloque,
representan la fuerza partidista en la entidad. Su
arrastre y peso político es garantía. A ellos apuntan
los reflectores rumbo a las elecciones de 2024, pues
son los más fuertes de la encuesta. Dueños de amplio
capital político. No hay falla.

3 Sin sorpresas. El exsecretario de Seguridad
•Ciudadana capitalina. Ornar García Harfuch,

buscará la candidatura por Morena a la jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México. Durante el anuncio

recordó las acciones que hizo en su gestión, con las
que redujo los delitos de alto impacto en más de 50

por ciento. A lo largo de los cuatro años que estuvo al
frente de esta dependencia. García Harfuch también
logró la detención de más de 100 generadores de
violencia y la desarticulación de decenas de células
delictivas. Ahora, su mayor oponente es Clara
Brugada. juzgue usted.
4 La ley tiene pulso. La SCJN, cuya presidenta

• es Norma Piña, difundió el engrase de la
sentenciaren la que se resolvió que el fiscal general
de Morelos, Uriel Carmona, sí cuenta con fuero
constitucional, por lo que se requiere que la Cámara
de Diputados realice un juicio de procedencia
para resolver si puede ser sometido a un proceso
judicial. Carmona enfrenta tres procesos penales
por los delitos de encubrimiento por favorecimiento,
obstrucción de la justicia y, el más reciente, por
tortura. Miles de fojas que nutren los ya voluminosos
expedientes de un caso que derrama tintes políticos.

5 Metralla de sobra. Jaime Bonilla, exgobernador
• de Baja California, no frena sus críticas en

contra de la actual mandataria Marina del Pilar

Ávila. En la tribuna del Senado no desaprovechó
la oportunidad para lanzar ataques a Morena.
"Tenemos una gobernadora que no le interesa la
actividad o el oficio político, sino los tiktoks, las:
fiestas, bailar y cantar", expreso/Empezabala
discusión sobre el Quinto Informe de Gobierno en
materia económica y Bonilla no pudo contenerse. La
morenista Nancy Sánchez pidió a la Mesa Directiva
que recordara a los oradores el tema de la discusión.
Pero ni así. A Bonilla sólo le importa abrir fuego.
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"Pendejearla"
Xóchitl Gálvez llegó a pie al Senado, acompañada de un
grupo de cuatro o cinco mujeres y sin escoltas. Eran apro
ximadamente las dos de la tarde.

La virtual candidata presidencial del frente amplio opo
sitor tuvo que caminar, porque la zona estaba bloqueada
por manifestantes de la CNTE y policías que impedían el
paso hacia Reforma e Insurgentes.

Cuando nos vio, regresó a saludarnos mientras hacíamos
fila para entrar al estacionamiento del recinto legislativo.
¿Cómo le hiciste para llegar (en coche)? Preguntó sorpren
dida, antes de ingresar al recinto legislativo, en eferves
cencia por la presencia de Claudia Sheinbaum.

La senadora hidalguense venía de la Cámara de Diputa
dos. Acababa de admitir que la "pendejeó" al hacer referen
cias bibliográficas, sin citar al autor, en el informe escrito
correspondiente a su titulación en la Facultad de Ingeniería
delaUNAM.

Dijo textual: "La mayor parte de los temas son técnicos,
describen equipo, son sacados de manuales. Un tema es la
política pública del gobierno federal en materia ambiental
y, pues sí, la pendejeé porque debí haber puesto de dónde
era, la verdad".

Ya para esos momentos su declaración era un escándalo.
Xóchitl les puso el balón y lo patearon. El asunto se hizo
viral. A las 9 de la noche llevaba 127 mil posts en X, antes
Twitter. El 80 por ciento negativos.

Los morenos claudistas que se quedaron calladitos con
las acusaciones de plagio a la ministra Yazmín Esquivel
hoy vociferan y hablan de falta de integridad y honestidad
académica.

La UNAM ya tomó nota. El rector Enrique Graue le pi
dió al director de la Facultad de Ingeniería, José Antonio
Hernández Espriú, turnar el asunto tanto al Comité de
Ética, como al Consejo Técnico de esa entidad, a fin de que
se realice el análisis correspondiente.
'Dentro del recinto parlamentario se encontraba Claudia
Sheinbaum, su futura adversaria en la elección presidencial,
reunida con la incompleta bancada de Morena, los senadores
del Verde y el PT, y con Mario Delgado, presidente del guinda.

Excepcionalmente, la sesión en el pleno se interrumpió
para que los senadores de la coalición oficialista pudieran
asistir al encuentro con Sheinbaum.

Juntos celebraron la "unidad", en ausencia de la mayoría
de sus pares marcelistas. que no fueron al Cónclave con
la coordinadora de la defensa de la 4T. Sólo pasaron lista

dos de los nueve que abiertamente apoyaron al excanciller:
Rafael Espino y Cecilia Sánchez.
Los demás siguen en espera de que la Comisión de

Honestidad y Justicia de Morena se pronuncie sobre la
impugnación que interpuso Marcelo Ebrard por las "irre
gularidades" en el proceso interno que culminaron con
la entrega del bastón de mando de Morena a la exjefa de
Gobierno de la CDMX.

El excanciller quiere lo imposible: que se reponga el
proceso. Verbigracia: que se desconozca el triunfo de
Sheinbaum.

'Terminado el Cónclave, Claudia ofreció una desabri
da conferencia de prensa, limitada a un mensaje y cuatro
preguntas que fueron agrupadas para diluir las respuestas.

En su intervención inicial, la coordinadora de la Defensa
de la 4T dijo:

"Estamos muy unidos todos los dirigentes de este movi
miento. Y al decir los dirigentes me refiero a los goberna
dores y gobernadoras de nuestro movimiento. Ya somos 23
con la maestra Delfina Gómez que ya está en funciones.

"Pero también a presidentes y presidentas municipales,
regidores y regidoras: estamos unidos con los diputados de
todas las fracciones: con los senadores, con las senadoras".

La primera pregunta fue de Andrea Becerril de La }or
nada. Quería saber si ya hay un acercamiento con Marcelo,
pero también le pidió su opinión sobre el "plagio" de la tesis
de Xóchitl.

Respondió: "Hay unidad en Morena, porque nosotros
no le cerramos las puertas a nadie. La unidad está dada y
nosotros seguimos caminando".
Aclaró, eso sí, que en los estatutos de Morena están

prohibidas las corrientes, en alusión a la asociación civil
Caminos de México, que el excanciller acaba de formar con
morenistas, verdes y petistas.

Con desdén habló de lo segundo:
"Yo lo pondría de esta manera: al frente opositor ni si

quiera debemos llamarle Frente Amplio Opositor (se llama
Frente Amplio por México).

"Son el PRI, el PAN y un pedacito del PRD. No es nada
más que el pasado. Es el pasado de privilegios, el pasado
de corrupción, el pasado de la mentira, de la simulación,
de la desigualdad, de la discriminación, de la corrupción".

Pronosticó: "Por eso, del otro lado van a seguir apare
ciendo más cosas seguramente, porque ellos representan
ese pasado al que el pueblo de México ya no quiere regre
sar. Nosotros representamos la esperanza...".

El autoengaño, pues.
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El Síndrome Blass:
un misterio beisbolero
Estadio Shea, Nueva York, 21 de septiembre de 1973. Se en
frentaban los Metsy los Piratas en un partido de temporada
regular de las Grandes Ligas.

En el montículo, por los visitantes, lanzaba Steve Blass,
un pitcher con una década de experiencia, que había ga
nado con los de Pittsburgh tres títulos de la División Este
de la Liga Nacional.

En la Serie Mundial de 1971, contra los Orioles, Blass
(Canaan, Connecticut, 1942) tuvo una destacada participa
ción, ganando dos juegos y sacando el último out del par
tido decisivo, que los Piratas ganaron 21 para coronarse.
Es también el último pitcher de la Nacional en tirar toda la
ruta en un séptimo juego de un Clásico de Otoño.

El triunfo de los Piratas dio lugar a una famosa fotografía
de Rusty Kennedy, de la Prensa Asociada, en la que el
Catcher Manny Sanguillén abraza y levanta a Blass para
celebrar el out 27 y el título. Es una de las imágenes más
irónicas de ese deporte.

Entre 1968 y 1972. Blass tuvo puras campanas gana
doras. Su mejor momento fue en ese último año, cuando
ganó 19 juegos y perdió ocho, obteniendo un porcentaje de
carreras limpias admitidas de 2.49, con 117 ponches en 249
entradas lanzadas. En aquella Serie Mundial sólo permitió
siete hits y dos carreras en 18 entradas.

No cabe duda, Blass era un monstruo del montículo. Sin
embargo, algo le sucedió la siguiente temporada. Algo que
medio siglo después sigue siendo un misterio del deporte.
Se le olvidó lo que mejor sabía hacer: sacar outs.

Ese día, en Nueva York, Blass llegó con una marca de
tres ganados y ocho perdidos. No había terminado aún la
primera entrada cuando, con el marcador 40 a favor de los
Mets, Blass fue relevado por el manager Danny Murtaugh.

Su brillante carrera de Grandes Ligas había terminado.
Después de pasar la mayor parte de la temporada 1974 en
las menores, se retiró en 1975, dejando una marca de 103

partidos ganados, 16 blanqueadas, 896 ponches y 57 juegos
completos.

Lo que le sucedió ha dado lugar al término Síndrome
de Steve Blass, cuando un jugador talentoso pierde sus ca
pacidades deportivas de forma repentina, inexplicable y
permanente.

Un dato ilustra el derrumbe. En las temporadas 1972 y
1973, Blass dio el mismo número de bases por bolas: 84.
Sin embargo, en 1972, tiró 249 entradas y el siguiente año,
apenas 88. Su pitcheo se había descontrolado por completo.

Hay quienes atribuyen lo sucedido a la repentina muerte
de su coequipero Roberto Clemente, quien pereció en un
accidente aéreo, el 31 de diciembre de 1972, cuando lleva
ba ayuda a las víctimas del terremoto que destruyó buena
parte de Managua. Sin embargo, Blass siempre ha negado
que haya habido relación entre la tristeza que le causó esa
tragedia y lo que lo pasó en el montículo.

En un ensayo publicado en la revista The New Yorker
en 1975, el escritor especializado en béisbol Roger Angelí
fallecido hace un año escribió sobre Blass titulado Down

the draín (por el desagüe), que describe cómo lo perdió
todo.

"Lo misterioso de esto es que Blass mantenía sus forta
lezas, especialmente cuando calentaba", describió Angelí,
"Estaba en buena forma físicay su brazo estaba bien: nunca,
en toda su carrera, sufrió de dolor en el brazo".

En un punto, comenzó a tirar diario en el bullpen, a ver
si eso lo ayudaba a salir del bache. "Lo único que logré
con eso fue cansarme", describió Blass a Angelí. Cada vez
que se acercaba la hora de lanzar, lo sorprendía un enorme
temor de "causar vergüenza otra vez y fallarle al equipo".

Después de retirarse, fue vendedor de anillos para gra
duación en la zona de Pittsburgh y más tarde se volvió co
mentarista de los partidos de los Piratas. Su sorprendente
debacle como pitcher, del estrellato al retiro, sigue sin tener
una explicación.
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Nadie pavimentó más el camino de López Obrador rumbo a
Palacio Nacional que el entonces presidente Peña Nieto. Sus
múltiples y escandalosos casos de corrupción le dieron gran
legitimidad a la narrativa lopezobradorista de que al país lo
controlaba una corrupta elite políticaempresarial, la "mafia del
poder". Y tenía razón porque, como nos pasamos escribiendo
el sexenio pasado. Peña y compañía se estaban enriqueciendo
a manos llenas en contubernio con empresarios deshonestos.

¿Y qué hizo López Obrador cuando llegó a la Presidencia
en 2018 con los corruptos del gobierno anterior?

Nada.

(Bueno, salvo uno, Emilio Lozoya, quien estaba llevando
su proceso Judicial en la comodidad de su hogar
hasta que cometió la imprudencia de irse a comer
un pato pekinés en un lujoso restaurante de la
Ciudad de México. Y, por lo que veo en la prensa,
hasta ese caso ya se le está cayendo a la Fiscalía
General de la República).

A Peña, López Obrador no lo ha tocado ni con
el pétalo de una investigación. Mientras tanto, el
expresidente vive plácida y lujosamente en Ma
drid. ¿De dónde saca el dinero para vivir de esta
manera?

Hoy queda más que claro que López Obrador
protege a Peña.

Para justificar dicha protección, primero salió
con la mamarrachada de que él no perseguiría a
los casos de corrupción del pasado porque el país
no debía desgastarse viendo al pasado; convenía observar ha
cia adelante. Luego se sacó de la mano otra bobería más: una
dizque consulta popular para preguntarle al electorado si se
debía perseguir a los expresidentes. Y digo "dizque" porque la
Suprema Corte de Justicia cambió la pregunta para cuestionar
algo totalmente diferente e ininteligible.

Resultado final de estas maniobras: total impunidad al co
rruptazo que le antecedió.
Y uno se pregunta: ¿a cambio de qué?
Cada día es más evidente: Peña no sólo le pavimentó el

camino a López Obrador, sino que también lo ayudó a ganar
la elección de 2018.

Hoy hasta lo elogia.
Increíble. Lo que hay que ver en este país.
En la toma de posesión de Delfina Gómez como goberna

dora del Estado de México, López Obrador dijo: "Soy Presi
dente porque lo decidió el pueblo de México de manera libre,
pero también tengo que reconocer que el presidente Peña, a
diferencia de los otros dos presidentes [Fox y Calderón], lo
digo con todo respeto, 110 se metió, es decir, no aceptó hacer

trampas y respetó la voluntad del pueblo de México. Eso no
lo voy a olvidar".

¿No se metió Peña en el proceso de 2018?
Al Presidente se le olvida un pequeño detalle: Peña se en

cargó de sacar del camino al candidato opositor que venía
creciendo en las encuestas.

Mé refiero a Ricardo Anaya. La Procuraduría General de la
República de Peña filtró una supuesta acusación en su contra
en el momento en que el panista estaba teniendo un buen mo
mentum electoral. Anaya nunca pudo recuperarse del golpe
mediático. En vísperas que terminara el sexenio de Peña, la
PGR exoneró al panista de los supuestos cargos. "Usted per

done, señor excandidato".
Hay que ser un caradura para afirmar que

Peña no se metió en las elecciones de 2018. A lo

mejor no se metió con López Obrador. Pero vaya
que descarriló a Anaya. Y, en una de ésas, hasta
una ayudadita le otorgó al hoy Presidente cuando
vio que su candidato (José Antonio Meade) no
crecía en las encuestas.

Líneas después de elogiar a Peña, López
Obrador aplaudió al exgobernador mexiquen
se. Alfredo del Mazo, por haber hecho lo mismo
en las pasadas elecciones del Edomex. "Él actuó
como demócrata y por eso mi reconocimiento",
le agradeció el Presidente.

Bajo el mismo argumento. Peña también se ha
bría comportado como un "demócrata" en 2018. El

corruptazo elevado a prohombre de la política nacional.
Por cierto, en la ceremonia donde el Presidente glorificó

a su antecesor estaba presente como invitado especial el pa
drino político de Peña: el exgobernador mexiquense Arturo
Montiel, otro corruptazo.

López Obrador, quien prometió erradicar la corrupción
del país, regodeándose con esa clase política que tanto daño
le hizo México.

No pude más que acordarme del gran Germán Dehesa,
quien solía terminar sus columnas en Reforma preguntando
qué tal había dormido Montiel. Cuando se cumplieron mil ve
ces de hacer esta pregunta, Germán escribió!' Nadie responde,
nadie contesta, nadie hace nada. La justicia duerme. Esto ha
ocurrido mil veces. En mil ocasiones hemos podido comprobar
que a los señores que supuestamente administran la justicia,
les valemos madre. Mil veces".

Querido Germán, desde lo mundano te informo que les
seguimos valiendo madres. Y fíjate: hoy hasta los elogia el Pre
sidente que prometió combatir la corrupción.

X: @leozuckennann
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Poco importa si son más o menos de 20,
como si todos viven en San Pedro o no. Lo
relevante es lo que significan en el esfuerzo
productivo nacional. Se trata de personajes;
sujetos que, a la callada, hacen mucho para
que el país progrese. Han sido décadas de
denodado esfuerzo lo que ha consolidado
importantes consorcios que hoy soportan,
y siguen aguantando, las ocurrencias que,
desde el centro, el cacique les receta.

Fueron años de trabajo ordenado y bien
encaminado, lo que hizo que ElonMusk en
contrara en la región el deseable entorno en
el que. dentro de algunos años,
establecerá una importan
te planta, no las peripecias de
un parlanchín gobernador que
además de su voz, sólo escucha
el eco de la misma.

El éxito gestó, en el semide
sértico paraje, una gran comu
nidad que se distingue por ser
vanguardista. Ella se formó con
personas que sabían que son el
trabajo, la disciplina, y la tena
cidad, lo que conforma y con
solida proyectos.

Con el tiempo, adquirieron visión políti
ca, dado que advirtieron que, tarde o tem
prano, las malas políticas públicas acaban
con la riquezay envilecen a la población. Su
influencia se sintió entonces en todo el país,
tanto, que Luis Echeverría vio en ellos a ad
versarios, cuando debió encontrar en ellos a
sus más importantes aliados. El tiempo puso
a cada quien en su lugar.

Así es, aquellos industriales que ganaron
nombre, dando empleos y generando divi
dendos a sus accionistas fueron generosos,
no sólo veían hacia el interior de sus plan
tas y fábricas, sino que tambiénvieron hacia
afuera, en búsqueda de algo que pudieran
ofrecer al país del que no tuvieron que emi
grar para ser profetas. Gracias a esa forma
de ser mexicano, tenemos una de las prin
cipales instituciones educativas de México.
Sin embargo, las nuevas generaciones

son presa de rencillas y rivalidades, que han
hecho que las familias Sólo vean hasta los

linderos de su residencia. Hay ya incluso
quienes creen que la insoportable superfi
cialidad, la banalidad y el hacer filantropía
con cargo a las arcas públicas pudiera for
mar una trayectoria política.
A principios de esta administración los

empresarios enfrentaron la funesta, pero tra
dicional baladronada, de quien se hace de
la silla presidencial. Tras reformarse la Carta
Fundamental, los impresentables legislado
res dieron al Ejecutivo la capacidad de em
prender cacerías de brujas, en las que no es
necesario agotar un juicio, ni menos, conse

guir una sentencia. Le dieron la
capacidad de aprisionar y hacer
culpable a todo aquel que tu
viera en los bolsillos el ansiado
botín.

Fue así como, a regañadien
tes, algunos de ellos aprendie
ron a pagar la cuenta que les
pasaran, aun sin deberla. Que
dó claro, el precio de empren
der defensa era hacerlo desde

la prisión.
Hoy, la nación los necesita

más que nunca. Es cierto que,
como la mayoría, están asqueados de la
partidocracia. Medina fue la gota que de
rramó el vaso. Pero no está en las visceras

el futuro de todos, ni mucho menos el país
que quieren para los suyos. La premisa que
reza: lo que sea, mientras no sea de los viejos
partidos, los ha llevado a la más aberrante y
lamentable de las cerrazones.

Parecería que el tronco, más que bronco,
los habría hecho recapacitar, pero no, han
caído aún más bajo. Ahora, con los enormes
recursos del motor económico nacional, di
lapidarán la oportunidad de quitarse la bota
del pescuezo, apoyando a un frivolo, locuaz
e impreparado personaje.
Formar políticos de buen nivel toma

tiempo, pero cuentan con lo necesario para
ir identificando jóvenes con capacidad,
prudencia e inteligencia que, en un futuro,
conformen una sólida cantera de adminis
tradores públicos. Pero hoy. debe privar la
sensatez sobre el resentimiento.

Lo que sea,
mientras no sea de

los viejos partidos,
los ha llevado

a la más aberrante

y lamentable
de las cerrazones.
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Por su clima y su amplia diversidad en eco
sistemas y recursos naturales, América Lati
na es un paraíso para muchos, mientras para
otros, como son los defensores del medio
ambiente, este territorio es prácticamente
zona de peligro, tratándose de la región más
riesgosa para el activismo medioambiental.

De acuerdo con reportes de organiza
ciones como la Global Witness, México es
puntero en la región en materia de críme
nes y asesinatos contra activistas medioam
bientales; en 2021 se convirtió en el país más
peligroso para estos defensores, superando
a países como Brasil y Colom
bia, que años atrás le llevaban
la delantera.

Ahora bien, de acuerdo con
el Informe anual sobre la si

tuación de las personas y co
munidades defensoras de los
derechos humanos ambientales
en México, del Centro Mexicano
de Derecho Ambiental (Cemda),
en los últimos años los casos de

agresión contra activistas ambientales han
crecido considerablemente, siendo el año
pasado el más violento en la materia.
Y por si el peligro que enfrentan fuera

poco, los defensores del medio ambien
te que se atreven a denunciar los actos de
acoso, hostigamiento, amenazas y agresión
a los que se ven sometidos, se enfrentan
también al monstruo de la impunidad, pues
de acuerdo también con la Global Witness,
menos del 10% de los crímenes contra estos
activistas son resueltos y la gran mayoría no
son denunciados.
Entidades como Guerrero, Chihuahua

y Oaxaca se mantienen entre aquellas con
mayor incidencia de este tipo de agresiones,
pero, de acuerdo con el Cemda, en 2022, la
situación en la Ciudad de México dio un giro
inesperado al registrar un aumento conside
rable que lo llevó a ocupar el segundo puesto
con más casos de agresión, debajo de Oaxa
ca y antes que Chihuahua.
Previo a que esta situación se salga de

las manos y coloque, de forma permanen
te, a la capital del país entre las zonas más

peligrosas para los defensores de la Tierra y
del medio ambiente, es preciso trabajar para
su seguridad y bienestar. La defensa del me
dio ambiente es una labor loable que mere
ce ser respetada y valorada y los defensores
ambientales no merecen vivir con temor.

Para ello es necesaria la creación de la fi

gura del "defensor del medio ambiente" en la
ley capitalina, pues es hasta hoy no existe tal
especificidad y ello representa un obstáculo
al momento de intentar canalizar esfuerzos,
recursos y esquemas de atención, protección
y defensa para los ambientalistas y activistas

protectores de la naturaleza.
Nuestros defensores del me

dio ambiente necesitan quién
los defienda y, en general, la
Ciudad de México también ne

cesita a un gran defensor que
encabece el proyecto para el
siguiente periodo de gobierno,
alguien con experiencia, visión
y capacidad para superar los
retos que hoy enfrenta. Por eso,

hablando de defensores, no quisiera dejar
de mencionar al exsecretario de Seguridad
Ciudadana, Ornar García Harfuch, quien
ayer confirmó sü participación en el próxi
mo proceso interno de Morena para elegir al
que será su coordinador de la Defensa de la
Transformación en la capital del país.
Como lo comentaba la semana pasada

en este mismo espacio, a título personal,
me encontraba a la espera de la "batiseñal"
para expresar mi apoyo al exsecretario,
pues es un hombre Comprometido y muy
capaz, quien conoce la ciudad, entiende
sus fortalezas y debilidades y posee gran
visión para potenciar las primeras y hacer
les frente a las segundas; por ello, celebro
su decisión y le reitero todo mi apoyo en
su carrera como aspirante a coordinar dicha
transformación.
Los defensores del medio ambien

te necesitan quién los defienda y la Ciu
dad de México también y quién mejor que
García Harfuch, que siempre ha dado gran
des resultados en todas y cada una de las
encomiendas que se le han asignado.

La defensa del

medio ambiente
es una labor

loable que merece
ser respetada.
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No puede entenderse el peso que tiene en la relación bilateral la
crisis del fentanilo sin asumir el número de muertes por sobre
dosis (110 mil el último año, 70 mil por fentanilo) y la conmoción
que esa crisis genera en la sociedad estadunidense.

Las historias sobrecogedoras se repiten. Hace apenas una
semana un niño que estaba a punto de cumplir dos años, Ni
cholas Dominici, murió en la guardería Divino Niño, en Morris
Avenue, en el Bronx en Nueva York. Otros tres bebés terminaron
en urgencias. En un clóset junto a la cania donde dormían los
niños se había dejado un paquete con un kilo de fentanilo. Los
bebés inhalaron el fentanilo y de allí se derivó el fatal desenlace.

Son guarderías domiciliarias, hay miles en Nueva York que
tienen permisos para cuidar niños mientras sus padres tra
bajan. Según el New York Times, "Los inspectores de la ciu
dad. que examinan los hogares en nombre del estado, habían
hecho una visita 'sorpresa' al programa de guardería donde
murió el niño. Divino Niño en Morris Avenue, el 6 de septiem
bre. Encontraron que estaba totalmente en conformidad con
una lista de verificación de 40 puntos y señalaron que 'todos
los medicamentos, sustancias tóxicas' se estaban 'utilizando
y almacenando para que no se creara ningún peligro' y que
'los artículos venenosos, tóxicos, inflamables y peligrosos son
inaccesibles para los niños^l

Nueve días después un niño moría inhalando fentanilo y
otros tres eran hospitalizados. Los dueños de la guardería la
utilizaban para traficar y ahí guardaban la droga, quizá ni ellos
eran conscientes de la peligrosidad de esa droga para propa
garse, aunque sea inhalándola accidentalmente. Las autorida
des se justificaron diciendo que los inspectores de guarderías
no estaban capacitados para buscar fentanilo, pero que desde
ahora quizá tendrían que hacerlo, dada la amplitud que tiene
esé tráfico y consumo.

Los niños que sobrevivieron lo hicieron porque se les admi
nistró Narcan. una medicina que contrarresta los efectos de la
sobredosis y que ahora se vende y se distribuye casi gratuita
mente en buena parte de los Estados Unidos. Sin el Narcan, la
cifra de muertes por fentanilo seria mucho mayor.

Según el NYT encontraron el kilogramo de fentanilo en un
armario del pasillo, junto con un par de prensas utilizadas por
los traficantes para empaquetar grandes cantidades de drogas.
Se encontró otra prensa en el dormitorio de un inquilino en el
mismo departamento, que le rentaba la habitación a la pro
pietaria del programa de guardería. El edificio donde estaba
la guardería era conocido por los vecinos del Bronx como un
lugar donde se vendían drogas, manejado generalmente por
migrantes dominicanos.

Lo mismo está sucediendo en muchas ciudades estaduni

denses, desde San Diego y Los Ángeles hasta Seattle, desde

Nueva York hasta Miami. Las escenas de un creciente número

de homeless en las calles, generado por el consumo de éstas
y otros opiáceos, se han "normalizado" en muchas ciudades.

El consumo de fentanilo sigue avanzando pese a que se han
decomisado toneladas de dosis en las fronteras de México y
Estados Unidos. Pero el esfuerzo, aunque sea enorme, queda
siempre rezagado ante la realidad. Por cada kilo de fentanilo
puro se pueden producir hasta un millón de dosis con unas uti
lidades enormes (superiores a los dos millones de dólares por
kilo). Ingresar esas sustancias o sus precursores a México, Esta
dos Unidos o Canadá es muy sencillo y puede disfrazarse, por
las características de esos productos, muy fácilmente.

China ha sido incorporado esta semana por Estados Unidos
a la lista de países productores de droga por ser desde donde se
venden los precursores o el propio fentanilo puro, diferente al
que se usa medicinalmente que está ya procesado con ese fin.
Se conocen, aquí lo hemos publicado, los nombres de los prin
cipales productores y exportadores de ese fentanilo ilegal desde
China, pero ninguno de ellos ha sido detenido, sus empresas
siguen operando con normalidad, lo mismo que sus sistemas
de transporte.

China que desde que comenzó la virtual guerra comercial
con Estados Unidos se ha retirado de los esfuerzos conjuntos
para combatir las drogas y no sólo no ha tomado medidas, sino
hasta ha dicho públicamente que su país no exporta fentanilo
ilegal, pese a todas las pruebas de lo contrario existentes.

No se trata sólo de China, se supone que la India tiene un
papel cada día mayor en ese proceso. En ese país existe una
enorme industria farmacéutica (México importa de la India mu
chas medicinas) que incluye 11 mil laboratorios, 10 mil fábricas
de medicamentos, tres mil cadenas farmacéuticas, que operan
sin ninguna normatividad especial para la producción y venta
de fentanilo y de sus precursores (y de infinidad de otros pro
ductos). El fentanilo o sus precursores se podrían comprar le
galmente y trasladarlo a cualquier lugar para posteriormente
introducirlo a México, y convertirlo en dosis de la droga. La India
está bajo investigación de las autoridades estadunidenses por
este tema, pero controlar esa industria y ese producto es casi
imposible.

La extradición de Ovidio Guzmán, la búsqueda de Los Cha
pitos y los decomisos son muy importantes, pero no son su
ficientes. El problema que se genera a partir del consumo de
fentanilo es mucho mayor y evidentemente es global. Mientras
existan productores de fentanilo y sus precursores no entren
bajo los esquemas de control global, inevitablemente los trafi
cantes y los distribuidores cambiarán de nombre, pero seguirán
existiendo y las víctimas se seguirán acumulando. Aunque sean
niños de dos años, supuestamente protegidos en una guardería.
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El pragmatismo
de Sheinbaum y
el "efecto Ebrard"
Morena toma nuevamente la delantera a la oposición en la
carrera por los estados, bajo la sombra del "efecto Ebrard". Las
reglas para elegir candidatos a ocho gubernaturas y la CDMX
en 2024 son más cupulares y cerradas que en la presidencial
para evitar divisiones y conflictos internos en los estados como
el abierto nacionalmente por la impugnación del triunfo de
Sheinbaum, que no tennina de resolverse.

Para Morena está en juego la renovación de casi un tercio
de las entidades y conocer si sigue en la cima de la "ola" de la
alternancia que llevó a su dominio 22 gubernaturas en este se
xenio con sus aliados o si el viento a su favor comienza a men

guar, con repercusión en la elección federal. El cambio en los
requisitos para seleccionar a cuatro mujeres candidatasy cinco
hombres en los estados refleja que las contiendas serán más
competidas de lo que indican las "fotografías" de los sondeos.
La oposición aün no define el método de selección de los suyos.

La convocatoria que abrirá inscripción la próxima semana,
ya no obliga a los aspirantes a dejar sus cargos y castiga la pro
paganda en espectaculares, bardas y la movilización territorial.
Los abusos que se vieron en su interna están el centro de la
denuncia de Ebrard para exigir limpiar y reponer el proceso
por dispendio de recursos y falta de equidad en la contienda.

Esa experiencia caló en su dirección nacional a cargo del
proceso, mientras Ebrard sigue sin aclarar si se quedará en
Morena, a pesar de que su partido da el resultado como defi
nitivo o escalará su protesta al Tribunal Electoral. Por un lado,
el excanciller espera agotar las instancias del litigio estatutario;
y por otra, suma más de 30 legisladores afines a su proyecto
de asociación civil que recorra el país en busca de cuadros,
aunque su partido no reconoce corrientes internas.

Para Sheinbaum su triunfo es hecho consumado. Tras re
cibir el bastón de mando de López Obrador como su máxi
mo líder, tomó las riendas y la definición de las candidaturas;
la integración de su equipo y colocación de operadores en la
Comisión Nacional de Elecciones, que aprobará los perfiles y
mejor posicionados en las encuestas estatales con que serán

elegidos, incluso detemiinará a los más competitivos o la asig
nación por género. El diseño de las reglas es más regresivo que
en la presidencial y da a la cúpula poder discrecional para re
solver candidaturas, dado que podrá jugar con criterios como el
de género para definir el cuadro de aspirantes en cada estado.
Es decir, las campañas se reducirán al mínimo para evitar con
frontación o motivos de inconformidades de los perdedores.

La primera prueba del control de Sheinbaum fue la ins
cripción para la CDMX de su exsecretario de Seguridad Pública,
Ornar García Harfuch salvando el veto de López Obrador por
su paso en la extinta PFP en tiempos proscritos de García Luna
como subordinado de Cárdenas Palomino, y en la FGR con
Peña Nieto, con salpicaduras de la investigación de Ayotzinapa
Además de su cercanía, Harfuch es indicativo del prag

matismo electoral de Sheinbaum hacia el favorito de las en
cuestas sobre las aspiraciones de un perfil social como Clara
Brugada de Iztapalapa, que le peleará la candidatura. Pero
el tema puede ser divisivo en una plaza complicada como la
CDMX, porque necesita recuperarla tras perder nueve alcal
días en 2021. Ya antes había dado muestras de criterios prác
ticos con la operación cicatriz con Ricardo Monreal y Adán
Augusto al sumarlos a su equipo y conjurar otras divisiones,
además de despresurizar el conflicto interno con puertas
abiertas a Ebrard. Su oportunidad de imponerse en las urnas
y en el Congreso necesitan acompañarse de perfiles compe
titivosy evitar rupturas, una tarea diñ'cil.

Pese a la marca de Morena en las encuestas, los escenarios
locales para repetir en cinco estados y la CDMX son complica
dos por el desgaste del gobierno en poder de Morena y el cre
cimiento de insatisfacción hacia su partido en zonas urbanas.
No obstante, podría dar sorpresas en bastiones opositores pa
nistas, como Guanajuato, donde con_en muy pegados. Más allá
de especulaciones, lo que asoma de las primeras decisiones
de Sheinbaum es una posición política dispuesta a aceptar el
recorte de ideologías por consideraciones prácticas si evitan
rupturas o afectan la oportunidad de triunfo electoral.
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Harfuch

Uno de los nombres que ha generado gran expectativa es
el de Ornar García Harfuch, quien actualmente se perfila
como uno de los posibles contendientes para convertirse
en el candidato de Morena a jefe de Gobierno de la Ciudad
de México^

García Harfuch, a sus 41 años de edad, ya tiene una ca
rrera impresionante en el ámbito de la seguridad. Con una
amplia experiencia en la lucha contra el crimen organizado,
ha ocupado cargos importantes en la Procuraduría Gene
ral de Justicia de la CDMX y en la Agencia de Investigación
Criminal. Su trabajo en el combate al crimen le ha valido
el reconocimiento de diversos sectores de la sociedad y de
sus pares a nivel internacional.

Es importante recordar que Morena ha sido el partido
gobernante en la CDMX desde 2018 y la elección del próxi
mo jefe de Gobierno, sin duda, generará gran interés y ex
pectativa en la ciudadanía. Ornar García Harfuch, como
posible candidato del partido, se presenta como una opción
con experiencia en temas de seguridad, lo cual es un tema
prioritario para los habitantes de la capital.

Gobernar la CDMX es como gobernar un país. No sólo por
su densidad poblacional, sino porque es el centro neurálgico
del país para prácticamente todos los temas relevantes de
la vida nacional. Por ello, es necesario analizar a fondo las
propuestas y el plan de gobierno que García Harfuch tiene
en mente para la Ciudad de México. El combate a la insegu
ridad es sólo uno de los desafíos que enfrenta la capital, y

es fundamental que el próximo jefe de Gobierno tenga una
visión integral y sólida en temas como movilidad, desarrollo
urbano, medio ambiente y bienestar social.
Asimismo, es primordial que el proceso de selección

del candidato de Morena sea transparente y democrático,
para generar confianza en la ciudadanía y garantizar que
el mejor perfil sea elegido. La elección del próximo jefe
de Gobierno es una responsabilidad de gran magnitud, y
es fundamental que se realice un análisis detallado de los
antecedentes, experiencia y propuestas de los aspirantes.
La Ciudad de México enfrenta grandes desafíos, y la

elección de su próximo líder es un paso importante para el
futuro de la capital. Ornar García Harfuch, con su trayec
toria en el combate a la delincuencia, se presenta como uno
de los posibles candidatos a jefe de Gobierno por Morena.
Y, a decir de las encuestas, el mejor posicionado entre los
posibles contendientes.

La aspiración de García Harfuch a competir en la elec
ción interna de Morena para convertirse en el candidato a
jefe de Gobierno de la CDMX es un hecho que de ninguna
manera pasa desapercibido. La trayectoria y experiencia
de García Harfuch en temas de seguridad son destaca
bles, pero es importante que se evalúen a fondo todas las
propuestas y antecedentes de los aspirantes, para elegir al
candidato que mejor represente los intereses y necesidades
de la Ciudad de México; SftS de las y los chilangos ve hoy
con muy buenos ojos su candidatura.
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La ruta ya no es Clara
• El principal reto í$éí político, pus®su destape
golpea direetamerUf a Brugadav

Apenas se confirmó ayer que la ruta no es Clara —pues la
alcaldesa de Iztapalapa no será la candidata de Morena a
la Jefatura de Gobierno—, empezaron a sonar los tambores
de guerra al interior del partido.
En lo que era un strike cantado. Ornar Hamid García

Harfuch se destapó oficialmente como aspirante a gober
nar la capital en 2024, lo que redoblará el fuego amigo en
su contra, pues no todos en están de acuerdo.

Se habla que los duros buscarán aprovechar que la próxi
ma semana se cumple un aniversario más de Ayotzinapa, y
unos días después otro del 2 de octubre, para atacar.
Y es que si bien es cierto que algunos legisladores lo

acompañaron en su destape, hay que tomar nota de las au
sencias, que dicen más de cómo se vive el proceso interno
en el partido oficial.
Apenas el martes, Mario Delgado difundió las reglas

para quienes deseen contender por el cargo, y destacó que
se deben evitar pintas, espectaculares y actos masivos con

acarreados.

Hasta parece que el mensaje iba dedicado a Clara
Brugada, quien fue la primera
en levantar la mano para la con
tienda, y tiene la ciudad plaga
da de propaganda, además de
hacer actos masivos en algunas
alcaldías.

A quien más beneficia la pro
hibición de actos masivos es
precisamente a García Harfuch,
quien no trae base territorial y
debe cuidarse de salir, después
de que en junio de 2020 sufriera
un atentado por parte del crimen
organizado, donde murieron dos de sus escoltas.

Por eso su destape se dio en un hotel cercano al Aero
puerto de la CDMX, con salidas y entradas avías rápidas,
donde se pudo establecer un importante operativo de se
guridad. Esto no es criticable, sino entendible. por las ame
nazas que pesan sobre él.

Sin embargo, el principal reto es el político, pues su des
tape golpea directamente a Brugada, quien había hecho
alianza con Martí Batres y la fiscal Ernestina Godoy, para
pelear la ciudad.

Nadie duda que én Morena, como acostumbra el oficia
lismo, se irán a la cargada por Ornar Hamid, pues la per
cepción de que Claudia Sheinbaum siempre fue la favorita
del Presidente, se repite ahora con el exjefe policiaco, a
quien se percibe como el gallo de Sheinbaum.

El tema es qué pedirán las tribus morenistas —que según
están prohibidas en esos estatutos— para dejar el camino
libre. Ahí se estirará la liga, pues aún falta definir alcaldías,
curules y posiciones en el futuro gobierno.
Porque en la 4T ya se sienten ganadores, a pesar de

que todavía no saben a quién les va a poner la oposición
enfrente.

Cierto que Ornar Hamid es un rockstar. un auténtico
imán para las mujeres, pero su discurso de continuidad a
la 4T, y de plegarse tanto a Sheinbaum y al Presidente,
pueden alejarlo de la clase media, donde de por sí Morena
nomás no transita.

O
CENTAVITOS

Luego de visitar ayer al Presidente, Cuauhtémoc Blanco
dijo que siempre no serán requeridos sus servicios cómo
candidato al gobierno capitalino, y aseguró que él estará
donde sirva al movimiento. Su decisión coincide con el fa
llo de la Corte de reconocer fuero al fiscal Uriel Carmona,
quien quiere meter a la cárcel a Blanco si deja el gobierno.
Se ve que el góher anda temeroso, pues se le salió que será
candidato a senador, por aquello del fuero... Y hablando de
temas judiciales, ahora que Ernestina Godoy busca reele
girse como fiscal en la CDMX, su gente ha buscado a dipu
tados locales para asegurar los votos necesarios, y dijeron
que tenían en la bolsa a la priista Maxta González, quien
de plano niega cualquier contacto con ellos.

El tema

es qué pedirán
las tribus
morenistas

para dejarle el
camino libre a
García Harfuch.
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LOS BEBÉS Y LAS PANTALLAS
¿Cómo ve usted que ahora los papas le están pasando la res
ponsabilidad de convivir con sus bebés a los celulares y ta
bletas? Como que no se vale, ¿no?

R. Estoy con usted, no se vale. Las pantallas no son sustitu
? tos de los padres. Hay que tener en cuenta que los seres hu
¦ manos hemos tenido miles de años de desarrollo emocional
? sin la necesidad de pantallas. Éstas, las pantallas, son una tec
¦ nología nueva, sin probar, con desconocimiento de los efec
» tos secundarios de estar expuestos a éstas, muchísimo menos
con los bebés que son tan impresionables.

? Aquí le comparto algunas observaciones y recomendaciones
de laAcademiaAmericanade Pediatría (AAP), que recomienda

que los bebés menores de 18 meses no estén expuestos a pan
tallas en absoluto. Esto se debe a que el tiempo frente a la
pantalla puede interferir con el desarrollo de un bebé de varias
maneras, entre las que se incluyen:
Lenguaje: los bebés aprenden el lenguaje interactuando con
las personas y escuchándolas hablar.
Atención y concentración: las pantallas pueden ser muy esti
mulantes para los bebés y pueden sobreestimularse fácilmente.
Habilidades sociales: los bebés aprenden habilidades sociales
interactuando con las personas, no con las pantallas.
Sueño: la luz de las pantallas puede interferir con el sueño y
recordemos que los bebés necesitan mucho sueño para crecer
y desarrollarse adecuadamente.
La AAP también recomienda que los niños pequeños (de 18 a
24 meses) sólo tengan un tiempo de pantalla limitado y que
los niños en edad preescolar (de dos a cinco años) no tengan
más de una hora de tiempo de pantalla por día.
Si decide exponer a su bebé a las pantallas, es importante ha
cerlo de una manera limitada y consciente. Aquí hay algunos

consejos:
Elija contenido de alta calidad. Hágalo interactivo: No sólo
ponga a su bebé frente a una pantalla y se aleje. Siéntese con
ellos e interactúe con ellos mientras miran. Señale cosas en

la pantalla y hable de ellas. Limite la cantidad de tiempo a no
más de 30 minutos por día.
No use las pantallas como niñera: las pantallas no deben

usarse para distraer a su bebé o para mantenerlo callado. Úse
los como una herramienta para ayudar a su hijo a aprender y
crecer.

También es importante ser consciente de los riesgos del tiem
po frente a la pantalla para bebés y niños pequeños. Estos ries
gos incluyen: adicción a las pantallas, fatiga visual en ojitos
que apenas se están desarrollando, aumento de peso (obvio) y,
muy importante, desarrollo retrasado, ya que el tiempo frente
a la pantalla puede interferir con el desarrollo emocional e
intelectual de los bebés de varias maneras.
Platique con su pediatray desarrolle un plan adecuado para el
bebé. Si tiene bebés, atienda estas recomendaciones: si tiene
nietos, compártala con sus papás.

AGUA

¿Algunos remedios caseros para hacer que el agua de la llave
sepa mejor?

R.E1 mejor remedio, no casera, es un filtro. Ahora, si incluso
el agua filtrada no sabe muy bien, puede curarla un poco. Un
chorrito de jugo de fruta al 100 por ciento puede ser una bue
na manera de añadir un poco de sabor a un vaso de agua. O
infunde una jarra con frutas y hierbas que le gusten: cítricos,
pepino, semillas, melones, albahaca y menta son algunas de
las posibilidades.
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El nivel de la bancada guinda
Vaya que hizo eco la confesión de la diputada morenista María
Clemente. Luego de que en la arrabalera trifulca parlamentaria
de ayer gritara "¡amarren a sus perras!", en referencia a legislado
ras panistas, dijo que era falso, aunque todos lo vieron y consta en
video. Pero lo revelador es lo que dijo después. "Yo sí me asumo,
soy una perra del presidente López Obrador y estoy aquí para de
fender la cuarta transformación como una perra"... Sin palabras.

También en San Lázaro

bloquean a marcelistas
En la bancada de Morena en la Cámara de Diputados también le
cerraron la puerta al grupo de seguidores de Marcelo Ebrard. A
pesar de los ya varios intentos del coordinador, Ignacio Mier, de
convencerlos de "no convertirse en un bloque" dentro del grupo
parlamentario, ellos insisten en conformar su "fracción". "En el
grupo no hay ni habrá bloques", sentenció Mier. "O son o no son
de Morena, que se definan", advirtió entre curules uno de los
vicecoordinadores morenistas.

Reconocimiento a la perspectiva
de género en la Corte
En la Cumbre Judicial de Iberoamérica, celebrada ayer en Lima,
Perú, la muy sonada SC JN se llevó el primer lugar en la mejor
sentencia con perspectiva de género, y quien la proyectó fue nada
más y nada menos que Luis María Aguilar, donde se señaló
inconstitucional la criminalización absoluta del aborto. Buena

noticia para los derechos de las mujeres, mala para los detractores
del tribunal constitucional.
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del tribunal constitucional.

Rispido encuentro en Palacio
Con sinsabores concluyó el encuentro entre el Presidente, inte
grantes del gobierno federal y los familiares de los 43 estudiantes
de Ayotzinapa. Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos
Humanos, se negó a dar declaraciones a la prensa. En tanto, uno
de los padres incluso balbuceó que les fue "de la patada".

Aleida, visitante incómoda
En el encuentro entre Marcelo Ebrard, diputados marcelistas y
el coordinador Ignacio Mier, llegó una visita incómoda. Aleida
Alavez, vicecoordinadora y cercana a Sheinbaum, se apareció de
imprevisto, pero se vio orillada a marcharse a los pocos minutos.
La diputada, claramente molesta, salió casi corriendo del lugar. Al
cuestionar a los asistentes, la respuesta era unánime: "Es que no
estaba invitada". Una de las asistentes dio un paso más y dijo: "Es
como ir a unos XV Años donde no estás invitado".

El club defans se hizo notar
Quien tiene ya un buen stock de votantes cautivas es Ornar García
Harfuch, y no precisamente por su desempeño como responsable
de la seguridad en la ciudad... Ayer, tras anunciar que va por la
Jefatura de Gobierno, fue "apapachado" por cientos de mujeres
que, entusiasmadas "por su guapura", hicieron una larga fila para
tomarse selfies y obtener su autógrafo. El aspirante morenista
fue empático y, entre sonrisas, atendió por más de una hora a sus
seguidoras...

Ausencias y sorpresas
en la visita de Sheinbaum
Muy sonrientes se mostraron ayer los senadores de la autodeno
minada cuarta transformación en el encuentro con su virtual

candidata presidencial, Claudia Sheinbaum. No sorprendió la
ausencia de algunos senadores identificados con Marcelo Ebrard
en la reunión, pero lo que sí despertó comentarios entre los esca
ños de la sede legislativa prácticamente paralizada por la visita
de la portadora del "bastón de mando" fue la presencia, al menos
para el saludo y la foto, del priista Jorge Carlos Ramírez Marín.
Cordialidad, dirá quizá el yucateco...
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"No hemos fallado..."

El presidente López
Obrador le dijo ayer a los
padres de las víctimas de

Ayotzinapa "no hemos fallado y
no vamos a fallar".

A cinco años de iniciado

este gobierno, parece una
afirmación de carcajada, ¿no le
parece?

Cinco años para determinar
los hechos, para desmantelar la
versión de las investigaciones
anteriores, para encarcelar al
anterior procurador general
de la República, Jesús Murillo
Karam, acusado de desapa
rición forzada. Murillo pudo
haber cometido —hay muchos
expertos que lo afirman— erro
res en la investigación, excesos
en los interrogatorios —tor
tura— o alteración de la escena

del crimen para conducir a sus
conclusiones. ¿Pero acusarlo de
desaparición forzosa? Resulta
escandaloso. Murillo no los

mató, ni los mandó desapare
cer, incinerar, dispersar sus
restos, y todas las tragedias que
sucedieron aquella noche.
Acusar a Murillo responde

a un interés político de López
Obrador y su patético movi
miento, para "resarcir" a las
víctimas encerrando a quien les
dijo, lo que no querían oír.
Aquí van cinco años sin

alcanzar pruebas contunden
tes sobre los hechos de aquella
noche, sobre los responsables
definitivos, y el giro de inculpar
a las autoridades es, más bien,
sesgado e inútil.
A los padres, aunque al

gún sentimiento de venganza
pudiera existir, o de antipatía,
no les sirve de nada que el
entonces procurador —el que
se cansó en la inolvidable confe

rencia de prensa— se encuentre
tras las rejas. No se aclaran
los hechos, no se detiene a los

verdaderos responsables.
La gran demanda no aten

dida sigue conduciendo al Ejér
cito, la corporación que supo,
presenció, tuvo información
y que, aparentemente, se hizo
a un lado para evitar aquella
tragedia sangrienta.
Los padres siguen insistiendo

en que se aclare qué mando
militar fue el responsable de las
acciones u omisiones aquella
noche.

Los intentos de Alejandro
Encinas, desde Gobernación,
han sido insuficientes para
arrojar luz absoluta y claridad
sobre los acontecimientos.

El coronel detenido y some
tido a proceso, es apenas el hilo
más delgado que encubre a todo
el mando militar por sus deci
siones, por sus omisiones.
Más aún, esta administra

ción ha cometido el enorme
error de liberar a varios de los
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detenidos, señalados como
responsables, informantes o
testigos de los crímenes.

El gobierno de la 4T concen
tró sus energías durante 4 años,
en acusar a los anteriores, algo
que, al paso del sexenio, hemos
comprobado como una recu
rrente habilidad para evadir
responsabilidades.

"No hemos fallado..." les dice

el presidente, es una burla en su
rostro. ¿Dónde están los respon
sables? ¿Dónde está la crono
logía de hechos comprobada?
¿Dónde están las investigacio
nes en torno al oscuro e inal

canzable gobernador Aguirre,
a quien todo el mundo borró de
cualquier expediente? ¿Dónde
está la completa relatoría —
bitácora— de hechos de esa
comandancia militar durante

esa noche y los días siguientes?
Decir "no hemos fallado...

y no fallaremos" es un insulto
franco a los padres de las víc
timas, que siguen esperando
la verdadera realidad. No les

gustó la "verdad histórica" de
Murillo, pero en los hechos,
este gobierno ha sido incapaz
de contradecir en esencia, lo
afirmado por aquel reporte.
Hay matices, del destino de los
grupos, de la separación de los
estudiantes, de los criminales
que dieron las órdenes, del in
volucramiento y conocimiento
de los Abarca. Pero que fueron
asesinados y calcinados, no han
podido desmentirlo a lo largo
de esta administración.

Cuando AMLO y su mo
vimiento clamaron "fue el

Estado", los padres de las
víctimas y sus no pocos activis
tas, construyeron la versión de
un enemigo institucional, por

encima de los criminales.

Un asesinato de Estado,
ordenado y fraguado desde las
más altas esferas del poder.
Esta versión, construida y

explotada por Morena, López
Obrador y la 4T, no se sustenta
al paso de los años.
AMLO miente cuando les

dice en su cara "no hemos
fallado".

¿Cuánto tiempo más pre
sidente considera usted que
tardarán en llegar a las conclu
siones? ¿Otro sexenio? Porque
a este, ya se le acabó el tiempo,
y nada más les dio largas y
pretextos a los padres de las
víctimas.

Esta constante intención

explícita o encubierta, de libe
rar al Ejército de toda respon
sabilidad, suena a un franco
encubrimiento. Tal y como los
familiares han pensado desde
hace mucho.

Recuerde usted que querían
entrar a los cuarteles, porque
alguien había jugado con su es
peranza y les había hecho creer
que estaban presos en alguna
mazmorra castrense. ¡Falso!
Murieron esa noche, y solo han
extendido el velorio para fines
políticos.

El único tema es que quienes
hoy gobiernan, tampoco tienen
las respuestas definitivas y,
peor aún, aquella "verdad histó
rica" está vigente.
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Voto de castigo para
políticos ineptos
Es curioso observar a detalle

el comportamiento de la
psiquis de un político que

su trayectoria se ha movido más
entre la mediocridad y la inca
pacidad que en logros tangibles
para la población.

A la vista tenemos una
enorme retahila de esos servi

dores públicos y representantes
populares que se sienten tocados
por Dios y por ello, convencidos
que le hacen un favor a la patria,
deciden buscar la gubernatura
de sus entidades natales, alguna
senaduría o diputación federal o
por lo menos una alcaldía.

Los que ostentan esos cargos
buscan, en los casos que la ley lo
permite, la reelección y ello, no
crea, estimado lector, es porque
la ciudadanía se los pide, no
señores, para nada, lo que sucede
es que es tan atractivo 'mamar'
del presupuesto público, que no
quieren dejar el hueso o de plano

buscar una rebanada mayor del
pastel.

Esa democracia participativa
de que tanto presumen en los
tiempos de la 4T, debe no solo
impedir que esos diputados,
senadores y alcaldes busquen la
reelección, sino también exigirles
cuentas palpables de lo que han
realizado en favor de las personas
que viven en los lugares en los
que fueron elegidos.

Para empezar, la gran mayoría
de los ciudadanos desconocen

el nombre de sus representantes

populares o de sus autoridades
locales y luego, al evaluar cómo
está el lugar en donde viven, pues
las cosas están peor, ah, pero eso
sí, esos funcionarios públicos es
tán convencidos de que merecen
repetir en sus cargos.

Cuando observamos la ac
tuación de la LXV Legislatura no
sabemos si ponernos a reír o llorar
ante la ineptitud e ineficacia de la
mayoría de los senadores y dipu
tados, principalmente del oficia
lismo integrado por Morena, PT y
PVEM y en la Cámara alta hay que
sumar al PES, quienes muchos
de ellos no subieron a tribuna, no
tuvieron ninguna intervención
pública y menos leen o analizar
las leyes o todo tipo de iniciativas
que aprueban o desaprueban,
dependiendo de la línea que les
tiran desde Palacio Nacional,

Lo único que hacen es levan
tar la mano y checar sus cuentas
bancarias para verificar si ya les
cayó la dieta respectiva.

Bueno, esos esforzados repre
sentantes populares son los que
buscan, obviamente, la reelección
y hacen todo tipo de piruetas para
que el dedo flamígero que abre
las corcholatas los voltee a ver.
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Una de las grandes ventajas
de la irrupción de Xóchitl Gálvez
en el firmamento político es
precisamente la oportunidad
que tienen los mexicanos para
buscar nuevas opciones para
que los representen en el Poder
Legislativo o en el Ejecutivo, ya
sea municipal, estatal e incluso
federal, por ello, se deben buscar
estos nuevos perfiles que, de
alguna forma, los pueden arro
par los partidos políticos para
nominarlos a diferentes cargos
de representación popular.

Saben los partidos políticos
tradicionales que con sus militan
tes, con honrosas excepciones,
son una bola de corruptos y opor
tunistas que no ganarían una
elección abierta, por ello, están
en la búsqueda de esos nuevos
liderazgos locales que resulten lo
suficientemente atractivos para el
electorado.

Hay que ver la lista de los
suspirantes del oficialismo para
aterrizar lo descrito líneas arriba .

Para las 9 gubernaturas que
estarán en disputa el próximo
año, se apuntan algunos per
sonajes que son infumables
como Eduardo Ramírez, Mónica

Fernández Balboa, Antares Váz
quez, Verónica Camino, Ignacio
Mier, Rocío Nahle y Patricia
Armendáriz, entre otros tantos
"brillantes proceres de la patria".

Pobres de los habitantes de

la CDMX, Chiapas, Morelos,
Jalisco, Puebla, Guanajuato,
Veracruz, Tabasco y Yucatán, en
tidades en donde habrá eleccio

nes para elegir a su gobernador,
debido a que, algunos de ellos,
tienen malos gobiernos, pero lo
malo es que los que llegarán son
peores.

Cuando alguien pensaba que
no podían estar peor, verbigracia
los veracruzanos, morelenses,
chiapanecos o los tabasqueños,
resulta que los que se apuntan por
parte de Morena y aliados, son
pésimos e inútiles.

Cierto, el modelo democrá
tico mexicano sustentado en los

partidos políticos está quedando
a deber, por ello es menester la
renovación total y de fondo de
esos nuevos cuadros de políticos
con otro tipo de valores éticos
y morales que ven al servicio
público como una oportunidad de
servir a sus semejantes y no como
un botín.
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¿Qué propone el gobierno
en educación en 2024?
El pasado 8 de septiembre,

la Secretaría de Hacienda
y Crédito Público (SHCP)

presentó a la Cámara de Diputa
dos, el paquete económico para
2024, que incluye el Proyecto
de Presupuesto de Egresos de
la Federación (PPEF) con la
propuesta del Ejecutivo Fede
ral para, entre otros rubros, el
funcionamiento del Sistema
Educativo Mexicano. Y no deja
de sorprender la persistencia de
una estrategia ajena a la crisis
de aprendizaje que enfrentan
las escuelas públicas.

Para el próximo año, la pro
puesta, que debe ser discutida
y aprobada por las y los diputa
dos, contempla destinar a los
servicios educativos de todo el

país más de 982 mil 237 millo
nes de pesos; de ese total, 62%
corresponde a educación bá
sica. Estos recursos presentan
un modesto aumento respecto
a 2023. En relación con 2023,
la bolsa global de educación
tiene un aumento de 2.9% y la
de educación básica de 3.2%,
similar a la de la educación

superior (3.2%). La educación
media superior tendrá menos
recursos para el siguiente año
(1.6%). Las escuelas de educa
ción básica, cuyos recursos se
encuentran fundamentalmente

asignados en el Ramo 11, no re

cibirán fondos adicionales; solo
tendrán un aumento de 0.04%.

En el análisis que en Mexi
canos Primero hicimos al PPEF

encontramos que, a pesar del
incremento nominal de re

cursos, el presupuesto total
destinado a educación básica se
ha reducido en esta administra

ción. En 2024 se propone una
inversión de 609 mil 677 millo
nes. Aunque representa un au
mento de recursos en términos

reales, no alcanza a compensar
la severa caída en la inversión

en 20202022, periodo en el
que la pandemia tuvo sus mayo
res impactos económicos.
Aun con los significativos
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aumentos de recursos de los

últimos dos años, estamos por
debajo de los alcanzados en
20142015. La inversión de los
primeros cinco años del periodo
20132017 es mayor en 104 mil
millones de pesos respecto a la
realizada en el periodo de 2019
2023. Aunque sea aprobado
sin cambios el presupuesto de
2024, la diferencia seguiría
siendo de 73 mil 673 millones
de pesos. La suma no es me
nor, pues permitiría ampliar
a 18 millones los becarios de
educación básica o quintuplicar
las más de 27 mil escuelas con
horario ampliado.

La proporción del presu
puesto de educación básica
dentro del gasto programable
también refleja la tendencia a la
baja en la inversión. Los recur
sos disponibles para educación
básica han pasado de 11.3% en
2018 a 9.3% en la propuesta
para 2024. Cada punto por
centual del gasto programable
perdido implica alrededor de 34
mil millones de pesos.

El aumento de los recur
sos destinados a la educa

ción puede explicarse por el
aumento al techo financiero
de los programas educativos
destinados al pago de la nómina
(Ramo 33). El Fondo de Aporta
ciones para la Nómina Educa

tiva y Gasto Operativo (FONE),
tendrá una asignación de 496
mil 792 millones de pesos, 3.8%
más que en 2023.
Aunque el monto global en

educación básica crece en 3.2%
los recursos destinados a las
escuelas a través del Ramo 11 

infraestructura, becas, produc
ción y distribución de libros de
texto y otros, solo aumenta en
0.04% al pasar de 77 mil 664 a
77 mil 692 millones de pesos.
Es en este último aspecto que
es necesario subrayar que el
presupuesto educativo pre
sentado por el Ejecutivo es
insuficiente y no es relevante ni
acorde con la reforma educativa

que está en marcha.
En esta administración

pasamos de contar con 20 a solo
12 programas presupuéstales
destinados a brindar recursos,
apoyos y acompañamiento a
las comunidades escolares.

Es relevante señalar que para
2024 no se crea ningún nuevo
programa destinado a apoyar el
proceso de reforma educativa
que el propio gobierno conduce,
ni tampoco se amplían los
recursos de los programas exis
tentes para enfrentar el reto. No
vemos ampliación de recursos
para la formación continua de
docentes, para estrategias de
recuperación de aprendizajes ni
para apoyar el funcionamiento
de los Consejos Técnicos Escola
res, para la creación de puestos
para maestros bilingües en las
escuelas de nivel secundaria

o para etiquetar los recursos
destinados a la ampliación de la
jornada escolar.
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Mario Delgado
Una inesperada bendición

podría caer en la milpa
del Frente Amplio oposi

tor en la Ciudad de México, de
concretarse la candidatura de

Mario Delgado a la Jefatura de
Gobierno de la capital del país.

Ha habido pocos dirigentes
partidistas con la gelatinosa
inconsistencia política del presi
dente de Morena, a pesar de que
han desfilado varios líderes que
podrían concursar en esa catego
ría. Ninguno como él.

"Es un glúteo, porque no tiene
hueso", dijo Porfirio Muñoz Ledo
sobre Mario Delgado en una
entrevista post mortem publi
cada hace algunas semanas en la
revista Proceso.

Al que lo encumbró en el
partido Morena y en la adminis
tración pública, Marcelo Ebrard,
lo trata con la despótica arrogan
cia de un carcelero a sus víctimas

caídas en desgracia.
Desde el inicio de la compe

tencia interna por la candidatura
presidencial, Delgado desestimó
los planteamientos de equidad
que pedía Ebrard. Luego le dijo
que las puertas estaban abiertas,
por si quería irse.

Ahora que su exjefe y mentor
trazó lo que se veía como la ruta
para una salida digna al con
flicto en que se encuentra, crear
una asociación política y seguir
en Morena, Mario Delgado se
ensañó con Ebrard.

"Él tiene todo su derecho a
organizarse, a tener esta asocia
ción civil, pero obviamente, como
lo establecen los estatutos de

Morena, no hay corrientes aquí,
no hay ningún tipo de afiliación
corporativa, ni puede representar
ninguna asociación o ninguna
organización de algún tipo de
corriente, o de privilegios o de
cuota. Aquí todo se decide por
encuesta y por tómbola", dijo en
respuesta a Ebrard.

No está descalificando las
corrientes, que siempre hay en
los partidos políticos. Morena fue
una corriente del PRD. Delgado
descalifica de manera señalada a
la persona de Marcelo Ebrard.

Le cerró la puerta en las nari
ces para humillarlo y obligarlo a
que se vaya.

Es la manera de hacer méritos
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que tienen los policías políticos
en los regímenes totalitarios:
delatan o arrestan a sus amigos,
parientes, a los que habían jurado
lealtad.

Nada más lejano que la in
tención de hacer una defensa de

Marcelo Ebrard en estas líneas,
pues debió haber renunciado
hace meses a Morena y fue
indeciso e inocente a la hora de la
verdad.

Ebrard confió en quienes lo
iban a sacrificar. Mario Delgado
ñie el operador de una decisión
política que, en sus manos, se
transformó en traición: apuñaló
al que le debe la carrera.

Que López Obrador se
abstenga de respaldar a Ebrard
no debe verse como un asunto

personal, sino de proyectos
distintos. Además, en este tipo de
decisiones, un presidente de la
República no tiene compromisos
con nadie.

Lo de Mario Delgado y su
sevicia contra Marcelo Ebrard es
otra cosa.

Pocos espectáculos tan
repugnantes en política como la
traición. En el partido que sea. Es
lo que aleja a los jóvenes y a gente
preparada a participar en esa acti
vidad que debería estar en manos
de los mejores.

El linchamiento que hacen
los subordinados a sus exjefes

cuando éstos caen en desgracia,
es un espectáculo de canibalismo
que cada cierto tiempo aparece
en la política mexicana. Horro
roso.

Mario Delgado, con la sangre
de su amigo chorreando de sus
manos, llegará a "consultar con
nuestra dirigente, con la doctora
Claudia Sheinbaum", dijo, si debe
ir en busca de la candidatura de
Morena a la Jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México.

Sólo así, por un pacto de
traición, podría llegar. Y sería la
mejor noticia que pueda recibir el
Frente opositor.

Es que, si la agenda para ganar
la capital va a ser la seguridad pú
blica, la mejor opción de Morena
es Ornar García Harfuch.

Si va a predominar la agenda
social, no hay en ese partido me
jor candidata que Clara Brugada,
alcaldesa de Iztapalapa.

¿Cuál es la carta de Mario
Delgado para obtener la candida
tura? Su traición a Ebrard. Nada
más.

Dijo Muñoz Ledo en la en
trevista post mortem con Arturo
Rodríguez, de Proceso:

"La peor decisión de An
drés son sus operadores, como
Mario Delgado, gente amoral,
sin estructura. Son glúteo, no
tienen huesos, un molusco, masa
amorfa".
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No es volada, Presidente
El presidente Andrés

Manuel López Obrador se
refirió este miércoles a la

columna La sorpresa de octubre,
publicada en este espacio el
martes pasado sobre el interés
de su gobierno por acusar al
expresidente Carlos Salinas y a
otros funcionarios de su admi

nistración de tortura y violación
al debido proceso en contra de
Mario Aburto, el asesino con
feso de Luis Donaldo Colosio en
1994. "Es una falta de respeto a
la gente", dijo en la mañanera.
"Es una volada". La carpeta de in
vestigación, sin embargo, existe.

En su alegato de desmentido,
López Obrador le envió públi
camente un mensaje a Salinas
y le dijo que se despreocupara
porque "no he recibido ni un solo
informe, ni un solo escrito", so
bre su presunto involucramiento
en el caso Colosio. El Presidente

juega con las palabras. No tiene
por qué recibir un informe o un
escrito de la Fiscalía General so

bre el caso, y lo único que podría
entregarle el fiscal Alejandro
Gertz Mañero sería la carpeta de
investigación. No lo ha hecho,
como nunca le ha dado carpetas
de investigación, ni tampoco hay
necesidad.

La fijación del caso Colosio
como uno de los juicios contra
las cabezas en los gobiernos an
teriores fue planteada por Gertz
Mañero desde octubre de 2019,
cuando ordenó al Ministerio

Público reabrir la averiguación
previa para el "perfecciona
miento de aquellas diligencias
que permitieran la continuidad
de su integración".

Casi un año y medio des
pués, el caso Colosio fue rea
bierto oficialmente a petición
de la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos, para que
fuera revisado "a la luz de las

nuevas evidencias y declara
ciones" de Aburto. Las "nuevas
evidencias" se centraban en la

queja telefónica que una semana
antes había hecho por teléfono
su hermano Rubén, alegando
que no le daban atención médica
ni la alimentación que requería
por encontrarse "muy débil y
deteriorado en su estado de

salud", además de sufrir "tratos
crueles, inhumanos, degradan
tes y tortura".

La celeridad con la que actuó
la CNDH y el gobierno fue
inusual. El mismo día que se
presentó la queja, se remitió al
comisionado de Prevención y
Readaptación Social de la Secre
taría de Seguridad y Protección
Ciudadana, para trasladarlo a la
prisión federal en Guanajuato,
una de las más modernas del

país, y una semana después le
dictaron medidas cautelares.

En tres semanas ya se habían
solicitado informes y recibido
respuestas de la Fiscalía Espe
cializada de Derechos Humanos

y del Instituto Federal de la De
fensoría Pública, y cuatro meses
después ya se habían iniciado
los interrogatorios de la nueva
carpeta.

En ese momento, el caso
Colosio no era una prioridad
del presidente López Obrador.
Estaba en el caso Odebrecht,
que deseaba fuera el icono de la
lucha contra la corrupción, y en

la Operación Rápido y Furioso,
con lo que quería disparar sus
obuses a gobiernos panistas.
Gertz Mañero abrió carpetas de
investigación contra el expre
sidente Enrique Peña Nieto y
su secretario de Hacienda, Luis
Videgaray, por Odebrecht, pero
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el Presidente no le autorizó

proceder con las órdenes de
aprehensión. El fiscal sí obtuvo
la orden de aprehensión contra
el expresidente Felipe Calderón
por Rápido y Furioso, pero López
Obrador le ordenó no ejecutarla.
Los tres casos siguen vivos.

La idea estratégica de López
Obrador, como se describió en
La sorpresa de octubre, era utili
zar la condena de García Luna en
el juicio en Brooklyn por vincu
laciones con el Cártel de Sinaloa,
para martillar contra panistas y
priistas durante la campaña elec
toral, pero cuando el juez pos
puso hasta marzo el fallo, se tuvo
que cambiar de objetivo. Salinas
era el indicado, por el trabajo
intenso que se había hecho en la
fiscalía desde hace casi un año,
con 50 abogados y ministerios
públicos construyendo el caso.

López Obrador autorizó que
siguiera adelante, pero pidió
que al hijo del excandidato
presidencial, Luis Donaldo
Colosio Riojas, actual alcalde de
Monterrey, no lo involucraran
en la investigación. La carpeta
se abrió sin que Salinas figurara
en un principio, aunque desde el
inicio de la administración Gertz

Mañero quería inculparlo. Por lo
que se sabe, la carpeta contra Sa
linas está concluida, y en ella se
intenta culpar también a quien
fue jefe de la Oficina Presiden
cial, José Córdoba, y al Cisen. La
aparición de Salinas y Córdoba
en el caso Colosio no es nueva,
aunque nunca llegó a nada.

Sus nombres surgieron años
antes. Un día antes de que Pablo
Chapa Bezanilla fuera anun
ciado como nuevo fiscal del caso
Colosio, comí con él en la casa
de un amigo común y me dijo
textualmente: "Voy a meter a la

cárcel a Salinas y a Córdoba".
Cuando le pregunté por qué, res
pondió que por haber asesinado
a Colosio. Y cuando le pedí qué
pruebas tenía, contestó literal
"No tengo, pero las voy a con
seguir". Casualmente, la noche
anterior había quedado en cenar
con Alfonso Durazo, que se había
quedado sin trabajo y era uno
con quienes estaba muy agra
viado el entonces presidente Er
nesto Zedillo. Llegó 45 minutos
tarde y me comentó que había
estado platicando, precisamente,
con Chapa Bezanilla. Sabía de la
animadversión de Durazo contra

Salinas, por lo que la conjetura
que hice fue que la inspiración
vengativa del nuevo fiscal, era él.

Cuatro fiscales del caso Co
losio, incluido Chapa Bezanilla,
concluyeron que Aburto era un
asesino solitario. La investiga
ción sobre el crimen sólo rivaliza

con la de la CNDH sobre Ayot
zinapa como la más exhaustiva
en la historia. Aburto ha hecho
declaraciones ministeriales re

cientes que nunca formuló antes,
como su inocencia, aunque en
1994 nunca negó haber dispa
rado contra él en los diversos

interrogatorios, donde lo único
que varió fueron sus móviles
para hacerlo.
Veintinueve años han pa

sado desde el crimen de Lomas

Taurinas, aunque el caso Colosio
nunca se cerró, ante la eventua
lidad, como dijo el último fiscal,
Luis Raúl González Pérez, de que
surgieran nuevas evidencias. La
CNDH y la fiscalía encontraron
en los dichos de Aburto esas

nuevas evidencias para enfilarlas
al expresidente Salinas, aunque,
al parecer, López Obrador ha
decidido que la Fiscalía General
no proceda.
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La tribu marcelista

En el sexenio de la rifa no

rifa del avión presidencial,
ve la luz la tribu ebrardista

en Morena, un partido que pro
hibe hacer grupos.

Hace como tribu, camina
como tribu, se fotografía como
tribu... es la tribu de ebrardistas

que, apiñada en torno a Marcelo,

La realidad es que el jefe y la tribu
ebrardista siguen dentro de Morena,
¿calculando sus opciones para
fortalecer la democracia o ilusionado en
cambiar la realidad?

sigue dentro del Movimiento
Regeneración Nacional; y que en
bloque ayer se tomó una imagen
junto al diputado morenista
Ignacio Mier.

La ruptura del excanciller es
un fantasma que cada día es
panta menos. No está cancelada,
pero hoy la ruta política de Mar
celo está claramente al interior

de la única fuerza que pública
mente se interesa en sumarlo: el

lopezobradorismo.
Ebrard ha abierto un compás

de espera sin plazos fatales.
La elasticidad de los órganos
morenistas, que han de resolver
la procedencia del reclamo del
excanciller por las irregulari
dades que él denunció sobre el
proceso interno del oficialismo,

es mayor a la del así llamado
reloj legislativo.

El excanciller aprovecha
que faltan bastantes semanas
para los tiempos legales de las
precampañas, por lo que su
último tren a la candidatura el
de Movimiento Ciudadano aún
no le deja plantado en el andén.
Mientras no se llegue ese plazo,
calculará fuerzas y posibilidades
dentro del morenismo.

En este tiempo suspendido el
costo más directo lo paga Mario
Delgado, el encargado del pro
ceso que sigue siendo a quien de
manera directa, y hasta áspera,
más dirige el exjefe de Gobierno
sus airados reclamos por la falta
de prontitud en la atención a sus
quejas.
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Mientras Delgado sea el
cartucho a quemar, Ebrard y
Andrés Manuel López Obrador
han de consumir semanas en en
contrar la cuadratura a la crisis

de una escisión que a toda costa
el segundo pretende conjurar.
Esa crisis, hay que reiterar, es
hoy más de imagen que algo que
escoraría el barco oficial.

Porque Ebrard tampoco pa
rece decidido a dar el paso, que
en medio de un contexto muy
diferente, en su momento em
prendió Manuel Camacho Solís
cuando se le escapó la candida
tura oficial del PRI en 1993.

En su libro El camino de

México (homónimo de la aso
ciación política que la no tribu
marcelista pretende instituir),
Ebrard reproduce el párrafo cen
tral del discurso que el entonces
regente del Distrito Federal dio
al aceptar que la suerte, y el
dedazo presidencial, le habían
dado la espalda.

En su autobiografía, Ebrard
ensalza tal mensaje como "la
postura de un hombre que se
había preparado por años, que
había hecho muchos méritos

para ser el candidato en 1994:
"Los tiempos han cambiado.

Aspiré a ser candidato del PRI a
la Presidencia. He meditado lo

que debo hacer y lo que debo de
cir. He calculado mis opciones y
la que a mi juicio es la mejor para
la unidad y el fortalecimiento
democrático. Para mí, por lo
que creo y seguiré creyendo,
la opción es clara: no creo que
la manera de hacer avanzar
la democracia en México sea

polarizando la vida pública por
rupturas o desprendimientos. La
democracia debe seguir avan
zando".

Puede ser que MEC haya
llegado a la convicción de que es
dentro de Morena como puede
aportar a que la democracia siga
"avanzando".

O puede ser que actúe a partir
de lo que también plantea en su
libro cuando dice: "A mí no me

gusta especular: la política es
realidad. Lo que vale la pena de
la política es poder modificar la
realidad. Ese es un sentimiento

muy poderoso".
La realidad es que el jefe y la

tribu ebrardista siguen dentro
de Morena, ¿calculando sus op
ciones para fortalecer la demo
cracia o ilusionado en cambiar la
realidad?
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CARRUSEL Los

destapasen todos
los frentes.conti
núan. Para mués*
tra, los recientes
de Patricia Ármerr
dáriz, quieff busca
la gubernatura.de
Chiapas y abierta
mente se dijo pre
parada para qué
el estado siga con
la transformación
de las condenaos.
Otro que; indirec
tamente, fue desto
pado es el subse
cretario de Salud,
Hugo LópezGate
lljSpiiffifiiTiari
se inscribirá en la
encuesta para la
coordinación de
la 4T efi la CDMX.
Desd<§íu trinche
ra, Ricardo A/ton
reál llama a la

priorizar la unidad
y cohesión del
movimiento. Ya

•veremos.
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Ou¡eren hacer
un florero de la ley
electoral?

Ominosas todas las señales que, sobre
las elecciones de 2024, la más grandes
de la historia parece enviar cotidiana y
contundentemente el presidente Andrés
Manuel López Obrador.

La columna vertebral del éxito de la transición de

mocrática durante 27 años ha sido y es la premisa de
que el respeto a la ley electoral no es discrecional, por
el contrario, es obligatorio para todos, partidos, polí
ticos, ciudadanos y funcionarios de los tres niveles de
gobierno.

Si continúa la descalificación de las autoridades elec

torales, las evasiones a la ley electoral cuando no empa
ta con objetivos oficiales, uno se pregunta si quieren ha
cer florero de la Ley Electoral y generar lo que Palacio
ha calificado como "un estado de chueco".

¿Tiene Xóchitl un equipo de campaña?
En estricto rigor no parece que la virtual candidato pre
sidencial del Frente Amplio que agrupa la resistencia al
régimen y oposición electoral para 2024 sea respalda
da por un equipo de campaña que le ayuda a resistir la
"blitzkríeg" lopezobradorista.
Por consigna presidencial han movilizado contra la

senadora Xóchitl Gálvez todo el propagandístico del
Gobierno de la República, de Morena y todas las herra
mientas metaconstitucionales en el arsenal del inquilino
de Palacio Nacional.

Grave error si los partidos del Frente y las organiza
ciones que la respaldan aceptan la estrategia de que la
senadora, sola, como Juana de Arco enfrenta a todo el
poder del Estado. Recordemos el fin de Juana de Arco.
Si, la canonizaron, pero después de la hoguera.
Peña Nieto, culpable
por la deuda de Pemex

Ante los reclamos porque Pemex tiene dificultades para
pagar la enorme deuda que tiene con proveedores, el
Secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ra
mírez de la O, explicó, en San Lázaro, que esa deuda
se generó en el sexenio del expresidente Peña Nieto.
Detalló cómo creció durante el pasado sexenio la

deuda en 50,000 millones de pesos y alcanzó la enor
me cifra de más de 100,000 millones de pesos, al tiem
po que detalló cómo poco a poco han lidiado financie
ramente con esa enorme carga.
Como dicen los abogados, aceptando sin conceder,

la versión de SHCP, la pregunta sería por qué no se con
centraron en rebajar la deuda y durante ya casi cinco
años aplicaron políticas que, casi religiosamente, han
preservado la ineficacia y la ineficiencia.

Notas en remolino
Si, como afirman los que saben, Ornar García Harfuch
ganará la encuesta de la que saldrá el candidato de
Morena para el Gobierno de CDMX, habrá quedado
probado que la doctora Claudia Sheinbaum ha empe
zado a tomar decisiones políticas de trascendencia... Si
Mario Delgado, hasta hoy, eficaz operador político pa
ra el presidente Andrés Manuel López Obrador, es re
levado en la dirigencia nacional del Movimiento, hasta
los más díscolos empezaríamos a creer que, por ahora,
le dejan el manejo del partido a la candidato... El pro
blema de los migrantes parece desbordar al Gobierno
Mexicano y, más pronto de lo que creen, empezará a
presionar los recursos presupuestóles para atenderlos...
Ha dejado Johan Huízinga una reflexión que es adver
tencia: "cuidado con la elección de analogías con el pa
sado, pues el pasado ya no se puede experimentar, só
lo se puede imaginar"...
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La huelga de la t \\\~
los EVs y México

A menudo subestimamos el impacto de lo que
pasa en el mundo, incluso en el vecino del
norte, en México y nuestra economía. Pero
lo que está pasando en Estados Unidos en
estos días, la huelga del sindicato automo

triz más importante, la UAW, podría tener profundas im
plicaciones tanto inmediatas como sistémicas para Méxi
co y nuestra economía a mediano y largo plazo.
La semana pasada, la UWA emplazó a huelga en

tres plantas de las "Big Three" de EU — Ford, GM y Ste
llantis, esta última, aunque es una empresa ítalofran
cesaamericana, tiene marcas históricas americanas
como Chrysler, Dodgeyjeep. El sindicato exige, entre
otras cosas, un aumento salarial de 36% en los próxi
mos 4 años, la eliminación de las diferencias en los
contratos por antigüedad y cambios en sus planes de
pensiones. Aunque las empresas han ofrecido aumen
tos salariales importantes (21% en un caso), el miér
coles parecía que las partes estaban lejos de llegar a
un acuerdo, por lo que es muy posible que a finales
de la semana más plantas en EU y Canadá se sumen
a la huelga.
¿Qué significa esto para México?
A corto plazo, la industria de autopartes enfrenta

riesgos si la huelga se prolonga y más plantas se in
corporan a ella. La industria automotriz es la joya de
la corona del sector manufacturero mexicano: repre
senta 22% del PIB manufacturero, es el principal gene
rador de divisas, con casi 100 MMMD, emplea cer
ca de un millón de personas y ha representado el 17%
de la IED en años recientes. La industria de autopar
tes, con 900,000 empleados y una producción anual
de 1 10,000 millones de dólares, exporta 70,000 a
EU. Una huelga extensa reduciría drásticamente la de
manda de autopartes en EU, lo que pondría en una si
tuación muy grave al sector.

Pero más allá de los efectos inmediatos, lo más re
levante es lo que Jack Ewing, experto en el sector au
tomotriz, señaló en NYT este lunes. Destacó que en el
centro de esta huelga está la transición acelerada ha
cia EVs en toda la industria. El cambio tecnológico ma
sivo impulsado por políticas como el IRA transforma
rá completamente la industria y los trabajadores, con
toda razón, no quieren quedarse atrás; quieren parti
cipar y beneficiarse de este cambio. Pero los EVs re
quieren muchos menos componentes, lo que implica
menos empleos y la obsolescencia de algunos. Al mis
mo tiempo, muchas de las nuevas inversiones se están
ubicando en el sur de EU ¡nuestra verdadera compe
tencia para el nearshoring), donde la UAW tiene me
nos influencia que en estados como Detroit u Ohio.
En respuesta, las "Big Three" argumentan que ce

der a las demandas de los trabajadores les dejaría sin
los recursos necesarios para llevar a cabo esta trans
formación y competir con empresas como Tesla ¡cu
yos trabajadores no están sindicalizados), Toyota o
Volkswagen.

Lo que suceda con esta huelga será clave para el fu
turo del sector más dinámico de la manufactura mexi

cana, con o sin nearshoring. Por un lado, el endure
cimiento de las posturas sindicales podría hacer más
atractivo a México como destino de inversión, una
oportunidad que no debemos desaprovechar.
Pero también debemos tomarlo como una adver

tencia. Todo el sector automotriz enfrenta la misma si

tuación. Algunos proveedores, como los de Tesla en
Monterrey, ya han empezado a transformarse, y algu
nas armadoras están invirtiendo en plantas de EVs en
México. Este cambio, que parece irreversible, requeri
rá de políticas industriales focalizadas y recursos que
permitan, sobre todo al sector de autopartes, adaptar
se a esta nueva realidad.
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Al margen

Ataques y silencio ele los ofendidos

Juan María Naveja
¡ncr/eja@holmail.com

Ya son casi 3,000 los ata

ques del presidente a los
periodistas y medios de
comunicación, y no es pa
ra menos porque a diario

ofende, denuesto y difama ciudadanos,
poderes, instituciones y todo lo que vea o
sienta como sus adversarios o enemigos.
Lo anterior sin reparar en las casi

100,000 mentiras, medias verdades o
falsedades que le ha contabilizado el ta
ller SPIN de Luis Estrada, a lo largo de
las mañaneras.

En su informe del primer semestre del
año la agrupación Artículo 19 para la
defensa de los periodistas reveló que
en los cinco años de gobierno de López
Obrador han registrado 2,941 agra
vios, han muerto 41 periodistas y cada
1 ó horas se ha cometido algún tipo de
ataque a los informadores o a las empre
sas de comunicación, subraya que, "es
un reflejo tanto de una serie de discur
sos estigmatizantes contra la prensa, ca
talogándolos como adversarios a la ciu
dadanía, y de una impunidad y falta de
atención a los casos de violencia contra

periodistas".
Pero la lista de ofendidos por el man

datario va mucho más allá, no tiene más
límite que sus filias y fobias y no pasa de
tímidas respuestas, no hay querellas en
México ni el extranjero, el poder del go
bernante en turno avasalla, intimida.

Hace unos días difamó a la aspirante
presidencial Xóchitl Gálvez, violó el se
creto fiscal y el sector empresarial guar
dó un sospechoso silencio, a pesar de
que la ofensiva fue contra una de sus
colegas.
Cada martes, un general, SI, un gene

ral se lanza con todo contra los jueces,
casi siempre impartidores de justicia in
cómodos para el régimen ¿Alguna vez
se había visto a un elemento de las fuer
zas armadas atacando al Poder Judicial?

Las críticas contra los ministros de la

Suprema Corte de justicia de la Nación
son permanentes, sobre todo, a la Presi
denta Norma Piña, quien ha sido blanco
de las más violentas acusaciones y ame
nazas. Las respuestas han sido débiles o
retóricas, a pesar de que en algunos ca
sos López Obrador ha sido sumamente
ofensivo, como ocurrió contra el ministro
Luis María Aguilar, a quien lanzó acusa
ciones sin prueba de por medio.
En este sentido, la Barra Mexicana,

Colegio de Abogados, hizo un llamado
para que el Ejecutivo deje de atacar a
los integrantes del Poder Judicial, aboga
dos y fiscales, en un comunicado indicó
que, "con ello nulifica la división de po
deres, atenta contra la soberanía de los
estados e interfiere con el libre ejercicio
de la profesión".

Hay por lo menos dos asuntos graves
en los que ha estado inmerso el presiden

te, uno el llamado culiacanazo, que de
rivó en la liberación de Ovidio Guzmán

López, el propio López Obrador recono
ció que él dio la orden. El otro es la ne
gligencia y manejo de la pandemia por
la que murieron más de 700,000 mexi
canos. Los especialistas del derecho han
advertido que ambos casos son motivo
de querella, hasta ahora solo se cono
ce del caso que litiga el abogado Javier
Coello Trejo en contra del subsecretario
Hugo López Gatell.
Ya se sabe que los presidentes en Mé

xico no son procesados, pero sí pueden
sufrir las consecuencias de acciones co
lectivas o la amenaza de la detención,
por estos días se especulan las razones
por las que el expresidente Felipe Calde
rón ha permanecido fuera de México.

La lista de ofendidos y denostados por
el presidente es extensa y crece día con
día, pero la mayoría no responde ni en
defensa propia.

La conducta de Andrés Manuel López
Obrador ¿No da para una denuncia co
lectiva, aunque lo proteja el "fuero"?
Por lo menos dejar un testimonio, la

historia tendrá impresas las ofensas pre
sidenciales y como dice el propio AMLO
difama que algo tizna. Por cierto, la fra
se original, Calumnia que algo queda,
la adaptó el filósofo británico Francis Ba
con en 1625 en su obra De la dignidad
y el crecimiento de la ciencia.
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El privilegio
de opinar

Manuel® Ajenjo
elprivilegiodeopinar@elecaiomista.mx

Los desafíos de Xóchitl

No obstante que desde Palacio Nacional la
ayudan con sus denuestos, para Xóchitl Gál
vez Ruiz el camino hacía el éxito en la elec

ción del 2 de junio del 2024 luce cuesta
arriba. La todavía senadora tiene varios de

safíos a la vista. Xóchitl no cuenta con una estructura parti
dista propia, cosa que la pone en desventaja con Claudia
Sheinbaum que si la tiene.

Habrá que recordar que la contienda interna del Frente
Amplio Opositor de la cual Xóchitl resultó la candidato, no
se llevó a cabo con la limpieza y legalidad con la que se
pretendía hacerla, lo que originó protestas de los perredis
tas Miguel Ángel Mancera y Silvano Aureoles, así como de
la priista Beatriz Paredes, quienes calificaron el proceso de
¡legítimo y llegaron a compararlo con el poco claro de Mo
rena. Sin embargo, hasta el momento no se ha sabido que
la candidato ganadora haya realizado una mínima opera
ción cicatriz con los que fueron sus adversarios.

Si bien el proceso de selección del Frente Amplio Oposi
tor no resultó todo lo íntegramente concebido, el triunfo de
la hidalguense fue irrebatible con el 38.3% de las preferen
cias, contra el 26 % de Beatriz Paredes y el 20% de Santia
go Creel, aunque el inversamente discriminado por ser güe
ro y tener ojos claros, ya había renunciado a competir para
ser el coordinador de la campaña de Xóchitl. En este orden
de resultados los dos perredistas, Aureoles y Mancera, sólo
protestaron para sacar raja política ya que ni siquiera estu
vieron contemplados en la fase final del proceso. Los dirigen
tes del PRD, cuya estructura está más vacía que el estómago
de un somalí, se apropiaron, en su momento, de la figura de
Xóchitl debido a que el pensamiento e ideales de la candida
to, coincide más con la izquierda de la cual el partido del Sol
Azteca se dice representante al interior del Frente.

Los votos logrados por la senadora Gálvez Ruiz, en el
proceso interno del Frente fueron, en su mayoría, emitidos
por la sociedad civil, lo cual confirma que ella no cuenta
con las bases militantes del PRI y del PAN. Ni con la militan
cia y, por lo visto, ni con las figuras más destacadas de am
bos institutos políticos.
¿Por qué Manlio Fabio Beltrones, Emilio Gamboa, Car

los Salinas, José Narro, César Camocho, Eruviel Avila, Dul
ce María Sauri, Arturo Montiel, Ivonne Ortega y otros dis
tinguidos priistas no se han mostrado públicamente a favor
de Xóchitl? ¿Cuándo Carlos Aceves del Olmo, líder de la
CTM, Víctor Flores, líder de los ferrocarrileros y Francisco
Hernández Juárez, del Sindicato de Telefonistas, han mos
trado su apoyo a Xóchitl?
Aunque Xóchitl haya llegado al Senado bajo las siglas

del PAN, no está considerada una panista de sangre azul;
cuando disputó la gubernatura del estado de Hidalgo, la
dejaron sola y sin financiamiento. Hasta ahora no hemos
visto, a Gustavo Madero, Margarita Zavala, Luisa María y
Felipe Calderón, Roberto Gil, Mariana Gómez del Campo
y otras y otros panistas de abolengo avalar y animar a la
candidato elegida por su partido.
A estos desafíos al interior del Frente Amplio Opositor,

más los que surjan de la alianza Juntos Haremos Historia se
enfrentará Xóchitl Gálvez. Pero por supuesto que cualquier
logro de la candidato, más ciudadana que partidista, se
rá celebrado con rimbombancia por los mismos que hoy le
muestran indiferencia.

No obstante que desde Palacio Nacional la
ayudan con sus denuestos, para Xóchitl Gál
vez Ruiz el camino hacía el éxito en la elec
ción del 2 de junio del 2024 luce cuesta
arriba. La todavía senadora tiene varios de

safíos a la vista. Xóchitl no cuenta con una estructura parti
dista propia, cosa que la pone en desventaja con Claudia
Sheinbaum que si la tiene.

Habrá que recordar que la contienda interna del Frente
Amplio Opositor de la cual Xóchitl resultó la candidato, no
se llevó a cabo con la limpieza y legalidad con la que se
pretendía hacerla, lo que originó protestas de los perredis
tas Miguel Ángel Mancera y Silvano Aureoles, así como de
la priista Beatriz Paredes, quienes calificaron el proceso de
¡legítimo y llegaron a compararlo con el poco claro de Mo
rena. Sin embargo, hasta el momento no se ha sabido que
la candidato ganadora haya realizado una mínima opera
ción cicatriz con los que fueron sus adversarios.

Si bien el proceso de selección del Frente Amplio Oposi
tor no resultó todo lo íntegramente concebido, el triunfo de
la hidalguense fue irrebatible con el 38.3% de las preferen
cias, contra el 26 % de Beatriz Paredes y el 20% de Santia
go Creel, aunque el inversamente discriminado por ser güe
ro y tener ojos claros, ya había renunciado a competir para
ser el coordinador de la campaña de Xóchitl. En este orden
de resultados los dos perredistas, Aureoles y Mancera, sólo
protestaron para sacar raja política ya que ni siquiera estu
vieron contemplados en la fase final del proceso. Los dirigen
tes del PRD, cuya estructura está más vacía que el estómago
de un somalí, se apropiaron, en su momento, de la figura de
Xóchitl debido a que el pensamiento e ideales de la candida
to, coincide más con la izquierda de la cual el partido del Sol
Azteca se dice representante al interior del Frente.

Los votos logrados por la senadora Gálvez Ruiz, en el
proceso interno del Frente fueron, en su mayoría, emitidos
por la sociedad civil, lo cual confirma que ella no cuenta
con las bases militantes del PRI y del PAN. Ni con la militan
cia y, por lo visto, ni con las figuras más destacadas de am
bos institutos políticos.
¿Por qué Manlio Fabio Beltrones, Emilio Gamboa, Car

los Salinas, José Narro, César Camocho, Eruviel Avila, Dul
ce María Sauri, Arturo Montiel, Ivonne Ortega y otros dis
tinguidos priistas no se han mostrado públicamente a favor
de Xóchitl? ¿Cuándo Carlos Aceves del Olmo, líder de la
CTM, Víctor Flores, líder de los ferrocarrileros y Francisco
Hernández Juárez, del Sindicato de Telefonistas, han mos
trado su apoyo a Xóchitl?
Aunque Xóchitl haya llegado al Senado bajo las siglas

del PAN, no está considerada una panista de sangre azul;
cuando disputó la gubernatura del estado de Hidalgo, la
dejaron sola y sin financiamiento. Hasta ahora no hemos
visto, a Gustavo Madero, Margarita Zavala, Luisa María y
Felipe Calderón, Roberto Gil, Mariana Gómez del Campo
y otras y otros panistas de abolengo avalar y animar a la
candidato elegida por su partido.
A estos desafíos al interior del Frente Amplio Opositor,

más los que surjan de la alianza Juntos Haremos Historia se
enfrentará Xóchitl Gálvez. Pero por supuesto que cualquier
logro de la candidato, más ciudadana que partidista, se
rá celebrado con rimbombancia por los mismos que hoy le
muestran indiferencia.

Aclaración
No acostumbro hacer aclaraciones, haré una excepción: el
dato de lo dicho por Eduardo Verástegui acerca del Papa
Francisco, lo leí en La Jomada del 12 del presente mes. En
los casi 14 años que llevo en El Economista, jamás he men
tido deliberadamente. En cuanto a lo de viejo, cuídese jo
ven Medrano, a lo mejor y llega.
Punto Final
En una encuesta preguntaron a 100 personas que prefe
rían: Fútbol o sexo. La mayoría respondió sexo... pero en
el medio tiempo.
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El lodo

EzraShabot
@ezshabot

Una de las primeras preguntas que un ¡efe
de campaña le hace a su candidato es:
¿cuánto lodo traes encima? O sea qué co
sas sucias tienes que tu adversario podría
utilizar en tu contra. A partir de ahí se pue

de organizar una estrategia de control de daños para
cada evento que se presente. Aunque siempre cabe la
posibilidad de que el contrincante utilice lodo inexisten
te. O sea, acusaciones sin sustento alguno que en oca
siones funcionan con tanta efectividad como las reales.
Así lo hizo el PRI contra Josefina Vázquez Mota en

la campaña presidencial del 2012, cuando acusaron
sin prueba alguna a sus familiares cercanos de haber
obtenido ingresos ¡lícitos. Lo mismo sucedió con Ricar
do Anaya cuando el gobierno de Peña Nieto lo acusó
falsamente de delitos penales, coadyuvando así a la
victoria de AMLO. En política se vale todo, siempre y
cuando no se rebasen los términos legales, lo que en
los últimos años ha sucedido.

Por eso la campaña desatada contra Xóchitl Gál
vez desde un adversario como Víctor Hugo Romo, cu
ya historia en la entonces delegación Miguel Hidalgo
está plagada de abusos y excesos, con la intención

de que un lodo inexistente como el de la casa que la
hidalguense habita fuese lo suficientemente potente
para descarrilar su candidatura.
Ese lodo era tan absurdo que el propio López

Obrador terminó descalificándolo ya que de nuevo
fortalecía la posición de Xóchitl más que provocarle
un daño a su imagen. En todo caso para utilizar lo
do efectivo se requiere contar con un mínimo de mez
cla que sustente la denuncia. Los video escándalos de
Carlos Ahumada dañaron seriamente la credibilidad
de Andrés Manuel en 2006, porque el lodo lanzado
estaba sostenido en un real uso de dinero ilícito y por
ello su efectividad en el ataque.

Las campañas negativas son sin duda un elemen
to indispensable en toda campaña, pero sin una ba
se sólida y acompañada de una mejor estrategia de
fensiva y de imagen, terminan convirtiéndose en una
medida contraproducente para su emisor. Por eso les
cuesta mucho trabajo tirarle lodo a Xóchitl, cuya tra
yectoria tiene pocos hoyos hacia donde dirigir la su
ciedad. Y es que para Claudia, habiéndose desgas
tado en el ejercicio del poder durante su periodo al
frente de la CDMX, el problema del lodo con causa a
tirarle en su cara por parte de X será difícil de mane
jar en su estrategia de control de daños.
Se avecinan tiempos de tormenta en el marco de

una campaña altamente polarizada y con una inter
vención del presidente que la actual dirección del INE
no está dispuesta a contener. Y en esta lucha libre sin
reglas ni límites, el uso del lodo efectivo será un arma
indispensable para obtener el triunfo.
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Signos
vitales

¿lodos unidos
contra (lara?

Alberto Aguiire
alberto.aguirre@deconomista.mx

Sincrónicos, para mal, el destape de Ornar
García Harfuch, el descarte de Cuauhté
moc Blanco y la probable irrupción de Hu
go LópezGatell. Interesados en la nomina
ción morenista en la Ciudad de México,

esta triada se cuentan entre los políticos más popula
res de la Cuarta Transformación.

Ninguno, por el contrario, tiene el trabajo político
una trayectoria dentro del movimiento social compara
ble a la de Clara Brugada. La encuesta, esta vez, podría
provocar un cisma al interior de Morena que pondría
en riesgo su hegemonía en la capital de la República.

El exsecretario de Seguridad Pública capitalina, con
la venia de Claudia Sheinbaum, iniciará una gira por
las 1 ó alcaldías, en pos de la coordinación estatal de
los comités para la defensa de la 4T. En el anuncio de
su emprendimiento estuvo acompañado por un bloque
de diputados federales y congresistas de la CDMX.
Julio César Moreno, dos veces alcalde de Venustia

no Carranza y actual legislador federal, fungió como
anfitrión. Entre los diputados locales destacaron Jor
ge Gaviño (PRD), Jesús Sesma (PVEM) y Gonzalo Es
pina (PAN), además de los morenistas Lupita Morales
Rubio, Yuriri Ayala y Janecarlo Lozano.
Estos dos últimos, aspirantes a la candidatura de

Morena en Gustavo A. Madero, cuyo alcalde, Fran
cisco Chiguil, ha decidido brindar su respaldo a Cla
ra Brugada, quien hace cinco días dejó el gobierno
de Iztapalapa y actualmente se encuentra de gira en
Nueva York.

Iztapalapa y Gustavo A. Madero concentran un
tercio de los votantes de la Ciudad de México y en
el oriente de la CDMX, la izquierda cimentó sus bas
tiones hace 25 años. Brugada, Chiguil, Moreno y
Armando Quintero —actual alcalde de Iztacalco—
coincidieron en el PRD y en el gobierno capitalino.

EnTláhuac —con RigobertoSalgado—, Iztacalco.
Venustiano Carranza y Tlalpan, Sheinbaum conser
varía el control y García Harfuch podría construir una

base de apoyo. ¿Y en el resto de las alcaldías, gober
nadas por la oposición?
"Mi compromiso por servir es absoluto", declaró

García Harfuch, tras de anunciar su intención de par
ticiparen el proceso morenista. Apenas una horas an
tes, Cuauhtémoc Blanco se había disciplinado, como
antes hizo el senador Ricardo Monreal.

¿Las legiones de fans competirán con las bases mo
renistas? En medio de esta vorágine, los centinelas de
Claudia buscan apoderarse de los principales bastio
nes: ya sea con Yuriria o con César Cravioto, aposta
rán a desplazar al grupo de Chiguil en Gustavo A.
Madero. En Iztapalapa impulsan a Gabriel García
Hernández. Y en Miguel Hidalgo, a Víctor Hugo Ro
mo. Y en Benito Juáreza Leticia Várela. Y en Cuajimal
pa a Paola Félix Díaz.
¿Todos unidos contra Clara? En su defensa, un gru

po de líderes de la izquierda social, fundadores de
Morena, estaría en rebeldía contra las decisiones cu
pulares y la inacción de Mario Delgado, quien no de
fine si es juez o parte.

Efectos Secundarios
IMPACTANTE. Elon Musk usó su red social para lla
mar la atención de los medios estadounidenses sobre

la reciente crisis migratoria. ¿Su fuente? Bill Melugin,
corresponsal nacional de Fox News, quien desde Ea
gle Pass evidenció a los miles de venezolanos apos
tados bajo el puente en Del Río. Este tsunami migran
te obligó a Ferromex a suspender actividades, pero
si los trenes no cruzan por el Estado de México, Oa
xaca o la península de Yucatán, no tienen mérito pa
ra llegar a la Mañanera o ganar la solidaridad presi
dencial; tampoco, las cadenas de valor, el comercio
binacional ni el abasto de mercancías indispensables
para la actividad productiva. Grupo México determi
nó ayer reestablecer el tráfico sólo en aquellas rutas
que no tienen condiciones de riesgo elevado.

PARÁLISIS. La comunidad editorial no ha podido
acceder al sistema ISBN en las últimas tres semanas.

Ese registro electrónico, administrado por el Instituto
Nacional de Derecho de Autor, no admite nuevas ins
cripciones o consultar los trámites realizados en agos
to. Y es imposible realizarlo en ventanilla.
COMPLETO. El presidente Andrés Manuel López

Obrador propuso al actuario José Arturo Blancas Es
pejo como vicepresidente del Inegi al Senado de la
República. Su arribo a la Junta de Gobierno del insti
tuto es inminente.
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ROZONES
"Amarra a tu perra"
Tremendo escándalo ayer en San Lázaro en el que tuvo un papel relevante la diputada
María Clemente García. Y es que ante la comparecencia del secretario de Hacienda, Roge
lio Ramírez de la O. como parte del debate sobre el Presupuesto de Egresos, la legisladora
fue al choque luego de que los ánimos se encendieran y la panista Teresa Castell tuviera
un altercado con la morenista Marisol Gasé. María Clemente llegó con todo y soltó: "¡Mu
grosa naca!, ¡naca mugrosa!, ¡di lo que quieras, pobre enana!; ¡corrijan a su naca!, ¡amarren
a sus perras!, ¡qué vulgaridad!, ¡amarra a tu perra!, ¡no traigas a tu sirvienta a la Cámara!"
A Clemente le reprocharon después que se refiriera a sus compañeras como perras, pero
ella respondió: "Dicen que no hay perras en la Cámara, yo sí me asumo, soy una perra del
Presidente López Obrador". Uf.

Músculo de Harfuch

Nos cuentan que a los observadores no se les escapó ningún detalle del destape, ayer, del
extitular de la SSC, Ornar García Harfuch. De entrada, la presencia de diputados locales y
federales de Morena y del PVEM habla de que cuenta ya con fuertes amarres políticos que
le permitirán transitar en el proceso interno de la 4T en la Ciudad de México. Pero lo que sí
dejó a más de uno con las cejas levantadas fue el furor entre sus seguidores, quienes lleva
ron batucada e hicieron una enorme fila para tomarse una foto con él. No hay que perder de
vista, nos dicen, que sólo se trataba de un mensaje de destape. El evento de ayer permitió
medir el potencial que tiene García Harfuch, algo que deja sin argumentos a quienes pen
saban que por no ser político de carrera no sería capaz de realizar una campaña exitosa.
Esto apenas empieza, pero el músculo ya se empezó a notar, nos dicen.
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Y Bragada, en la pelea
Y quien rompió el silencio ayer por la tarde fue la alcaldesa de Iztapalapa con licencia Clara
Brugada, al confirmar que mantiene su interés en obtener la candidatura de la 4T a la
Jefatura de Gobierno. En breves declaraciones, Brugada celebró ser la única mujer, hasta
el momento, dentro del proceso interno y dijo que la ciudadanía tendrá a la mano "varias
propuestas", aunque ya no habló de la campaña que tenía prevista y que no empezó. Quie
nes saben de estos temas avizoran una disputa fuerte no entre dos figuras destacadas de
la 4T en la capital, sino entre los liderazgos de Morena asociados a cada una de ellas. Nos
cuentan que si no se hace algo al respecto, la confrontación no tardará en hacerse sentir en
el Congreso y en las alcaldías. Por eso en varias cabezas ronda la idea de una candidatura
única que evite el desgaste. Pendientes.

Sí. pero los de antes endeudaron más
Y fue el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, el que ayer defendió el Proyecto
de Presupuesto de Egresos de la Federación. Fue en la Cámara de Diputados donde admitió
un crecimiento de la deuda, pero defendió, nos comentan, el manejo eficiente que, asegura,
se le ha dado.'El que endeudó a Pemex en 50 mil millones de dólares, pasando de 49 mil
millones a más de 100 mil millones de dólares fue el anterior régimen del Presidente (En
rique) Peña Nieto y esa es la realidad; nosotros no hemos aumentado la deuda de Pemex",
mencionó. Y también dijo que con Peña, la deuda pública pasó de 35.6 a 43.6 por ciento
del PIB, es decir, 8.0 puntos porcentuales adicionales, mientras que con Felipe Calderón
pasó de 28.2 a 35.6 por ciento. Con AMLO esta quedará en 35.6% del PIB. O sea sí hay más
deuda, pero, como suele decirse en el debate polarizado, los de antes endeudaron más. Uf.

Armendáriz va. pero ¿suma o resta?
Con la novedad de que la diputada Patricia Armendáriz se inscribirá al proceso para tratar
de convertirse en candidata de la 4T al gobierno de Chiapas. Así lo confirmó ella misma al
tiempo que provocó la pregunta de si con su decisión suma o resta al morenismo. Prota
gonista de sonadas controversias, la más reciente una en la que se escucha cómo ofende
a comuneros de la Lacandona: "¡O me presentan programas de desarrollo o se van a ir a la
chin...!", la empresaria y exparticipante del programa de TV Shark Tank afirmó que está
muy preparada para que en Chiapas continúe la transformación de las conciencias... Por
supuesto sus críticos no la dejan en paz y han dicho que a ver si al que no vote por ella no
le termina poniendo con eso de que ha dicho que tiene la mecha corta la regañiza de
su vida. Uf. Cómo son.

Por una democracia inclusiva

En un contexto en el que la violencia de género continúa como un flagelo persistente, la
implementación del mandato constitucional de la 3 de 3 contra la violencia hacia las muje
res, en mayo pasado, marcó un hito en la lucha por la igualdad en México. Sin embargo, nos
hacen ver que a pesar de este avance, en algunas entidades parecen hacer caso omiso a la
necesidad de erradicar este problema. Así que, para abordar esta situación, los Consejeros
del Instituto de Elecciones y Participación Ciudadana de Chiapas llevarán a cabo hoy y
mañana el foro "Acciones afirmativas para una democracia inclusiva", en Tuxtla Gutiérrez.
Nos anticipan que en éste participará la consejera del INE, Dania Ravel, quien ha sido una
importante defensora de la participación electoral inclusiva y ha liderado iniciativas para
garantizar que las personas con discapacidad puedan ejercer su derecho al voto desde sus
hogares. Pendientes.
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En medio del proceso de ir contra Xóchitl Gál
vez encontraron un resquicio. La hidalguen

se se ha de levantar previendo nuevos ataques.
Su candidatura tiene inquietos a Morena y a sus
seguidores, como se aprecia en medios y redes
sociales.

Llevan meses tratando de encontrarle algo. La tienen más
que ocupada, apenas estos días pudo presentar propuestas
sobre el país que imagina, se ha dedicado a responder a la an
danada cotidiana.

Suponemos que Xóchitl sabe que "el que no quiera ver fan
tasmas mejor que no salga en la noche". Los ataques que ha re
cibido quizá sólo sean una mínima parte de lo que le puede es
perar. Sin embargo, algunos de ellos adquieren una dimensión
mayor y tiene que buscar muy en el corto plazo una manera de
enfrentarlos y en la medida de las posibilidades resolverlos.

Que aparezcan personajes que se asuman como encargados
de definir quién es indígena y quién no, es auténticamente un
despropósito y un acto clasista. A pesar de estas actitudes, este
tipo de ideas acaban metiéndose en el imaginario colectivo,
sobre todo entre quienes son furibundos seguidores de More

na. Se trata de desacreditarla a como dé lugar y en esto no so
lamente están los seguidores del Presidente y la "causa" sino el
Presidente mismo; en esto andamos y andaremos hasta el día
de las elecciones.

El martes pasado conversamos brevemente con la hidal
guense y lo primero y casi único que nos dijo fue que "a diario
espero un nuevo ataque y sé que así será hasta el final". Una de
las claves está en cómo responde y qué tanto tiene peligrosos
y riesgosos esqueletos en el clóset, no hay quién no los tenga,
pero, es Xóchitl.

Tienen echada a andar la maquinaria. Desde el gobierno se
están usando todos los recursos posibles de información inter
na para investigar lo que tenga que ver con Xóchitl. La quieren
descarrilar porque se sabe bien que está en vías de ser un adver
sario de peso electoral en las que no solamente va a ella sino el
entorno que pueda sumar.

La acusación sobre el presunto plagio de su tesis de licencia
tura para recibirse como ingeniera en computación es un asunto
delicado. Muchas son las razones de ello, una de las más impor
tantes tiene que ver con lo que está pasando con la Ministra de
la Corte. Si se trata de encontrar resquicios han encontrado uno
para darle rienda suelta a la hilacha. La hidalguense ha explica
do de dos maneras el asunto. Por un lado refiere que se recibió
con un trabajo escrito, pero bajo la premisa de experiencia labo
ral, lo cual es ciertamente un mecanismo para recibirse. La otra
razón es la que entra en un terreno que no está fácil de entender
ni resolver, dijo que la "pendejié", o sea lo reconoce

A la UNAM no le quedó de otra que salir a escena, aunque
con una rapidez manifiesta, la cual no tuvo originalmente con
la ministra. Sin embargo, la universidad hace bien en dar la cara,
esperemos que tenga una pronta respuesta y que se busque una
salida a un hecho que hoy aparece como irregular al otorgarle el
título a la hidalguense.

Es evidente que este caso es similar al de muchos otros. Las
tesis de licenciatura se han ido convirtiendo en un dolor de es

tómago para todos. Los estudiantes tratan de salir de la universi
dad a como dé lugar y se llega a presentar cualquier documento
o ensayo con tal de que les otorguen el título. Con terminar la
carrera a los estudiantes deberían entregarles el título.

El problema con Xóchitl es que está en la mira y que quizá
hizo cosas que en su momento ni siquiera consideró, pero está
en la mira y seguirá en la mira.

RESQUICIOS.
Omar García Harfuch es visto por Claudia Sheinbaum para go
bernar la capital. Es una propuesta interesante y de riesgo. El en
torno del exencargado de seguridad es delicado, el atentado que
sufrió no pareciera ser sólo parte del pasado. Sumemos que las y
los capitalinos dejamos claro en la pasada elección que estamos
por el equilibrio, no la tiene segura a pesar de que habló Claudia.
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POR GABRIEL MORALES SOD

Después de una larga espera, ocho
meses después de que regresara al

poder, el primer ministro de Israel, Ben
jamin Netanyahu, se reunió finalmente
con el presidente Biden en el marco de
la Asamblea General de las Naciones

Unidas. Acostumbrado a grandes recibi
mientos, a codearse con los líderes más
poderosos del mundo como un igual,
tuvo que conformarse con un encuen
tro corto en el hotel de Biden, en vez de
un encuentro en la Casa Blanca.

En el hotel se escuchaban claramente los gritos de
miles de manifestantes que salieron a las calles de Nueva
York para protestar en contra de la reforma judicial de su
gobierno, cuya aprobación implicaría el fin de Israel como
una democracia occidental.

En tan sólo ocho meses, Bibi, el estadista, cuyo mayor
orgullo fue siempre haberse consagrado como un líder in
ternacional, se ha convertido en un líder débil y en un dolor
de cabeza para Washington y los mandatarios del mundo
democrático. Desde su llegada a Estados Unidos, cientos de
manifestantes lo han recibido en cada una de sus paradas. En
California éstos proyectaron una imagen del primer ministro
detrás de las rejas en la isla de Alcatraz. En Nueva York, en el
mismísimo edificio de las Naciones Unidas, los manifestan

tes proyectaron el texto: "No le crean a Netanyahu, la demo
cracia israelí está en peligro".

Mucho se había especulado sobre su posible reunión
con Biden. El equipo del primer ministro trabajó incansa
blemente por meses tratando de conseguiruna reunión en
la Casa Blanca, un sello de aprobación que podría ayudarle
a recuperarse de la pérdida estrepitosa de apoyo popular
que ha sufrido desde que inició sus reformas. El presidente
Biden, sin embargo, quien conoce a Netanyahu desde hace
varias décadas y su equipo, y preocupado por la reacción
del Partido Demócrata y de la comunidad judía estadou
nidense, y sin lugar a dudas alarmado por el destino de la
democracia israelí, tomó la decisión correcta y decidió no
darle un regalo a un líder que les ha mentido e intentado
manipular una y otra vez en los últimos meses.

La reunión era importante para Biden, pues Washing
ton se encuentra en un arduo proceso de negociaciones
para concretar un pacto de seguridad con Arabia Saudita
que incluiría la normalización de las relaciones de este
país con Israel. A pesar de que éste fue el tema central de
la reunión, el presidente estadounidense dejó en claro su
opinión sobre la reforma judicial de Bibi. No solamente ex
presó su preocupación por "mantener los sistemas de con
trapesos de la democracia israelí", sino que enfatizó que el
posible acuerdo con Arabia Saudita sólo podrá ocurrir si
éste incluye garantías y avances significativos hacia la solu
ción de dos estados entre Israel y Palestina. Netanyahu, en
su intento por mantenerse en el poder y modificar el siste
ma judicial para salvarse de sus juicios por corrupción, ha
sacrificado su estatura internacional. Ni siquiera las fotos
que publicó su oficina, en las que aparece sonriendo, en
contraste a Biden, pueden ocultar su decadencia.
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POR JACQUELINE L HOIST TAPIA•

En 1981 la Asamblea General de las

Naciones Unidas, mediante la re
solución 36/67, declaró el 21 de sep
tiembre como el Día Internacional de

la Paz. En esta resolución, la Asamblea
recoge una frase que décadas atrás ha
bía sido usada en la Constitución de la

Unesco: "Las guerras nacen en la men
te de los hombres, es en la mente de los
hombres donde deben erigirse los ba
luartes de la paz".

Esta frase da cuenta del poder que tienen las ideas y creen
cias, y que éstas son decisivas en los rumbos que ha tomado
la historia de la humanidad. Como bien sabemos, la violencia
es una decisión.

Varias décadas y la llegada de un nuevo siglo después de
esta resolución para conmemorar el Día Internacional de la
Paz, parece que, como humanidad, no hemos aprendido la lec
ción. Varias guerras han terminado, pero al mismo tiempo han
ido surgiendo otras nuevas, y la violencia ha ido en aumento,
sobre todo en países como México, donde, de acuerdo con el
IEP (Institute for Economics and Peace), en los últimos 8 años,
la paz se ha deteriorado en un 14%. Por otro lado, México es
uno de los países más peligrosos para personas defensoras de
derechos humanos y para quienes ejercen el periodismo.

De acuerdo con este Instituto, el índice de Paz a nivel mun
dial en 2023 se ve severamente afectado por el conflicto en
Ucrania. En el caso de México, la principal causa del deterioro

de la paz es la delincuencia organizada, que termina haciendo
un efecto dominó en las tasas de delitos: los homicidios, los fe
minicidios, la violencia sexual, la violencia familiar y la impu
nidad, aumentan; y no sólo eso, el deterioro de la paz también
conlleva afectaciones en la economía de los países. Se estima
que el impacto económico de la violencia se traduce en una
pérdida de 270 mil millones de pesos para el país. A estos
datos habría que añadirle que la percepción de inseguridad
entre la ciudadanía es de 84%.

En cuanto al concepto mismo de Paz, entendemos que
éste ha ido evolucionando y hoy en día no sólo debe represen
tar únicamente la ausencia de guerra, sino que debe englobar
acciones específicas para su promoción, para así lograr la elimi 
nación de todas las violencias, tanto por parte de los gobiernos,
como la sociedad en general. Los esfuerzos para acabar con las
injusticias deben ser amplios.

Hace apenas unos días el Consejo Interreligioso de Méxi
co por La Paz del mundo realizó un evento importante con el
mensaje "Que todos los seres tengan paz y felicidad", donde el
maestro Ignacio Cuevas, una vez más, resalta la importancia
de las diferentes iglesias en la construcción de paz.

En esta reflexión de la conmemoración del día internacio

nal de la paz, no debemos olvidar el papel fundamental que
los Derechos Humanos tienen en la construcción de paz y el
papel que tiene la educación en la construcción de sociedades
más justas y libres.

El reto de México está colocado en terminar con todo aque
llo que constmye la ausencia de la paz, mandato central de los
gobiernos es la seguridad, y ésta se alcanza no sólo a través de
políticas públicas, sino de acceso a la justicia a las víctimas.

• Defensora de derecho s human os, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM

Facebook: Jacquelirie L'Hoist Twitter: @jacquie_LHoist
Instagram: Jacqueline.lhoist Linkedin: Jacqueline L'Hoist
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POR BERNARDO BOLAÑOS

La Pantera Julián Quiñones es de
lantero del América. Llegó a Mé

xico siendo todavía menor de edad,
proveniente de Colombia. Se ganó su
lugar de goleador en la conciencia de
la afición mexicana jugando sucesi
vamente en Tigres, Lobos BUAP, para
llegar al Atlas y, con 32 goles en 78 par
tidos, lograr elbicampeonato.
Quiñones podría jugar en la selección colombiana, pero
ha elegido brillar en la nuestra. Quienes se oponen a que
naturalizados integren el equipo de México están confun
didos. Efectivamente sería una injusticia y un fraude a la
ley que, para completar una escuadra hacia el Mundial
2026, diéramos la naturalización exprés a quien no ha vi
vido en México, ni habla español, ni tiene lazos familiares,
ni es un perseguido político. No es el caso de Quiñones. Se
puede ser mexicano sin dejar de ser colombiano (nuestra
Constitución admite la doble nacionalidad). Se pueden
amar las enchiladas sin dejar de adorar el ajiaco. Que nadie
salga con la idiotez de que Quiñones deba dejar de bailar
salsa. No necesita descolombianizarse, ya es nuestro go
leador nacido en un país hermano. No hay contradicción.

Las razones de la opción de Quiñones por la selección
mexicana también son suyas, nomás de él. No importa
si lo que lo motiva es ir al Mundial, agradecer a su país

de acogida o enviar un mensaje al fútbol colombiano.
Escuché alguna vez al profe Osorio que, al hablar de la
velocidad de Kylian Mbappé, insinuaba que no se reco
nocía suficientemente en Colombia el potencial físico de
los niños afrocolombianos. Todavía se viven, ocasional
mente, casos de discriminación en el fútbol colombiano.

Pero, antes que criticar a otros países, hay que ver lo
que está pasando hoy en México. Ferromex acaba de sus
pender el movimiento de 60 trenes de carga, dada la gran
afluencia de migrantes que se suben a ellos, arriesgando
sus vidas. La UNAM está recibiendo, desde el 19 de sep
tiembre, víveres para aliviar a los albergues de migrantes
de la Ciudad de México, que están desbordados. En Tapa
chula, dos haitianos sufrieron heridas tras una protesta.

¿Por qué apoyar a los migrantes, si México no tiene la
culpa de ser frontera con Estados Unidos en una era de
crisis social y ambiental? Porque mucha de esa gente fue
desplazada por el hambre, no les quedaba otro remedio
que salir. Y los que son "aspiracionistas" acabarán, como
Quiñones, beneficiando a los "equipos" que los acojan.
Porque voltear para otro lado o, peor, cultivar el odio
hacia los más jodidos es pudrirse por dentro. Porque la
Tierra es esférica y compartida.

Hace unas semanas le decía a mi amigo Jeff Reitz
que extraño los restaurantes etíopes de Toronto, donde
trabajé un año. Me respondió que podríamos tenerlos
en la Ciudad de México, si aceptáramos más migrantes
de Etiopía. Es cierto, México puede ser más cosmopoli
ta, es la oportunidad que nos está dando el destino. Las
ciencias sociales nos pueden ayudar a diseñar estrategias
para practicar la virtud de la hospitalidad, beneficiarnos
de los flujos culturales y económicos de la migración, y
sin llegar a ser, como algunos temen, "candil de la calle y
oscuridad de la casa".

Fecha: 21/09/2023

Página: 6

Area cm2: 237

1 / 1

Columnas Políticas

Antropoceno

Bernardo Bolaños

Costo: 33,689

Página 70 de 149 Índice



POR LEONARDO MARTÍNEZ CARRIZALES

Paradojas del discurso político. Las
fuerzas políticas de la derecha re

pitieron en años recientes la palabra
"futuro" para identificarse en el debate
público. El futuro redentor de la carga
del pasado. El futuro modernízador de
un pasado en ruinas. Debemos enten
der que el pasado correspondía a un
Estado fuerte, regulador de los proce
sos de organización y funcionamiento
de la comunidad nacional; un Estado
asociado hábilmente en el imaginario
colectivo a sus crisis endógenas y exó
genas (19701982), nunca a la teoría
que le da base en la historia de las for
mas políticas de Occidente.

Ya se sabe que las derechas de Occidente detestan por
principio la autoridad pública traducida en los órganos de
un gobierno autónomo con respecto de los poderes econó
micos, y en un complejo espacio de mediaciones sujetas a
reglas constitucionales entre la sociedad y el gobierno. Ese
espacio es el correspondiente al Estado y a la política, obs
táculos para los deseos de la derecha de propiciar el choque
violento de los desiguales en el dominio del mercado.

El "futuro" pronunciado por la derecha en su propagan

da no sólo se vació de sentido hace años, sino que ahora,
inesperadamente, ¡pertenece al territorio simbólico de la
4T! La "Coordinadora Nacional de Defensa de la Transfor

mación" tiene como uno de los ejes de sus comparecencias
públicas la identificación del "Frente Amplio por México"
con el pasado, de donde se colude que el futuro radica en la
continuidad del modelo lopezobradorista: un pasado/futu
ro, una promesa de futuro fundada en el pasado inmediato.

La 4T es una fábrica muy eficiente de símbolos, efecti
vamente anclados a las pautas doctrinales de un modelo de
Estado fuerte, de base popular, pluriclasista, que ha frenado
el curso más violento del modelo neoliberal. En ese depósito
de símbolos, ahora se destaca una noción repetida insisten
temente por el Presidente de la República en días recientes, a
manera de epítome de su mandato, próximo a concluir.

Dicha noción es un balance y una posición doctrinal
dirigida sobre todo a los integrantes y simpatizantes de su
movimiento: "Las bases de la transformación han sido es

tablecidas". Sobre esas bases ha de iniciarse apenas la edi
ficación de una nueva trama de las relaciones sociales: un

futuro acreditado en el pasado inmediato.
El futuro del cual Claudia Sheinbaum busca investirse

mediante sus discursos, las alianzas que va tejiendo en sus
recorridos, el reclutamiento de nuevos capitales políticos:
la continuidad del futuro prefigurado por un movimiento
social convertido en gobierno nacional hace 5 años.

El Presupuesto de Egresos de la Federación diseñado
por la Presidencia de la República, el primero verdadera
mente expansivo en el sexenio, representa el pacto transe
xenal, no de un gobierno, sino de un Estado social. Un Es
tado fuerte en los ramos fiscal, energético, extractivo y de
comunicaciones, principalmente. Los ramos que explican
la animadversión de ciertos sectores contra la 4T, motor de
una insurrección mediática de baja intensidad. Un Estado
con el cual la oposición deberá aprender a hacer política.
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La huelga de actores y guio
nistas puede afectar la crea

ción de nuevas versiones de

videojuegos.

Esto quiere decir que si te gusta jugar video
juegos, no tendrás nuevas versiones hasta que se
solucione la huelga de actores y guionistas, una
huelga que se ha estado haciendo más fuerte.

Se pensaba que el paro de guionistas conclui
ría antes que el de actores, pero expertos asegu
ran que no será así.

Existe una gran presión para llegar a acuer
dos antes del mes de septiembre, porque en este
mes son los Emmy, que son los premios de la te
levisión en Estados Unidos. A estos galardones
acuden actores a recibirlos, si están en paro, no
pueden asistir.

Tendría que haberse firmado antes del 18 de
septiembre, no se han llegado a acuerdos. Inclu
so, parece ser que los estudios no quieren ceder
ante las peticiones de los actores y guionistas
y se dice que cada día están más duros en sus
posturas.

Pero no sólo es la industria de la televisión,
series y cine. También podría verse afectada la
industria de los videojuegos, una de las más lu
crativas en el mundo del entretenimiento.

La guionista Lorena Vázquez Olivera nos
dice: "Los videojuegos son de los temas princi
pales a tratar, y hace apenas algunas semanas
empezaron a querer meter pautas para video
juegos, que es algo que no se había contemplado
inicialmente en sus peticiones

"Se está viendo también, porque usualmente
los videojuegos, sobre todo, en los que ves per
sonas que hablan, se utilizan actores que llegan
y graban esas escenas y ya luego lo mueven con
inteligencia artificial. Entonces, ya también a
los contratos con actores, éstos buscan que no
puedan utilizar su imagen en nuevas versiones
al menos que se les pague cada que usen su ima
gen en videojuegos y todo, a pesar de que se al
teraba", dijo.

Lejos de ser sólo un mero entretenimiento, el
videojuego es una actividad con un gran impacto
cultural y económico a nivel mundial.

Mucha gente relaciona los videojuegos con
la trivialidad. Cuando se habla de ellos se piensa
erróneamente en el adolescente ocioso jugando
solo en su habitación. La realidad es que hoy los
videojuegos se han convertido en una industria
sofisticada y próspera que genera millones de
dólares.

Se estima que en el mundo hay más de 3 mil
200 millones de videojugadores.

Lorena Vázquez nos explica: "En Hollywood,
la industria de los videojuegos es inmensa. Esta
mos viendo muchas series que se hacen de los
videojuegos, por ejemplo, The Last ofUs era un
videojuego; Uncharted, que es una película que
se estrenó hace poco, también empezó como un
videojuego. Ya están viendo cómo hacer crecer
el potencial de hacer series de los videojuegos,
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pero también, obviamente el mercado de video
juegos genera muchísimo dinero.
"Hay actores que se dedican exclusivamente

a los videojuegos y sí están nerviosos por saber
qué va a traer la inteligencia artificial, que de por
sí ya es un trabajo donde se usa mucho. Con inte
ligencia artificial es como realmente se hacen los
personajes, hoy los actores de videojuegos están
muy ansiosos y por eso continúan con la huelga".

Una huelga en donde los actores y guionistas
buscan un pago justo por su trabajo, y que no so
lamente se utilice su imagen en las primeras gra
baciones o sus guiones y el trabajo subsecuente
se haga de manera artificial.

Por ejemplo, en el mercado global de los vi
deojuegos se estima que genera ganancias cer
canas a los 196 mil millones de dólares, mucho
más que la industria global de la música y el cine.

Y es precisamente lo que están demandan
do los actores y guionistas. Si su trabajo genera
tanto dinero, exigen que se les pague. Así nos lo
explica Lorena Vázquez Olivera.
"En los videojuegos se usa la voz, como un do

blaje normal, por ejemplo, en el videojuego The
Last ofUs. En esta plataforma ya se ven personas
que son realmente bastante realistas, la forma en
que los hacen, haz de cuenta que se realizan di
ferentes escenas que suceden entre cada misión
que tiene el videojuego,
"Y sí, son con actores 100 por ciento; entonces,

usualmente se usan sensores, llegan los actores,
se aprenden sus diálogos, graban la escena en
pantalla verde entre ellos y hacen los movimien
tos y, con base en eso, los animadores ya se dedi

can entonces a pasar todo lo que se grabó a com
putadora, y se trabaja con inteligencia artificial.
"Se utilizan la cara de los actores, sus voces,

su actuación, sus movimientos, todo. Es algo si
milar como se hizo Avatar, que les ponían como
sensores en la cara. Así trabajó James Cameron.
Entonces, sí es 100 por ciento un trabajo actoral,
los movimientos que se ven en los videojuegos,
sus voces. Son actores, aunque se les cambian
cosas, por ejemplo no necesariamente se usa la
cara idéntica del actor o de la actriz, pero sí se usa
su semblanza y su persona. Cien por ciento de su
alma está ahí como metida, están actuando, a fin
de cuentas".

¿Qué tanto afectará que salgan nuevas versio
nes de videojuegos? Le pregunté a Vázquez: "Si
pudiera afectar el estreno de algunos videojue
gos, el tiempo en que salgan, pero sobre todo la
huelga le está dando una visibilidad a una parte
de la comunidad de actores, locutores y guionis
tas en una industria como son los videojuegos,
que poca gente sabe que son ellos los que reali
zan parte importante del trabajo".

En México también hay un gran mercado
importante de videojuegos, por la cantidad de
jugadores que hay. Casi el 60 por ciento de los
mexicanos, incluyendo todos los estratos so
cioeconómicos, son jugadores en las consolas,
mismas que hoy funcionan como antenas y, por
medio de ellas, se pueden ver los distintos cana
les de televisión.

Esta industria, sin duda, está impactando
y tendrá una mayor repercusión en la vida de
todos nosotros.
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LAS H U ELGAS de actores y guionistas en Estados Unidos podría afectar no sólo a las industrias
de televisión y cinematográfica, sino también a la de los videojuegos, que también se nutren del
trabajo de ambos sectores para la creación y el desarrollo de contenidos.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Ornar García Harfuch confirmó y
anunció ayer su decisión de con

tender por la Jefatura de Gobierno de
la Ciudad de México, en la que en los
últimos años se desempeñara como
secretario de Seguridad Ciudadana,
cargo al que renunció el 9 de este mes
"para sumarse al equipo de su exjefa
Claudia Sheinbaum", quien, a lo largo
de su tarea policíaca para combatir la
violencia e índices de criminalidad,
le reconoció eficiencia, capacidad y
confianza.
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Con todo y que desde que anunciara su renuncia a la SSC
se le ubicó como el que llegado el momento reemplazará
a la hoy virtual candidata presidencial de Morena, aun
que no es militante, la alcaldesa de Iztapalapa, Clara Bra
gada, solicitó licencia y hasta se llegó a mencionar que
el gobernador pecista de Morelos, Cuauhtémoc Blanco,
vendría a gobernar la capital —de lo que ayer desistió— o
que Mario Delgado, dejaría la dirigencia nacional more
nista para buscar la postulación.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Con distintos motivos y sin encontrarse personalmen
te, Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Marcelo Ebrard,
coincidieron al acudir ayer a la sede del Senado de la Re
pública y a la Cámara de Diputados, lo que momentánea
mente alteró el desarrollo normal de las sesiones ordina

rias en ambos recintos, por el afán de los legisladores de
hacérseles presente.
La morenista acudió a la sede del Paseo de la Reforma a

buscar y fortalecer la unidad de los senadores de su Mo
vimiento, de cara al proceso electoral del año que entra;
la candidata del frente opositor a presentar el decálogo de
la agenda legislativa del bloque que encabeza y el tercero
a reunirse con los diputados que lo apoyan y "advertirle"
al líder de la bancada de su aún partido, Ignacio Mier, pre
sente en la reunión, que no se dejarán intimidar.
Al mismo tiempo, ante las versiones de que la virtual
candidata presidencial del FAM incurrió en un presunto
"plagio" al presentar su tesis de licenciatura como Ingenie
ra en Computación —que ella admitió, al reconocer no
haber incluido las bibliografías de las que obtuvo algunas
referencias— el rector de la UNAM, Enrique Graue, solici
tó al director de la Facultad de Ingeniería analizar aquella.
Eso arreció la oleada morenista que la hidalguense en
frenta, aun desde antes de que se inicie formalmente la
campaña, por lo que habrá que esperar el informe de la
máxima casa de estudios, aunque, si le es favorable, segu
ramente será ignorado para insistir en "demolerla".
El de ayer durante la comparecencia del secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O en la Cámara de Dipu
tados, fue el primero de los muchos agarrones que habrá
entre morenistas y sus aliados con la videopinta oposi
ción en San Lázaro.
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La segunda parte
Nos dicen que enla CDMX estamos por ver una reedición
de la novela que a nivel nacional protagonizó Marcelo
Ebrard, ahora que no obtuvo la candidatu... perdón, la
coordinación para la Defensa de la Transformación, la
cual le fue otorgada, con bastón de mandoy todo, a Claudia
Sheinbaum. Yes que a pesar de que todo se veía tan terso,
resulta que la Ruta no es tan Clara, la alcaldesa de Izta
palapa no'más no quiere dejar a un lado la idea de que
puede ser jefa de Gobierno, y eso de que ya hasta algunos
liderazgos iztapalapenses dieron su apoyo al exjefe de la
Policía de Sheinbaum. ¿Y si tienen duda, que le pregunten a
Maricela Zúñiga?¿Será?

Tiempos agitados
Por cierto, Marcelo Ebrard anunció que comenzará una
gira nacional para promocionar la creación de su asocia
ción civil, la cual comenzará en Tlaxcala, el estado del di
putado morenista, Carol Antonio Altamirano, uno de los
legisladores encargados de operar en favor del excanciller.
En tanto, la exjefa de Gobierno visitó el Senado, donde fue
arropadapor sus compañeros de partidoyhastaunpriista
se coló a la foto. ¿Será?

Inclusión si, violencia no
Ante el olvido de la "3 de 3 contra la violencia a las mujeres",
los consejeros del Instituto de Elecciones y Participación
Ciudadana de Chiapas organizaron un foro que inicia hoy
en esa entidad para abordar de forma integral el problema

déla violencia política de género y trabaj ar en construir
una política inclusiva. Entre los participantes se encuentra
la consejera del INE, Dania Ravel, quien ha impulsado
proyectos innovadores, como el que las personas con
discapacidad puedan ejercer su derecho al voto desde
sus hogares... ya se probó en el Edomex, Aguascalientes
y Coahuila, dicen que parece que será una realidad en el
2024. ¿Será?

Convención de peso
Todo listo en Cancún para arrancar esta mañana la
Convención de la Cámara Nacional del Autotransporte
de Carga que encabeza MiguelÁngel Martínez Millán,
en la que cerca de mil 200 personas, entre autoridades,
empresarios y especialistas, analizarán los problemas y
oportunidades de esta industria, de la cual dependen más
de 6 millones de familias y que es considerada como una ac
tividad esencial para la distribución de productos básicos
y de combustibles. Vienen tiempos de definición para esta
industria por las millonarias inversiones que se esperan en
México por la relocalización de las cadenas de suministro o
nearshoring. ¿Será?

Panorama complicado
Quien anda nervioso enMiguel Hidalgo con la próxima
elección, es el alcalde Mauricio Tabe, pues la posibilidad
de que el exdirector de Participación Ciudadana, Ulises
Labrador, busque una candidatura podría cancelar su
reelección... claro, nos dicen que ya de por sí su mal trabajo
le complicaba el panorama. ¿Será?
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Samuel García: ¿candidatura con
amenazas, compras y persecuciones?

Lo destaparon en Palacio Nacional y
él se la creyó.
Y ahora, con el señuelo de llegar a

la sede delPoder Ejecutivo, aumentó
la presión sobre el Congreso de Nuevo Leóny
sus integrantes por todas las vías.
Con amenazas a diputados, con perse

cución de familiares y de sus negocios, con
compra de algunos, con denuncias penales
y administrativas, con persecución inclusive
de la FGR...

De todo se vale Samuel García, a quien el

Presidente considera el mejor abanderado
de MC y quien ha recibido el respaldo del diri
gente Dante Delgado.
Sus aspiraciones al poder federal, hipotéti

cas a ojos de cualquier encuesta, es uno más
de los capítulos de este gobernador en cuyo
inicio de intenciones se invoca su juventud,
pero no a su principal activo, su esposa Ma
riana Rodríguez.
Triunfador en 2021, cuando desde la Ciu

dad de México se le impulsó porque la can
didata oficial (Clara Luz Flores) no creció y
la meta era derrotar al priista Adrián de la
Garza.

El primer año pasó tranquilo: le aprobaron
todas sus propuestas de ley, cambios a la ad
ministración estatal, el presupuesto, etcétera.
Pero...

AUTORITARISMO

Luego mostró su autoritarismo.
Quiso imponer agenda al Congreso do

minado por panistas y priistas (MC no ganó
ni una diputación de mayoría) y empezó a
cooptar opositores: uno de Morena, otro del
Verde, uno más de Panal...

Luego compró a un priista y a un pañis ta.
¿Con cuánto los compró? pregunto a la

diputada Perla Villarre al.
A mi me ofre cieron primero 15 y lúe go 20

millones...

Y a mí además de dinero me prometieron po
siciones en el gabinete tercia JessicaMartínez.
¿Él directamente o a través de personeros?
De las dos formas responde Jessica sin

dudar.

Alas amenazas Samuel suma la compra de
suplentes con la esperanza de licencia de los
propietarios puntualiza Perla, cuyo poten
cial relevo (ZoilaBarrón) ya se afilió a MC en
espera de ocupar su escaño.
Aun así, Samuel García sólo cuenta con 14

votos de los 22 necesarios para su eventual
licencia él, quien hace seis años votó contra
ese permiso a Jaime Rodríguez, ElBroncoy
no salen las cuentas.

¿Qué sigue?
No le daremos esa licencia. Si quiere que

renuncie y se vaya retan Perlay Jessica.

POR MIGRANTES
Es curioso:
Ferromex de Germán Larrea es hasta aho

ra la acción más eficaz para salvar migrantes
cuya desesperaciónlos monta sóbrela Bestia
para llegar a Estados Unidos.
Porque hasta ahora el despliegue de 28 mil

soldados cifra de Donald Trump no ha sido
eficaz para detenerlos en ninguno de los dos
muros, el de la frontera sur y el de la frontera
norte.

Ayer Ferromex reiteró su voluntad de coor
dinarse conlas autoridades:
"Hora tras hora se evalúan las condiciones de

riesgoyse ha determinado el restablecimiento
del tráfico ferroviario seguro solo en las rutas en
las que no existen condiciones de riesgo elevado.
"La empresa mantiene comunicación perma
nente con autoridades del gobierno federal y
de los gobiernos de las entidades federativas y
reiterasuvoluntaddecontiibuiraunasolución

que garantice la continuidad de las operaciones
y la prestación de un servicio de carga seguro y
de calidad para los usuariosypara el entorno".
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Putin, dependiente de Pekín, visitará China en octubre

El presidente ruso Vladimir Putin confirmó
que visitará China en octubre, lo que marca
rá su primer viaje al extranjero desde que la
Corte Penal Internacional emitió, en marzo
pasado, una orden de arresto en su contra
por el "traslado ilegal" y abducción de niños
de la Ucrania ocupada.
Sobre la visita, NikoláiPátrushev, secreta

rio del Consejo de Seguridad de Rusia, enfati
zó la importancia de una mayor cooperación
entre Rusia y China. Durante una reunión
este martes en Moscú con el máximo diplo
mático chino, Wang Yi, dijo que las próximas
conversaciones en Pekín serán "minuciosas".
La invasiónrusaaUcraniahatensado hasta

el límite las relaciones de Moscú con Occiden
te. En respuesta, Putin ha recurrido cada vez
más a China como socio estratégico y el man
datario chino, Xi Jinping, ha correspondido.
No obstante, ambos países han sido cautelo
sosy no se presentan como una alianza militar.
Los lazos entre las dos naciones se han for

talecido desde la invasión: según la agencia
rusa de noticias TASS, el comercio chino
ruso aumentó un 30% en la primera mitad
del año con respecto a 2022. Ello, en gran

medida debido alas sanciones occidentales

que limitan la capacidad rusa para vender
petróleo y gas a decenas de países.
El ministro de Economía ruso, Maxim

Reshetnikov, prevé que el comercio bilateral
superará los 200 mil millones de dólares en
2023. "Estamos muy interesados en trans
formar la cooperación tecnológica en coo
peración de inversión, para que las empresas
chinas participen (...) en estos proyectos, in
viertan en capitaly presten dinero, porque re
quieren mucho capital y no todos pueden ser
cubiertos por completo por el sistema finan
ciero ruso", dijo el funcionario esta semana.
Mientras China se abstiene de condenar la

invasión aUcraniayhace eco de la definición
queMoscúhacedeella como una "operación
militar especial", William Burns, director
de la Agencia Central de Inteligencia de los
Estados Unidos, mej or conocida como la CIA,
ha señalado el riesgo de que Rusia se convier
ta en una "colonia económica" de Pekín.
Ambas naciones son conscientes de la ne

cesidad de equilibrar su alianza, ya que China
busca evitar que Rusia se vuelva demasiado
fuerte o demasiado débil. Este equilibrio es
esencial para garantizar que Rusia no repre
sente una amenaza para China y, al mismo
tiempo, evitar el colapso total de la economía
rusa o su régimen, ya que ello podría socavar
la narrativa china sobre el "declive occiden
tal", afectar su economía e incluso conducir a
riesgos de proliferación nuclear.
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Pemex casi no

me preocupa

A mí lo de la quiebra de Pemex casi no
me preocupa. ¿Que este año, el últi
mo del glorioso sexenio obradorista,
la petrolera sigue sin remontar pese

al billetote que se le asignó en el presupuesto?
No pasa nada. El Presidente Eterno habla con
Claudia y la sensibiliza respe cto a la necesidad
de seguirle inyectando pesos frescos durante
el sexenio por venir, hasta que disculparán
el vocabulario, pero es que el furor o naciona
lista le gana a uno la madresota esa vuelva a
arrancar.

¿Que hay quehacer cambios? Pues se hacen.
Hay que reconocer que nuestro Presidente,
pese a que es prácticamente infalible, presenta
áreas de oportunidad, y una de ellas es la selec
ción de personal. No: increíblemente, Octavio
Romero, pese a su sólida formación como in
geniero agrónomo, no ha funcionado del todo
bien. No pasa nada: un ensayo y error de 770
mil millones de pesos lo tiene cualquiera.
Pero es posible que haya que pensar en un

cambio que, desde luego, tampoco es motivo
de preocupación. Porque si bien es cierto que
no podemos mover a Petróleos al licencia
do Bartlett, quien también tiene sus áreas de
oportunidad, una de las cuales es la adminis
tración del dinero (del público), lo cierto es
que gente anclada en el ámbito rural para to
marla estafeta, sobra. En cuanto al tío Octavio,

siempre podemos aprovechar su elocuencia en
el Congreso.
¿Que ni la eventual inyección de lana logra

el rescate? Calma. No estaríamos ante un pro
blema sino frente usóla expresión por tercera
vez un área de oportunidad. Ante esa even
tualidad, te pones en plan cardenista y llamas
al pueblo bueno a rescatar la empresa de todos,
onda expropiación petrolera.
Imagínense: el Zócalo lleno de la gallina

donada por el campesino de la huasteca, el ga
lón de jugo de caña extraído por el trapiche de
Genaro, el Cartier del diputado comprometido
con la causa. Conmovedor.

Hubiera estado bonito que le tocara al se
gundo Presidente más popular del mundo,
pero también está padre que su sucesora prue
be las mieles del amor solovino, el más puro.
No, casi no me preocupa lo de Pemex. Casi.

Queda un resquicio de angustia. Leo que Baker
Hughes estáportomarmedidas legales ante el
impago de Pemex. Mi inquietud es, ¿va a tener
que pagar renta elbodocón? Señor Presidente,
tiene que hacer algo, con urgencia.
Ese muchacho no puede sufrir más. Imagí

nese cómo se va a poner el ambiente en casa,
si en la fiesta de Sinaloa, tan exitosa, le tocó un
beso tan desmejorado de la Carolyn. Recuer
de : "Por el bien de todos, primero la prole".
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LA DIVISA DEL PODER

ADRIAN
TREJO

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

"Perdona" AMLO a García Harfuch
Con la designación de Omar Garda

Harfuch quedó más que claro que
es Claudia Sheinbaum la que deci
dirá los nombres de los candidatos

a gobernadores y demás cargos de elección
en2024.

¿Cómo será ahora el poder de Sheinbaum
dentro de Morena que pudo convencer a Ló
pez Obrador de olvidar sus fobias hacia García
Harfuch?

López Obrador no lo contemplaba ni si
quiera para estar de adorno en Zas Mañaneras,
como hacen otros políticos del gabinete, pese
a que el jefe de la Policía de la CDMX ofr ecía
buenos resultados.

El Presidente no le perdona (o perdonaba)
al virtual candidato a la jefatura de Gobierno
de la capital del país, ser nieto del general
Marcelino García Barragán, secretario de
la Defensa en el sexenio de Gustavo Díaz Or

daz, y a quién se responsabiliz ó de la masacre
de estudiantes en octubre de 1968.
Hijo de Javier Garda Paniagua, que tam

bién participó en la temida Dirección Federal
de Seguridad (DFS), la policía secreta de los
setenta, García Harfuch había sentido el frío
presidencial no solo por su origen, sino por el
delito de haber trabajado bajo las órdenes de
Genaro García Lima.

Cuando ocurrió la desaparición de los 43
normalistas de Ayotzinapa, el preferido de
Sheinbaum era el delegado de la PGR en
Guerrero.

Aunque demostró que justo ese día no se
encontraba en el estado, sino en Michoacán
en un operativo, los mismos padres de los
desaparecidos no han dejado de relacionarlo
con el hecho.

Por esos antecedentes, que López Obrador
consideraba puntos en contra, el exjefe poli
ciaco de la CDMXno aparecía en la lista de as
pirantes morenistas al gobierno de la capital.
Su suerte cambió cuando Sheinbaum fue

favorecida por el dedo presidencial disfraza
do de encuesta; López Obrador finalmente
dobló las manitas (quién sabe a condición de
qué) y ahora no tendrá rival dentro del parti
do para ganar la candidatura.
Hay que reconocer que García Harfuch es

un buen, un gran candidato de Morena, pues
tiene reconocimiento no solo dentro del parti
do guinda, sino incluso de la oposición.
Su virtual postulación hará que la oposición

piense muy bien a quién postulará pues, por lo
visto ayer en su conferencia de prensa, si "jala"
entre la población.
Como sea, Sheinbaum exhibe fuerza y

toma el control del proceso de selección de los
candidatos morenistas.

consideraba puntos en contra, el exjefe poli
ciaco de la CDMXno aparecía en la lista de as
pirantes morenistas al gobierno de la capital.
Su suerte cambió cuando Sheinbaum fue

favorecida por el dedo presidencial disfraza
do de encuesta; López Obrador finalmente
dobló las manitas (quién sabe a condición de
qué) y ahora no tendrá rival dentro del parti
do para ganar la candidatura.
Hay que reconocer que García Harfuch es

un buen, un gran candidato de Morena, pues
tiene reconocimiento no solo dentro del parti
do guinda, sino incluso de la oposición.
Su virtual postulación hará que la oposición

piense muy bien a quién postulará pues, por lo
visto ayer en su conferencia de prensa, si "jala"
entre la población.
Como sea, Sheinbaum exhibe fuerza y

toma el control del proceso de selección de los
candidatos morenistas.

El último día de sesiones de la Cámara de Sena

dores será el 19 de diciembre y, por qué no, ce
lebrar el fin de la legislatura con un pachangón.
Eso si, nada de corridos tumbados ni pe

rreos, algo más tranquilo como el grupo
Rebelde.

Quién sabe de qué méritos gozan los in
tegrantes de ese grupo para ser llevados al
Senado y recibir un "reconocimiento".
¿De qué o qué?
Como en el Monje Loco, nadie sabe, nadie

supo, a menos que se trate de un premio de
consolación promovido poi Manuel Velasco,
esposo de Anahí, integrante de la agrupación
musical.

Bueno, cómo estará el asunto que hasta Mi
guel Ángel Mancera, se sumó a la campaña
de promoción del evento.
Y para que no se diga que los senadores dis

criminan, los promotores del "reconocimien
to" preparan una dinámica para que algunas
docenas de seguidores de los rebeldes estén
en las gradas del salón de sesiones presen
ciando el momento solemne.

¡ Cómo si no hubiera temas realmente im
portantes por resolver!
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¿Democracia en riesgo?

En los últimos años, hemos sido tes

tigos de un fenómeno preocupante
en América Latina: el avance de mo

vimientos de derecha que buscan
cuestionar y desafiar los sistemas democrá
ticos establecidos. Uno de los ejemplos más
destacados de esta tendencia es el ascenso de

Javier Milei en Argentina. Este economista y
político ha ganado notoriedad por su retórica
radicaly su enfoque libertario.
En primer lugar, es importante comprender

que el auge de la derecha en América Latina
no es un fenómeno aislado, sino que se en
marca en un contexto global de crecimiento
de movimientos nacionalistas de derecha

que desafían las instituciones democráticas.
El caso de Milei es una manifestación local de
esa tendencia.

Este político argentino se presenta como un
defensor del liberalismo económico y aboga
por la reducción del Estado y la apertura de la
economía. Sin embargo, su discurso va más
allá de las políticas económicas y se adentra
en terrenos peligrosos. Su retórica confronta
tivaha contribuido ala erosión de la confianza
enlas instituciones democráticas.

El surgimiento de este tipo de liderazgos
plantea varios riesgos para los sistemas demo
cráticos en América Latina. En primer lugar,

su enfoque radical puede llevar a la desestabi
lización política. Al promover un discurso de
confrontación constante, socava la capacidad
de los Gobiernos para forjar consensos y bus
car soluciones a los problemas nacionales.
Además, esta visión tiende a simplificar

problemas complejos, ofreciendo soluciones
fáciles, pero ineficaces. Esto puede generar
expectativas insostenibles entre la población
y, cuando estas no se cumplen, provocan un
aumento en la frustración y la desconfianza
en la democracia como sistema de gobierno.
La retórica de Milei puede obstaculizar

la capacidad de la sociedad para llegar a
acuerdos y trabajar en conjunto por un bien
común. En lugar de promover el diálogo y
el entendimiento, fomenta la confrontación
y la hostilidad entre diferentes grupos de la
población.
La experiencia también nos ha demostra

do que los movimientos de derecha suelen
promover políticas económicas neoliberales
que ponen en riesgo los derechos sociales.

Además, su visión de reducir la inversión en
educación, salud y programas de bienestar
social siempre tiene un impacto devastador
en los sectores más vulnerables.

No olvidemos que la democracia es un
sistema que requiere cuidado y atención
constante para prosperar, y que fortalecer
las instituciones y promover el diálogo es
responsabilidad de las y los ciudadanos y
las fuerzas políticas comprometidas con la
democracia.

La defensa de los principios democráticos y
el compromiso con ¡ajusticia social deben ser
los pilares sobre los cuales construyamos un
futuro más inclusivo y equitativo para todas y
todos los ciudadanos de América Latina; délo
contrario, se corre el riesgo de erosionar aún
más la calidad de la democracia en la región.
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Morena en busca de sus candidatos

Mario Delgado, todavía, pre
sidente nacional de Morena

hasta que tome la decisión
de buscar la coordinación

para la defensa de la 4T en la CDMX, dio
a conocer la convocatoria para definir a
los coordinadores de las nueve entida

des donde habrá cambio de gobernador;
Ciudad de México, Chiapas, Guanajuato,
Jalisco, Morelos, Puebla, Veracruz, Yuca
tán y Tabasco.
Morena señala que garantiz ará la paridad

de género en sus candidaturas; los aspir an
tes se registrarán en línea los días 25 y 26
de septiembre y la Comisión de elecciones
comunicará a los Consejos Estatales la lista
de los inscritos a más tardar el 28 de septiem
bre para proponer a cuatro aspirantes, dos
hombres y dos mujeres quienes participar án
en la encuesta.

Una de las reglas del método, permite que
quienes tengan la intención de participar en
el proceso de selección, no deberán dejar
sus cargos. Por ello, ya vemos la movilidad
tanto en la Cámar a de Diputados como en la
de Senadores a los morenistas, levantando
la mano, pero no para votar en sus sesiones,
sino para decir que ellos sí quieren ser gober
nadores de su entidad.

En la convocatoria también se precisa que
los participantes no deben cuestionar ni al
partido ni a sus contrincantes, por que po
drían ser eliminados vía la Comisión Nacio
nal de Honestidad.
El llamado a la UNIDAD entre los more

nistas desde la selección de su candidata

presidencial, Claudia Sheinbaum no se ha
cumplido del todo. Ya vemos las denuncias

de todos los aspirantes que compitieron y los
señalamientos del excanciller.

Marcelo Ebrard, que no se fue de Morena
y que impugnó el proceso de selección del
coordinador para la Defensa de la Cuarta
Transformación, vía Twitter le hizo un lla
mado al presidente nacional de Morena: "Le
recuerdo a Mario Delgado que Mor enano ha
resuelto la impugnación que presentamos
por serias irr egularidades en la encuesta, la
respuesta será decisiva para nosotros. Veo
que no ha entendido lo que sucede."
Aunque ante la sociedad aparenten que no

están fracturados, los morenistas no han ini
ciado la operación cicatriz yya veremos qué
pasa en la búsqueda de sus candidatos a los
estados que cambiarán gobernador. Desde
ya se notan las confrontaciones.

SUSURROS

1. En Jojutla, Morelos el alcalde Juan Ángel
Flores Bustamante, diferenció el significado
del 19 de septiembre en su municipio. El
sismo de 2017fue devastador, destruyó gran
parte de construcciones (casahabitación,
templos y edificios) y la conmemoración la
hiz o con los avances de la reconstrucción. A

nadie debiera sorprender que Flores Busta
mante, está haciendo su trabajo. Pero como
es de Morena, llama la atención que está
cumpliendo con su deber en beneficio de la
ciudadanía.

2. La comparecencia del secretario de Ha
cienda Rogelio Ramírez de la O, dejó saldo
rojo. El endeudamiento fue un tema funda
mental, Ildefonso Guajardo exhibió la in
corrstitucionalidady el titular de las finanzas
defendió la posición oficial asegur ando que
las obras prioritarias del Presidente queda
rán concluidas antes del fin del sexenio. Y

el pleito de mercado en el que participó la
diputada María Clemente.

Lasopin[®^S;SX0®S!ÍiS^rl®KolÜTOtta5SEft
independientes v no reflejan necesariamente

el poBB3e"vi.st#íte:24 horas.
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Movimientos
sincronizados

Mientras Ornar García Har

fuch, exsecretario de Seguri
dad de la Ciudad de México,
confirmaba que buscará la
candidatura a la jefatura de
Gobierno por Morena, el go
bernador de Morelos, Cuauhté
moc Blanco, declinaba sus in

tenciones de participar por el
mismo cargo. Los anuncios casi
simultáneos, nos hacen ver,
no habrían sido casuales, pues
aunque en la cúpula guinda
no se tomaban con mucha

seriedad las posibilidades del
exfutbolista, no se pasaba por
alto su nivel de conocimiento,

lo que a la hora de medir a los
aspirantes podría convertirse
en un factor impredecible
que pudiera restarle puntos
García Harfuch. De momento,

y con la opinión de Claudia
Sheinbaumcomo un factor

esencial a la hora de tomar las

decisiones (reconocido por el
propio Mario Delgado), la de
cisión, dicen, parece muy clara
en favor del exjefe policiaco.
Atentos.

En Qiiapas
también dan señales

No cabe duda que en los siguientes
días va a haber mucho movimien

to en Morena, y también entre
sus aliados, previo al registro de
los aspirantes a las candidaturas
a gubernativas que estarán en
juego en2024, y sobre todo, que
nadie quiere quedarse opacado
por un posible o una posible rival
Tal parece que fue el caso de la
diputada Patricia Armendariz,
quien también se "destapó" para
buscar la gubernatura ele Chiapas,
coincidiendo, también, que poco
antes la senadora por Chiapas, Sasil
de León compartiera una foto al
lado de Claudia Shembaum, quien
estuvo de visita en el Senado de la

República. Según ha trascendido,
serla en la entidad del sureste en

donde Morena podría optar por
una candkJata además de por el
perfil competitivo como parte del
equilibrio porparidad de género.
Eso sí, no hay que pasar por alto que
el Partido \ferde también quisiera
poder postular a alguno de sus as
pirantes Cómo candidato de la coa
lición, y que incluso habría puesto
sobre la mesa esta condición para
continuar con la alian» ¿Será?
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MC ANTE EL ESPEJO
DE CREEL Y PAREDES
Ahora que está por terminarse el
plazo que los propios emecistas Se
pusieron para definir al próximo
candidato o candidata de ese partido
por la gubernatura de Jalisco, resulta
probable que al interior de las filas
naranjas comience a presentarse una
cierta presión para que los aspirantes
menos competitivos cedan a sus
pretensiones para:concentrarse ya en
los más competitivos

Es decir, que ante los pocos días
que le quedan al mes de septiembre,
no sería extraño que el partido de
Movimiento Ciudadano en Jalisco

viviera una experiencia similar a la
que se presentó en el Frente Amplio
por México, donde Santiago Creel
Miranda y Beatriz Paredes Rangel
terminaron retirándose de la contien

da interna para beneficiar así a su
carta más competitiva: la Senadora,
Xóchitl Gálvez Ruiz

En Jalisco, se sigue hablando de
cinco aspirantes en el partido MC
para contender por la gubernatura: el
presidente municipal de Guadalajara,
Pablo Lemus Navarro; los senado

res Verónica Delgadillo García y
Clemente Castañeda Hoef lich; el
secretario del Sistema de Asistencia

Social, Alberto Esquer Gutiérrez: y
el alcalde de Tlajomulco de Zúñiga,
Salvador Zamora Zamora

Sin embargo, lo cierto es que todo
indica que Morena será un rival

verdaderamente difícil de vencer en

esta elección en Jalisco, probable
mente mucho más que lo que se vio
en el año 2018, pues en esta:ócasión
su abanderado o abanderada tendrá

en su favor la alta popularidad y
aprobación del presidente en funcio
nes, Andrés Manuel López Obrador
además de los recursos federales

fluyendo a través de los programas
sociales federales, elementos inexis
tentes en los últimos comicios que
ganó Enrique Alfaro Ramírez

Este tipo de consideraciones son
las que podrían conducir a que aque
llos aspirantes naranjas que se saben
con una menor rentabilidad electoral

renuncien a su búsqueda por la can
didatura por la gubernatura, para
comenzar a apoyar a aquellos que sí
tienen oportunidad de vencer a la po
derosa maquinaria que representará
Morena en esta elección.

EL MÁS COMPETITIVO

Existe consenso de que la alternativa
más competitiva que hoy tiene el par
tido es Lemus Navarro, por lo que ha
brá que ver si la otra opción con más
probabilidades, Castañeda Hoeflich,
acepta lo que el alcalde tapatío le
declaró a este diario.: que *el heredero
natural de Alfaro se llama Clemente

Castañeda", por loque el senador de
bería asumir, no la gubernatura, sino

un "liderazgo político partidista"
En este contexto, adquiere sentido

la advertencia que ha hecho Lemus
Navarro sobre lo que representará
esta elección: "No nos estamos jugan
do una candidatura: todos (los aspi
rantes) estamos conscientes que nos
estamos Jugando el futuro de Jalisco
y eso es muy distinto";

Y EN MORENA, ¿SERÁ LOMELÍ?

No debe echarse en saco roto el tras

cendido que difundió el regidor de
Zapopan de Morena, Alberto Uribe
Camacho, cercano a Marcelo Ebrard

Casaubón "Corre el rumor muy fuerte
en Cdmx que la @Claudiashein ya
decidió en Jalisco y que será el
@DrCarlosLomeli el candidato a
gobernador de Morena en Jalisco",
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LAS DUDAS DEL PLAN DE MANEJO

Y CLARO INTERÉS DE SAMUEL POR
AVENTURA PRESIDENCIAL
Por fin, la Secretaría de Medio
Ambiente, a cargo de Félix
Arratia, avanzó en el plan de
manejo de la Sierra de Pica
chos debido al decreto que la
convertía en Área Natural Pro
tegida. Según lo informado, esto
fue puesto a consulta pública
ayer.

Sin bien puede ser una buena
noticia, no deben dejarse en el
olvido las demandas de activis

tas como Aristeo Benavides y
Antonio Hernández respecto al
contenido del documento, sobre
todo en cuanto a las coordena

das donde se aplicará el plan.
No vaya a ser que se replique lo
que sucedió con el plan de ma
nejo de la Huasteca, en donde
al final se sacaron del área de

protección muchas hectáreas
que ahora podrán ser usadas
para desarrollos inmobiliarios,
gracias a los amparos promovi
dos por empresas de este ramo.
Es por ello que este plan de
manejo se debería revisar a
conciencia, pues existen dudas
de que los terrenos de la pedrera
Matrimar queden fuera este do
cumento, sobre todo porque la
Secretaría no ha actuado contra

esta empresa, a pesar de que ha
desmontado la Sierra y continúa

contaminando, además de su
utilización excesiva de agua, que
ha dejado sin líquido a ejidos de
la comunidad Benavides.

CLARO INTERÉS DE SAMUEL
POR AVENTURA

PRESIDENCIAL

El gobernador Samuel García
mostró interés, de manera más
clara, en buscar la candidatura
de Movimiento Ciudadano (MC)

a la Presidencia en 2024, algo
que había manejado con cierto
hermetismo.

Dice que aún no tiene permiso

de su esposa, Mariana Rodríguez.
Sin duda a MC sí que le urge que
Samuel vaya a "la grande", como
lo dijo ayer, pues necesita este par
tido los votos del gobernador para
poder subsistir a nivel local.
Y es que, con la aparición en la
boleta para la senaduría de Maria
na no será suficiente si no va su

esposo. Ambos se necesitan en la
contienda electoral.

Si no es así, MC muy probable
mente ni siquiera retenga el
registro, pues si solo aparece en
la boleta para la reelección del
municipio de Monterrey Luis
Donaldo Colosio Riojas, difícil

mente obtendrán más votos fuera

de este municipio.
Guste o no, el efecto Xóchilt
Gálvez en Nuevo León como

aspirante presidencial por el
Frente Amplio por México movió
el tablero electoral y esto afecta
a MC. Tan es así, que los legisla
dores locales de MC, a cargo de
Eduardo Gaona, salieron a criticar
a Gálvez.

Todo apunta que Samuel y Maria
na estarán en la boleta de 2024,
MC los necesita.

Fecha: 21/09/2023

Página: 21

Area cm2: 264

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder MTY

Redacción

Costo: 50,025

Página 86 de 149 Índice



> Poco antes de que Ornar
García Harfuch anunciara

su intención de buscar la
candidatura a la Jefatura

de Gobierno de la Ciudad

de México, el gobernador
de Morelos, Cuauhtémoc
Blanco, se bajó de la con
tienda interna de Morena.

El exfutbolista dejó a un
lado su popularidad y fue
el primero en alinearse
para dejar libre el camino
al exjefe de la policía capi
talina o la exalcaldesa de

Iztapalapa, Clara Brugada.
Porque, bien dice el dicho
o] buen entendedor...

> Por cierto, hoy sabremos si es re
al o se trata de una broma la ver

sión que dejaron correr ayer en el
sentido de que el subsecretario de
Salud, Hugo López Gatell bus
cará la Jefatura de Gobierno de la

CDMX. Sin embargo, nos dicen, de
aventarse no tiene ninguna posi
bilidad y menos frente a los rivales
que enfrentaría en Morena.

> El biólogo José Sarukhán, emi
nencia académica y experto en me
dio ambiente, no titubeó en señalar
en una conferencia magistral so
bre Cambio Climático que, en esta
materia, más que avances hay una
marcada destrucción. Sobre todo,
en estados como Veracruz, que es
tán perdiendo sus ecosistemas, así
como su emblemática selva.
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ALEJANDRO
ENCINAS

> La promesa pre
sidencial de dar
con los normalis

tas desaparecidos
de Ayotzinapa se
desvanece y será
el subsecretario de
Gobernación Ale

jandro Encinas
quien asuma esa
responsabilidad. Y
es que ayer los fa
miliares de las víc
timas salieron de
Palacio Nacional

enojados, más bien
furiosos y desilu
sionados, pues no
ven avances reales

en la investigación.

LUISA MARIA
ALCALDE

CONAMLO

> Llamó la atención

que después de la
reunión de tres ho

ras del presidente
López Obrador
con los padres de
los normalistas, el
mandatario convo
có a una reunión de

urgencia dos horas
y media después. Al
encuentro llegaron
los titulares de Go

bernación, Sedeña y
Marina Luisa Ma
ría Alcalde Luis
Cresencio Salido

val y José Rafael
Ojeda, respectiva
mente.
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CONTRALAS
 CUERDAS 

CRONICA DE UN
DESAYUNO CON
EBRARD YMIER

Son 35 diputados que
no se han bajado del
barco que espera
agotar las acciones
contra el proceso
interno en el que resultó
ganadora Sheinbaum

Nacho Mier, coordinador de Morena en la
A Cámara de Diputados, le leyeron la cartilla los

legisladores que todavía resisten con Marcelo
Ebrard para que dejen de amedrentarlos con
que los van a castigar quitándoles de las co
misiones, uso de tribuna y derecho a presentar
iniciativas.

El también aspirante al gobierno de Puebla estuvo en el ban
quillo de los acusados en una casona de la colonia Del Valle, donde,
con motivo de un desayuno, también se le apareció Ebrard, su
excoordinador regional en las elecciones de 2018.

Son 35 diputados de Morena, PT y PVEM que no se han ba
jado del barco que espera agotar las acciones contra el proceso
interno en el que resultó ganadora Claudia Sheinbaum como
representante de la 4Ty que le da el pase directo a la candidatura.

Cuentan los asistentes, y coinciden las versiones, de que
fue una reunión muy pacífica y diplomática, pero las palabras
también suelen ser balas de paz. El diputado Carol Altamira
no puso el puño en la mesa y con voz modulada dijo que están
a favor del Presidente AMLO, pero in
conformes con el proceso partidista.
Le dijeron que la misma historia se la

pueden aplicar a él en Puebla, que mejor
vaya entendiendo que son una nueva
corriente de la que Mier va a necesitar
para las iniciativas que vienen y para
sacar el paquete presupuesta! 2024. Así

de pacífico fue el desayuno. Que ellos no
tenían nada contra él, al grado tal que
sostenían su apoyo como coordinador.

—¿O cómo ves Nacho?— preguntaron.
—Aprobado en lo general y en lo particular— contestó
La respuesta desactivócualquieránimocleconfrontación.Supo

salir bien librado al estar contra las cuerdas.

—Marcelo, agregó Mier para no dejar dudas, es importante para
la 4Ty ojalá se quede.

—Pero mientras eso ocurre, Nacho, nosotros somos tus dipu
tados, vamos a trabajarjuntos, nada de que quitan comisiones, no
nos dejan hablary atoran nuestras iniciativas. Provecho, se dijeron
después de desayunar chilaquiles con huevo. Se limpiaron la boca
y se levantaron de la mesa para ira estudiar el presupuesto.

Indira Kempis, legisladora de MC, quien con sombrero vaquero,
también anunció la visita de RBDa la Cámara alta en diciembre, acusa
que ayerfue víctima de una amenaza telefónica para que le baje a su
plan de pelearporla candidatura presidencial. Aquién le interesa que
la legisladora de Nuevo León deje de hacer dos dentro del partidora
los de afuera o a losde casa? Nofa Ita ron los malvadosque dijeron que
ni con todoyquefuetendencia junto con Miguel Ángel Mancera por
darexdusivasdet espectáculo, sabían de su existencia en el Senado.

UPPERCUT: La convocatoria de Morena para designara los
aspirantes a nueve (jubernaturas lleva candados para evitar

réplicas de márcelos ebrards en las entidades. Quedan prohi
bidas las acusaciones públicas contra el partido, dirigenciasy

aspirantes.

El coordinador

supo salir bien
librado al estar

contra las
cuerdas
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PEÑA NIETO,
¿DEMÓCRATA?

s difícil compartir la opinión que el presi
clente Andrés Manuel López Obraclortiene
de su preclecesoren la Presidencia, Enrique
Peña Nieto, a quien consideró "demócrata"
porque —dijo AMLO—, a diferencia de "los
otros dos presidentes" (se supone que
Vicente Foxy Felipe Calderón) en 2018 EPN

"no se metió (en la elección), es decir, no aceptó hacertrampas
y respetó la voluntad del pueblo de México".
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Conforme a los usos y costumbres del otrora hegemónico
PRI, en las campanas de sus candidatos, particularmente la
presidencial, ha habido siempre dinero público, y si en 2018
no influyó en los resultados comiciales fue porque AMLO y
Morena generaron un tsunami ciudadano que arrasó a sus
adversarios. Esto ocasionó que la intromisión del gobierno de
EPN no tuviera las Iupas fiscalizadoras que probablemente la
habrían descubierto si el tsunami no se hubiera producido.

Aun suponiendo que, en efecto, Peña Nieto no se hubiera
"metido" en la elección presidencial de 2018, eso no lo hace
"demócrata", porque mantener las manos fuera de la contienda
comicial, no es más que el cumplimiento de la Constitución

y las leyes. Constitución y leyes que,
en otros rubros, Peña Nieto y sus co
laboradores violaron al convertir su

gobierno en uno de los más corruptos
de la historia ele México, corrupción
que, por cierto, permanece impune
y así seguirá porque un mandatario
popular y políticamente fuerte deci
dió cubrirlo con un manto protector
que merecería mejores destinatarios

La mala memoria colectiva, que tantas veces relega al olvido
hechos y dichos de gran importancia, todavía no alcanza a
( i fu minar el mal recuerdo del infausto sexenio de EPN, en el
cual —para mencionar algunos casos— ocurrieron la desa
parición ele los estudiantes ele Ayotzinapa, el escándalo de la
Casa Blanca pn esto al c escubierto por Carmen Aristegd y su
equipo, quienes fueron expulsados de la radio por ese motivo,
así como la Estafa Maestra cuyos recursos muy probablemente
sirvieron para financiar campañas priistas.

Así que "demócrata" no es precisamente un adjetivo ade
cuado para el ex mandatario. Para fortuna de AMLO, la gran
mayoría del electorado no comparte la buena opinión del actual
Presidente sobre su antecesor. Si no fuera así, quizá AMLO no
habría ganado de forma tan contundente la elección de 2018

En lo que sí es menester coincidir con López Obrador es
su afirmación de que un Presidente o gobernador no debe
hacer campaña en favor de su partido. Tampoco debiera
hacer campaña en contra de los adversarios de su partido.

Y en ese sentido, habría que pedirle a AMLO aplicar tal
restricción al actual jefe del Estado mexicano, es decir, a sí
mismo. Mecí idas cautelares y resol Liciones del INEyclelTEPJF
le han señalado infracciones a la imparcialidad.

Para decirlo en palabras del propio López Obrador: "Cuando
se gobierna hay que hacerlo en beneficio de todos. Una cosa
son los partidos y otra cosa es el gobierno".
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Una jugada pragmática de Sheinbaum con la que
busca no perder la ciudad, recuperar alcaldías y
desmarcarse de los radicalismos de su partido

e impuso el pragmatismo. Ornar García
Harfuch finalmente dijo con todas sus letras
que busca la candidatura de Morena a la je
fatura de Gobierno. Quiere serel gobernante
de la ciudad que para el actual régimen
gobernante ha sido, desde 1997, cuna de
todos y cada uno de sus aspirantesy candi

datos presidenciales. Si lo dijo, es porque en Palacio Nacional
ya tiene, sino el visto bueno, sí el permiso para contender por
la plaza más importante para el tabasqueño y su partido. Y
llega como la carta más fuerte de Claudia Sheinbaum y
Morena para hacerse de la candidatura.

Pero más allá de su destape, que ya era noticia vieja, lo
relevante del anuncio del ex jefe de la Policía capitalina, fue
cómo lo hizo y con quiénes lo hizo. La forma es fondo, lugar
común, sí, pero que en este caso aplica para entender por
dónde viene la mano no sólo de García Harfuch, sino de
la virtual candidata presidencial de la cuatroté.
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Primero, porque al expresar su aspiración no echó mano
de aquel dialecto de manual morenista que fustiga, con
dena, insulta, denigra, culpa y divide No. García Harfuch
  habló de su trayectoria como servidor

público, de sus resultados al frente de
la Policía capitalina, de su vocación
para "gobernar para todasy para to
cios,sin distinción", ydesu intención
cíe propiciar desarrollo económico y
bienestarsocial para los capitalinos.

De su boca no salieron impro
perios corno fifí, mcichuchones,
corruptos, PRIAN, Felipe Calderón,

neoliberales, aspiracionistas, ni demás expresiones rencorosas
del diccionario del perfecto militante de Morena.

Y segundo, García Harfuch se hizo acompañar, en su anun
cio, c!e la exsecretaria de turismo de la CDMX, Paola Félix
Díaz; el expanista Gonzalo Espina; el secretario general del
Partido Verde, Jesús Sesma; el diputado federal, Julio César
Moreno; Janecarlo Lozano, fundaclor de Suma. Además, los
diputados locales Guadalupe Morales, Yuriri Ayala, Mari
sela Zúñiga, Esperanza Villalobos, Indalí Pardillo, Alicia
Medina, Leticia Estrada y Octavio Rivero.

No se rodeó de los rostros mancillados de por vida con
el estigma de corruptos o de personajes radicales. Es decir,
junto a él no aparecieron aquellos morenistas del ala dura
que provocaron que en 2Q21 la oposición le arrebatara
nueve de las 16 alcaldías ele la CDMX.

Una jugada pragmática de Sheinbaum con la que busca no
perder la ciudad, recuperar alcaldías perdidas, y desmamarse
de los radicalismos c!e su partido en la capital.

• ••

EN EL VISOR: Pensando en el mediano plazo está trazado
el plan del exaspirante presidencial del Verde, Manuel Ve
lasca. Su apoyo a la cuatroté no contempla, en efecto, un
cargo para él. Lo que le interesa a El Cuero, es el sureste. No
sólo la gubernatura de Chiapas para alguno de sus alfiles,
sino también la de Quintana Roo, que se disputa en 2028.
Su gallo desde ahora es Luis Pabla Bustamante Beltrán,
actual secretario de Bienestar en el estado.

RAYMUNDO@HERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP
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TSYSTEMS,
LA CONSENTIDA

DEL SAT
— L CAMBIO DE gobierno obligó a mu

E chas empresas beneficiadas en el se
xenio pasado por hacer negocios poco
ortodoxos, a replantear sus estructuras
directivas. Una fueT Systems.

Consentida por la Secretaría de Ha
cienda, de Luis Videgaray, y particularmente
por el SAT, de Osvaldo Santín, la compañía se
embolsó contratos por casi 4 mil millones de
pesos en la pasada administración.

Con la llegada de la 4T y el desembarco, pri
mero, de Margarita Ríos Farjat, y, después, de
Raquel Buenrostro, la empresa de tecnologías
de la información removió a su director Federico
Casas Alatriste

Pero no crea que los cuatroteístas tomaron
muyen cuenta las observaciones que la Auditoría
Superior de la Federación hizo sobre la asignación
de contratos de tecnologías a TSystems.

Para nada, la misma firma sigue siendo el pro
veedor estrella del organismo, que ahora capita
nea Antonio Martínez Dagnino, con proyectos
cerrados por mas de 4 mil 500 millones de pesos
a inicios de este 2023.

En agosto ganó el Proyecto
de Servicio de Soporte Ope
rativo por626 miillones
de pesosyahora levan
adjudicar mil 200 mi«
llonesdepesosmás
por el proyecto de
Servicio de Nube

de pesosyahora levan
adjudicar mil 200 mi«
llonesdepesosmás
por el proyecto de
Servicio de Nube

Híbrida Administra

da 2.

Esta misma sema

na es la junta de aclara
ciones y el fallo que le ade
lanto viene en octubre; la empresa, a cargo de
Carlos Celaya, opera al interior del SAT a través
de Alejandro Esquivel y Juan Carlos López.

Esquivel es un ex funcionario del SATy actual
mente participa en una empresa cuya razón social
es Administración de Servicios de Tecnología
de la Información(ASTfj, como apoderado legal.

Ambos se presentan como sociosy prestan sus
servicios de "cabildeo", asegu
rando controlar las áreas

de adquisiciones yju
rídico dentro del SAT.

Hay competido
íes que ya se han
inconformaclo por
esos rnodus operan
di a favor de TSys
temsy sus cuantiosas

asignaciones. Apunte £
Indra, Micronety SNC
EL DIPUTADO MORENISTA Miguel farruco
Garza seguramente no dimensionó (porque
simple y sencillamente no conoce el negocio

ferroviario) lo que le puso en el
escritorio el "ultra" David
Camacho el ex titular

de la Agencia Regu
ladora del Transporte
Ferroviario (ARTF),
y quien fuera fulmi
nantemente des

pedido hace varios
meses. El legislador
acaba de proponer un
Proyecto de Decreto por
e! que se reforman y adi
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cionan diversas disposiciones de la Ley Regla
mentaria del Servicio Ferroviario, que más que
golpear oooooootraa vez al empresario Germán
Larrea, dueño de Ferromexy Ferrosur, fracturan
a la industria ferroviaria y a los inversionistas in
ternacionales. Estamos hablando de una reforma

integral que navega con bandera de favorecer
"al pueblo", al permitir el acceso irrestricto de los
trenes de pasajerosa lasvíasya concesionadas.
La propuesta busca revocar concesiones a los
operadores que compartan información con em
presas extranjeras; coloca a la ARTF por encima
de las secretarías de Hacienda, que comanda
Rogelio Ramírez de la O, y de la de Infraestructura
Comunicacionesy Transportes, que tripula Jorge
Ñuño, al ser la que ahora apruebe lasconcesiones;
le otorga facultades excesivas a esa agencia; e
impide el acceso a nuevas tecnologías. Además,
permite a la ARTF imponer regulación asimétrica
sin sujetarse a la Ley de Competencia Económica:
prácticamente elimina toda certeza a la inversión;
establece la posibilidad de desintegrar vertical
mente a losconcesionarios; subsidia al transporte
de pasajeros; impone tarifas máximas,y la faculta
a aplicar medidas cautelares. También prohibe
las reuniones individuales de losconcesionarios

con funcionarios.

EN GUERRERO IDENTIFICARON por fin a la repre
sentante legal de la empresa Integmev, constituida
en diciembre del año 2019y adjudicada hace unas
semanas de manera directa por el ISSSTE para
construirel Hospital Regional de Alta Especialidad
en Acapulco de Juárez, por un monto de 3 mil 244
millones de pesosy bajo la modalidad de Proyecto
Integral a Precio Alzado. Resulta que la encargada
de gestionar este multimillonario contrato con
el equipo de Pedro Zenteno es Sarita Bahena
Estrada, una técnica laboratorista egresada del
CBTIS56c!el municipio ele Iguala, quien les aseguró
que su compañía, sin contratos previos conocidos
en esta materia,tiene la capacidad para edificary
dejar totalmente funcional en casi 400 días este
centro hospitalario de atención especializada. El
tema huele a prestanombres.

EN GUERRERO IDENTIFICARON por fin a la repre

sentante legal de la empresa Integmev, constituida
en diciembre del año 2019y adjudicada hace unas
semanas de manera directa por el ISSSTE para
construirel Hospital Regional de Alta Especialidad
en Acapulco de Juárez, por un monto de 3 mil 244
millones de pesosy bajo la modalidad de Proyecto
Integral a Precio Alzado. Resulta que la encargada
de gestionar este multimillonario contrato con
el equipo de Pedro Zenteno es Sarita Bahena
Estrada, una técnica laboratorista egresada del
CBTIS56c!el municipio ele Iguala, quien les aseguró
que su compañía, sin contratos previos conocidos
en esta materia,tiene la capacidad para edificary
dejar totalmente funcional en casi 400 días este
centro hospitalario de atención especializada. El
tema huele a prestanombres.

LAS INVESTIGACIONES DEL caso Segalmex
despertaron en Palacio Nacional el interés por
recuperar una buena parte de los montos que
se consideran como desfalco, calculados ya en
12 mil millones de pesos. En especial por la par
ticipación en los contratos de Diconsa y Liconsa
de multinacionales como Kimberly Clark, de Pa
blo González; Procter & Cambie, de Juan Carlos
Trujillo; PepsiCo, de Roberto Martínez; Herdez,
de Héctor Hernández Pons; La Mo

derna, de Carlos Monroy;
Lald. de Eduardo Trido,
y Chilchota, de Carlos
Manuel Herrera, in
volucrada esta última
en los contratos de

secado de leche. El

antecedente más

cercano que tiene el
Presidente respecto a
la recuperación defondoá
públicos, fue el retorno de los
800 millones de pesos que el equipo de Ignacio
Ovalle invirtió en instrumentos financieros.
ESTE MARTES HUBO Asamblea en Controladora

Facango, la empresa que recién le reporté está in
tentando ser despojada por ios socios mayoritarios
de Finaccess, que tiene como principal accionista
a Ana María González Cimadevilla Pues bien,
de las resoluciones que se adoptaron figuran la
revocación de todos sus poderes, removerla del
Consejo de Administración, exigir cuentas claras
y, sobre todo, definir la estructura de capital de esa
compañía de la que essocia de 50%y el otro socio
es su esposo Diego Cándano. Yes que mediante
una filia!, llamada Finaccess Capital, se preten
de diluir a éste último de la sociedad conjunta a
través de la relación accionaria con otro vehículo

denominado Tabga, que pertenece a la familia
Conzálezy que es accionista del influyente grupo
español de franquicias restauranteras AmRest.
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Por primera vez es su historia, el l'lll no íemlrá lina
candidatura propia ¡tara la Presidencia, certificando
la crisis en la que lo dejó el gobierno de Peña Nieto

Con las precandidaturas
de los dos grandes frentes
electorales definidas, es mo
mento de echar un nuevo

vistazo a los cambios que
insinúa el sistema de parti
dos. La hipótesis que hemos
seguido en este espacio es
que las consecuencias del
triunfo del López Obrador y
su partido en 2018 todavía no
terminan de manifestarsey
que estamos en un periodo
de transición, cuyo desenla
ce es todavía indeterminado.

Novedades hay varias. En
primer lugar, el Frente Am
plio por México (FAM) que
aglutina a los tres partidos
que desde principios los no
ventasdefinieron el sistema

político mexicano (PRI, PAN
y PRD) ya tiene su primera
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candidatura presidencial. Se trata de Xóchilt Cálvez, que, aunque
reniega de su militancia, se identifica con Acción Nacional.

En los hechos, esto significa que por primera vez es su histo
ria, el PRI rio tendrá una candidatura propia para la presidencia,
certificando la crisis en la que lo dejó el gobierno de Peña Nieto,
sepulturero del otrora partido hegemónico. La situación que vive
el tricolor queda plasmada en la enorme merma de su militancia.
Y es que, según el INE, este partido ha visto salir ele sus filas a 653
mil 272 de sus afiliados, un tercio de su militancia.

Para colmo, la manera en quefinalmente se resolvió la supuesta
nterna del FAM expuso la mediocridad en la que el PRI se acostum
bró a vivir. Alejandro Moreno anunció que apoyaba a la candiclata
del PAN. La ausencia de Beatriz Paredes sólo hizo más dramática

la escena. Esto se agrega a la derrota en el Estado de México, las
acusaciones a Del Mazo y la ruptura en aquel importante distrito.

Diversos estudios de opinión le dan al FAM una intención ele
voto que ronda 30%. Poco si se considera que el frente reúne a dos
partidos de alcance nacional y que hasta 2018 parecían destinados
a disputarse la alternancia en el poder. En aquella ocasión, el PRI
alcanzó poco más de 16% y el PAN, en alianza con el PRD y Movi
miento Ciudadano, alcanzaron 22.2% para sumar38%.

Para Movimiento Ciudadano la consigna parece ser "a río re
vuelto, negocio de pescadores". Yesque la idea de no plegarse al
FAM podría tener réditos. Seguramente no para hacer una elección
competitiva, pero si para posicionarsecomoel segundo más votado.

Son dos las claves para MC en este sentido. La primera es cómo
tramita la disputa interna respecto la estrategia electoral. Dante
Delgado apuesta por mantenerse a salvo de ese Titanic que es el
FAM, mientras que otros sectores, representados por Alfaroy que
mira más a la relación de fuerzas en su distrito, apuesta por una
alianza que mantenga a raya a la ola guinda de Morena.

Si bien la elección ele 2024 parte con Claudia Sheinbaum como
clara favorita, también definirá cuestiones relativas al sistema de
partidos. Veremos con qué escenario se encuentra la que está lla
mada a convertirse en primera presidenta de la historia de México.
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TRES
EN
RAYA

LA SIMULACION

Movimiento Ciudadano

y Morena aparentan una
separación para actuar en
conjunto de acuerdo con
las necesidades políticas
de Palacio Nacional

a simulación campea. En recles sociales,
con las vacunas, con el trato a migrantes.
En política se presume de algo para hacerlo
exactamente al revés.

Un sistema de salud como el de Dina

marca, la cero impunidad anunciada por la
vía de una pañuellto blanco, no tirar ni un

solo árbol, pero arrasar cientos de hectáreas, y las múltiples
inauguraciones de obras no terminadas... el Tren Maya, Dos
Bocas, el acueducto Cuchillo II. Simular con fines políticos.

Es el caso de Morena y de Movimiento Ciudadano. Antes
cabía la duda, ahora está claro. En los hechos juegan y van
juntos, de la mano, si bien insisten en decir que novan pegados.
De ahí la simulación. Simulación el hablar de independencia
cuando en realidad el emecismo se va moviendo según las
necesidades cíe un individuo cíe apellido López Obrador

Y dentro de ese esquema juegan un papel Samuel García
y también Marcelo Ebrard. Que primero se iba de Morena, que
luego no, que luego quién sabe... Y mientras la utilidad del ex
canciller para Morena —de cara a la oposición— se desinfla, al
aún gobernador de Nuevo León lo infla Ia4t (parte de ello fue
una encuesta, publicada en Nuevo
León y difundida ampliamente, en la
cual no cree nadie, pero donde ponen
que 90% c!e los votantes prefieren a
Samuel que a Xóchitl Cálvez).

Simulación del fosfo fosfoEjecu
tivo local cuando prometió no dejar
inconcluso su periodo como gober
nadoryarreciabasusataquescontra
Jaime Rodríguez El Bronco.

Simular en la inauguración del acueducto El Cuchillo II
al laclo de López Obrador. Maromas y falacias para explicar
el recorrido y niveles del líquido. Una foto del recuerdo de la
promesa "cumplida" que tendrá utilidad en un futuro cercano,
mas no todavía. Simulación que va más allá de los temas
electorales, pues incide en la gestión pública.

En "Quién es quién en las mentiras" de la mañanera, 3
acusara los diarios que señalaron la citada simulación sobre el
sistema hidráulico diciendo que es mentira su nota. Total, que
mientras en su conferencia de prensa se niega lo publicado
por el diario Reforma, el presidente López Obrador dijo ayer
que el agua llegará a Monterrey "en estos días". Traducción:
el agua no ha llegado porque el duelo aún no está listo.

Elizabeth Vilchis evidencia la simulación al decir que "existe
un avance de 87.7% ele la obra", mismo que permitió ponerla en
operación. ¿Y para qué terminar el 12% restante si el sistema ya
funciona? La simulación el sigue el cartabón: un Tren Maya que
solo transportó al Presiclentey su comitiva; una refinería que no
refina; un aeropuerto sin utilizar; una Guardia Nacional que no
protege a la ciudadanía; una transformación que es destrucción.
La simulación de MCy de Morena es simular una separación

para actuaren conjunto ele acuerdo con las necesidades polí
ticas ele Palacio Nacional, las cuales mañana podrían ser otras.

PD. Ni las cifras a legres del combate a la pobreza cleAMLO
y su 'cuarta transformación' se explican sin una —ahora se
sabe—gran, gran simulación. ¿Qué tiene que decir el gobierno
federal y el Coneval al respecto/
Antes cabía la

duda, ahora está
claro. En los

hechosjuegan y
van juntos
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• Rodolfo Caballero, cho
fer de taxi en el aeropuer
to de la CDMX, devolvió
esta semana una cartera

con 10 mil pesos y 2 mil
dólares en efectivo que un
turista había olvidado en

la unidad que conduce.

• En Santa Bárbara, Cali
fornia, se vira/izó el video
en el que Jeanne Umana
agrede a un trabajador:
"yo soy americana, tú
eres tijuanense". Hubo
hasta protestas frente a
su casa por racismo..
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• La actriz Emma

Roberts fue acusada de

transfobia por parte de
la actriz trans Angélica
Ross. Asegura que hizo
comentarios de su identi

dad de género en el set de
American Horror Story.
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¿Nagorno Karabaj? Putin, impotente;
Erdogan, eufórico

ALDEA GLOBAL
Fran Ruiz

fransink76@gmail.com

La guerra relámpago de Azerbaiyán en el
enclave armenio de Nagorno Karabaj y su
victoria en 24 horas no habría sido posi
ble (o al menos no tan rápidamente) sin el
papel jugado por el presidente ruso, Vla
dimir Putin, y el presidente turco, Recep
Tayyip Erdogan; el primero por su pasivi
dad, y el segundo por su actividad entre
bambalinas, siempre del lado de sus alia
dos azerbaiyanos.

Putin pareció ser el último en enterar
se del ataque militar azerbaiyano del mar
tes (o así lo quiso dar a entender), pero
cuando se enteró, ni él ni sus tropas rusas
de pacificación en Nagorno Karabaj mo

vieron un dedo para impedirlo. En conse
cuencia, las autoridades karabajíes y sus
disminuidas tropas optaron por rendir
se para no ser masacrados por un ejérci
to claramente superior, gracias a que fue

presuntamente armado por Turquía desde
antes de 2020, cuando otra ofensiva béli
ca azerbaiyana arrebató por sorpresa dos
tercios del enclave armenio, de apenas el
tamaño del estado de Morelos.
Lo que los azerbaiyanos no lograron

en 32 años lo lograrán este jueves, cuan
do deje de existir oficialmente la Repú
blica de Artsaj, como pasó a autodenomi
narse Nagorno Karabaj tras declarar sus
habitantes armenios la independencia en
1991, aprovechando el caso y el derrum
be de la URSS.

Falta por ver los términos de la capi
tulación y si la victoriosa Azerbaiyán (de
confesión musulmana chiíta, pero muy

laicizada) cumple la promesa del presi
dente Ilham Aliyev de que respetará a los
karabajíes (cristianos) y no ordenará una
limpieza étnica.

Pase lo que pase, está claro que Erdo
gan es el otro ganador de esta guerra de
un día y agranda su imagen de estadista
no sólo en Azerbaiyán, sino en otras ex
repúblicas soviéticas de Asia central y de
lenguas túrquicas, como Uzbekistán, Ka
zajstán y Turkmenistán.

En el otro extremo, Putin acaba de caer
en desgracia de los armenios, que se sien

ten traicionados por Moscú, lo que podría
tener como consecuencia un acercamien
to de Armenia a Estados Unidos. De he

cho, la pasividad de las tropas rusas de
"pacificación" en Nagorno Karabaj, pudo
deberse a un acto de venganza del Kre
mlin por la reciente participación de tro
pas estadounidenses en maniobras milita
res en Armenia.

En cualquier caso, en vez de sumar
amigos a su ambicioso sueño de recons
truir el caído imperio soviético (o al me
nos de que sus antiguas repúblicas gi
ren de nuevo en la órbita de Moscú),
Putin está ganándose a pulso enemigos
—Ucrania, los países Bálticos, Geor
gia, Moldavia y ahora Armenia—; y es
tá viendo cómo pierde influencia inclu
so entre aliados, como Kazajstán, que se
niega a entregarle armas para su guerra
en Ucrania, y ahora Azerbaiyán, mucho
más cercana a sus "hermanos" turcos

que a los eslavos rusos.
Frente a la euforia de Erdogan, la im

potencia de Putin, que debe conformarse
con amistades mucho más lejanas, como
la del dictador norcoreano Kim Jongun...
o la de quien le ofreció el zócalo para que
desfilaran las tropas invasoras rusas»
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EL CRISTALAZO

Mujeres, alianzas y justicia
Una consecuencia de los

nuevos tiempos es la selec
ción obligatoria de las mu
jeres para los cargos públi
cos. Ya sea por una natu

ral evolución social cuya madurez hizo
necesaria la mayor participación feme
nina en la política y la dirección de go
bierno o por el aprovechamiento de es
ta circunstancia como impulso de pro
paganda de los partidos en busca de
más electora(e)s.
Cualquiera de esos casos no tiene

ninguna importancia por encima de la
realidad. El hecho es por moda o por
evolución—significante y de alta im
portancia. Las cosas ya son así. Irre
versibles.

Sin embargo, la justicia de la pari
dad implica a veces—, la injusticia de
sacrificar hombres valiosos, para dar
le el paso a féminas sin atributos por
encima de su condición mujeril. No se
ñalo casos concretos para no dar pie a
acusaciones de "violencia política de
género". Líbreme el altísimo.
Hoy la Junta de Gobierno de la Uni

versidad Nacional, cuyo proceso para
seleccionar al siguiente rector ha co

menzado, se enfrenta a una disyunti
va grave: si entre lo(a)s aspirantes eli
ge a una mujer, cometerá una injusti
cia en contra de quien representa la
más universitaria de las opciones pa
ra la universidad: Raúl Contreras, el
director de la Facultad de Derecho,
quien ha recorrido todos los peldaños
de la institución desde su inscripción
como alumno de la Escuela Nacional

Preparatoria, administrador, catedrá
tico hasta director de la más grande
facultad.

Si, por el contrario, él llegara a ser
designado, habría fáciles señalamien
tos: la Universidad además de haber
se "derechizado" ("hamburguesado"),
frena a las mujeres. Cualquier decisión
tendrá críticas a final de cuentas, pe
ro sobre todo en este último escenario.
Por eso la junta debe actuar sin temor.
Si la Junta de Gobierno elige con

objetividad, sin detenerse en el pre
juicio de las críticas y descarta los cu
rrículos de quienes ni siquiera cursa
ron estudios profesionales en la UNAM
(hay un médico de la Universidad La
Salle; una aspirante de la UAM, por
ejemplo), y se inclina por una trayecto

ria administrativa, docente y académi
ca probada, la decisión redundará en
beneficio de la autonomía y el espíritu
universitario.

Si, por el contrario, acude al fácil
expediente de navegar con la corriente
y permite la victoria del morenismo (o
el Ceuismo), la institución pagará las
consecuencias, casi como el Consejo de
la Judicatura con Celia Maya.
Podría darse un caso como el de

Veracruz, donde el presidente de la
República resolverá la candidatura de
Rocío Nahle, su secretaria de Energía,
en contra del aliancista diputado Jo
sé Yunes (quizá hasta con el respaldo
de Movimiento Ciudadano en insóli

ta circunstancia), quien representa la
única oportunidad de balance en fa
vor de la legalidad y la decencia con

tra el desastre sembrado por Cuitlá
huac García.
—Mira cómo son las cosas, me di

jo una veterana política veracruzana:
tanto luchamos las mujeres para tener
una oportunidad, y cuando llega una
a la candidatura, la tenemos que im
portar de Zacatecas. Como si aquí no
hubiera alguien.
EVIDENCIA

Ebrard lo sabe: mientras formalmente
siga en Morena, el suyo seguirá como
un caso de inestabilidad interna, da
ñino para la imagen del dedazo en fa
vor de Claudia. Por eso no hace explí
cita su ruptura, aunque sea un hecho
consumado.
Cuando anuncia una organización

propia, evidencia el quiebre.
Si lo expulsan lo martirizan y cano

nizan; confirmarían todas sus acusa
ciones. Y si no lo echan, mantendrían
permanentemente la piedra en el zapa
to, Y esa molestia crecerá si el asunto
llega al Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación.
NOMBRAMIENTO

Lo dije aquí hace 11 días:
"...Intempestivamente, como si fuera
una primera potestad de mando, aun
antes de recibir el bastón simbólico de

manos del amo y señor de todos ellos,
horas antes de la publicación de las en
cuestas, Claudia Sheinbaum envía por
delante de los aspirantes por la ciudad
de México a Ornar García Harfuch, in
tegrante de su equipo, y con mucho el
mejor funcionario de su gobierno..."#

Fecha: 21/09/2023

Página: 2

Area cm2: 333

1 / 1

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 33,300

Página 104 de 149 Índice



SUBE Y BAJA

Arturo Reyes SandovalO Director del IPN

El Politécnico pu
so en marcha un

nuevo concepto
radiofónico de di

vulgación cien
tífica, a través de
"Conversus Ra

dio", en su estación. El programa de
Radio IPN retoma la identidad y con
tenidos de la revista "Conversus".

O Nicolás Maduro
Presidente de Venezuela

Activistas por los
derechos huma

nos y la oposi
ción denuncian
la existencia de
"centros formales
de tortura"'. Hay

preocupación por las violaciones con
tinuas perpetradas por el régimen de
Nicolás Maduro.
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OPINION

Pepe Grillo

García Harfuch, por una ciudad de paz
El ex secretario de Seguridad, Ornar Gar
cía Harfuch, confirmó que participará en el
proceso interno de Morena para ser coordi
nador de los comités de defensa de la 4T en
la capital del país, como antesala de la can
didatura para jefe de Gobierno de la CDMX.
Que Ornar sea parte del proceso fue aca
so la primera decisión que tomó la doctora
Sheinbaum una vez que tuvo en sus ma
nos el bastón de mando de la 4T.
García Harfuch tiene, de entrada, dos
fortalezas: haber entregado buenas
cuentas como jefe de la policía y la con
fianza plena de Claudia Sheinbaum.
La idea es atraer a las urnas, a favor de
Morena, además de sus bases, a amplios
sectores de las clases medias que en la CD
MX suelen marcar la diferencia en las ur

nas. Como parte del trabajo de proseli
tismo, Omar recorrerá las 16 alcaldías
para llevar su oferta de seguir con la ta
rea para tener una ciudad de paz.

Reuniones y dimisiones
Clara Brugada, ex alcaldesa de Iztapala
pa, comenzó a reunirse y cabildear con lo
que podría denominarse la Liga Oriente.
Allí estuvo con Francisco Chíguil, titular
de la Alcaldía Gustavo A. Madero, y tam
bién asistió José Carlos Acosta, venido
desde Xochimilco.
Sabedora de que la contienda interna de
Morena se está cerrando, y será muy re

ñida, Brugada, considerada la más more
nista entre las morenistas, está plantean
do su proyecto a quienes han encabezado
al movimiento en diferentes puntos de la
Ciudad. En contraste, por la puerta de
atrás y de puntitas, Cuauhtémoc Blan
co, dejó la CDMX y regresó a Morelos
con las manos vacías.
Después de una plática cara a cara con
Mario Delgado se dio cuenta de no hay na
da para él y su camarilla en la CDMX. Los
chilangos, dicen, están más tranquilos.

Un caso diferente
Es un golpe fuerte, sin duda. La diferen
cia, sustantiva, es que Xóchitl Gálvez re
conoció el error metodológico de su tesis
y dio la cara.
En la UNAM arranca una investigación
que también, a diferencia de otras, será
transparente, sin chantajes ni secrecías.
Claro que la controversia está servida so
bre todo en el contexto de competencia
política aguda. Los adversarios le sacarán
toda la raja política posible, y Xóchitl ten
drá que hacer gala de sus habilidades de
defensa personal.

Ayotzinapa, información
insuficiente
El esperado encuentro entre los familiares
de ios normalistas de Ayotzinapa y el pre
sidente terminó sin novedades.

No hay por ahora nada nuevo. Los familia

res, dolidos por la salida del país de lo que
quedaba del GIEI, lamentan no tener ac

ceso a información sustantiva que está
en poder, dicen, de las fuerzas armadas
y que los expertos internacionales bus
caron infructuosamente.
Por lo que se alcanza a ver, el encuen
tro no logró desmontar las moviliza
ciones proyectadas para los próximos
días en Iguala y la CDMX, que se per
filan violentas.
Ya se dijo en este espacio que se trata de
una efeméride peligrosa y hasta ahora
el trabajo político ha sido insuficiente.

TEPJF, siguiente parada
El ex canciller Marcelo Ebrard advirtió
que sacará su molestia por las irregula
ridades de las instancias partidistas para
llevarlas al Tribunal Electoral.
Sería un cambio cualitativo porque se
trata de una autoridad autónoma que
toma decisiones que tienen que cum
plirse, no solo acatarse.
Mientras tanto Claudia Sheinbaum sigue
en lo suyo, construyendo su candidatu
ra y defendiendo a la 4T, incluso de los
suyos.
Su visita al Senado fue una señal de con

cordia para todos los integrantes de la
bancada morenista, incluso aquellos for
mados en la ventanilla de Marcelo. Es

un trabajo que requiere perseverancia»
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ANIMALIDADES.

LOS PERROS NO SON LOS VILLANOS
Marielena Hoyo Bastien
nacional@cronicaxom.mx

Qué curioso e inquietante me resultó leer
el pasado martes la nota principal del pe
riódico El Universal detallando un escalo

friante informe que, por parte de los EUA,
expone evidencia sobre un nexo entre dos
"cárteles" mexicanos y el tráfico triangu
lado que siguen los precursores para la
elaboración del mortal fentanilo. En es

te particular caso el malo de la historia es
India, que trafica tales productos involu

crándose con Colombia y México, citándo
se señaladamente dos lugares en nuestro
país: Culiacán, Sinaloa y Colima, capital
del Estado del mismo nombre. Segura
mente quienes acostumbran acercarse a

este texto... ¡gracias!... se estarán pregun
tando qué tendrá que ver todo lo anterior
con los animales no humanos de los que
este espacio semanal se viene ocupando
desde hace ya 25 años, pero han de sa

ber que da la casualidad de que recientes
y muy cuestionables movimientos de fau
na silvestre de alto calibre, justito están
siguiendo la misma ruta, tratándose ade
más de traslados en cantidades majaderas
y por lo tanto a un costo monetario impo
sible de cubrir por mortal común, lo que

da qué pensar, más que nada al aparentar
tratarse de algo cándido y hasta bondado
so que está a la vista de cualquiera, tal co
mo mejor se puede esconder la porquería.
Es algo que apesta, y que ahí 1o dejo de

nueva cuenta. ¡Que conste!

Y ya que estoy metida en notas
de otros medios, permítaseme
sacar la furia que me ensartó
leer ayer un texto aparecido en
Publimetro y firmado por un tal

Borja Ilián, al cual no conozco, pero que

con su malhadado escrito me remitió a los

tiempos en que se hacían encarguitos pa
ra el manejo de una cierta información y
que en este particular caso se corrobora
la apreciación, no solamente por el amplio
espacio que se le destinó en una edición
con apenas 16 páginas sino por la injus
ta satanización de los perros, cuando el
reclamo debió ser dirigido rotundamen
te a las autoridades y usuarios de las zo
nas comunes de la capital mexicana. Y es
que a pesar de ser ciertos algunos aspec
tos y otros tantos no, el enfoque que se
le dio es infamante, torcido y alarmista,
partiendo de la escandalosa llamada en
primera plana para luego seguir con una
escabrosa cabeza de nota titulada: SATU
RACIÓN CANINA: EXCESO DE PERROS
COMIENZA A DESBORDAR A LA CIUDAD

DE MÉXICO, que no sólo vilipendia a los
canes sino que aparte los pone bajo ries
go, siendo que sin discusión y respecto a
lo manifestado los responsables son única
y exclusivamente dos figuras: los ciudada
nos tutores de los chuchos y las autorida
des siempre omisas para el cumplimiento
de su DEBER, sí, con mayúsculas, porque
es parte de su obligación vigilar el cum
plimiento de las diferentes legislaciones
para la ocasión las locales de cultura cí
vica y de protección a los animales y ha
cerlas cumplir o de lo contrario remitir
al infractor ante la autoridad competente
para la correspondiente sanción. Ello, a
pesar de que para el caso de los desechos
orgánicos, según lo citado y exagerándole
un poco, los jueces calificadores casi casi
pidan análisis de ADN para certificar que
la popó olvidada en terreno común co
rresponde al lomito del tutor llevado a la
palestra, pero, entiéndase bien que ni an
dar sin correa y/o identificación (a pesar
de ser obligatorio), ni orinar para dejar
recado a los congéneres (costumbre ingé
nita) y mucho menos hacer popó en la vía
pública es culpa de los perros, sino irres
ponsabilidad de las personas que por
comodidad los han acostumbrado a que

"hagan sus suciedades" en la calle o a que
corran sin control, correspondiendo la ge
neralidad de estas situaciones a personas
majaderas y altaneras, que por lo mismo
del deber cívico ni hablarles, menos de la
educación que los constriñe, más de ahí a

que estas criaturas amenacen la salud de
los capitalinos, cuando vivimos en una de
las ciudades más altamente contaminadas

del mundo y en donde masivamente se
consumen alimentos en puestos calleje
ros sin alcances sanitarios, hay su trecho.
Al respecto...

Culpa también existe en la ausencia to
tal de eficientes y eficaces políticas pú
blicas relativas a un control radical en la

reproducción y comercialización de gua
guás (y mininos), así como para una tu
toría responsable sobre los animales de
compañía, y ya no se diga lo que corres
pondería a tener una policía capacitada
para el propósito, misma a la que inclu
sive se le podría estimular con un bono
extra por cada remisión procedente. Les
aseguro que en el tema popós harán rica
a la Tesorería y por su parte la Ciudad ten
dría la aportación de los arrestados que
para cubrir su sanción podrían ser envia
dos precisamente a limpiar de desechos
orgánicos en parques y banquetas para
que vayan entendiendo de qué se trata,
pero, encarecidamente pido que no den
este tipo de manejo monstruoso a los pe
rros, de por sí apaleados y asesinados ca
da que se puede... •

producciones_serengueti@yahoo.com
marielenahoyo8@gmail.com
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En el equipo cercano a la recién designada
coordinadora de los comités de defensa de

la autcmombrada Cuarta Transformación, Claudia
Sheinbaum se preguntan con quién de los futuros
candidatos está la lealtad de PAOLA FÉLIX DÍAZ.
Lo anterior porque, la extitular de Turismo capitalina es
la encargada de liderar una organización denominada
SUMA mujeres para recolectar apoyos de empresarías,
emprendedoras, académicas y activistas en favor
de la exjefa de Gobierno y sus aspiraciones
presidenciales; no obstante, se ha dejado ver también
muy cercana al eventual candidato independiente de
extrema derecha, Eduardo Verástegui, a quien en
sus propias redes sociales Félix Díaz menciona como
"una de mis personas favoritas" y quien, dicho sea
de paso, recientemente estrenó su polémica
película "Sonido de libertad".
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Su militancia morenista no le impidió a
Celia Maya ser nombrada como nueva
integrante del Consejo de la Judicatura
Federal. La también excandidata de

Morena a la gubernatura de Querétaro
ahora formará parte del organismo en
cargado de la administración, vigilancia
y disciplina del Poder fudicial; el cual, al
mismo tiempo, tiene la obligación de
velar por la autonomía, independencia
e imparcialidad de las instancias de
procuración de justicia.
Tal parece que la Secretaria Ejecutiva
del Sistema Nacional de Seguridad Pú
blica (SESNSP), bajo el liderazgo de
Clara Luz Flores Carrales, continúa ha
ciendo esfuerzos significativos para
optimizar la distribución y supervisión
de fondos destinados a los estados y
municipios. Lo comento porque en una
reciente reunión, la titular de la
SESNSP en colaboración con Felipe de
lesús Cantú, director general de Vincu
lación y Seguimiento, examinó el uso
de fondos clave, como el Fortamun,
FASP y FOFISP del año 2023, y revisó
las pautas para el proyecto 2024, com
prometiéndose en respetar un enfoque
transparente y eficaz en la asignación
de recursos.

De acuerdo con Flores Carrales, la idea
principal de la SESNSP se centra en
abordar de manera proactiva las proble

máticas de seguridad en las regiones y
fortalecer a las instituciones de seguri
dad y procuración de justicia. Como
ejemplo de los esfuerzos se encuentran
iniciativas como el Modelo de Policía de

Proximidad y lusticia Cívica, el cual bus
ca dar soluciones integradoras para lo
grar la pacificación del país.
La deuda de Pemex, que llegó a más de
50 mil millones de dólares, se acumuló
principalmente bajo la administración
de Enrique Pefta Nieto y no durante el
mandato actual de Andrés Manuel Ló

pez Obrador, según Rogelio Ramírez de
la O, titular de la Secretaría de Hacienda.

A pesar de que la deuda disminuyó en
un 12.7 por ciento desde 2022, sigue
siendo casi un 200 por ciento más alta
que en 2011. Agencias como Fitch Ra
tings y Moody's han expresado preocu
paciones sobre la estabilidad financiera
de Pemex, incluso con el apoyo guber
namental. Se espera que el gobierno in
vierta cerca de 20 mil millones de dóla

res entre 2026 y 2027 para mantener
operativa la petrolera. A pesar de los de
safíos, el gobierno ha intentado revitali
zar y posicionar a Pemex como un pilar
nacional, aunque enfrenta desafios de
pagos pendientes con proveedores, co
mo es el caso de Hokchi Energy. Ra
mírez de la O enfatizó que la adminis
tración actual no ha aumentado la deu
da de Pemex.
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II WUIIIH.V

Detrás de la crisis migratoria
En agosto del 2022 la Agregaduría Militar y Aérea en la
Embajada de México en Puerto Príncipe, alertó sobre el
agravamiento de la crisis política que detonaría una crisis
humanitaria catastrófica en Haití. Los informes detalla

ban el desastre que había significado la cooperación in
ternacional en el país, y cómo la nación caribeña quedó
atrapada en una escalada de violencia encabezada por
bandas criminales armadas que el año pasado controla
ban el 30 por ciento de la capital del país. Hoy dominan el
80 por ciento.

El informe del coronel de la Fuerza Aérea Mexicana

losé Jesús Meza Ortíz explicaba que la pobreza en Haití
se había profundizado con una inflación de 29 por ciento,
mientras los precios de algunos productos básicos como
el arroz se habían cuadruplicado, la escasez de gasolina
era común y cuando habla se cotizaba casi en cuatro dó
lares el litro. Cuellos de botella que afectaban el comercio
internacional lo que elevaba más los precios de los pro
ductos básicos como el petróleo y el trigo, y un aumento
en la inflación en sus dos principales socios Estados Uni
dos y República Dominicana, abonaban a la emergencia
social.

De forma invariable el crecimiento de la migración del
pais trasladaría la crisis a otras naciones, como México,
donde ciudadanos haitianos son mayoría en los solici
tantes de permisos de tránsito y peticiones de refugio, de
acuerdo a datos oficiales.

Documentos de las agregadurías militares mexicanas
en las Embajadas en Honduras y Guatemala, obtenidos
en el hackeo de correos electrónicos a la Defensa Nacio

nal por el colectivo Guacamaya, alertaban sobre el creci

miento de caravanas migratorias en estos países donde se
infiltran ciudadanos de otras nacionalidades. Este creci

miento pondría en serios problemas a las estaciones mi
gratorias de Tapachula, Chiapas y Tenosique, Tabasco. El
escenario de crisis estaba anunciado desde el año pasa
do, y se cumplió esta semana cuando un contingente de
ciudadanos haitianos ingresó por la fuerza a las oficinas
de la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar)
en Tapachula, para solicitar celeridad en sus peticiones
de ayuda.

La prensa internacional ha documentado en el último
año cómo ha crecido el tráfico de ciudadanos venezola

nos, brasileños, hindúes y de otros países asiáticos por el
paso selvático del Darién, en la frontera entre Panamá y
Colombia. Estas riadas se dirigen a la frontera norte entre
México y Estados Unidos, y buena parte de ellos nutren
las caravanas que esta semana paralizaron el servicio fe
rroviario de transporte de carga en distintas ciudades de
las regiones centro, sur y norte del país.

El paro de 60 trenes en distintas rutas que pasan por
Torreón, Irapuato, Aguascalientes, Chihuahua y Ciudad
Juárez se debió a que más de cuatro mil migrantes viaja
ban trepados en los vagones en dirección a la frontera
norte. La suspensión afectó el abasto de mercancías y las
cadenas logísticas de distintos ámbitos de la economía
del país con pérdidas millonarias.

El paro visibiüzó de otra forma la crisis que en este
sexenio se ha agudizado por la falta de iniciativa del go
bierno mexicano para liderar en la región un programa
que atienda los orígenes del problema. Haití es el mejor
ejemplo de cómo los informes pasan de largo a quienes
toman decisiones.
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CONFIRMA PARTICIPACION
•Aunque; dicenJ[ue en Morena¡ no. ha£ grugos políLkos
de la CDMX, acompañaron a Ornar García Harfuch, a la
conferencia de prensa en la que informó sobre sus aspiraciones a
representar a ese partido en la CDMX. Los legisladores estuvieron
encabezados por la Vicecoordmadora de Morena en el Congreso
í" ^ T1!1 !l 125''a
rc?.M!dMou AL^A.^r(A^r'° de.seguí ^2 Ia ^ ^ ^ ^ 1
Maricela Zúñiga, Yuriri Avala, Esperanza Villalobos, Gonzalo
Espina, Leticia Estrada» Alicia Medina, Jane Cario Lozano, así
cornolmlal. iarclillo A el ci i ¡ as a ^ ?x)L ÍITA' A A1 cAf A 11 'Á'^DCiu! icnle
Jorge Gaviño y el Coordinador del PVEM Jesús Sesma. Durante
el evento, el aspirante a coordinar a la 41 en la CDMX, adelantó que
visitará las 16 alcaldías de la capital del país.

CUAUHTEMOC NO VA
•"Dónde Morena me necesite, ahí estaré", fueron las palabras con las
que Cuauhtémoc Blanco concluyó el mensaje, en el flue anunció
.Queno.p^Uc^aría en el procesoÁM.crno.de Morena gara
a la o el Coordinador de la 4T en la entidad. Fue a través de sus redes
sociales donde realizó el anuncio. "Después de reunirme con mi amigo
y presidente de Morgtia, Mario Delgado, he decidido no cornftetir por
la jefatura de la CDMX para seguir dando prioridad a la unidad dentro
AÍ PA ?17A .'A Á_0?_Í5r'_l7_ !rA AAiiA ?_ "r.!. AlVlcr_
informó que seguirá trabajando, coordinado y apegado al íiderazgo
del presidente y de Claudia Sheinbaum. El anuncio lo realizó minutos
antes de que Ornar García Harfuch informara su decisión de
participar en el proceso interno de Morena. El acontecimiento llama
la atención porque parece que un sector de Morena está buscando la
unidad y no procesos de desgaste. Ya veremos quien más se baja de la
contienda.
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MAS TRAMITES PARA MOTOCICLISTAS
• J. 0.^ Í 4 1! ^ í11' , Cr' ^ .^l !v. .0^C.^ kC A' : ^c]! .^ l 1S. ! a ( >!?.1 O.^.r. ].i 1C ^ a >. .1
•J. f?. .^^^r^.iríiríí1. .^i.^. ^.f^.)^j.ii^l¿)^! y y.^'. ^^\.U?^r^o?^\ok^AT?n
los trámites realizados por motociclistas, a partir de que se dieron a
conocer las nuevas modificaciones al Reglamento de Tránsito, que
serán.vigentesa partir del 24 de;.sepüembre.de este ^
la licencia Al para motocicleta, se expidieron 919, lo que significa un
aumento de 38 por ciento respecto a las 665 expediciones mensuales
i^í3; JBromedio^ entre .enero}/julio deeste^año. Asiimsmo^ la s
de licencias tipo A2 (míepermite conducir automóvil y motocicleta),
tuvo un crecimiento de 34 por ciento, al pasar de mil 400 en promedio
ÍTA5;Jl SA1 ^.'A' j lll í: 1J !¦ ^ ZCl111r ,il^.«vl > S t f>,
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llraditos
OFTALMOLOGO SIN VISION
«El rector de la Universidad Nacional Autónoma de
México, Enr ique Graue, cometió un nuevo error al
meter a la máximacasa de; estudios en la contó
presidencial. Y es que a pesar de no tener facultades,
Graue .pidió a los órganos un iversirarios que
investiguen a Xóchiti Gálvez, virtual candidata a la
presidencia por el Frente Amplio, quien confesó haber
cometido plagio al, elaborar .la tesis para obte
título universitario, por lo que ahora, hagan lo que
hagan se señalará la existencia de un interés político.
Ahora,, la .Universidad es.actor .político en_ladjspu
pprbPresMenriadelaFtepúbH
visión del doctor Graue.

¡AY, XOCHITL!... AHORA PLAGIARIA
•"Sí, la pendejié", admite la candidata del PRIAN y
d.elPRD.unavezqueserevelóqueplagtó
para obtener su licenciatura como ingeniera de la
UNAM, título del que presumía como si lo hubiera
obtenido de manera limpia y n
como ha quedado demostrado. ¿Qué dirán ahora
quienes la presentaron como el fenómeno político
.Que.acabaría conJai 4T en elt.2024 y que. la han
defendido..ciegamente ante las ..denuncias y evidend
pr esen tad as. con t ra la h ida lgy.en s e. s o bre conf lictos
de interés y corrupción? Sé ésftera urna verdadera
explicación _y no^sóloun.chiste.
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MARCELO COMO "LOS CHUCHOS"
•Ahorael.excanciller;_y; aspirante perdedor en la in^
clc.Mprena para elegir a guien su abariderado cn^^
la presidencial de 2024, Marcelo Ebrard emulando
a 'Los Chuchos' que se apoderaron del PRD, advierte
que acudirá al TEPJF a presentar su inconformidad
sobre el proceso enel ..quefue ..derrotado.por Q
Sheinbaum Así, como sus viejos aliados, busca ganar
en laL.mesa lo».que perdió en la contienda cuyas reglas
se había comprometido y firmado cumplir.

EL OTRO PRECIO DEL DOLAR EN EDOMEX
«El escrutinio realizado por la nueva administración
en el Estado de México a las operaciones financieras
llevadas a cabo durante la administración de Alfredo
Del Mazo dejó un mal sabor de boca. Y es que
el equipo dei.transición: de la nueva gobern^
Delíina Gómez, detectó operaciones de compra de
divisas a sobreprecio, lo que se traduce en compra de
.4 ól3rcs por. en a mad e los está n d a re s del ni ere a do.
Dicha situación! que .involucraría a b insü
CIBanco, plantea interrogantes sobre el uso de
recursos públicos y la necesidad de una investigación
íí1 ás pjpfunda por el presuntomaluso de los fondos
estatales en la saliente administración. Así, el nuevo
gobierno ha reiterado su compromiso de no tolerar
actos; de^corrupción y de .garantizar la tran
en la gestión de los recursos públicos, por lo que
veremos si se tratai deun acto ..aislado o de un
de irregu lar id ades a 1 hi lo.
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Migración,
bomba de tiempo

res dalos decontexlo, lodos
de la® i'iliiinas.íciiiaiias: el

cruce i)ias¡\() de migrantes
Ten la frontera de Estados

Lluicios con Chihuahua,
concrelamenle en( ¡talad

Juárez, "provoco" qué: las
autoridades del país, vecino cerraran la
l'ronlera incluso para, permitir el paso
de mercancías legales. Es decir, no dejó
pasar los camiones que consliiuyéñ el
flujo comercial cotidiano entre ambos
países, por esa ciudad.

Su j ustificación, "es que l oda la gen
lese fue a ver lo de los ffiigEpEtglf! Ob
viamente es ridículo,.es un mensaje de
que si México no impide el paso, ellos
impedirán, además» el mercantil. Por
0 ira parle, la Comisión Mexicana de
Ayuda a Refugiarlos sigue reportando
imporlantes incremenlos interanua
leS, sobré iodo de Cubanos,: hailianos
y hondurenos. I.a CEPAL, sin que nadie
la vea ni la escuche, sigue publicando
esludios, bien fundamentados. sobre

1 a $ ven lajas que co n 1 leva | a n ii gra ci ó n
(loda, siempre) en los países deslinos,
cuando se vé a. nivel macro.

Ea agenda bilateral con Estados

Unidos lia conven ¡do a. México en
una irilecta: comercio  narcolráfico 
migración. La articulo déosla manera
porqué han creado una relación indi
sociable enl re los tres: insisten en que
él narcolráfico y la violencia asociada
con él se debe al comercio ilegal fron
terizo, donde pasan, un poco al mismo
liempo y con el mismo valor, personas
y drogas; y creen qúe la manera más
razonable de frenarlo (porque para
ellos es un tema de coérción y volun
tad polílica) m lomando represalias en
él comercio que sí es legal.
Lo anlerior implica que la migra

ción será uno de los lemas priorilarios
de la agenda del gobierno mexicano, lo
quiera o no. Además, que deberá de
mostrar acciones tangibles dé lréiio y
deporl aciones masivas, en lo que a los
centroamericanos y Sudamericanos
raspada. Lo anlerior para manlener
las condiciones favorables en el libre
comercio y en la lolerancia relaliva de
los migranl es mexicanos allá,: que Son
los generadores de remesas.
Va. más allá. La retórica, populista

en loda América Latina, incluyendo
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México, se ha concentrado en el ene
migo inlerno pero mexicano, por lo
general: los ricos,ios poderosos {de la
oposición); en fin,'slos dé anies". Eslé
discurso no es Sostenible más allá fie
un sexenio, pues la mayoría de frael tira
larde o temprano lleva a la parálisis
gubernamenlal o al estallido social, no
se puede pegarle siempre a los mismos
para darle gusl o a ol ros, no es así como
funciona la decisión poli i ieja. Así, lo
más probable es que, en un ful uro no
muy lejano, el discurso vaya a: ser el dé
la reconciliación.

Esio no suena mal, si no I uera
porque la reconciliación puede pro
ponerse sin el regreso a la io$lil uciona
lización. El discurso que está dejando
dividendos en lodos lados es el popu
Iisla, y esees nácionalisia agresivo, no
moderado ni reverente a las leyes. Lo
qué suele suceder, es que Sé cambia él
enemigo inlerno por el externo, por
qué eso une a i orlos los mexicanos en
con ira de otra cosa, en este caso, de los.
extranjeros más vulnerables, es decir,
los migrantes de las caravanas.
Como he propuesto en otras ocasio

nes, el ejemplo más útil para comparar
Con México §1 Hungría. Y ahí el dis
curso xenófobo ya está en su apogeo,
incluso hacia los propios europeos qué
no son húngaros. En suma: es muy po
sible que la alternativa política mexi
cana en unos años sea el populismo
derechista tradicional, el que hoy enar
bolan personajes tan exóticos como
Eduardo Verástegui. Y como siempre
pasa, hoy nos reímos y mañana ele
gimos gobierno. Con una agenda, anli
migranté que nos evita, cualquier res
ponsabilidad o culpa de nuestros pro
pios problemas, porque lo malo viene
siempre de fuera. Los dalos objetivos
siguen siendo distintos: pstudiosserios
van y vienen que demuestran que el
efec10 neto de la migración,, en lodas
panes, es positivo, en lo económico y
hasta en lo social. Pero eso no ha im

pon arlo hásia ahora y es improbable
que importe en el ful uro.

«Autor y Consultor Especialista en
Políticas Públicas.

Abogado de la Escuela Libre de
Derecho y Catedrático Universitario.

@lsraelGnDelgado
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Sin importancia, pero si con
trasfondo
Heriros sin apareóle importancia de forma y con un trasfondo han

impaclado a la política nacional, moslrancio cuál es la capacidad del
aparata gubernamental actual, dejando la evidencia casi impercep
tible, al conjugar las fuefzas adecuadas alrededor de un solo pensa
miento, que incide en la percepción de la realidad de los ciudadanos,
l a aci ual administración federal ha tenido la capacidad de iransmil ir
y trastocar la forma de ver la realidad del país; siempre estamos mejor

que fiíteg y todo lo promel ido se cumple; es lo que.se liairansmil ido enlos informes.
El primero de éstos es la loma de protesta de la Gobernadora del estado de

México, Delfina (.óme/" con lo que se i eraren una n ueva historia, dándole término
a la hegemonía del Revolucionario Institucional para entregárselo al Movimiento
de Regeneración Nacional, quien ahora gobierna el destino del 70 % de los mexi
canos, el cual no debería ser más que una noticia de hechos que se consolidaron
en un acto oficial, y que pasa a los. anales de la historia, por marcar un antes y un
después, más lo que lo hace trascendental es el discurso fiel Presidente Andrés
Manuel, quien abrió la puerta a nuevas conjeturas para los amantes ele la teoría
fié la conspiración, al referirse li éxgobernaclor Del Mazo como un "demócrata",
permitiendo ver entre líneas, que lo que estamos viviendo es solo un cambio de
piel o muy posiblemente la. trasmutación del viejo régimen del PRI, que se niega,
a morir y se reinvenló.
Lo que nos lleva de la mano al hecho número dos, el cual es como lal inlrascen

clenle y hasta soso, más como dicen por ahí. las cosas no son casuales sino causales
y aparentemente la conformación fie la asociación fiel Lic. Ebrard Casaubón trae
jiribilla, haciendo visible un trasfondo bien definido, que busca aprovechar lo
ya realizado, con un objetivo claro que es ir allanado el camino de forma láct ica
y esinilógica creando plataformas que incidan en las elecciones de Diputados y
Senadores para el próximo 2024, si no cuál sería la importancia de instrumentar
su operación en circunscripciones plurinominaléS; no sería raro y mucho menos
escandaloso que se empleara la capacidad del excanciller en una labor tan im
portante como el lograr blindar las elecciones a favor fie Morena y sus aliados con
acciones específicas que permitan garantizar la mayoría del Congreso.
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Lo anterior es producto de que el pasado lunes Marcelo
Ebrard, dio a conocer la conformación de una nueva
.asociación civil, base del movimiento "El. Camino por
México", a sabiendas de que, dentro de los estatutos del
partido, no se permiten ningún tipo de corrientes, tribus,
organizaciones o asociaciones similares, por lo que al interior
del partido no hacen mella, aunado a. que no se estableció
un objeto ideológico con visión transformadora, que
pudiera eventualmente convertirse en un partido político,

Al interior del movimiento de regeneración saben y están conscientes de que
el trabajo realizado por cada uno de los 5 precandidatos que se quedaron en el
camino, tiene un valor cualitativo y cuantitativo con información precisa que va
desde, quiénes son los simpatizantes y aliados, hasia el peso específico del voto
duro del parí irlo,, cuestión quede ser descuidada y dejada a un lado al desamparo
de un líder, es presa fácil dé la oposición, quien está dando muestras claras de
fortaleza al poner a la dirigente del Erente Amplio Opositor, Xóchitl a 6 puntos
porcentuales de Claudia, conforme con la encuesta de la empresa Massive Caller
del pasarlo lunes 18, haciendo obligatorio el cerrar filas y no permitir la división
al interior.
Por lo que podemos anticipar que el gobierno entrante lomará posesión ríe

lo suyo y eso incluye seguramente a las eslruelliras del PRI para consolidar los
proyectos, que Marcelo no renuncia a Morena y por último que (luíante éste mes:
escucharemos un informe de gobierno y rendición de cuentas triunfalista, aun
Cuando los ciudadanos vivamos otra realidad y no alcance ni para la canasta básica.
#Por_un_solo_Méxieo, #Sepiiembre_mes_de_Rendición_de_cuentas.
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Exclusividad patria
n la conferencia mañanera del pasarlo 13 de septiembre, el
presidente López ( Mirador expresó qiíe no invitaría a persona
alguna del Poder Judicial ele la federación a la conmemo
ración rfel grito de independencia fiel 15 de sepiienibie ni
Palacio Nacional. Para justificar esta decisión el presidente
sostuvo qué no tiene buenas relaciones con el PJE porque
quienes lo integran se han dedicado a ael uar en contra de la

transformación.
Las expresiones anteriores no anuncian verdaderas conductas eontra

rias al Estado de Derecho, pues ríe tener pruebas sólidas de su existencia
el presidente AMLO debería iniciar algunas vías en cont ra de Igjs minsl.r¡ffs
ríe la Corte, lo que no ha hecho. En realidad, estas acusaciones se dan en el
entorno del modelo de comunicación política del Ejecutivo.
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Pero más allá de lo comunicacional, estas expresiones
tienen un; verdadero impacto en las relaciones
institucionales entre los poderes de la Unión, en
tanto quiebran la costumbre constitucional que
existe en torno a esta ceremonia republicana. Para
quien piense que mi afirmación es una exageración
porque la Constitución no prevé una norma que
obligue al titular del Ejecutivo a convocar a las
personas representantes de otros poderes al grito
de independencia, particularmente del Judicial,
tenemos que expiiearie que la Constitución no es
la única fuente de obligaciones de máximo rango,
sino que éstas surgen también de la costumbre
constitucional entendida como la conducta de las
.autoridades públicas o de los particulares con ja
convicción de acatar o cumplir con la Constitución,
y dar origen a una norma semejante o parecida a la
norma escrita de ésta; es decir, se trata de un derecho
no escrito que se tiene como ñor .na constitucional.

En la historia reciente ríe nuestro país los poderes públicos han insl.il ui
rlo la costumbre constitucional de que sus titulares participan de manera
conjunta en la ceremonia conmemorativa del grito de independencia,
porque ésta representa política, social y culturalmente la máxima expre
sión fundacional de la Nación mexicana, por ello es que el áeonteeimieni o
histórico se revive año con año a través de una ceremonia protocolaria
I ¡derada por el presidente de la República, en la cual se tocan las campanas
de Palacio Nacional, se ondea la bandera de México y se brindan respetos
a los héroes de la patria.
Sin embargo, en un Estado en el cual los poderes son relegados por

otro que desempeña un rol hegemónico es ilusorio pensar que pueda
existir unidad, concordia y pacificación. El menosprecio y rechazo hacia
otros poderes, parlicularmenlé él Judicial, pone de manifiesto la visión
riel presidente AMLO sobre el principio ríe división de poderes que juró
salvaguardar al asumir su encargo. Para el presidente este principio juega
un papel solamente en el plano de la organización riel Estarlo y no en el
rtesu fundación,percepción quecoiislilucionalmenie resulta inaceptable
porque la separación de poderes tiende un puente entre el concepto de
Estarlo de Derecho y la democracia, al impedir los excesos en el ejercicio
de atribuciones y garantizar el contenido material de la Constitución.
Romper una costumbre constitucional arraigarla para infravalorar el

lugar que tienen los poderes en el Estado mexicano significa despreciar
a las minorías, hacer irrelevanle la dignidad de las personas y apropiarse
ríe torio lo público de manera exclusiva, incluirlo el patriotismo. Violar esta
costumbre constitucional es violar la Constitución, porque en este como
en otros asuntos públicos, la forma es fondo.
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EL GABACHO

ALMA ROSA
IVÚÑEZ
CAZARES

En Las Vegas»
todos espiados
Una de las mayores crisis de seguridad

digital que se \ ¡ve en la ciudad que
nunca duerme, Las Vegas, iodos, los
sistemas en los espacios digital® cié
casi torios los hoteles fueron hachea

dos por un grupo de jovencitos qué
rondan los 20 años.

Éstos pirataseibernéticoS agrupados bajoel nombre
de "Scaitered Spider", lograron paralizar los sistemas
informaticos de las grandes cadenas hoteleras y de casi
nos, siendo vulnéradásdésdeel fin desemaña pasado.

Los report as de la policía especializada de Nevada
informaron qué la intromisión a los sistemas digitales
inició en el ¡cónico hotel MGM, lo que afectó a miles
dé huéspedas, jugadores y empresas que utilizan la
red de internet de este hotel.

En Las Vegas, en su mayoría; hoteles,casinos y res
taurantes vivieron un caos en sus espacios digitales.
Y es que, la mayor parte de las máquinas traga

monedas, sistemas decomunicación y otras infraes
i ruci ii ras criticas parecen estar a un fuera de servicio;
en los mostradores de registro de estos inmensos
hoteles, Se forman largas filas por la imposibilidad
de utilizar tarjetas de acceso a las habitaciones. Los
cajeros automáticos no funcionan, y las máquinas
expendedoras de bebidas y alimentos tampoco. La
frustración y las quejas de los clientes y huéspedes
a u men t a n p regresiva menté.

Tal lia sido el tamaño del problema cibernético

que las mismas autoridades del UBI han interveni
do para rastrear a los responsables agrupados en
"Seat t ered Spider"

Lúe tal la alarma por la invasión cibernética que la
agencia de calificación fyloody s,emitió Uña. adverten
cia sobre la posible repercusión negativa en la califica
ción crediticia de la empresa MGM que está valorada
en 14 mil millones de dólares.

El incidente recuerda alataque sufrirlo por ( aesars
Enteriainmeut, otro operador de casinos valorado en
12.000 millones de dólares que también fue blanco
fié "Scatiéred Spider". Ln ése caso, los hackers ame
nazaron con filtrar datos confidenciales y exigieron
un rescate de 30 millones de dólares llegando a un
acuerdo para pagar aproximadamente la mitad. Am
bos episodios subrayan la creciente vulnerabilidad
de la industria hotelera y de casinos a las amenazas
cibernéticas y la necesidad de implemeniai medidas
de seguridad más sólidas.
Los primeros resultados de las investigaciones

policiacas muestran que la estrategia de ''Scaltered
Spider" se basa én I» ingeniería sDc.ial para obtener
credenciales de Inicio de sesión y códigos de con
traseña, lo que les permite eludir la autentificación
mull ¡factorial. I sia láctica ha demostrado ser electiva

en varios ataques y representa un desafío significa! ivo
para la seguridad cibernética en la industria.

•Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@gmail.com / @ncar7

Contra RéplicaFecha: 21/09/2023
Página: 14

Area cm2: 232

1 / 1

Columnas Políticas

Alma Rosa Núñez Cazares

Costo: 43,936

Página 121 de 149 Índice



La apuesta a García Harfuch

n Morena, tomaron la

decisión de que la única
forma que tienen para
recuperar los espacios
perdidoSen la Ciudad fie
México, es hacer a Ornar
García Harfuch, éxSécre

tario de Seguridad Ciudadana en la
capital fie la República, su coorrlina
dor fie defensa de la 41' y es a eso a
lo que finalmente le apuestan todo
en el oficialismo, luego de que, en el
2021, en los tiempos en los que Clau
dia Slieinbaum era jefa ríe Gobierno
de la Ciudad de México, perdiera la
mitad del territorio ele la CDMX.

Así que los alanés.del dirigente del
pan irlo guinda, Mario Martín Delgado
por t ener en suspenso su decisión de
si sé lanzaba a rlidia contienda o 110,
se vieron seriamente rebasarlos por
1 as c¡ rcu 11 si a ncias.
Otra aspirante que ve sus posibi

lidades seriamente mermadas, es la
alcaldesa, con licencia de Izlapalapa,
Clara Bragada, quien fue la primera
en anunciar que contendería en este
proceso ríe selección interna.

El problema es que Brugada., su

puso que su cercanía con la coordi
nadora nacional morenista, Claudia
Sheinbaum, le permitiría casi, casi
én automático acceder a la referirla

candida! ura, pero 110.
Asimismo, a quien 110 Cosió mu

cho trabajo bajar de esta importan
té contienda, fue al gobernador dé
Morelos, Cuauhtémoc Blanco, quien
hacé tinos días, había anunciado qué
participaría en la contienda interna
y poco después por sus redes puso el
mensaje: "después ríe reunirme Con
Mario Delgado, he decidido 110 coni
peí ir (en el proceso de selección del
candidato morenista al gobierno de la
CDMX), para seguir dando prioridad
a la unidad rleni.ro fiel movimiento.

E11 este orden de ideas, hay que
señalar que la propia exjefa riel go
, . " 1.bienio capitalino, tuvo que vencer
algunos obstáculos y resistencias pa
ra sacar a García Harfuch como coor
dinarlor de la 4'T en la capital ríe la
República, pues representa la única
posibilidad ríe rescatar los. espacios
que su partirlo perdiera, en cuanto a
alcaldías.

Sin soslayar que el Erente Amplio
por México hará lo suyo y trabaja en

la selección ríe quien sérá su abatirle
rado o abanderada al gobierno capi
talino y que será un rival de calidad,
en Morena, la apuesta a Ornar García
Harfuch está dirigida también a un
electorado que si bien tiene resisten
cia a vot ar por el oficialismo, estaría
dispuesta a votar por el exsecretario
de Seguridad y Protección Ciudadana
a nivel local porque en lérminos gene
rales, la percepción de la ciudadanía
hacia García Harfuch, es buena, sobre
todo,ríeSpuésdelatentadodel quelite
víctima en septiembre del 2020.

De acuerdo a una reciente
í?cuesta_real|za 1 p«
13 empresa Massive
Caller a mil personas»
precisamente García
Harfuch se lleva ^un""
'ñ'm'Vñ'/ ¡,35.1%; de las preferencias,

velara
í "Ug3cla, exalcaldesa
de Iztapalapa, con Ull
32,4 por ciento; y Mario
odsacli obtiene un 13.2%.
Periodista morcora@gmail.com
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Votar en prisión 2024

1 volo en prisión avanza.
De pruebas pilolo en 2021
a. 2023, ya évolu ció 11 ó y
tendrá efectos vinculantes
en 2024. Al ¡ende al éumpli
miento ríe una instrucción

judicial cuyo desarrollo
conviene recordar.

En 2018, dos personas autodeiiomi
uadas como indígenas "i.soi.siles", re
cluirlas en "l'.l Amate'1, en Chiapas,, por
d¡vi'isas causas penales, en las que no
se les había diclado semencia, interpu
sieron ante el Tribunal Electoral federal
sendos juicios impugnando la omisión
del Estado Mexicano, por confínelo del
IN'E, de dic tar medidas que tes permil ie
ran ejercer su derecho al volo.

El 20 de febrero de 2019, con un enfo
que ele maximización de derechos, pro
gresividad y presunción de inocencia,
el Tribunal determinó que las personas
en prisión que no han sido Sént en ciadas
tienen derecho a volar. Instruyó al INEa
implemenlár gradualmente un progra
ma de votación para estas personas, así
como una primera elapaíleprueba,con
la intención de garantizar su derecho a
volar en el Proceso Kliutntal do 2024, y
concedió al Inslituio plena libertad de

atribuciones para fijar las reglas respec
tivas y coordinarse con las autoridades
penit enciarias compet en les o con aque
llas que fuera necesario.
Con el propósito de llevara cabo una

primera etapa de prueba del Volo de las
Personas en Prisión Preventiva (VPPP)
én todas lascircunscripciones,con pers
pectiva de género e inlercull uralidad,el
26 de febrero fie 2021, el Consejo Gene
ral del I,VE aprobó un Modelo de Opera
ción con el procedimiento para recibir
<sia volación para el Proceso Electoral
Eederal 20202021, en el que solo se eli
gieron diputaciones federales.
ejercieron su voto.

Para recabar más información y adqui
rir más experiencia en materia dé V'PPP,
el 1NE en coordinación con los OPL de

Hidalgo, Coahuila y Estado fie México im
plemenlaron un segt tildo ejercicio durante
los Procesos Electorales .Locales de 2021
2022 y 20222023.

Como resultarlo de las acciones des

plegadas por el 1NE, el OPLE de Hidalgo y
la a uloridad penil.enciaria compel.enle, de
un universo inicial fie 1,079 PPP 130 ¡me
graron la correspondiente Lista Nominal
y 116 personas votaron. Como resultado

fie las acciones que el 1NE desplegó en
conjunto con Los OPLE de Coahuila, del
Estado de México el 1EC y las autoridades
penitenciarias y locales estatales, com
petentes,, de un universo inicial de 9,557
PPP, 4,991 integraron la Lista Nominal y
4,530 personas ejercieron su voto (12 en
Coahuila y 4,518 en el Estado de México).
Lé cuent o más él manes.

El ejercicio se llevó a cabo en
cinco CEFERESOS, dentro
de Jos que se Incluyeron un
centro femenil (Morelos)
y uno con población
interes,iltural (C Iilapas). E1
voto se emitió a través de la

modaHdad postal, de forma
anticipada a la Jornada
Electoral. En esta prueba
piloto, el universo inicial
fue de 2,699 personas en
prisión preventiva (PPP), de
as cuales, 950 integraron
."a respectiva Lista Nominal
y de ellas, 898 personas
egserg1oj@gmail.com @ElConsultor2
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DE BASTONES, MAGIAS, BRUJOS Y
CHAMANES EN PALACIO NACIONAL
El Bastón de Mando es muy reservado,

no se entrega a cualquiera y menos a
alguien ajeno a la comunidad y mucho
menos a un occidental como llaman la

mayoría de los pueblos originarlos a
los descendientes de europeos. Se ganan por vi
dencia o por experiencia, es entregado por linaje y
viene acompañado de un compromiso de honora
bilidad, respeto y apego a la comunidad indígena
donde se nace. Lo que recibió AMLO de Santiago
Ortela fiie uno simbólico, no auténtico. Pero inclu
so en esa entrega no tuvo el consenso de todos los
pueblos indígenas de México, no hubo consenso de
los abuelos, aprobación de los antiguos guardia
nes, de los custodios. Le entregaron, pues, un bas
tón (en minúsculas) al presidente y lo que siguió
para ¡ quiénes lo hicieron fue la reprobación, el ais
lamiento, el castigo. Por eso lo necesita de regreso,
"solamente se prestó" dice Ortela y no podia
transmitirse como herencia.

Lo que nos cuentan de la comunidad de
chamanes y hombres y mujeres medici
na de dónde sale Santiago Ortela es que
ellos saben que López Obradores custo
diado en Palacio Nacional por santeros

(babalawos yorubas y otros ) además de chama
nes de la corriente de mexicanidad, tienen fama de
irrespetuosos y metálicos. Que hacen lo que pidas
si les pagas, probablemente son de oscuro proce
der y le han dicho que es intocable, él, sus herede
ros y todos sus hombres. Pero lo que esta comuni

dad cuenta es que esta magia siempre busca el
equilibrio a través del caos y la destrucción de la
selva Maya despertó a los sus seres espirituales
custodios por eso el bastón maya no tendría que
haber terminado en manos de López Obrador. Co
mo dato curioso, Santiago Ortela tiene hoy más
pacientes porque se registró en el IMSS como mé
dico alternativo, lo que si va a pasarle es que el SAT
revise sus cuerrevise sus cuentas e Ingresos.

ientras Ornar García Harfúch anun

ciaba su decisión de competir para laM candidatura a la jefatura de Go
bierno de la CDMX, la alcaldesa con
licencia, Clara Brugada, un día antes

hizo una jugada parecida. Resulta que recibió el apo
yo de las fuerzas morenistas y del alcalde en Gustavo
A Madero, Francisco Chiguil y con ese respaldo su
fortaleza en materia de votos la convierte en muy
fuerte contendiente. Es un hecho que en Iztapalapa
tiene pleno respaldo y asi se notó cuando fue reelec
ta, Ahora suma a sus posibles votos nada menos que
a la otra alcaldía con el mayor número de habitantes
y votantes, asi que con toda la fuerza de Iztapalapa
más ahora el respaldo pleno de la comunidad de
Gustavo A Madero y sus autoridades, Brugada será
un hueso muy duro de roer.
Y en Morena se tiene una lista de alcal

des que está con Clara Brugada: Bere
nice Hernández de Tláhuac, ludith Ve
negas de Milpa Alta, José Carlos Acosta
de Xochimilco... y ahora Francisco Chi

guil de Gustavo A Maderopor si fuera poco, en
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Alvaro Obregón si bien el gobierno es panista, to
dos los morenistas de la alcaldia están con ella y
además tiene una mayoría significativa de diputa
dos locales, así que nos dicen que no la den por
muerta trae un apoyo muy, pero muy, fuerte.

Qué hizo que Ignacio Mier bajara su com
batividad por el gobierno de Puebla? nos
cuentan que a la oficina del diputado, una
llamada desde Morena le dijo que al igual
que en el Estado de México, Higiiiio Martí

nez y Horacio Duarte lograron acomodo en el go
bierno de la maestra Delfina Gómez, asi que en Pue
bla hay acomodo para todos. Además de que el pre
supuesto 2024 necesita los buenos oficios de todos
ya que los debates por su aprobación, los consensos
para los montos y reducciones, así como el acomodo
de muchas solicitudes de parte de la Federación, no
será cosa sencilla. Pero eso si, ya respira tranquilo
Mier Velazco ya que no se quedará sin trabajo.
Algo que le queda muy en claro a

Morena es que en torno a Claudia
Sheinbaum van a ir cerrando filas de

simpatizantes, así como otros cua
dros, pero nos cuentan que en este

momento, hay recelos ya que dicen, los aspirantes
a gobernadores serán palomeados por ella y eso
no está gustando en las diversas entidades donde
habrá elecciones. De hecho nos comentan que la
encuesta es buena, pero que no haya recorridos
por la entidad y que no se haga el proceso abierto
al escrutinio de todos los afiliados y simpatizantes
de Morena, causa que muchos frunzan el ceño. Si,
el camino es largo y se puede construir la candida
tura pero ya se ha gastado mucho para llegar a
este punto con este tipo de situaciones.
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DETRÁS DE LA CRISIS MIGRATORIA
JUAN VELEDIAZ

En agosto del 2022 la Agregaduria Militar y Aé
rea en la Embajada de México en Puerto Princi
pe, alertó sobre el agravamiento de la crisis po
lítica que detonaría una crisis humanitaria ca
tastrófica en Haití. Los informes detallaban el

desastre que había significado la cooperación internacio
nal en el país, y cómo la nación caribeña quedó atrapada en
una escalada de violencia encabezada por bandas crimina
les armadas que el año pasado controlaban el 30 por ciento
de la capital del país. Hoy dominan el 80 por ciento.

El informe del coronel de la Fuerza Aérea Mexicana

losé Jesús Meza Ortíz explicaba que la pobreza en Haití se
había profundizado con una inflación de 29 por ciento,
mientras los precios de algunos productos básicos como el
arroz se habían cuadruplicado, la escasez de gasolina era
común y cuando había se cotizaba casi en cuatro dólares
el litro. Cuellos de botella que afectaban el comercio inter
nacional lo que elevaba más los precios de los productos
básicos como el petróleo y el trigo, y un aumento en la
inflación en sus dos principales socios Estados Unidos y
República Dominicana, abonaban a la emergencia social.

De forma invariable el crecimiento de la migración del
pais trasladaría la crisis a otras naciones, como México,
donde ciudadanos haitianos son mayoría en los solici
tantes de permisos de tránsito y peticiones de refugio, de
acuerdo a datos oficíales.

Documentos de las agregadurias militares mexicanas en
las Embajadas en Honduras y Guatemala, obtenidos en el
hackeo de correos electrónicos a la Defensa Nacional por el
colectivo Guacamaya, alertaban sobre el crecimiento de

caravanas migratorias en estos países donde se infiltran
ciudadanos de otras nacionalidades. Este crecimiento pon
dría en serios problemas a las estaciones migratorias de Ta
pachula, Chiapas y Tenosique, Tabasco. El escenario de cri
sis estaba anunciado desde el año pasado, y se cumplió esta
semana cuando un contingente de ciudadanos haitianos In
gresó por la fuerza a las oficinas de la Comisión Mexicana
de Ayuda a Refugiados (Comar) en Tapachula, para solicitar
celeridad en sus peticiones de ayuda.

La prensa internacional ha documentado en el último
año cómo ha crecido el tráfico de ciudadanos venezola

nos, brasileños, hindúes y de otros países asiáticos por el
paso selvático del Darién, en la frontera entre Panamá y
Colombia. Estas riadas se dirigen a la frontera norte entre
México y Estados Unidos, y buena parte de ellos nutren
las caravanas que esta semana paralizaron el servicio fe
rroviario de transporte de carga en distintas ciudades de
las regiones centro, sur, centro y norte del país.

El paro de óO trenes en distintas rutas que pasan por
Lorreón, Irapuato, Aguascalientes, Chihuahua y Ciudad
Juárez se debió a que más de cuatro mil migrantes viaja
ban trepados en los vagones en dirección a la frontera
norte. La suspensión afectó el abasto de mercancías y las
cadenas logísticas de distintos ámbitos de la economía
del país con pérdidas millonarlas.

El paro vlsibilizó de otra forma la crisis que en este
sexenio se ha agudizado por la falta de iniciativa del go
l iierno mexicano para liderar en la reglón un programa
que atienda desde los orígenes. Haíti es el mejor ejemplo
de cómo los informes pasan de largo a quienes toman
decisiones.
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• Indira Kempis, senadora de Movimiento Ciudadano,
denunció que recibió una llamada anónima con la
intención de evitar que contienda por la Presidencia de
la República. La emecista ha sido crítica respecto al pro
ceso interno. En fin, es un asunto de riesgo y ya indagan
el origen de la amenaza.

»Samuel García, el carismático gobernador de Nuevo
León, a quienes muchos identifican más por sus videos
junto a su esposa Mariana Rodríguez (jbsfo,psfo) dijo lo
que ya todos sabían: sí buscará la silla presidencial... solo
espera que su cónyuge le dé el visto bueno, porque al
parecer ya es el elegido por default dentro de las filas
naranjas...

• Xóchitl Cálvez se suma a las polémicas por presuntos
plagios. Ahora acusan que copió párrafos completos de
otros autores en un informe para recibirse como inge
niera. La senadora blanquiazul y aspirante presidencial
admitió sus errores, aunque minimizó el hecho. Ahora
la Comisión de Ética de la UNAM, por órdenes del rector
Enrique Graue, inició un procedimiento de revisión.
¿Pegará el dardo que tanto saborean los cuatroteístas?

• Negociación en Morena. El destape con 'bombo y pla
tillos' de Omar García Harfuch para contender por la
jefatura de la Ciudad de México con Morena deja entre
ver en el panorama político grandes sospechas sobre la
posible negociación que tendrá con la que se creía la
rival más fuerte para ese cargo, Clara Brugada. ¿Habrá
tambores de guerra en la 4T o Mario Delgado calmará los
ánimos? En estos días se verá quién fue el mejor gallo.
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No es mentira, pero exageran...
Hugo Martínez Zapata
Quieren aumentar el ISR a los ahorradores

Por el momento es una propuesta, la medida de pagar
una tasa mayor sobre el impuesto Sobre la Renta (ISR),
por parte de los ahorradores en base a la retención que
aplican las instituciones financieras a sus cuentahabien
tes, que será un aumento del 886 por ciento más, para el
2024, en caso de aprobarse la Ley de Ingresos del 2024,
en la Cámara de Diputados.
De acuerdo al Paquete Económico 2024, que presentó

el 8 de septiembre el secretario de Hacienda, Rogelio Ra
mírez de la O, esta es una de las medidas más agresivas
en contra de los contribuyentes, en especial para quie
nes tienen algún ahorro, ya sea en Cetes o algún otro ins
trumento bancario, con lo que se confirma que el actual
Gobierno sólo busca exprimir a los contribuyentes para
obtener recursos, para financiar las campañas de los can
didatos la 4Transtornación.

Tanto el titular de Hacienda como la encargada de
Quien es Quien en las Mentiras, buscar negar que este
aumento en impuesto al IRS busque mayores ingresos
para el Gobierno Federal, que ya que la información reve
la que sí podrían aplicarse nuevos impuestos el próximo
año, donde la tasa de retención del ISR pasaría de 0.15%
vigente este año a 1.48%, que es un aumento de 886%,
según se establece en la iniciativa de Ley de Ingresos de
la Federación (ILIF), que forma parte del paquete.
Rogelio Ramírez de la O, titular de Hacienda, para mi

nimizar este nuevo golpe a quienes gracias a su es
fuerzo diario logran ahorrar y buscan tener algún be
neficio de su sacrificio, con el argumento: "Es posible
incrementar los ingresos tributarios sin aumentar ni
crear nuevos impuestos. Estimamos que en 2024 se
consolidará una ganancia de carácter permanente en
la recaudación por 1.7 puntos porcentuales del PIB.
Además, se espera que la inflación continuará desace
lerándose en el cierre de este año y durante 2024, fa
voreciendo la estabilidad de los rendimientos reales".

Pero en los hechos la gran mayoría de la población
cada día ve que sus ingresos le alcanzan menos para
subsistir y satisfacer sus necesidades básicas, por au

mento en alimentos, vivienda y la necesidad de ad
quirir medicinas, que no otorga el sector salud, por su
desabasto. Sin duda la realidad le lleva la contra a Ra
mírez de la O y a sus proyectos, habrá quien dirá que
esta realidad es antimorenista, porque no se alinea a
los proyectos y presupuestos del Gobierno Federal.

Mientras que la mejor conocida como "Vilchismo
sa" ayer en su sección de la mañanera, aseguró que
"es falso, no habrá ningún nuevo impuesto ni se au
mentarán los que ya existen", esto en relación con esta
propuesta de incrementar la tasa del IRS, del 0.15% al
1.48%. Si esto no es un aumento, entonces ¿qué es?,
quizá Elizabeth García Vilchis basa sus análisis mate
máticos con los textos de la Nueva Escuela Mexicana,

por lo que para la mayoría de quienes sabemos
0.15 es menos que 1.48, para ella no. Bueno, lue
go podrá decir:"No es mentira, pero exageran..."

AL VUELO... Ayer ya hizo oficial Ornar García
Harfuch el anuncio que buscará la candidatura
de Morena a la Jefatura de Gobierno de la Ciu
dad de México, por lo que es considerado uno
de los favoritos por su cercanía con la candidata
a la Presidencia, Claudia Sheinbaum.

García Harfuch se suma los otros candidatos
de Morena: Clara Brugada y Mario Delgado, ya
que Cuauhtémoc Blanco, ayer mismo se retiró
de la contienda, luego de que aseguró se reunió
con al presidente de la República, Andrés Ma
nuel López Obrador.

Es evidente que García Harfuch será el elegido
para ser el candidato de Morena, y Clara Brugada
deberá esperar a la repartición de cargos luego
de las elecciones. Mario Delgado, sin duda espe
ra ser recompensado con escaño en el Senado,
lo mismo que el Temo Blanco, a quien le urge un
puesto con fuero, para evitar que cuando termi
ne su periodo como Gobernador de Morelos, le
inicien un proceso judicial, por todas las corrup
telas que ha hecho en su sexenio en ese estado y
vaya que tiene mucha cola que le pisen.
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Matías Pascal

Nueve gubernaturas
Nos llama la atención el reciente llama

do de Ricardo Monreal para priorizar
unidad en proceso interno de Morena

para designar coordinaciones estatales.
Y es que el recientemente designado

coordinador de Organización Territorial de
Morena, considera que Morena debe cuidar
con rigidez y fuerza moral el proceso de
selección de los candidatos a las 9 guber
naturas.

El partido debe hacer que se respeten las
reglas para evitar que se le vulnere. Prohibir el
dinero ilegal, eliminar la simulación política y
el favoritismo, impedir el exceso de publici
dad.

Monreal afirmó que no se puede permi
tir que las estructuras del gobierno, en
cualquiera de sus niveles, trabajen en favor
de una u otra, que las dirigencias partidis
tas, no violenten la neutralidad.
Dijo que esta vigilancia no debe de lasti

mar a los fundadores de Morena. Que no se
manipulen las encuestas, que no se tolere la
distorsión ni el engaño o la perversión en el
proceso interno.
Ricardo Monreal afirmó que eso no sería

afortunado y los alejaría del principal obje
tivo que es ganar con limpieza para selec
cionar al mejor.
Dijo que están a tiempo y que no permitan

que manos ajenas afecten el proceso.
Y en otros menesteres, ayer mismo las y

los senadores de Morena recibieron a

Claudia Sheinbaum, coordinadora de los
Comités de Defensa de la 4 T.
La reunión se realizó en el auditorio

Octavio Paz, en donde estuvieron senadores
de Morena, el partido Verte y el Partido del
Trabajo.
El objetivo fue mostrar la unidad de los

senadores de Morena y sus aliados con
Claudia Sheinbaum.

Ana Lilia Rivera, presidenta de la Mesa
Directiva, y Eduardo Ramírez, presidente
de la Junta de Coordinación Política, recibie
ron a la invitada y la escoltaron al auditorio,
en donde sostuvo un encuentro privado con
los legisladores.
Al terminar la reunión, Claudia Shein

baum felicitó a los senadores por las im
portantes reformas constitucionales que
lograron en la LIV y LV legislatura, que son
fundamentales para la transformación.

manipulen las encuestas, que no se tolere la
distorsión ni el engaño o la perversión en el
proceso interno.
Ricardo Monreal afirmó que eso no sería

afortunado y los alejaría del principal obje
tivo que es ganar con limpieza para selec
cionar al mejor.
Dijo que están a tiempo y que no permitan

que manos ajenas afecten el proceso.
Y en otros menesteres, ayer mismo las y

los senadores de Morena recibieron a

Claudia Sheinbaum, coordinadora de los
Comités de Defensa de la 4 T.
La reunión se realizó en el auditorio

Octavio Paz, en donde estuvieron senadores

de Morena, el partido Verte y el Partido del
Trabajo.
El objetivo fue mostrar la unidad de los

senadores de Morena y sus aliados con
Claudia Sheinbaum.

Ana Lilia Rivera, presidenta de la Mesa
Directiva, y Eduardo Ramírez, presidente
de la Junta de Coordinación Política, recibie
ron a la invitada y la escoltaron al auditorio,
en donde sostuvo un encuentro privado con
los legisladores.
Al terminar la reunión, Claudia Shein

baum felicitó a los senadores por las im
portantes reformas constitucionales que
lograron en la LIV y LV legislatura, que son
fundamentales para la transformación.

Ella les recordó que es necesario que
ganen la mayoría absoluta del Congreso para
que puedan continuar con las reformas funda
mentales para consolidar la transformación.
Lo cierto es que antes de la reunión, a la

senadora Ana Lilia Rivera Rivera manifestó

su confianza en que el encuentro fuera fra
terno y armónico.
Una vez que los ánimos se calmaron, que

las cosas van tomando su rumbo, es hora de
enriquecer la unidad y dejar atrás los recla
mos.

Y a pesar de que el grupo parlamentario
de Morena hará una pausa en la agenda de
hoy, retomarán el hilo y regresarán a la bre
vedad a la sesión ordinaria.

Después del proceso interno que recién
concluyó, Rivera comentó que "la claridad
llega a nuestra mente; el corazón sigue calien
te y con la cabeza fría van poniéndose las
cosas en su lugar".
Ahora enfrentarán otro, que iniciará en la

fecha que fijó el Movimiento ayer al lanzar la
convocatoria para que los aspirantes a algún
puesto en el servicio público se inscriban.
Respecto a la paridad de género, la presi

dente de la Mesa Directiva del Senado de la

República aseguró que sigue vigente, que
las féminas han logrado importantes logros
en espacios de representación política. No
hay retroceso alguno.
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Esténtor político
Salomón Jara y

Cuitláhuac García,
enemigos del pueblo
Miguel Angel Casique Olivos
La información más reciente del

Consejo Nacional de Evaluación de
\la Política Social (Coneval) ubica a

Oaxaca como el tercer estado más pobre
de México, con 58.4 por ciento de su
población en este estatus; y a Veracruz en
el cuarto, con 60 por ciento. Ambas enti
dades son gobernadas por políticos more
nistas, que se han convertido en enemigos
de sus pueblos por ignorar la demanda de
las obras de servicio social urbano más

elementales.

La desatención quizá más preocupante
es la de Salomón Jara Cruz, cuyos resulta
dos en seguridad pública en sólo nueve
meses de mandato en Oaxaca (diciembre
de 2022 a julio de 2023) han sido desas
trosos; en ese corto lapso se reportaron
644 crímenes dolosos, cuyo promedio fue
de 80 mensuales, aunque en abril y junio
pasados se registraron 87 y 104, respecti
vamente. Sin embargo, lo que más preocu
pa a la población es que sólo fue detenido
uno de cada 10 responsables. ¡Vaya con la
prometida primavera oaxaqueña!
Además, en Oaxaca, seis de cada 10 ha

bitantes padecen el flagelo de la pobreza
(cuatro en moderada y dos en miseria extre
ma); siete de cada 10 no tienen acceso a ser
vicios de salud; casi ocho de cada 10 care
cen de seguridad social y seis de cada 10 no
cubren sus necesidades básicas. Pero nin

guno de estos graves problemas sociales
le importa un ápice a Jara Cruz porque,
cuando los ciudadanos le han solicitado

que los atienda, se niega a escucharlos.
Hace unos días, la panista Perla Wool

rich denunció que el actual gobernador
de Oaxaca despilfarra los recursos públi
cos en el pago de miles de lonas, pintas en
bardas y decenas de espectaculares con
propaganda favorable a su partido, Morena,
y a la precandidata presidencial Claudia
Sheinbaum Pardo, en vez de destinarlos
a combatir la pobreza, el desempleo, la
inseguridad pública y dotar con equipos
y medicamentos a los hospitales y las
clínicas de salud.

El pasado lunes, 4 de septiembre, la
prensa estatal publicó al menos 50 notas
informativas en las que reseñó la numero
sa marcha organizada por el Movimiento
Antorchista Nacional (MAN) en Oaxaca
para exigir a Jara Cruz atención a

las demandas de obras y ser
vicios públicos básicos de
campesinos, colonos, estu
diantes y amas de casa
pobres, ante quienes desde
hace casi un año se muestra

indiferente; y su única res
puesta de ese día fue una
amenaza de represión
policiaca,
Pero en Veracruz las

cosas no andan mejor; a
pesar de que a Cuitlá
huac García Jiménez
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únicamente le queda un
año de gobierno, la
población teme que este mandatario
torpe e ignorante la hunda más en la
miseria, el desempleo, la informal i dad,
la represión, la corrupción y la inseguri
dad pública.
En cinco años, la economía veracruzana

descendió 1.6por ciento y 60 por ciento de
su población (cinco millones 76 mil perso
nas) se halla en situación de pobreza; un
millón 337 mil padecen tres o más caren
cias sociales en contraste con los cuatro

millones 141 mil pobres que había en 2012
y dos millones 136 mil jóvenes reportan
rezago educativo. En un quinquenio, la
situación socioeconómica de Veracruz ha

empeorado en lugar de mejorar.
En esa entidad, miles de antorchistas

veracruzanos también realizaron, el
lunes 4 de septiembre, una marcha para
denunciar el mal gobierno morenista
que, al igual que el oaxaqueño, actúa con
soberbia e indiferencia frente a los ciu

dadanos que exigen que cumpla con sus
obligaciones. Cuitláhuac García va de
salida y su calificación como gobernador
bajó a 51.9 por ciento; Salomón Jara, con
sólo nueve meses de gobierno, también
hoy reprueba con 51.7por ciento de apro
bación.

Ambos gobernantes incurren en grave
falta pública al ignorar al pueblo y gober
nar con el garrote. Estos políticos morerús
tas cayeron en el "golfo profundo de con
fusiones", como le advirtió El Quijote de
la Mancha a Sancho Panza cuando lo ins

truyó sobre cómo debía gobernar su ínsu
la para salir bien librado.
Cuitláhuac García ya está en el bote de

la basura de la historia veracruzana co

mo un pésimo gobernante; Salomón Jara
no debe ignorar la fuerza social de una
población que, con el liderazgo de An
torcha, está dispuesta a continuar en la
lucha contra la pobreza y la desprotec
ción en la entidad que vio nacer al gran
Benito Juárez. Por el momento, querido
lector, es todo.
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Vagando por el interior de la república,
específicamente el sureste del país, pude
ser testigo de todo lo que implica la cons

trucción del Tren "Mapa".
Sin duda, es una obra importante, relevante, y

de beneficio inmenso; las carreteras con proble
mas de tránsito lento por los camiones de carga
que transportan materiales para la construcción de
dicho tren del sureste, los contratos con los trans
portistas, la fiebre de la piedra que me remonta a la
fiebre de oro en otras latitudes y otros tiempos, sin
duda traerán riqueza, prosperidad y PROGRESO;
el tema es... ¿a quién?
Los contratos son otorgados a unos acaparado

res, por cuatismo, influyentismo; los miles de traba
jos son temporales, con poca paga y largas jorna
das laborales que caen en la explotación, con con
diciones poco favorables para el trabajador que
vive cerca, pero que trabaja por promesas, para
poder cortar, modificar, destruir sus entornos
naturales sin oposición, pues son parte de esta
transformación, y esos son los precios del PRO
GRESO, pero creo que lo que se dejó a un lado son
los intereses ancestrales, los derechos adquiridos, la
defensa de sus tierras nativas, los pueblos originarios
que tanto son mencionados, el pueblo bueno; los
pobres han sido despojados de sus terruños, de la
riqueza natural, de su ñora, fauna y recursos natura
les; el ecocidio ha sobrepasado lo permisible como
gobierno, y como sociedad.
El Progreso es una necesidad, una petición, es

una obligación de un estado con visión, pero
jamás debe ser ni un capricho, ni una aberración;
los proyectos sin consenso, sin planteamientos
económicos huelen a fracaso, a imposición, y
saben amargo; el señalar estos actos de poder
desmedido, no responde a interés alguno; sólo a
una necesidad personal, una obligación social.
Me han preguntado por medio de correo elec

trónico, qué opino de los destapes, de los candida
tos, candidatas, y qué puedo decir de la entrega del
bastón de mando entre el presidente y su candida
ta oficial, a lo que respondo: "No tengo opinión
casi de ningún candidate", pues sólo escucho bur
las y descalificaciones; las propuestas sólo las da
Xóchitl, y la candidata del Ejecutivo, Claudia S.,
no hace más que demostrar su desesperación; algo
así como ella tratando de plantar ahuehuetes; así, la
candidatura nada más no levanta por parte de la
Ciudad de México; eso sí, algunos todavía funcio
narios ya levantaron la mano para quedarse con la
CdMx, pero aún no entregan cuentas de sus admi
nistraciones, sus denuncias, y malos manejos.
El bastón de mando es, pues, algo solamente

simbólico, que puede llegar a mover en algo la per
cepción de los votantes, seguidores de Morena;
que desde mi punto de vista el acto fue como boda
en la playa con ritual patito; así es el tema de entre
gar un bastón que se le dio para cobijar las ideas,
las promesas, no para pasarlo; pues en ese tipo de
ceremonias llevadas por usos y costumbres, con
consenso de los sabios y sabias de las comunida
des que lo otorgan como símbolo de poder y lide
razgo; ahí no hay perpetuidad, se renueva cada
cierto tiempo y es intransferible; es como si un pro
fesionista te regala su título académico, no por eso
eres profesionista... sería un título sin validez, es
como apócrifo, sería una vergüenza; pero en este
país ...¡tal vez pudieras terminar hasta de minis
tra incómoda!

(Todo que ver)
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Columna uno

DELFINA GÓMEZ PROMETE ACABAR CON LA
CORRUPCIÓN; MEXIQUENSES VIVEN ATERRADOS

Por Karina A. Rocha Priego

Han pasado siete días desde que Delfína
Gómez rindió protesta como gobernadora
constitucional del Estado de México, y está

haciendo lo suyo, sin embargo, su lema de campa
ña a nadie se le olvida ¡acabar con cien años de
corrupción!Delfína Gómez recibió la administra
ción de un gobernador corrupto y tramposo.
Entregar en charola de plata el Estado de México al
presidente Andrés Manuel López Obrador, no es
de nadie desconocido y mucho menos que lo hizo a
cambio de impunidad, esta que, seguramente, le val
drá a Alfredo del Mazo para ocupar un cargo en la
administración federal, saliente y muy probablemen
te en la entrante, pero la palabra empeñada de la
nueva gobernadora debe tener peso y resultados.
Hay mucho en dónde indagar de la endeudada
administración recibida por la administración delñ
nista, pero, sobre todo, se debe voltear a los munici
pios que están pasando por graves problemas socia
les y económicos, donde alcaldes se han servido
"con la cuchara grande" y, por ser morenistas,
tienen la firme idea de que "nadie" puede tocarlos,
aunque, hay que decirlo, no todos son de Morena,
serían arribistas.

Señora gobernadora, usted hizo una promesa de
campaña, acabar con la corrupción en el Estado
de México, y esta entidad tiene graves problemas
y empezaremos con el Valle de Toluca:
En primer lugar, Toluca, la capital del Estado de
México, gobernada por Raymundo Martínez
Carbajal, un verdadero truhán, pseudopriista,
pues hoy por hoy, su voracidad muestra que este
"navega hacia donde le conviene navegar". Se
dice recientemente que este sujeto "se arrastra"
hacia Morena, pretendiendo "componendas y
favoritismos" sobre todo a la hora de glosar las
cuentas municipales y, claro, para buscar la reelec
ción por el partido en el poder.
Sin embargo, los problemas provocados contra los

habitantes de Toluca por su incapacidad, han deri
vado ¡hasta en en fren tamicn tos al interior del
cabildo!, por la soberbia del alcalde que, dicho sea
de paso, "se si en fe endiosado".
Aquí, Delfína Gómez tiene un gran problema, ya
que, la "mano que mueve los hilos de Martínez
Carbajal", Andrés Vergara Mañón, se dice tiene
nexos con células delictivas que invirtieron en la
campaña de Martínez Carbajal y, curiosamente,
quien maneja "los dineros del municipio" es el
extesorero de Valle de Bravo, este que estuvo "pre
sente" cuando el secuestro de Sudikey Rodríguez.
presuntamente perpetrado por los hermanos
Hurtado Olascoaga, uno de ellos conocido como
"El Pez" y que podrían encabezar una fracción de
la Familia Michoacana en aquella zona.
Esta información ya se sabe, y también se dice que
el hoy secretario general de Gobierno, Horacio
Duarte, es "cercano a ese grupo". El detalle está
en que la administración municipal de Raymundo
Martínez Carbajal se siente "protegida" por el
hoy secretario general y que será a través de este
que ese gobierno se evite una "auditoría a fondo",
recordando que el Órgano Superior de Fiscaliza
ción, en manos de la morenista, Miroslava
Carrillo, protegida de Higinio Martínez Miranda,
generalmente ¡se niega a llevar a cabo investi
gaciones en contra de cualquier administra
ción morenista!

Señora gobernadora, ¡no se deben permitir estos
abusos! "las escaleras se barren de arriba" y el
nombre de los integrantes de su gabinete "no de
bería estar en juego" por corruptos como
Raymundo Martínez Carbajal y_ Andrés Vergara
Mañón. porque usted prometió ¡acabar con la
corrupción en el Estado de México!
Claro que con el paso del tiempo empezarán a salir
los abusos cometidos en la administración estatal,
que recién recibió usted, y se verá obligada a sacar
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Han pasado siete días desde que Delfína
Gómez rindió protesta como gobernadora
constitucional del Estado de México, y está

haciendo lo suyo, sin embargo, su lema de campa
ña a nadie se le olvida ¡acabar con cien años de
corrupción!Delfína Gómez recibió la administra
ción de un gobernador corrupto y tramposo.
Entregar en charola de plata el Estado de México al
presidente Andrés Manuel López Obrador, no es
de nadie desconocido y mucho menos que lo hizo a
cambio de impunidad, esta que, seguramente, le val
drá a Alfredo del Mazo para ocupar un cargo en la
administración federal, saliente y muy probablemen
te en la entrante, pero la palabra empeñada de la
nueva gobernadora debe tener peso y resultados.
Hay mucho en dónde indagar de la endeudada
administración recibida por la administración delñ
nista, pero, sobre todo, se debe voltear a los munici
pios que están pasando por graves problemas socia
les y económicos, donde alcaldes se han servido
"con la cuchara grande" y, por ser morenistas,
tienen la firme idea de que "nadie" puede tocarlos,
aunque, hay que decirlo, no todos son de Morena,
serían arribistas.

Señora gobernadora, usted hizo una promesa de
campaña, acabar con la corrupción en el Estado
de México, y esta entidad tiene graves problemas
y empezaremos con el Valle de Toluca:
En primer lugar, Toluca, la capital del Estado de
México, gobernada por Raymundo Martínez
Carbajal, un verdadero truhán, pseudopriista,
pues hoy por hoy, su voracidad muestra que este
"navega hacia donde le conviene navegar". Se
dice recientemente que este sujeto "se arrastra"
hacia Morena, pretendiendo "componendas y
favoritismos" sobre todo a la hora de glosar las
cuentas municipales y, claro, para buscar la reelec
ción por el partido en el poder.
Sin embargo, los problemas provocados contra los
habitantes de Toluca por su incapacidad, han deri
vado ¡hasta en en fren tamicn tos al interior del
cabildo!, por la soberbia del alcalde que, dicho sea
de paso, "se si en fe endiosado".
Aquí, Delfína Gómez tiene un gran problema, ya
que, la "mano que mueve los hilos de Martínez
Carbajal", Andrés Vergara Mañón, se dice tiene
nexos con células delictivas que invirtieron en la
campaña de Martínez Carbajal y, curiosamente,
quien maneja "los dineros del municipio" es el
extesorero de Valle de Bravo, este que estuvo "pre
sente" cuando el secuestro de Sudikey Rodríguez.
presuntamente perpetrado por los hermanos
Hurtado Olascoaga, uno de ellos conocido como
"El Pez" y que podrían encabezar una fracción de
la Familia Michoacana en aquella zona.
Esta información ya se sabe, y también se dice que
el hoy secretario general de Gobierno, Horacio
Duarte, es "cercano a ese grupo". El detalle está
en que la administración municipal de Raymundo
Martínez Carbajal se siente "protegida" por el
hoy secretario general y que será a través de este
que ese gobierno se evite una "auditoría a fondo",
recordando que el Órgano Superior de Fiscaliza
ción, en manos de la morenista, Miroslava
Carrillo, protegida de Higinio Martínez Miranda,
generalmente ¡se niega a llevar a cabo investi
gaciones en contra de cualquier administra
ción morenista!

Señora gobernadora, ¡no se deben permitir estos
abusos! "las escaleras se barren de arriba" y el
nombre de los integrantes de su gabinete "no de
bería estar en juego" por corruptos como
Raymundo Martínez Carbajal y_ Andrés Vergara
Mañón. porque usted prometió ¡acabar con la
corrupción en el Estado de México!
Claro que con el paso del tiempo empezarán a salir
los abusos cometidos en la administración estatal,
que recién recibió usted, y se verá obligada a sacar

los a la luz pública. Le saltarán nombres como
Víctor Curioca y Daniel Madariaga, quienes
fueron los operadores financieros de Alfredo del
Mazo y, aunque haya "pacto de impunidad" con
Del Mazo, el dinero de los mexiquenses ¡se lo lle
varon! y tendrán que regresarlo a los mexiquen
ses. Bueno, eso seria lo decenfe y lo correcto.
Por otro lado, hay graves problemas en
Atlacomulco, donde siguen saliendo a relucir las
tropelías del exalcalde Roberto Téllez Monroy,
morenista, cuya administración consiguió una
auditoría especial para revisar el correcto uso de
los recursos públicos que el municipio de Atlaco
mulco destinó a la puesta en órbita del nanosatéli
te DZ/Atíacom1 durante la administración 2019

2021 por mandato de la comisión de Vigilancia del
Congreso local, lo cual ha sido considerado como un
/verdadero fraude!
Se sabe, sin embargo, que el Órgano Superior de
Fiscalización jse negó! en innumerables ocasio
nes a llevar a cabo dicha auditoría, pues se trataba
de un morenista, pero no cualquiera. Recordemos
que este sujeto, para congraciarse con la adminis
tración de Andrés Manuel López Obrador, unos
días antes de culminar su administración, colocó
una estatua del Presidente de México en el muni

cipio. la cual fue destruida por lugareños por con
siderar el hecho ¡una afrenta contra los atlaco
mulquenses!
Según Téllez Monroy, la pagó con recursos pro
pios, hecho que no fue cierto y mucho menos que
esa haya tenido un costo de /cincuenta mil pesos!,
o sea, ¿de verdad creyó este señor que los que fue
ron sus gobernados son idiotas?
En fin que, la auditoria especial contra el ex alcal
de de Atlacomulco está en proceso, ello gracias a
que la comisión de Vigilancia del OSFEM no quitó
el dedo del renglón para llevar a cabo esta investi
gación, no quedando otra a Miroslava Carrillo que
aceptar hacer la auditoría especial.
Y, si para colmo, se dice que Téllez Monroy podría
tener nexos con la delincuencia organizada, pues
peor aún, porque ello sería motivo de otra exhaus
tiva investigación.

Y siguiendo con las denuncias, está Calimaya,
Oscar Hernández Meza que se ha caracterizado
por ser un "chapulín político más, del montón",
primero priista, luego petista, hoy panista y dicen las
malas lenguas, ya le coquetea a Morena, quiere ser
alcalde eterno.

Por varios periodos, este señor ha vivido del erario
público, fingiendo trabajo para el municipio, lo cual
es totalmente falso, mientras el municipio está sumi
do en la inseguridad y violencia. Calimaya se ha
convertido en cueva de células criminales que,
incluso, habitan en residenciales construidos en la
zona, identificados perfectamente por el alcalde
que, como se dice, los tiene "contentos para que
sigan aportando a su causa personal".
Se gastó un dineral en la supuesta remodelación de
la Plaza del Mariachi, tardándose un año para ello,
pero, lo que menos encuentra usted ahí es un maria
chi, por lo que su dichosa obra es considerada "un
verdadero elefante blanco", del cual habrá que
exigir la inversión aplicada en ello que, seguramen
te, ¡será una farsa!
Los habitantes de Calimaya acusan que el
Gabinete de Hernández Meza es un gabinete de
prepotencia, tal es el caso de Hugo Tarango que
fungía como Secretario de Gobierno y que en reali
dad es un "golpeador" con cargo, pues a la piensa
se le ha ido a golpes, como gañan que es. Es más.
ya ha sido difundido un video donde este señor
golpea a un reportero, lo que obliga al seudo alcal
de a separarlo de ese cargo pero, es tan "eficiente
el Tarango" que lo convierten en "chofer particu
lar", cobrando como secretario de Gobierno. El
tema aquí, señora Gobernadora, es que servidores
públicos como éstos deben ser inhabilitados para
que sigan ocupando un cargo público.
Oscar Hernández Meza quiere "ser morenisía"
pues su aspiración, dicen, es volverse a postular
como alcalde, pero ahora con las siglas del partido
en el poder del Estado. Una lacra, sin lugar a duda.
Y así, nos podemos ir a Zinacantepec, que tiene el
mismo problema de inseguridad y violencia y con
la venia del alcalde, han conformado zonas de res
guardo de células delictivas, donde no hay día en
que no haya "un ievaníón y muertos" en la región,
sin que nadie pueda frenar esta ola de crímenes.
Señora Gobernadora, sabemos que muchos de
estos "corruptos" se dicen "amigos ínfimos" de
Delfina Gómez Álvarez, porque presumen fotogra
fías con usted en redes sociales, sin embargo, ello
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no debe ser un obstáculo para que estos corruptos
paguen por el daño que causan a los habitantes de
los municipios donde gobiernan y habitan.
Los mexiquenses ¡viven aterrados! y confían en un
verdadero cambio. Esta administración estatal ape
nas comienza, se esperan resultados y se espera tra
bajo serio de parte de los miembros del gabinete
delfinista pues definitivamente, ya es imposible
vivir en paz en el Estado de México, seguire infor
mando por municipio a usted querido lector y desde
luego, a Delfina Gómez gobernadora constitu
cional del Edomex.
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Pleitos
Los grupos morenistas de Ecatepec
fueron a la primera gira de agrade
cimiento de La gobernadora Delflna
Gómez y armaron escándaLos, por
que la rebatinga por La sucesión en
este municipio es fuerte. La gober
nadora se dio cuenta de los ánimos

caldeados, que incluso ILegaron a Los
golpes en el Centro de Cultura Las
Américas, por parte de los seguido
res del experredista Octavio Martí
nez y personal de seguridad, porque
los primeros querían colocar mantas.
Los gritos, Las porras y abucheos
estuvieron a la orden del día Delflna

Gómez ÁLvarez agradeció al pueblo
de Ecatepec y dijo que Morena está
más viva que nunca, por eso convocó
a La unidad. Al templete subió a la
diputada Azucena Clsneros, quien
era abucheada por Los grupos deL
alcalde Femando Vllchls y recibía
aplausos de sus simpatizantes. EL
mismo caso se dio con la titular del

DIF Esmeralda Vallejo, quien traía
una gran porra Azucena Clsneros,
Esmeralda Vallejo y Octavio Vargas
aspiran a gobernar Ecatepec, por eso
la pugna, que en opinión del dipu
tado Faustino de la Cruz, empañó
la visita de la primera gobernadora

mexiquense a Ecatepec.

Claro que esos pLeitos no detuvie
ron la entrega de obras, como el
pozo de agua EhécatL QuetzaLcóatl,
que permitirá dotar de agua a la
quinta zona de Ecatepec, que es
una de Las más castigadas por el
desabasto del Líquido, tampoco im
pidió la supervisión del C5 por parte
de la gobernadora Delflna Gómez,
quien siem pre afable, invitó una y
otra vez a la unidad. Ojalá le hagan
caso, porque traen un pleito difícil
de conciliar desde hace varios años

Los grupos morenistas que tienen
los ojos puestos en la sucesión.

Este día, en Nextlalpan, el secretario
de Bienestar del Gobierno deL Esta

do de México, Juan Carlos Gonzá
lez Romero inaugurará La Feria de
Crédito y Soluciones de Pago, donde
se instalarán módulos de servicio de

Los programas sociales del gobier
no federal, estatal y municipaL así
como de Los servicios deL INFONA

VIT. Qué bueno que rápido se puso
Las pilas este funcionario y cumple
con Lo prometido por La gobernado
ra mexiquense.
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En lo que fue su pri
mera gira de trabajo como man •
dataría rnexiquense, después de
tomar el control de la administra 
ción estatal el sábado anterior, la
gobernadora Delfina Gómez estu 
vo ayer en Ecatepec, evento que
terminó a golpes entre simpati
zantes de diferentes grupos políti
cos afiliados a Morena. Según ver
siones de quienes estuvieron pre
sentes, simpatizantes de Octavio
Martínez se liaron a golpes con se
guidores del alcalde Fernando Vil
chis. Y es que estos dos persona
jes no se pueden ver ni en pintura,
incluso cuando Martínez se pasó a
las filas de Morena para apoyar la
campaña de la ahora Gobernado
ra, cada uno trabajó por su lado y
pese al triunfo obtenido, siguen
sin poder trabajar juntos.
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Ni bien Ornar
García Harfuch había anunciado
que ofrecería una conferencia pa
ra oficializar su candidatura el día
de ayer, y los ultras de Morena co
menzaron a mover sus estructu 

ras para cerrarle el paso a las aspi
raciones del exSecretario de Se

guridad Ciudadana. La otra aspi 
rante, Ciara Brugada, no tardó en
postear una fotografía junto con
Francisco Chtguil, alcaldeen Gus
tavo A. Madero diciendo que
siempre han luchado juntos por
los ideales de la 4T, lo que deja cía 
ro que Chiguil, quien por cierto es
Presidente del Consejo Estatal de
Morena en la CDMX, dará todo su
apoyo a Brugada, no se sabe si só
lo desde la GAM o desde su espa 
ció en el partido.

A partir de ahora, se
verá para dónde jalarán las huestes
de Morena y cómo irán acomodán
dose en lo que será una de las prin 
cipales batallas al interior del partí 
do. Ellos dicen que no habrá ruptu
ras, tal como lo decían las corcho
latas, que ahora se están viendo fas
caras en los tribunales, impugnan
do la forma en la que eligieron a su
candidato a la Presidencia. Ahora sí
viene lo bueno.

Fecha: 21/09/2023

Página: 2

Area cm2: 137

2 / 2

Columnas Políticas

Binoculares

Redacción

Costo: 12,056

Página 140 de 149 Índice



ALGUIEN comentó hace poco en redes
sobre cómo, ahora que Sandra Cuevas no
buscara reelegirse en Cuauhtémoc, era mo
mento de aprovechar para quitarle el feudo
a Ricardo Monreal.

LA ACTIVISTA Alessandra Rojo de la
Vega respondió con un: "yo me rifo".

Y CUENTAN que no fue sólo un co
mentario al calor de la ciberconversación,
sino una intención real, pues buscara la
candidatura del Frente Opositor a esta de
marcación.

Y PARA Venustiano Carranza, vayan apun
tando a la morenista Guadalupe Morales,

quien ya trae la mano muy levantada, ¡sólo
falta que alguien lo note!

¿SE ESTÁN pasando de sospechoslstas
quienes aseguran que la libertad condicio
nal que obtuvo Diana Sánchez Barrios es
todo, menos casual?

SEGÚN esto, justo ahora que hacen
falta votos priistas en el Congreso para con
seguir la ratificación de Ernestina Godoy,
ipum!, consigue el beneficio la lideresa de
ambulantes e histórica movilizadora de las
bases tricolores.

¿VERDAD que ya sería mucho?
¦ ÉBMp i; ¡v ""
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TRAGEDIA ETERNA
Laurelina era dada a la expresión romántica.
En amoroso arrebato le dijo a sui novio Car
nelo: "¡Mis ojos son tuyos! ¡Tuyas mi frente
nivea y mis mejillas róseas! ¡Tuyos mis perlinos
dientes! ¡Tuyo mi cuello de gacela y mi cintu
ra de palmera arábiga! ¡Tuyas mis manos de
azucena! ¡Tuyos mis pequeños y albos pies!".
Le reprochó Camelo: 'Te estás guardando lo
mejor para ti"... Raro vocablo ya olvidado es la
palabra "cachuchero". Se aplicaba al individuo
que pretendía yogar con una prostituta sin
pagar por sus servicios lo debido. A esa espe
cie pertenecía aquel sujeto que le indicó a la
sexoservidora: "Quiero que lo hagas como lo
hace mi esposa". Preguntó, interesada, la mu
jer: "¿Cómo lo hace tu esposa?". Respondió el
tipo: "Gratis". (Cabrón, ¿de dónde crees que
esa caritativa pecadora saca el sustento pa
ra sí y los suyos? ¡De su trabajo, imbécil! Bien
dicen los norteamericanos: "No mili, no meal".
Si no hay molino o sea trabajo no hay co
mida)... El hombre es por esencia caminante.
Homo viator, decían los latinos. Un paso tras
otro llegó desde el lugar de su ignorado origen
hasta todos los rincones del planeta. ¿Por qué
caminó el hombre, y por qué muchos siguen
caminando a través de desiertos y de selvas, o
cruzando los mares de un continente a otro?
Por hambre. Por hambre marcha el hombre.

Por hambre deja su solar nativo y va en bus
ca de horizontes lejanos que le ofrecen como
esperanza el pan. Así hicieron los israelitas que
vagaron por el desierto 40 años en busca de
la Tierra Prometida, cuyos ríos manaban leche
y miel y cuyos racimos, en expresión del poeta
jerezano, fatigaban el dorso de dos hebreos.
Por hambre los pioneros norteamericanos fue
ron en sus carretas por las vastas extensiones
para llegar a un lejano Oeste que les ofrecía

trigo y oro. Por hambre los segundones espa
ñoles, sin más destino que Iglesia, mar o casa
real, vinieron a América portando a un mismo
tiempo la espada en forma de cruz y la cruz
en forma de espada. Pero advierto que divago.
Vagar y divagar han sido siempre mis oficios
principales, a más del de vivir: ("Señor reza un
amigo mío, permíteme seguir viviendo mien
tras esté vivo"). A lo que voy es a decir del dra
ma de los migrantes que del sur vienen para
llegar a la frontera norte. Su tragedia es eter
na como el hombre. Eterna como el hambre.

"Siempre habrá pobres entre vosotros", dejó
dicho el Rabí. Parte el alma ver esos trenes
detenidos en las estaciones, sus techos llenos
de mujeres, niños y hombres que escapan de
la pobreza con riesgo de sus vidas y que por
eso mismo obligan a'los trenes a parar. Valle
de lágrimas es este mundo, lo dice la oración
mariana, pero también es valle de injusticias,
de violencias, de opresión. Mientras esos males
reinen en nuestras naciones seguirán pasando
esas dolientes caravanas que para muchos no
existen porque no las ven, pero que son herida
en el corazón del mundo. Perdón: esta última
frase sonó melodramática, y yo procuro huir
de lo dramático después de haber subido al
palco escénico pecado de juventud en obras
como "La antorcha escondida", "La jaula de
la leona" y "Mancha que limpia". Suspendo
por eso la disertación y vuelvo a caminar por
sendas menos oscuras y fragosas... Noche de
bodas. Tarsilo, joven de vida recta y ordenada,
casó con Manolita, vivaracha damisela. Al em
pezar la ocasión nupcial el devoto muchacho
le dijo, solemne, a su dulcinea: "Tengo un ob
sequio para ti, mi cielo. A lo largo de la vida me
he conservado honesto y casto. Esta noche te
haré el regalo de mi virginidad". "Gracias, amor
respondió ella. Mañana yo te compraré una
corbata"... FIN.
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La "pendejee
dice Xóchitl

A esta hora, usted ya debe saber que Xóchitl
Gálvez es una plagiaría. Y quizá también
ya sepa que, con esa dejadez que siempre la
acompaña, la virtual candidata presidencial
del Frente Amplio por México ha tratado de
minimizar los señalamientos, diciendo cosas
como la "pendejee".
Sin embargo, aunque Xóchitl trate de

menospreciar las investigaciones periodísticas
que se han presentado, es un hecho
comprobable y verificable que plagió la mayor
parte del Informe con el que, en mayo de 2010,
obtuvo el título de Ingeniera en Computación
por parte de la Facultad de Ingeniería de la
UNAM.

En las 72 páginas que componen el Informe
profesional "Diseño de Edificios Verdes e
Inteligentes''. Xóchitl incurrió en abundantes
calcos, reproducciones y párrafos que, más allá
de que no fueron citados ni referidos de forma
adecuada, fueron escamoteados con absoluto
desparpajo.
Xóchitl dice que obtuvo su título a través

de una modalidad llamada experiencia
profesional. Pero ¿Habrá creído que eso le
daba licencia para plagiar?
Y es que el informe que Gálvez presentó

ante la UNAM está plagado de frases,

enunciados y párrafos que, sin el menor asomo
de pudor, Xóchitl extrajo de trabajos que
ya habían sido previamente publicados. Las
pruebas de sus hurtos son abundantes.
Y plagiar no solo es sinónimo de copiar, sino

también de estafar y defraudar. Y eso es justo lo
que ha hecho ella.
Si el requisito del informe era demostrar

capacidad y criterio profesional, como Xóchitl
presume, lo cierto es que no se molestó en
ofrecer ningún punto de vista nuevo y, mucho
menos, en ofrecer algo relevante. Prefirió
copiar y pegar, creyendo que se saldría con la
suya.
Pero como Gálvez es desfachatada, pidió

que no ser comparada con Yasmín Esquivel.
Y, desde luego, no hay comparación. Y
no la hay porque a Esquivel la lincharon
mediáticamente. ¿Recuerda usted a los
delirantes Lilly Téllez y Germán Martínez
Cázares. gritándole espuria y pirata a
Esquivel? Y yo pregunto: ¿Acaso Sheridan.
Aguilar Camín. Loret de Mola. López
Dóriga. y los medios de comunicación de
la derecha le darán el mismo tratamiento

a Xóchitl que a la ministra? O qué: ¿Entre
fachos no aplican esas cosas?

Envía lu opinión ricardoscvilla I0@ yahoo.con.mx
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Juzgados
en huelga

LA CDMX RECLAMA UN CAMBIO

Durante varios días los Juzgados de la
CDMX estuvieron en "huelga", dado que
los trabajadores protestan por no recibir
salarios justos. Tal hecho refleja lo mal
que andan los Tribunales, no solo es el
caso de empleados, también de litigan
tes y público en general, reclaman justi
cia, ya que, se asegura, en estos sitios las
resoluciones se venden al mejor postor.

Lo anterior no es nuevo, pero se afir
ma que recientemente ha tomado di
mensiones impresionantes, inclusive se
sabe que los propios jueces ymagistra
dos cuentan con despachos, a través de
los cuales litigan asuntos que ellos mis
mos deben resolver. Tal situación es un

"secreto a voces" por las represalias que

se puedan sufrir; sin duda hay casos de
excepción, pero son como buscar una
aguja en un pajar. La picardía está a la
orden del día, donde el trato déspota y
agresivo del personal de los juzgados,
es un renglón digno de cuestionarse,
en particular de quienes actúan como
secretarias o secretarios de los magis
trados; ello se puede probar con una lla
mada telefónica a esos centros.

Se encontrará con un modo hostil,
como el que se puede observar en los
colaboradores de la mag'istrada Josefi
na Rosey González; ella seguramente
en lo personal es amable, pero insisti
mos, algunos miembros de su personal,
mantienen formas que en el mejor de
los casos se pueden considerar de ma
la educación. Un empleado está obli
gado a identificarse, traer un gafete y
nunca manejarse en el anonimato, debe
mostrar una actitud complaciente, res
petuosa y no como el caso de varios jue
ces y magistrados, cuyos colaboradores
muestran su molestia cuando un liti

gante o ciudadano le pide entrevistarse
con su señoría.

La CDMX reclama un cambio ur

gente para que los juzgados sean respe
tables y dignos de confianza. Por ahora
lo cotidiano es acudir a la Justicia Fede

ral, ante la inmundicia que se vive en los
Tribunales Locales de la capital del país.
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li» Defensa de la
Transformación
en la Ciudad

CAPITAL DE DERECHO Y LIBERTAD

El próximo año, como sabemos, no so
lo se renueva la Presidencia de la Re

pública, sino también 9 gubernaturas,
incluyendo la Ciudad de México. Como
hemos comentado en estas lineas, la de
recha hace tiempo que decidió atrin
cherarse en la Capital después de su
extensa colección de derrotas electora

les por todo el país, razón por la que en
el Movimiento de la Transformación no

podemos dej ar de organizamos para no
permitir que el conservadurismo avan
ce en nuestra Ciudad.

En este sentido, el lunes se dio a co
nocer la convocatoria para la Coordina
ción de Defensa de la Transformación

en la Ciudad de México. El registro pa
ra las personas que aspiren a encabezar
los esfuerzos de defensa, estará dispo
nible del 25 al 26 de septiembre y las so 
licitudes serán revisadas y aprobadas

por la Comisión Nacional de Eleccio
nes. Posteriormente el Consejo Estatal
de Morena procederá a seleccionar a 2
hombres y 2 mujeres para la siguiente
etapa.
En Morena tenemos ya una larga

tradición democrática en la selección de

las candidaturas a través de encuestas

en las que, al final del día, es el Pueblo
quien decide quién representará el pro
yecto de la Transformación en la boleta
electoral, y el proceso interno en nues
tra Ciudad no será la excepción. Des
pués de la selección de los 4 perfiles que
reúnan los requisitos marcados en la
convocatoria, le vamos a preguntar a la
gente de la Ciudad de México a qué per
sona prefieren para coordinar la defen
sa de la Transformación.

Finalmente, es importante apro
vechar para hacer un llamado a toda la
militancia y simpatizantes a privilegiar
la unidad de nuestro Movimiento en to

das las etapas del proceso. De este lado
tenemos la fortuna de contar con perfi
les extraordinarios para darle continui
dad y profundizar la Transformación de
nuestra Ciudad, y especialmente para
combatir el racismo, el clasismo y la co
rrupción que representa aquí el PRI y el
PAN. Como siempre lo ha dicho el Pre
sidente López Obrador y en incontables
ocasiones ha demostrado la gente, solo
el Pueblo organizado puede salvar a la
Nación.

Tenemos la certeza de que el próxi
mo año seguiremos siendo la Capital de
los grandes derechos y las libertades.
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Más huípiles
sucios al sol..,

MAESTRO, ALICIA BARCENA RESALTO EN LA
ONU LA CONSTRUCCIÓN DEL TREN MAYA.

Hay que hacer notar al mundo que lo que Zedillo con
virtió en Fierrocarriíes Nacionales buscando un jugoso
puesto afuturo, hoy AMLO rescata la tradición con mo
dernos, poderosos y veloces corceles de hierro.
Un juez negó amparo a Xóchitl para que Víctor Hu
go Romo no la exhiba más.
A#LadyBotarga le van a seguir sacando sus huipiles
sucios al sol.

Gálvez propone crear la Agencia Nacional de Ma
nejo de Emergencias para suplir al Fonden.
Y querrá sus empresas le hagan el mantenimiento y la
limpiezaprevio pedaleo de contratos, con "cafecito or
gásmico" no orgánico como le gusta comprar.
La candidata del FAM reconoció plagiar "6 párra
fos" en su tesis de ingeniera.
Dijo: "Sí la pendejié, debí decir de dónde era, la verdad",
lo que es lo mismo a "Plagié, pero poquito". Reproducir
textos ajenos así sea un extracto sin citar autor o fuen
te y no encomillarlos, es plagio, y eso se sabe hasta en la
escuela primaria.
Jacqueline Gálvez tenia secuestrados enjaulas de

1x2 metros para pedir rescates exorbitantes.
Su hermana mayor es más sutil: " Ya se la saben mi gen
te, cooperando y contratando amis empresas para lim
piar ymantener las suyas a muy buenos precios, yno me
doy por mal servida si quieren ampliar sus negocios".
García Harfuch confirmó que irá por el GCDMX y
Blanco seguirá en Morelos.
El Cuau se dio cuenta a tiempo de que obtendría menos
apoyo que Monreal. yya es decir. En cambio, Ornar lide
ra encuestas internas y populares.
Abogados de Ovidio Guzmán dicen que su extradi
ción se hizo fuera de los cauces legales.
El Chapito ha omitido identidad con el clásico "Yo no
soy yo", del escritor español Juan Ramón Jiménez, y
hasta se declaró "inocente".

Celia Maya es nueva integrante del Consejo de la
Judicatura Federal.

Una buena porque el C JF, al proteger a delincuentes y
frenar iniciativas de la 4T, ya era RCD: Reflejo de la Cari
catura Derechista.

Fecha: 21/09/2023

Página: 16

Area cm2: 197

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 10,744

Página 146 de 149 Índice



CDMX

Uno se sube y al otro lo baj an. "He tomado
la decisión de participar en el proceso inter
no de Morena, para la selección del Coordi
nador de la Defensa de la Transformación en

la Ciudad de México", declaró el extitular de
la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC),
Ornar García Harfuch. quien confirmó que
participará en el proceso interno de Morena
para ser el candidato del partido guinda a la
jefatura de Gobierno de la CDMX en las elec
ciones de junio del 2024.
Y de esta forma, el hoy aspirante explicó

que recorrerá las 16 alcaldías de la capital pa
ra escuchar las necesidades de las personas.
En tanto, el que estaba muy animado por

buscar una segunda gubernatura, Cuauhté
moc Blanco Bravo, después de una plática
con Mario Delgado otro de los suspirantes
por la CDMX, el "ex pececito" (por aquello
delPES) al "meditarlo mucho" reculó y dijo
que no va por este puesto.
"Después de reunirme con mi amigo y

presidente de Morena, Mario Delgado, he de
cidido no competir por la jefatura de la CD 
MX para seguir dando prioridad ala unidad
dentro del movimiento", escribió vía redes
sociales el alcalde futbolista.

Y nuevamente, las redes sociales siguen

siendo una gran herramienta para denunciar
casos de abuso, como fue el de dos perritas de
raza Pitbull, las cuales fueron rescatadas en la
colonia Del Valle, en la alcaldía Benito Juárez
(también en las zonas fifí hay personas ganda
llas), por elementos de la Brigada de Vigilan
cia Animal (BVA) de la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana (SSC), luego de que empezara
a circular en redes sociales el video de una

mujer que pateaba a las víctimas caninas.
Labalconeada fue bautizada como 'La Pa

tea Perros' y en las imágenes que fueron vira
lizadas, se ve a la mujer que patea a las dos pe
rritas de talla mediana que están encadenadas
a una maceta. Ahora solo faltaría que lamujer
responsable sea sancionada como lo marca la
ley, ya que, sin duda alguna, es una exigencia
de los capitalinos.

Y como remate, ahí tenemos que sí le dolió
a la gente de la Cuauhtémoc la balconeada por
andarse "pasando de roscas" con la clase traba
jadora Nos comentan nuestros confidendes,
que querían mandar un desmentido, pero aquí
no se dice nada sin documentos, grabaciones y
videos en mano de las denuncias presentadas
contraía monrealista y su séquito de funciona
rios. La buena noticia es que "ya se van" porque
con esos moditos, dificilmente se le veía posibi
lidades de una reelección.
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21 de septiembre, Día
Internacional de la Paz

"O caminamos todos juntos hacia la paz,
o nunca la encontraremos."

Benjamín Franklin

Desde 19811a Asamblea General de las Naciones Unidas

estableció éste Día Internacional y durante este año ge
busca dedicar la fecha para fortalecer los ideales de la

paz, mediante el respeto de 24 horas de no violencia y alto el
fuego, sobre todo en aquellas zonas que se encuentran vivien
do conflictos armados o civiles donde este tese puede significar
el rescate de cientos de vidas.

Hoy él mundo enteró sé enfrenta a situaciones complica
das, el dolor, la tristeza y sobre todo la inseguridad se han
instaurado en los diversos países; y aunque pudiera creerse
lo contrario, los conflictos y los homicidios son más frecuen
tes, además aunque la tecnología en muchas ocasiones ha
jugado a favor del desarrollo humano también se han pro
ducido avances como la utilización de bots, drones, los cíbe
rataques, los programas secuestradores y el haclceo de datos,
por otro lado presentan nuevos escenarios de conflictos y
guerras.

Yes que ante una sociedad cada vez más egoísta y vio
lenta donde el resentimiento, la amargura, el rencor y el
odio, parecen predominar las actividades cotidianas, es
necesario no sólo replantearnos escenarios, sino además
apegarnos al amor al prójimo y considerar que como lo ha
mencionado Mons. Joseph Spiteri, nuncio apostólico: en
México: "Ante el anhelo de vivir en paz, acepto que muchas
veces se presenta como un objetivo bastante difícil, pero no
renunció al sueño de que cesen las armas, el mundo pro
grese y exista mayor concordia, tiempo de escucha, perdón,
agentes de ayuda y trabajo digno para todos''

El trabajo debe ser coordinado, ninguna institución, pú
blica y privada puede lograrlo sola, y probablemente las es
cuelas sean una de los organismos más importantes, pero
sobre todo porque tienen mayor injerencia en la vida dé los;

niños y adolescentes, debemos colaborar para que los espacios
educativos y los hogares se conviertan en sitios seguros don
deías niñas, niños y adolescentes puedan experimentar sen
timientos positivos que los impulsen a elegir un mañana
pacífico y donde el proceso de aprendizaje les permita basar
sus decisiones en la libertad, igualdad y el respeto.

En una era cada vez más fragmentada e individualista,
la Organización de las Naciones Unidas busca que este año
la conmemoración se trate de hacer un llamado a la acción
que reconoce nuestra responsabilidad individual y colec
tiva de promover la paz; porque ya no se trata solamente
délos conflictos armados, aunque sin duda son los que más
laceran sino que también se debe analizar el tema de la
polarización social, la cual debilítala gobernabilidad y de
tiene el desarrollo social.

La paz busca no sólo erradicarla violencia, sino también
enseñarnos a repensar la vida, a enfocarnos en un mundo
donde la responsabilidad, la ausencia de hambre, la dismi
nución de la pobreza, el acceso a la educación, la distribu
ción de agua potable, e incluso el cambio climático tengan
innovaciones, que nos alejemos de pensar en las agresio
nes, los maltratos y las violaciones y nos centremos en
abrir nuevos caminos para cambiar la cada vez más des
garradora realidad mundial.

Cada vida perdida y cada dolor infligido por la violencia «>s
imperdonable, porque el asesinato de una hija o hijo, de una
hermana o hermano, de cualquier ser querido, lesiona y hie
re a toda la familia y a todos aquellos que hayan compartido
un vínculo personal, porque el dolor no se irá por un largo
tiempo y, lamentablemente, en ocasiones se busca venganza,
y como dice el dicho "violencia engendra violencia". •
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Capitanas
Análisis de sensibilidad

Para que el próximo año las cosas salgan tal como se
propone en el Paquete Económico, que entregó al

Congreso el Secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, la economía tendrá que crecer al menos 2.5 por
ciento, la inflación anual ubicarse en 3.8 por ciento, el
dólar promediar 17.1 pesos, la tasa de interés bajar de 10
por ciento y la producción petrolera alcanzar un millón
983 mil barriles diarios.

Estas son las bases en las que se soportan todas las
estimaciones de ingresos públicos para el próximo año, y
que a su vez definen la capacidad de gasto del Gobierno.

Sin embargo, es importante tener en cuenta qué tan
to afectaría el movimiento de estas variables lo que se
estima en el análisis de sensibilidades.

Así, el Gobierno federal está considerando que por ca
da medio punto porcentual adicional de crecimiento se es
tarán recaudando 24 mil millones de pesos extra. En cuan
to al tipo de cambio, por cada 20 centavos de apreciación,
los ingresos caerían en 7 mil 500 millones de pesos.

Para el petróleo, por cada dólar que aumente el pre
cio del barril fijado en 56.7 dólares el Gobierno tendría
13 mil 400 millones de pesos adicionales y si se lograra una
extracción de crudo adicional en 50 mil barriles diarios, es
to incrementaría los ingresos en 17 mil millones de pesos.

Por otro lado, y aunque no se esperan ya grandes al
zas, se estima que 100 puntos base más en la tasa de re
ferencia tendrían un impacto en el costo financiero de
hasta 30 mil 500 millones de pesos.

Ya se verá si todo marcha de acuerdo al plan

Emisiones
contaminantes

Este jueves se presenta un
reporte que da cuenta de las
emisiones contaminantes en
México, cuáles son los sec
tores que más contaminan y
las propuestas para enfren
tar esta situacióa

El banco de desarrollo
CAF, que en México enca
beza Rene OreDana, dará a
conocer esta información en
el Reporte de Economía y
Desarrollo titulado "Desafíos
globales, soluciones regiona
les: América Latina y el Ca
ribe frente a la crisis climáti
ca y de biodiversidad".

Entre los hallazgos a
destacar está que en Mé
xico la temperatura media
aumentará, reduciendo las
precipitaciones y volvién
dolas menos predecibles, lo
que dañará principalmente
al sector agropecuario.

Además, se menciona

que el País es el segundo
con mayores emisiones de
gases de efecto invernade
ro de América Latina, con
el 17 por ciento del total de
la región, de las cuales casi
una tercera parte proviene
del sector industrial con el
31 por ciento.

En la presentación del
reporte se tiene contempla
da la asistencia del repre
sentante en México de CAF,
el presidente ejecutivo del
mismo, Sergio Díaz Grana
dos, y Gabriel Yorio, sub
secretario de Hacienda.

Inversión
sustentable

Mars Inc. dará a conocer
una medida para lograr su
objetivo de cero emisiones.

La empresa, que produ
ce M&M'S, Snickers y Turin
bajo la bandera Mars Wrigley,
que en Latinoamérica Norte

capitanea Gabriel Fernán
dez, anunciara una inversión
de mil millones de dólares en
los próximos tres años para
respaldar su Plan de Acción
Carbono Cero 2050.

Con esto busca dismi
nuir las emisiones contami
nantes en 50 por ciento pa
ra 2030 en toda su cadena
de valor, con el objetivo de
alcanzar cero emisiones ne
tas de gases de efecto inver
nadero en 2050.

Entre otras acciones
que Mars Inc realiza es que
todas sus plantas de manu
factura en México utilizan
electricidad proveniente de
energía eólica.

De igual manera, por
más de una década ha trans
formado residuos de empa
ques en productos artesana
les mexicanos, lo que signifi
ca que más de 60 toneladas
de residuos de empaque se
han convertido en bolsas,
carteras, estuches, canastas,
entre otros, comercializa
dos en diferentes tiendas de
M&M'S en el mundo, Cho
coboutiques Turin en Méxi
co y Amazon Handmade.

Van por
influencers

La plataforma mexicana pa

ra la gestión de influencers
y creadores de contenido,
Blind Creator, coíundada y
dirigida por Heinz Sohm.
cerró una ronda de inver
sión serie presemilla por 10
millones de pesos.

Con los fondos recau
dados, contempla crecer en
la gestión de influencers. Es
considerada el primer CRM
(Costumer Relationship Ma
nagement) de su tipo para el
mercado hispanohablante.

El objetivo de la fir
ma es hacer más eficiente
el trabajo de relación con
marcas, influencers y sus
representantes, así como
ofrecer información de alta
calidad y maximizar el im
pacto para sus clientes
potenciales.

Entre sus principales
diferenciadores están la
visibilidad de impacto en
tiempo real de una campa
ña, al tener datos fidedig
nos de las audiencias de los
creadores, directamente
de las redes en las que
trabajan.

La empresa estima que
en México hay más de 670
mil influencers, el país de
América Latina con mayor
cantidad de creadores de
contenidos después de Bra
sil y Argentina

capitanes@reforma.com

ANDREA
AMOZURRUTI A...

ILa Directora de Finan
zas y Sustentabilidad
de Grupo Herdez aca
ba de recibir el pre
mio "Pionera Mundial
de los ODS" del Pac
to Mundial de la ONU,

Jfwtó, g que reconoce a líderes
empresariales que im
pulsan los Objetivos
de Desarrollo Sosteni

ble. Es la primera
mujer mexicana ga
lardonada con este

¿& reconocimiento
.áÉBl internacional.
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What's
News

Fbrd Motor llegó a un
nuevo acuerdo laboral

tentativo con el sindi

cato canadiense Unifor,
evitando lo que habría sido
una segunda huelga en las
operaciones de la armadora
en menos de una semana.
Unifor y la compañía no
divulgaron detalles del
trato, que cubre a irnos
5 mil 600 miembros en
instalaciones canadienses
de Ford. El sindicato dijo
que presentaría detalles
a miembros previo a un
voto de ratificación. Unifor
representa a alrededor de
18 mil trabajadores en GM,
Ford y Stellantis en Canadá.

? Goldman Sachs está en
negociaciones para vender
GreenSky a un grupo de
firmas de inversión por
mucho menos de lo que
pagó por el prestamista de
especialidad, una retirada
costosa de una parte clave
de un experimento fallido
del banco de Wall Street
en créditos al consumi
dor. Un trato, con firmas
de inversión como Sixth
Street, Pacific Investment
Management y KKR, es
taría valuado en unos 500
millones de dólares, menos
de una tercera parte de lo
que Goldman pagó hace
apenas año y medio.

? Budweiser, dueño de
AnheuserBusch InBev,
anunció que ha dejado de
cortar las colas de sus fa

mosos caballos Clydesdale
tras meses de presión de
activistas de derechos
de los animales quienes
afirman que la práctica
es cruel. La concesión del

coloso cervecero llega al
tiempo que trata de sortear
las guerras culturales,
luego de una reacción
negativa de los consumido
res por una promoción con
el influencer transgénero
Dylan Mulvaney. Budweiser
tiene docenas de caballos
Clydesdale en sus cervece
rías en St. Louis, Missouri.

? General Mills registró
ventas más altas en su
trimestre más reciente. El
productor del cereal Lucky
Charms y harina Bisquick
reportó que los ingresos
subieron 4% en el trimestre
al 27 de agosto, con los
ingresos impulsados nue
vamente por aumentos de
precios. Esos precios más
altos ayudaron a elevar el
margen bruto de la empre
sa, aunque un incremento
en gastos fijos le comió a
las ganancias netas. Las
ventas trimestrales tam
bién fueron impulsadas por
una renovación modesta
del inventario minorista.

? La ofensiva de Nueva
York contra Airbnb y
otras compañías de rentas
temporales ya está te
niendo un efecto en hués
pedes y anfitriones. En
busca de alojamiento, al
gunos visitantes se están
uniendo a grupos en línea
donde los neoyorquinos
buscan subarrendamien
tos y otras estancias a
corto plazo. Otros están
haciendo reservaciones a
corto plazo que no cuen
tan con las protecciones
de sitios como Airbnb y
Booking.com. Muchos
están pagando más por
hospedarse en un hotel.
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Crack de bonos
en México

El rally alcista de las ta
sas de los bonos llama
dos "M", que empezó

en agosto y continuó en sep
tiembre, ya puede caracteri
zarse como un crack, uno del
que seguramente no se van a
recuperar en 2023.

Cierto que el fenómeno
es en el mercado de bonos
de todo el mundo, pero en
México la magnitud es ma
yor debido a factores locales.

Algunos números nos
pueden dar una idea de lo
que ha pasado:

En el acumulado de agos
to a septiembre, el treasury
de 10 años (TsylO) ha subido
40 puntos básicos (pb), con
lo que cerró el martes 19 de
septiembre en 4.37 por ciento.

El símil en pesos es el bo
no llamado "M", que vence en
mayo del 2033 (M33), el cual
ha repuntado 88 pb entre agos
to y septiembre, para ubicarse
el martes en 9.68 por ciento.

¿Qué quiere decir esto?
Pues que el tenedor de

este bono ha perdido mu
cho dinero, ya que aritméti
camente el alza de las tasas
de los bonos significa la baja
de sus precios.

A mayor plazo de un bo
no, los movimientos de las ta
sas vulneran más los precios,
esto es la sensibilidad.

En un bono de 10 años,
cada aumento de un pb en
su tasa significa la caída en su
precio de 0.06 por ciento, es
decir, que entre enero y sep
tiembre, el M33 ha perdido
el 5.28 por ciento de su valor.

Por ejemplo, en una in
versión de 100 millones de
pesos, esto se traduciría en

que ha pasado:
En el acumulado de agos

to a septiembre, el treasury
de 10 años (TsylO) ha subido
40 puntos básicos (pb), con
lo que cerró el martes 19 de
septiembre en 4.37 por ciento.

El símil en pesos es el bo
no llamado "M", que vence en
mayo del 2033 (M33), el cual
ha repuntado 88 pb entre agos
to y septiembre, para ubicarse
el martes en 9.68 por ciento.

¿Qué quiere decir esto?
Pues que el tenedor de

este bono ha perdido mu
cho dinero, ya que aritméti
camente el alza de las tasas
de los bonos significa la baja
de sus precios.

A mayor plazo de un bo
no, los movimientos de las ta
sas vulneran más los precios,
esto es la sensibilidad.

En un bono de 10 años,
cada aumento de un pb en
su tasa significa la caída en su
precio de 0.06 por ciento, es
decir, que entre enero y sep
tiembre, el M33 ha perdido
el 5.28 por ciento de su valor.

Por ejemplo, en una in
versión de 100 millones de

pesos, esto se traduciría en

una pérdida de 5 millones
280 mil pesos ¡En un mes y
medio!

De ahí súmele según el
tamaño de los portafolios.

Esto es lo que vemos en
cualquier portafolio, ya sea
Afore o Fondo, entre otros;
son las famosas minusvalías.

¿Cuál es el origen de este
rally alcista de las tasas de los
bonos en México? ¿Regresa
rán pronto a donde estaban
al principio de agosto?

Los factores que han em
pujado el canal alcista de los
bonos mexicanos son básica
mente dos grupos:
1. El externo: el brinco de los
rendimientos de los treasu

ries, producto de una pésima
lectura del tránsito al nuevo
modelo económico mundial,
que está pasando por la rein
dustrialización, vía la susti
tución de importaciones con
el uso del déficit público en.
Estados Unidos (ver En el
Dinero del 7 de septiembre:
"Incuba economía de EU un
boom").
2. Los internos: errores estra

tégicos en la interpretación y
el diagnóstico del ciclo de ta
sas de Banxico, un reconoci
miento muy tardío de que la
economía mexicana se está
sobrecalentando y la expec
tativa de un déficit fiscal muy
abultado para 2024.

Todavía hace dos sema
nas, las encuestas de expec
tativa terqueaban con que
Banxico iba a empezar a bajar
su tasa de referencia en 2023,
iniciando un ciclo violento

de ajustes.
Antier, en la actualización

de proyecciones de la OCDE,
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tución de importaciones con
el uso del déficit público en.
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Dinero del 7 de septiembre:
"Incuba economía de EU un
boom").
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tégicos en la interpretación y
el diagnóstico del ciclo de ta
sas de Banxico, un reconoci
miento muy tardío de que la
economía mexicana se está
sobrecalentando y la expec
tativa de un déficit fiscal muy
abultado para 2024.

Todavía hace dos sema
nas, las encuestas de expec
tativa terqueaban con que
Banxico iba a empezar a bajar
su tasa de referencia en 2023,
iniciando un ciclo violento
de ajustes.

Antier, en la actualización
de proyecciones de la OCDE,

dentro de la estimación de las
tasas de referencia de los paí
ses emergentes, se puso la tasa
de Banxico en 1125 por ciento
hasta mediados de 2024.

Es una visión más realis
ta, pero que tiene un costo en
tasas más altas de los bonos
por un periodo largo.

El último desatino del
mercado local fue el nunca
incorporar que la economía
se estaba sobre calentando y
que eso hacía imposible que
Banxico bajara su tasa de re
ferencia (ver En el dinero del
31 de agosto: "Hasta podría
subir Banxico").

Luego vino la sorpresa:
El viernes 8 de septiembre

por la tarde, la Secretaría de
Hacienda presentó los Crite
rios de Política Económica pa
ra 2024, donde contempla un
déficit fiscal de 49 por ciento
y en especial un déficit prima
rio de 12 por ciento del PIB, lo
que implica más colocación de
papel y presiones a las tasas.

El diagnóstico de cuan
do va a acabar no es nada
halagüeño:
¦ La Reserva Federal man
tendrá su política restrictiva
todavía mucho tiempo, de he
cho, ayer en su Comité de Ta
sas (FOMC, por sus siglas en
inglés), aunque dejó sin cam
bio las tasas de los fondos fe
derales en 5.255.50 por cien
to, en el nuevo diagrama de
puntos prometió un apretón
más, seguramente para no
viembre, para alcanzar un te
cho de 5.50 a.5.75 por ciento.

El Comunicado de la Fed
fue monetariamente duro, su
bió sus expectativas de creci
miento y perfiló una pausa
larga en el techo de la tasa

"Una rayita más al tigre"
para las tasas "M", se van a
volar.
¦ El sobrecalentamiento de
la economía mexicana va cre
ciendo y la sobrecolocación
de bonos por el déficit fiscal
todavía ni empieza, será has
ta el 2024.

Por lo tanto, aunque vea
mos altibajos, esta historia to
davía no termina

dentro de la estimación de las
tasas de referencia de los paí
ses emergentes, se puso la tasa
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Luego vino la sorpresa:
El viernes 8 de septiembre

por la tarde, la Secretaría de
Hacienda presentó los Crite
rios de Política Económica pa
ra 2024, donde contempla un
déficit fiscal de 49 por ciento
y en especial un déficit prima
rio de 12 por ciento del PIB, lo
que implica más colocación de
papel y presiones a las tasas.

El diagnóstico de cuan
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halagüeño:
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cho, ayer en su Comité de Ta
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inglés), aunque dejó sin cam
bio las tasas de los fondos fe
derales en 5.255.50 por cien
to, en el nuevo diagrama de
puntos prometió un apretón
más, seguramente para no
viembre, para alcanzar un te
cho de 5.50 a.5.75 por ciento.

El Comunicado de la Fed
fue monetariamente duro, su
bió sus expectativas de creci
miento y perfiló una pausa
larga en el techo de la tasa

"Una rayita más al tigre"
para las tasas "M", se van a
volar.
¦ El sobrecalentamiento de
la economía mexicana va cre
ciendo y la sobrecolocación
de bonos por el déficit fiscal
todavía ni empieza, será has
ta el 2024.

Por lo tanto, aunque vea
mos altibajos, esta historia to
davía no termina
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VISIÓN ECONÓMICA
SALVADOR KALIFA

Déñcit
preocupante
En mi columna del

15 de diciembre del
2022, cuando el pre

sidente López Obrador
(AMLO) seguía ufanándose
de su disciplina fiscal y que
no había contratado deuda
adicional (lo que era falso),
concluí que después de ago
tar los guardaditos de los di
ferentes fondos y fideicomi
sos gubernamentales y ante
la proliferación de subsidios
y los crecientes despilfarros
de sus proyectos "el déficit
bien puede rebasar el 5 por
ciento del PIB y complicar
el cierre de sexenio".

Nótese que, en ese en
tonces, el programa econó
mico para 2023 contem
plaba un déficit público de
3.6 por ciento para este año
y de tan sólo 2.2 por cien
to en 2024, por lo que ha
blar de más de 5 por ciento
en ese momento quizá pa
reció exagerado a algunos.
Hoy sabemos que no hubo
tal exageración. El paquete
económico para 2024 que
comenté la semana pasada
habla de un déficit público
de 4.9 por ciento y si consi
deramos los Requerimien
tos Financieros del Sector
Público (RFSP), que para
muchos son un indicador
más adecuado del desequili
brio presupuestal, el núme
ro se eleva al 5.4 por ciento.

Ese nivel, por cierto, es
similar al que se registró en
los años previos a las crisis
de los sexenios que confor
maron la Docena Trágica En
las administraciones de Luis

En mi columna del
15 de diciembre del
2022, cuando el pre

sidente López Obrador
(AMLO) seguía ufanándose
de su disciplina fiscal y que
no había contratado deuda
adicional (lo que era falso),
concluí que después de ago
tar los guardaditos de los di
ferentes fondos y fideicomi
sos gubernamentales y ante
la proliferación de subsidios
y los crecientes despilfarros
de sus proyectos "el déficit
bien puede rebasar el 5 por
ciento del PIB y complicar
el cierre de sexenio".

Nótese que, en ese en
tonces, el programa econó
mico para 2023 contem
plaba un déficit público de
3.6 por ciento para este año
y de tan sólo 2.2 por cien
to en 2024, por lo que ha
blar de más de 5 por ciento
en ese momento quizá pa
reció exagerado a algunos.
Hoy sabemos que no hubo
tal exageración. El paquete
económico para 2024 que
comenté la semana pasada
habla de un déficit público
de 4.9 por ciento y si consi
deramos los Requerimien
tos Financieros del Sector

Público (RFSP), que para
muchos son un indicador
más adecuado del desequili
brio presupuestal, el núme
ro se eleva al 5.4 por ciento.

Ese nivel, por cierto, es
similar al que se registró en
los años previos a las crisis
de los sexenios que confor
maron la Docena Trágica En
las administraciones de Luis

Echeverría y López Portillo
el déficit público fue crecien
te al igual que en la actual y
promedió alrededor del 5 por
ciento dos años antes de que
se desplomara la economía
En ambos casos, el desorden
presupuestal, el petróleo y el
tipo de cambio fijo jugaron
un papel determinante en el
triste desenlace económico
para nuestro país.

AMLO, al igual que
Echeverría en los años se
tenta del siglo pasado, he
redó una situación fiscal só
lida, pero también al igual
que aquel gobierno, se ha
dedicado a despilfarrar, a
pesar de su retórica de aus
teridad, el dinero público en
transferencias para comprar
lealtades electorales, apun
talar a las empresas perde
doras del estado y en pro
yectos improductivos.

Los RFSP de un 5.4 por
ciento del PIB son una es
timación que me parece se
quedará corta ante la rea
lidad. El afán de terminar
todos sus proyectos inútiles,
así como de ganar a toda
costa los comicios electo
rales de junio se traducirán,
muy probablemente, en un
déficit todavía mayor al pre
supuestado. Al mismo tiem
po, existe la posibilidad de
que a pesar de la expansión
tan significativa del gasto
público, la economía avance
a un ritmo menor al de este
año ante un debilitamiento
de Estados Unidos y el nivel
elevado de las tasas de inte
rés, lo que pudiera mermar
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teridad, el dinero público en
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lealtades electorales, apun
talar a las empresas perde
doras del estado y en pro
yectos improductivos.

Los RFSP de un 5.4 por
ciento del PIB son una es
timación que me parece se
quedará corta ante la rea
lidad. El afán de terminar

todos sus proyectos inútiles,
así como de ganar a toda
costa los comicios electo
rales de junio se traducirán,
muy probablemente, en un
déficit todavía mayor al pre
supuestado. Al mismo tiem
po, existe la posibilidad de
que a pesar de la expansión
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los ingresos impositivos.
No extraña, por tanto,

que lleguemos al último año
de la gestión de AMLO con
números fiscales que si bien
pueden hacer que en 2024
se libre apenas la aparición
de una crisis, compromete
rán al próximo gobierno. Y
digo librar apenas, porque
mucho dependerá todavía
de su reacción durante las
elecciones, del nivel crecien
te de inseguridad en el país,
así como si sale con alguna
otra tontería que trastorne
el desempeño de la activi
dad productiva y los planes
de inversión de las empresas.

Lo que no hay duda es
que AMLO dejará una si
tuación económica bastan
te complicada a la siguien
te administración. De arran
que, un fuerte desequilibrio
en finanzas públicas, que au
mentará más por el legado de
transferencias improductivas,
las pérdidas de Pemex y Co
misión Federal de Electrici
dad, así como por los recur
sos crecientes que se destina
rán a sostener los proyectos
perdedores de su gobierno.

En consecuencia, quien
gane las elecciones del 2024,
si quiere aprovechar la
oportunidad que brinda la
inversión de nearshoring y
evitar una crisis económica,
tendrá que aplicar un pro
grama de austeridad para
evitar que se le salgan toda
vía más de control las finan
zas públicas. Tendrá tam
bién que lidiar con una po
blación que se acostumbró
a la dádiva gubernamen
tal y combatir la prolifera
ción del crimen organizado
que auspician las políticas
del gobierno actual. Tendrá
que, además, adoptar una
actitud amigable y sin con
frontación con la inversión
privada, así como cancelar
varios de los proyectos per
dedores de este gobierno.
Un reto considerable para
quien ocupe la presidencia
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de su reacción durante las
elecciones, del nivel crecien
te de inseguridad en el país,
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rán a sostener los proyectos
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En consecuencia, quien
gane las elecciones del 2024,
si quiere aprovechar la
oportunidad que brinda la
inversión de nearshoring y
evitar una crisis económica,
tendrá que aplicar un pro
grama de austeridad para
evitar que se le salgan toda
vía más de control las finan
zas públicas. Tendrá tam
bién que lidiar con una po
blación que se acostumbró
a la dádiva gubernamen
tal y combatir la prolifera
ción del crimen organizado
que auspician las políticas
del gobierno actual. Tendrá
que, además, adoptar una
actitud amigable y sin con
frontación con la inversión
privada, así como cancelar
varios de los proyectos per
dedores de este gobierno.
Un reto considerable para
quien ocupe la presidencia
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La 4T alista "golpazo" a
casinos y empresas de juego

El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ases
tará en pocos días un du

ro golpe contra los permisiona
rios de casinos y salas de juego.
Mediante un decreto, el go

bierno de la 4T pretende modi
ficar el marco legal para desapa
recer las máquinas de sorteos de
símbolos o números, conocidas
comúnmente como tragamo
nedas. Asimismo busca reducir

los tiempos de vigencia de los
permisos hasta en una década y
eliminar la posibilidad de que
los propietarios originales de los
permisos puedan abrir más de
una sala de juegos o asociarse
con otro operador.
El "Decreto por el que se refor

man, adicionan y derogan diver
sas disposiciones del Reglamen
to de la Ley Federal de Juegos y
Sorteos" se encuentra, desde ha
ce un par de semanas, en la Co
misión Nacional de Mejora Re
gulatoria para someterse al es
crutinio de los usuarios y de una
industria que obtiene ingresos
anuales por alrededor de 15 mil
millones de pesos, solamente de
las máquinas tragamonedas, y
que entrega a las arcas guberna
mentales unos 4 mil 700 millo

nes de pesos al año.
Según el proceso que se sigue

en la Conamer, aún se busca in
corporar sugerencias de mejoras
al texto. No obstante, en la Secre
taría de Gobernación está claro

que el margen para eliminar los
cambios relevantes es práctica
mente nulo, puesto que AMLO
está convencido de que los fun
cionarios encargados de regular
estos mbros han abusado de la
obsolescencia de la legislación,
tanto los integrantes de los go
biernos « neoliberales » como los
funcionarios de su propia admi
nistración, de acuerdo con fuen
tes de alto nivel del gobierno.
De ahí que la elaboración y pu

blicación de este decreto, en los
términos en los que se encuentra
redactado, es una de las priorida
des que AMLO le encargó a su
nueva titular de Gobernación la
abogada Luisa María Alcalde.
Tambiénse percibe en el texto una
tendencia del gobierno a obtener
uría mayorparticipación financie
ra del negocio, por lo que, a partir
de la publicación del decreto en el
Diario Oficial de la Federación la
Segob tendrá 60 días hábiles para
emitir los lineamientos de cobro.

El golpe más grave a la indus
tria de los casinos es la derogación
de los artículos 137 Bis, 137 Ter y
137 Quáter, en los que se establecía
que la Secretaría de Gobernación
podría autorizar a los permisiona

rios la realización de sorteos de
números o símbolos a través de
máquinas fabricadas en territorio
nacional o legalmente importa
das, identificadas en una relación
que permanentemente debía es
tar actualizada. Esto se especificó
en las reformas aprobadas duran
te el gobierno de Enrique Peña
Nieto, en octubre de 2013.
Todos estos párrafos se dan por

desaparecidos. Más aún, se refor
ma el Artículo 12 de ese reglamen
to para definir claramente que
esas máquinas están prohibidas.
En la versión actual ya se estable

cía la prohibición de las "máqui
nas tragamonedas". pero se lesde
finía como "todo dispositivo a tra
vés del cual el usuario queda su
jeto aladestreza aue realizaen una
apuesta". En lanueva versión dé la
4T, las máquinas se definen como
"todo dispositivo a través del cual
el usuario juega con apuesta", jus
to como se tendría que definir a las
máquinas que actualmente se en
cuentran en las salas mexicanas.
En la fracción I del Artículo 33

se establece que la vigencia má
xima de los permisos será de 15
años y no de 25 como lo determina
la versión actual, mientras que el
Artículo 30, que brindaba a los
permisionarios la posibilidad de
explotar sus derechos a través de

un operador, está también dero
gado, por lo que el propietario de
los permisos deberá ser el único
responsable y beneficiario ¿leí
funcionamiento de una sala de
juego, además de que cada esta
blecimiento deberá tener un per
miso propio.
El único resquicio de miseri

cordia que Luisa María Alcalde
y López Obrador tendrían con
esta industria es que los dere
chos de los casineros se respe
taran hasta que se venza la vi
gencia de su permiso.
Los principales afectados son

Caliente, de Jorge Hank Rhon;
Play City, de Emilio Ázcárraga, y
Codere, de Gonzaga Higuera,
aunque buena parte de sus de
rechos vencen hasta 2040.

Posdata
Como adelantamosftaáe varias

semanas en este espació, él exse
cretario de SegLHida&'v?]é' la
CDMX, Omar García Harfuch, se
convirtió oficialmente en aspi
rante a la candidatura de Morena
para la gubernatura de la capital
del país. A pesar de que los ultras
o radicales de la 4T se resistieron,
fue la jefa de García Harfuch,
Claudia Sheinbaum, quien ya con
el bastón de mando le aplanó el
sinuoso camino. •

@MariciMal
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El único resquicio de misericordia hacia
esta industria sería que los derechos de
los casineros se respetaran.
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DESBALANCE

¿Se compran licencias bancarias?
::::: Con el sector financiero mexicano en etapa de reconfigura
ción, nos platican que fintechs y otros inversionistas están apos
tando en adquirir un banco ya establecido. Entre los anuncios

recientes se encuentra el caso de Walmart
que compró Trafalgar y Stori que obtuvo la
Sofipo MasCaja, y ahora destaca la inversión
de Kapital en el banco Autofin, que atravesa
ba problemas de capitalización. Nos aseguran
que no se trata de casos aislados y que hay
un gran interés por comprar negocios finan
cieros regulados en operación. Parte de la ex
plicación radica en la lentitud y complejidad
para obtener una licencia en la Comisión Na
cional Bancaria y de Valores (CNBV), de Je
sús de la Fuente Rodríguez, pero sobre to

do la oportunidad de obtener grandes ganancias en el negocio
financiero. Habrá que ver qué otro banco o fintech cambia de
manos o recibe capital fresco para beneficiar a sus propietarios.

Jesús de la

Fuente

Piden subir la guardia en carreteras
::::: Hoy se inaugura en Cancún la Convención Nacional de la
Cámara Nacional del Autotransporte de Carga (Canacar), a
cargo de Miguel Ángel Martínez Millán. Nos comentan que

el encuentro servirá para exponer los retos a
autoridades, empresarios y académicos. El
talón de Aquiles, nos cuentan, es la inseguri
dad en carreteras, pues sólo en la primera
mitad del año hubo 8 mil delitos contra el

autotransporte de carga como robos de mer
cancías, de camiones y hasta casos en que se
privó de la vida a los conductores, aunque
hay una cifra negra ya que varios delitos no
se reportan. Los transportistas llaman al go
bierno a subir la guardia ante este problema
que amenaza no sólo su integridad y trabajo,

sino también a las nuevas inversiones por el nearshoring.
Otros retos, nos dicen, son profesionalizar al ramo y reducir el
déficit de conductores que alcanza los 50 mil operadores y, en
consecuencia, es el mismo número de camiones varados.
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Nuevo liderazgo en sector inmobiliario
::::: A propósito del nearshoring, nos hacen ver que los Fideico
misos de Inversión en Bienes Raíces (Fibras) no sólo se prepa
ran con desarrollos para hacer negocio en la nueva era de la
relocalización de empresas, sino que también tendrán un nue
vo líder. A partir del 1 de enero, Salvador Daniel Kabbaz Za
ga asumirá la presidencia de la Asociación Mexicana de Fibras
Inmobiliarias (Amefibra), la agrupación que integra a los 16 fi
deicomisos en el país, con más de 2 mil propiedades y rentas
trimestrales de 747 millones de dólares. Nos reportan que Sal
vador es el director general de Fibra Danhos y cuenta con 30
años de experiencia en bienes raíces. Antes de incorporarse a
Grupo Danhos en 1993, nos explican que hizo diversos proyec
tos arquitectónicos en la Ciudad de México y ocupó la Presi
dencia de la Asociación de Desarrolladores Inmobiliarios.
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IQue la empresa Ferromex, que diri
•ge Alfredo Casar Pérez, haya parado

60 trenes y con ellos las rutas de transpor
te hacia el norte del país, por el aumento en
la crisis de migrantes, es una situación que
afectará a toda la cadena productiva que
hace uso de sus servicios. Una de ellas es la
industria automotriz, por lo que. en la Aso
ciación Mexicana de Distribuidores de Au
tomotores, que preside Guillermo Rosales,
se espera que el gobierno lleve a cabo las
acciones necesarias para solucionar este
problema lo antes posible. El tiempo es el
factor principal que va a determinar el ta
maño del daño e impacto que tendrá el sec
tor si los trenes y las rutas hacia la frontera
se paralizan de manera prolongada.
2 Las flotillas de vehículos eléctricos

•son la tendencia y prueba de ello es
que FEMSA se alió con la armadora china
BYD, que dirige WangChuanfu. para im
pulsar la movilidad sostenible. Resulta que
BYD le presentó a José Antonio Fernández
Carbajal, presidente de FEMSA, un prototi
po de camión de carga en el Centro de Dis
tribución de CocaCola FEMSA de Mixcoac
en la Ciudad de México. Todo parece indicar
que el camión eléctrico ya pasó la prime
ra prueba con Fernández Carbajal. pero
ahora falta que cumpla con un piloto de en
tre seis y ocho meses a partir de octubre; en
el cual recorrerá cuatro rutas en el Valle de

México bajo un protocolo de pruebas, para
estudiar su operación y desempeño.

3 Quien afina los últimos detalles para
•el segundo Tianguis Internacional de

Pueblos Mágicos es Miguel Torruco, titu
lar de la Secretaría de Turismo. El evento,
que se realizará del 22 al 24 de septiembre
en Los Ángeles, California, busca promover
la historia, cultura y tradiciones de cada una
de las localidades que cuentan con esta dis
tinción para diversificar la oferta hacia los
turistas internacionales, pero también ha
cia aquellos mexicanos que viven en Esta
dos Unidos. Si bien es una buena iniciativa,
el programa ha perdido mucho brillo, pues
antes existían recursos: específicos para su
desarrollo, es decir, para infraestructura,
promoción, etcétera. Ésta será la segunda
edición; la primera fue en Barcelona.

4 El líder de los industriales, José
« Abugaber, estuvo en tierras ameri

canas para poner el nombre del sector em
presarial en alto. Y es que el presidente de
la Concamin participó en la primera Con
ferencia Anual de Manufactura de Améri

ca del Norte, que se realizó en Washington;
a;demás, aprovechó para ir a la Oficina de
Asuntos Laborales Internacionales del De

partamento del Trabajo y reunirse con su
director general, Matthew Levin, quien
supervisa las disposiciones laborales del
TMEC. En este encuentro, Abugaber resal
tó el cumplimiento que tienen los empresa
rios mexicanos en materia laboral, así como
la cooperación para evitar las importacio
nes desde países con trabajo forzoso.
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Cerrar los ojos
Germán Larrea no es un modelo de empresario, tampoco
Grupo México un modelo de empresa, sin embargo, de ahí
a negarles la razón por detener gran parte de sus trenes y
denunciar la tragedia humanitaria que viven los migrantes
que cruzan México en condiciones deplorables, debe existir
una distancia tan grande como un acantilado.

Su división Ferromexparó prácticamente 40% de su flota
de trenes y ayer sólo movió aquellos en los cuales los mi
grantes decidieron bajarse. El gobierno optó por cuestionar
a la empresa, que pierde 40 millones de dólares diarios por
el paro, por hacerlo público. No hicieron eso ni cuando los
maestros les bloquearon durante meses Michoacán, dijo
el Presidente.

Aquí el punto no es, de ninguna manera, la antipatía que
puedan tener el empresario con quien hoy es el jefe del
Ejecutivo. El hecho concreto que una empresa fundamental
para el país está denunciando una tragedia humanitaria que
ya les ha rebasado, cuando ellos también son víctimas de
la situación que es mucho más grave para aquellos quienes
tienen que arriesgar su vida para buscar un mejor futuro.

La concentración del gobierno no debe estar en el di
rector y las prácticas de la empresa, sino en lo que está ha
ciendo el gobierno con un problema de dimensión humana.
REMATE GANDALLA

Ha circulado profusamente una carta que le envió Octavio
Romero al secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la
O. el 18 de septiembre que, en opinión del Padre del Análisis
Superior, parece la misiva de un estudiante de preparatoria a
su papá porque no ha cumplido con el pago de la colegiatura.

El tono es como de reproche y exigencia como si fuera
un papá que no está cumpliendo con el pago de la pensión
acordada por un juez.

En la carta parece que le está fustigando por no cumplir
con sus obligaciones. Le menciona el acuerdo que tomó el
Presidente para que la SHCP "quien tenga a bien la revisión
y visto bueno de todo el manejo financiero, balance presu
puesta! y techo de endeudamiento de Pemex en el entorno
para el cierre de 2023 y las proyecciones para 2024".

Le informa, con todo y letras en negritas, que cuatro días
antes Hokchi Energy "notificó a Pemex el inicio del proceso
de resolución de controversias por falta de pago". Conve
nientemente no dice que los incumplimientos son previos
a que la SHCP llegara al rescate de la empresa estatal.

Les dice que la deuda supera los 187 millones de dólares
y otra vez en negritas que "la empresa exige, además, el
pago de intereses legales y costos financieros".

Y deja caer una bomba amenazante: "Se hace indispen
sable una reunión urgente con usted y su equipo para re
visar éste y los demás requerimientos expuestos en oficios
anteriores, toda vez que la situación se complica día con
día, ya que es importante recordar que está corriendo el
sexto mes de adeudos vencidos con prácticamente todos
los proveedores".

El tono del oficio deja claras varias aristas: Romero con
sidera que la situación de Pemex no es su responsabilidad y
más bien es culpa del gobierno que lleva toda esta adminis
tración cargando la pesadísima losa de la empresa estatal.

REMATE GANDALLA

Ha circulado profusamente una carta que le envió Octavio
Romero al secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la
O. el 18 de septiembre que, en opinión del Padre del Análisis
Superior, parece la misiva de un estudiante de preparatoria a
su papá porque no ha cumplido con el pago de la colegiatura.

El tono es como de reproche y exigencia como si fuera
un papá que no está cumpliendo con el pago de la pensión
acordada por un juez.

En la carta parece que le está fustigando por no cumplir
con sus obligaciones. Le menciona el acuerdo que tomó el
Presidente para que la SHCP "quien tenga a bien la revisión
y visto bueno de todo el manejo financiero, balance presu
puesta! y techo de endeudamiento de Pemex en el entorno
para el cierre de 2023 y las proyecciones para 2024".

Le informa, con todo y letras en negritas, que cuatro días
antes Hokchi Energy "notificó a Pemex el inicio del proceso
de resolución de controversias por falta de pago". Conve
nientemente no dice que los incumplimientos son previos
a que la SHCP llegara al rescate de la empresa estatal.

Les dice que la deuda supera los 187 millones de dólares
y otra vez en negritas que "la empresa exige, además, el
pago de intereses legales y costos financieros".

Y deja caer una bomba amenazante: "Se hace indispen
sable una reunión urgente con usted y su equipo para re
visar éste y los demás requerimientos expuestos en oficios
anteriores, toda vez que la situación se complica día con
día, ya que es importante recordar que está corriendo el
sexto mes de adeudos vencidos con prácticamente todos
los proveedores".

El tono del oficio deja claras varias aristas: Romero con
sidera que la situación de Pemex no es su responsabilidad y
más bien es culpa del gobierno que lleva toda esta adminis
tración cargando la pesadísima losa de la empresa estatal.

REMATE INGRATO

Desde que esta administración se presentó con la comuni
dad financiera internacional, el director de Pemex y sus cer
canos dejaron claro que ellos no estaban al nivel. Muchos
siguen riéndose de aquella jocosa definición del Flowcash.

Esta Secretaría de Hacienda ganó el respeto de la co
munidad financiera con funcionarios serios y que se han
comportado de manera adecuada hasta este momento
como el actual secretario Ramírez de la O, así como Arturo
Herrera, Gabriel Yorio y Rodrigo Mariscal.

En prácticamente todos los análisis sobre la deuda de
México no existe ningún riesgo sobre lo que se denomina
como el soberano; sin embargo, casi todos señalan los pe
ligros para las finanzas públicas.

Es tan grande la preocupación de los analistas que en el
último Paquete Económico de esta administración se hizo
aún más explícito el apoyo a Pemex desde el gobierno fe
deral para evitar dudas y temores, asumiendo totalmente
como pasivo del gobierno federal.

Otra arista, quizá menos importante, es la soberbia y
prepotencia con la que se hizo este oficio. Quizás alguien
podría decir que se trata de un extraño manejo del lengua
je institucional; sin embargo, quienes han visto de cerca la
relación y trato del director y principales funcionarios de
Pemex al titular y los principales funcionarios de la Secreta
ría de Hacienda queda claro que dejaron por escrito lo que
hacen en privado... Y eso que todos son del mismo equipo.
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¿Poca deuda? López
Obrador y Ramírez de la
O; Coca Cola, alianza
con CAF; SAT y gasolina
El secretario de Hacienda, durante su comparecencia en la
Cámara de Diputados, volvió a presumir que la deuda públi
ca total. Saldo Histórico de los Requerimientos Financieros
del Sector Público (SHRFSP), se encontrará en 46.5% del
PIB, este año. "Es menor que la contratada en los sexenios
anteriores".

Éste es el mensaje de Rogelio Ramírez de la O, a dipu
tados y mercados: poca deuda pública de la 4T. Pero ¿qué
tan cierto es? En primer lugar, sí es cierto que la deuda pú
blica, bajo su medida más amplia, sí se encontrará al final
de sexenio en 48.9% del PIB, más baja que la de Calderón
y Peña Nieto. Sin embargo sí debemos decir: el gobierno
lopezobradorista, desde luego se ha endeudado. Incluso el
mismo presidente López Obrador reconoce que iniciaron
el sexenio con 43.4% del PIB de deuda, y lo terminarán con
casi 49% del PIB.
Ahora, desde luego, no es una deuda medida bajo

la óptica del PIB, que preocupe. En el sexenio de Felipe
Calderón la deuda terminó con 88% del PIB. En el sexe
nio de Peña Nieto la deuda concluyó en 79% del PIB. Sin
embargo, sí preocupa el endeudamiento en el último año
del presidente López Obrador. El paquete presentado por
Ramírez de la O para 2024 habla de endeudarse en 1.86
billones de pesos. Y lo peor, no es para gasto de inversión.
La mayoría es gasto corriente. Para inversión sólo serían
888 millones de pesos.
Este tema prende ciertas alertas. Si bien el gobierno

obradorista concluirá con una deuda/PIB relativamen
te baja, de 49%, también es cierto que en su último año
vendrán finanzas ajustadas. Vendrá un endeudamiento, no
visto anteriormente. Y sin fideicomisos ni guardaditos ni
reforma tributaria para elevar los ingresos públicos.
FUERTE FISCALIZACIÓN EN 2024
Incluso el Instituto Mexicano de Contadores Públicos, en
voz de su presidenta Laura Grajeda, también prendió las
alertas amarillas por la falta de una reforma fiscal, y enton
ces se teme que venga una fuerte fiscalización a los con
tribuyentes ya cautivos durante 2024. Esto lo reconoce el
mismo secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.
al hablar de la responsabilidad que tendrán los contribu
yentes el próximo año. Así que acostúmbrese a pagar muy a
tiempo sus impuestos... y desde luego a quedarnos sentados
esperando el cobro de impuestos a la enorme economía
informal que hoy en día ya es del tamaño de la mitad de la
economía mexicana.
COCA COLA Y EL TEMA HÍDRiCO
Hoy Coca Cola firma una alianza con CAF, el banco de de
sarrollo de una veintena de países latinoamericanos. El ob
jetivo: tener proyectos de desarrollo sustentable. Vaya, no
pasa de largo el tema de la escasez de agua que afecta a
refresqueros y la industria de bebidas. Y de ahí que Coca
Cola a nivel latinoamericano busque, a través de CAF, tener
créditos y asesorías para proyectos con eficiencia hídrica,
de reabastecimiento de cuentas o agricultura regenerativa.
Además, buscarían el empoderamiento económico de po
blaciones con vulnerabilidad, así como la economía circu
lar, donde el objetivo es reutilización y reciclaje. La alianza
entre la compañía de bebidas y CAF será por cinco años,
y la estarán firmando Sergio Londoño, vicepresidente de
Asuntos Públicos de Coca Cola América Latina, y Sergio
DíazGranados, presidente ejecutivo de CAF. A Coca Cola
se le ha criticado por sus productos altamente calóricos,
que pueden generar obesidad. Sin embargo, argumenta que
pone en los paneles todo tipo de bebidas, sin azúcar y agua,
entre ellas, y que ya es una industria de bebidas. Y ahora
hace esta alianza con CAF, de la cual esperan mucho.
SAT SIGUE CON SUBSIDIO A GASOLINA

El SAT da a conocer cuánto se gastó en estímulo fiscal (no
cobrar el impuesto del IEPS) de las gasolinas el año pasa
do. En 2022, el apoyo fue de 373 millones, con lo cual se
mantuvo estable el precio, y en ese momento, se evitó una
mayor inflación. Ahora reporta que, al cierre de agosto de
2023, el estímulo sigue, pero, por el más bajo precio de
gasolina y diésel, fue menor, de 104.5 millones de pesos.

El secretario de Hacienda, durante su comparecencia en la
Cámara de Diputados, volvió a presumir que la deuda públi
ca total. Saldo Histórico de los Requerimientos Financieros
del Sector Público (SHRFSP), se encontrará en 46.5% del
PIB, este año. "Es menor que la contratada en los sexenios
anteriores".

Éste es el mensaje de Rogelio Ramírez de la O, a dipu
tados y mercados: poca deuda pública de la 4T. Pero ¿qué
tan cierto es? En primer lugar, sí es cierto que la deuda pú
blica, bajo su medida más amplia, sí se encontrará al final
de sexenio en 48.9% del PIB, más baja que la de Calderón
y Peña Nieto. Sin embargo sí debemos decir: el gobierno
lopezobradorista, desde luego se ha endeudado. Incluso el
mismo presidente López Obrador reconoce que iniciaron
el sexenio con 43.4% del PIB de deuda, y lo terminarán con
casi 49% del PIB.
Ahora, desde luego, no es una deuda medida bajo

la óptica del PIB, que preocupe. En el sexenio de Felipe
Calderón la deuda terminó con 88% del PIB. En el sexe
nio de Peña Nieto la deuda concluyó en 79% del PIB. Sin
embargo, sí preocupa el endeudamiento en el último año
del presidente López Obrador. El paquete presentado por
Ramírez de la O para 2024 habla de endeudarse en 1.86
billones de pesos. Y lo peor, no es para gasto de inversión.
La mayoría es gasto corriente. Para inversión sólo serían
888 millones de pesos.
Este tema prende ciertas alertas. Si bien el gobierno

obradorista concluirá con una deuda/PIB relativamen
te baja, de 49%, también es cierto que en su último año
vendrán finanzas ajustadas. Vendrá un endeudamiento, no
visto anteriormente. Y sin fideicomisos ni guardaditos ni
reforma tributaria para elevar los ingresos públicos.
FUERTE FISCALIZACIÓN EN 2024
Incluso el Instituto Mexicano de Contadores Públicos, en
voz de su presidenta Laura Grajeda, también prendió las
alertas amarillas por la falta de una reforma fiscal, y enton
ces se teme que venga una fuerte fiscalización a los con
tribuyentes ya cautivos durante 2024. Esto lo reconoce el
mismo secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.
al hablar de la responsabilidad que tendrán los contribu
yentes el próximo año. Así que acostúmbrese a pagar muy a
tiempo sus impuestos... y desde luego a quedarnos sentados
esperando el cobro de impuestos a la enorme economía
informal que hoy en día ya es del tamaño de la mitad de la
economía mexicana.
COCA COLA Y EL TEMA HÍDRiCO
Hoy Coca Cola firma una alianza con CAF, el banco de de
sarrollo de una veintena de países latinoamericanos. El ob
jetivo: tener proyectos de desarrollo sustentable. Vaya, no
pasa de largo el tema de la escasez de agua que afecta a
refresqueros y la industria de bebidas. Y de ahí que Coca
Cola a nivel latinoamericano busque, a través de CAF, tener
créditos y asesorías para proyectos con eficiencia hídrica,
de reabastecimiento de cuentas o agricultura regenerativa.
Además, buscarían el empoderamiento económico de po
blaciones con vulnerabilidad, así como la economía circu
lar, donde el objetivo es reutilización y reciclaje. La alianza
entre la compañía de bebidas y CAF será por cinco años,
y la estarán firmando Sergio Londoño, vicepresidente de
Asuntos Públicos de Coca Cola América Latina, y Sergio
DíazGranados, presidente ejecutivo de CAF. A Coca Cola
se le ha criticado por sus productos altamente calóricos,
que pueden generar obesidad. Sin embargo, argumenta que
pone en los paneles todo tipo de bebidas, sin azúcar y agua,
entre ellas, y que ya es una industria de bebidas. Y ahora
hace esta alianza con CAF, de la cual esperan mucho.
SAT SIGUE CON SUBSIDIO A GASOLINA

El SAT da a conocer cuánto se gastó en estímulo fiscal (no
cobrar el impuesto del IEPS) de las gasolinas el año pasa
do. En 2022, el apoyo fue de 373 millones, con lo cual se
mantuvo estable el precio, y en ese momento, se evitó una
mayor inflación. Ahora reporta que, al cierre de agosto de
2023, el estímulo sigue, pero, por el más bajo precio de
gasolina y diésel, fue menor, de 104.5 millones de pesos.
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El compromiso del presidente López
Obrador de permitir la importación de va
cunas covid19 de Pfizer, Moderna y AstraZe
neca para su venta comercial a particulares
(como ocurre con la de influenza y muchas
otras vacunas) se enfrenta al dique regulatorio
y a otro peor, político. El segundo: el subse
cretario LópezGatell afirmó que si las em
presas pasan la prueba de seguridad, calidad
y eficacia, no tendría ningún problema de
autorizarlas. Obvio, su postura subraya que
es el jefe de Alejandro Svarch, comisionado
presidente de la Cofepris, entidad que debiera
realizar la evaluación, y si voluntad política
hubiera, transitarían con celeridad.

Las vacunas aprobadas de emergencia, las
más de 250 mil dosis aplicadas a los mexi
canos desde 2021 a la fecha, sólo el gobier
no podría adquirirlas y ha decidido aplicar la
Sputnik y la Abdala, pero en ambos casos se
desconocen sus protocolos de elaboración y
actualización, sobre todo aprobación inter
nacional en materia de seguridad, calidad y
eficacia. Si la Cofepris los tiene y los validó
en sus laboratorios, debería hacerlos públicos.

Por lo pronto, las tres compañías mencio
nadas, no sólo presentaron su solicitud para
lograr el registro y autorización comercial,
sino que además solicitaron la ampliación
de los permisos de emergencia para que el
gobierno las incorpore en el plan de vacuna
ción de los mexicanos que quieran hacerlo y,
con la última actualización de variantes apro
badas por autoridades sanitarias pares en EU,
Europa y Reino Unido. El problema regulato
rio: Cofepris requiere acelerar el proceso de
aprobación de vacunas y moléculas nuevas,
pues el cuello de botella es el equipo del co
misionado de Autorización Sanitaria. Natán

Enríquez. Acumula más de 100 moléculas
con casi 30 meses de retraso en autorización,
y si las vacunas de covid19 se van a la cola,
las tendríamos para aplicación comercial en
México dentro de dos años y medio. Y no me
refiero a trámites generales, donde el rezago
supera los cuatro mil 500..

¿Sabe dónde está el problema? En la auto
rización de investigaciones clínicas, por eso.

se ha reducido la inversión que destinan los
laboratorios internacionales y nacionales de
250 millones de dólares a 200 mdd, dado que
el tiempo para la aprobación de protocolos en
el orbe tarda de 60 a 90 días.
DE FONDOS A FONDO

#Concamin... participa hoy con la Asociación
Nacional de Fabricantes de Estados Unidos y
Fabricantes y Exportadores Canadienses en el
Primer Foro de Manufactura de Norteamérica,
que tiene como propósito fortalecer la rela
ción comercial entre los tres países. En la cena
de bienvenida que tuvieron la noche del lu
nes, la Concamin destacó que con el nearsho
ring los tres países están experimentando una
segunda transfomiación industrial, fenómeno
que convierte a Norteamérica en el destino
de inversión más atractivo del planeta. Esta
reunión se llevará cada año y tendrá sede ro
tatoria. El próximo año será en Canadá.
#MedioAmbiente... El lunes, representantes
del Environmental Defense Fund (EDF) y el
Programa de Naciones Unidas para el Medio
Ambiente (PNUMA) estarán inaugurando un
taller para tomadores de decisiones y servi
dores públicos de alto nivel sobre emisiones
de gas metano en el sector de hidrocarburos
en el Senado, convocado por la Comisión de
Medio Ambiente, Recursos Naturales y Cam
bio Climático. El taller de tres días fue dise

ñado por EDF y PNUMA para tomadores de
decisiones y servidores públicos de alto nivel.
#Aeroméxico lanzó ayer una campaña anun
ciando el nuevo propósito de la aerolíneay lo
identificó como "elevar el viaje a una expe
riencia extraordinaria cuidando de nosotros

y de nuestro mundo". En realidad sí, volar
es una experiencia extraordinaria. La aero
línea ha sido un caso de negocio, pues la re
estructura financiera ejecutada tras la crisis
de la pandemia le permitió reforzar su plan
de negocios a futuro. Recuerde que al salir
del Chapter 11 de EU anunció inversiones de
cinco mil millones de dólares que se mate
rializan hoy con una flota renovada, pero esta
nueva campaña demuestra que están listos
para competir ofreciendo una buena expe
riencia de viaje, o sea, con servicio.

Fecha: 21/09/2023

Página: 33

Area cm2: 248

1 / 1

Columnas Económicas

Cuenta corriente / Alicia Salgado

Alicia Salgado

Costo: 17,635

Página 6 de 7



Los ferrocarriles si
importan y mucho

Ante la animadversión del presidente López Obrador con
tra Germán Larrea, presidente de Grupo México, no extra
ñó que ayer en la mañanera se molestara por la decisión de
Ferromex de suspender la operación de 60 trenes debido al
riesgo que representa el crecimiento de migrantes que solos
o con sus familias se suben a los vagones que transportan
carga a la frontera con Estados Unidos.

A mí, dijo López Obrador tras criticar el comunicado de
Grupo México, no me importan los ferrocarriles, me impor
tan los migrantes.

Extrañaron sus declaraciones porque el Tren Maya es
una de las obras irónicas de la 4T en la que este año se
invertirán 120 mil mdp, casi el mismo presupuesto que se
destinará a IMSSBienestar para avanzar en la cobertura
universal de servicios de salud.

Además, ya se puso en marcha la primera fase del Tren
MéxicoToluca con el objetivo de avanzar de Lerma a Ob
servatorio en 2024, y también se están invirtiendo en las
vías férreas del corredor interoceánico con varias rutas,
siendo la principal la de Coatzacoalcos a Salina Cruz. Y,
adicionalmente, en diciembre Canadian Pacific Kansas City
entregará los resultados de un estudio de factibilidad para
el tren MéxicoQuerétaro que, de concretarse, sería una so
lución al grave problema de saturación que presenta hoy la
carretera y se ha convertido en un cuello de botella para el
transporte de cargay pasajeros.
Inaudito también que López

Obrador critique a una empre
sa que decidió suspender ope
raciones en algunos tramos por
el gran riesgo a la integridad de
migrantes y sus familias.

Ni el gobierno federal ni los
estatales pueden ni deben que
darse de brazos cruzados ante la

crisis de migrantes.

SE RESTABLECIO EL

SERVICIO EN FORMA PARCIAL

Ferromex también desmintió a López Obrador, quien ase
guró que ya se había reanudado el servicio. La empresa
reiteró que su prioridad es el cuidado de la integridad de
los migrantes y analiza las condiciones de seguridad en las
rutas afectas.

Aseguró que hay un monitoreo continuo sobre la pre
sencia de migrantes y sólo se restableció el servicio en
las rutas en las que no existen condiciones de riesgo
elevado^

LaAsociación Mexicana de Ferrocarriles (AMF) reiteró la
disposición de las empresas para colaborar con las auto
ridades federales y estatales para atender la problemática
del creciente número de migrantes que abordan trenes de
carga.

SIGUEN AL ALZA EXPECTATIVAS DE ANALISTAS

Como anticipaba el consenso de los analistas, la Fed
dejó sin cambios las tasas de interés en Estados Unidos
en niveles de 5% a 5.25!^ aunque los mercados acciona
rios cerraron con pérdidas, porque Jerome Powell abrió
la posibilidad de otra alza en tasas antes del cierre de
año en la reunión de política monetaria de noviembre 0
diciembre.

Se pospondría así hasta el primer trimestre la ansiada
baja en las tasas en Estados Unidos, lo que, evidentemente,
repercutirá también en México.

La mayoría de analistas encuestados quincenalmente
por Citibanamex anticipan que la baja en tasas en México,
de 25 puntos base se realizará hasta febrero de 2024.
Anticipan también que la inflación general en septiem

bre disminuirá a una tasa anual de 4.58> y se mantiene la
expectativa de un cierre de 1.7/, esu año y 48S en 2024.
Para beneplácito del secretario de Hacienda, Rogelio

Ramírez de la O. vuelven a subir las expectativas de cre
cimiento del PIB este año, a 3.2% y también para 2024, a
1.9 por ciento.

Ni el gobierno
federal ni los

estatales pueden
ni deben quedarse
de brazos cruzados

ante la crisis

de migrantes.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México se informarán

cifras de las empresas
comerciales y de servicios;
en EU destacan las solicitu

des iniciales de subsidio por
desempleo.

MÉXICO: El INEGI dará a co
nocer cifras de las empresas
comerciales y de servicios
correspondientes a julio. De
acuerdo con estimaciones

de Bloomberg, se espera un
crecimiento de 0.2 por ciento
en las ventas minoristas.

ESTADOS UNIDOS: El Depar
tamento del Trabajo revelará
las solicitudes iniciales para
subsidio por desempleo al
pasado 16 de septiembre.
La Fed de Filadelfia

informará sus índices

manufactureros y de las
condiciones de los negocios a
septiembre.
La Asociación Nacional

de Agentes Inmobiliarios
(NAR) publicará su reporte
de ventas de casas usadas

durante agosto.

EUROPA: Los bancos centra

les de Noruega, Reino Unido,
Suiza y Sudáfrica darán a
conocer sus decisiones de

política monetaria.
—Eleazar Rodríguez
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ENTORNOS INMOBILIARIOS

Riviera Maya lidera
Claudia Olguín

El contexto actual con el

que avanza este 2023, da
una vez más al corredor

turístico Riviera Maya el primer
lugar de la expansión hotelera y
residencial de playa en México.

Esta evolución evidencia que el
turismo está de moda, y es reflejo
de la inercia de nuevas edificacio
nes lanzadas al mercado a partir
de la recuperación post pandemia
y el efecto que en ciudades del
norte del país está creando el
nearshoring.

En su reporte Hotelería y Tu
rismo, la firma CBRE detalla que
las aperturas al cierre del primer
semestre del año llegaron a 911
cuartos concentrados en siete
hoteles.

Así, Riviera Maya y Ciudad de
México alcanzaron la mayor parti
cipación con un estimado de 365 y
250 nuevos cuartos en el período.

Otros centros turísticos gene
raron 7 mil 786 nuevos cuartos
en proceso de construcción en los

siguientes cinco años en las cate
gorías de 3 a 5 estrellas, y entre
2023 y 2024 se prevé la incorpo
ración al mercado de cuatro mil
280 llaves adicionales.

El desempeño en términos de
aperturas, no visto hace tiempo,
es señal de la recuperación que
ven inversionistas y desarrollado
res ante un ciclo al alza que viven
playas y ciudades.

Es el caso de Cancún que ac
tualmente registra 4 mil cuartos en
construcción, seguidos de Riviera
Maya y Los Cabos con mil 200 y
700 cuartos respectivamente.

Y no sólo eso, el caribe mexica
no lidera las principales transac
ciones en hoteles 3 a 5 estrellas y
aún se contemplan dos transac
ciones más que están en fase de
revisión, ubicados en Cancún y
Tulum.

Además, las ciudades en parti
cular las del norte del país, refle
jan la recuperación en los hoteles
de negocios debido a la influencia
del nearshoring, tema que no sólo
ha disparado las tasas de ocupa
ción, sino que ha generado cierre
de transacciones de portafolios y
nuevas aperturas.

Nos referimos a Monterrey,
Ciudad Juárez, Tijuana y el corre
dor SaltilloRamos Arizpe.

El fenómeno también se expre
sa también en los estándares de

ocupación, que en el monitoreo

de DataTur indican en el primer
semestre de este año, un 76.3 por
ciento en Los Cabos, equivalente
a 2.6 puntos porcentuales por
arriba del nivel de 2022.

Esta evolución inmobiliaria
turística es motivo de discusiones

que buscan perfilar las ventajas
y oportunidades en el sector.
Algunas de ellas se generaron en
el 7° Foro de Expansión Turística
que colocó los acentos específicos
a cada uno de los destinos, las
estrategias empresariales, el peso
de las marcas y la influencia que
las nuevas tendencias está tenien

do en las decisiones de negocios.
En el encuentro organizado

por Leisure Partners de John
McCarthy y Gustavo Ripol, se
unieron directores de Sabadell,
Fibra Inn, BANCOMEXT, Grupo
Posadas, Grupo Hotelero Santa
Fe, Marriott International, Wynd
ham Hotels & Resorts, ACCOR e
IHG Hotels, entre otros.

Juntos dieron cuenta de lo
que el turismo abrió al mercado
mexicano en el momento actual.

En el nuevo escenario del

turismo, se unen a las playas y ciu
dades, tendencias como el glam
ping, la operación de marcas de
hotelería de ultra lujo y conceptos
donde el componente residencial
está abre oportunidades al per
formance financiero de quienes
participan en la industria.

Fecha: 21/09/2023

Página: 20

Area cm2: 277

1 / 2

Columnas Económicas

Claudia Olguín, Entorno Inmobiliario

Claudia Olguín

Costo: 61,715

Página 4 de 13



"En su reporte Hotelería y Turismo, CBRE
detalla que las aperturas al cierre del
primer semestre del año llegaron a 911
cuartos concentrados en siete hotelesM
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PARTEAGUAS

Tengan niños o no saldrá
para pensiones

Jonathan Ruiz

Durante las próximas
dos horas en México,
siete parejas tendrán un

encuentro que derivará en un
hijo. Con eso difícilmente saldrá
para pagar las pensiones para el
Bienestar.

Ayer el Inegi nos pegó un
susto. Cada vez nacen menos

mexicanos que trabajarán en
algún momento. ¿El problema?
Que apenas vamos en 2023 y
para el año entrante, el gobierno
ya espera obtener créditos que le
den dinero suficiente para pagar,
entre otras cosas, las pensiones.

Hasta ahora, más o menos
un millón de personas cada año
llegan a los 65 años en este país,
ese número crece cada día. En
2022 nacieron 1 millón 891 mil
personas y ese número, al contra
rio, va a la baja con una caída de
1.1 por ciento en 2022; el largo
plazo muestra la dimensión del
problema: es una caída de 23 por
ciento respecto a 2013.

Es en este contexto en el que el
gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador pidió
aumentar a 4.9 por ciento el défi
cit para 2024, porque su equipo
espera que no salgan las cuentas.
Es necesario pedir prestado más
dinero.

Ojo, no es todavía una situa
ción alarmante, pero ya cambió la
tendencia. Este gobierno ha sido
respetuoso con el Banco de Mé

xico y austero en las cuentas del
gasto, cuando no se relaciona con
Pemex o con proyectos sexenales
como el Tren Maya.

Los hechos son fríos: AMLO

inició con un déficit menor al 2 por

ciento y ahora espera que los dipu
tados aprueben uno de casi 5 por
ciento para el Presupuesto 2024.

Guardemos proporciones,
pero permitan el ejemplo. Es
como si en casa estiman que van
a recibir 100 mil pesos, pero van
a gastar casi 105 mil pesos el año
entrante. De algún lado deben
sacar la diferencia.

¿Y SI NO NACEN MÁS?
Si los mexicanos no revierten la

tendencia de natalidad, hay al me
nos dos sabores: el más amargo
sale de exprimir más a los mexica
nos que ya pagan impuestos.

A los generosos contribuyen
tes les han recetado en el pasado
aumentos en tasas de IVA y en el
precio de la gasolina, como ejem
plos de estrategias que pueden
repetirse. Es una decisión que
caerá sobre el escritorio de quien
gane la presidencia.

Hay otra opción, pero es de
largo plazo. Conviene hacer más
prósperos a los que ya están aquí,
para que ganen más y paguen
más impuestos. Si todos siguen
ganando unos 16 mil pesos men
suales, que es el salario medio de
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cotización que registra el IMSS
este año, no hay mucha masa
para hacer pan. Pero entrenar
mexicanos que entren a la nueva
economía brinda un camino.

En el pasado, la ruta se limitó
a estudiar carreras profesiona
les. Hoy, empresas tecnológicas
demandan en México a gente
capacitada con habilidades que
pueden conseguirse, en algunos
casos, en línea y en cuestión de
meses.

El de la Ciudad de México y
otros gobiernos estatales tienen
programas que les vinculan en
este propósito con Google, Micro
soft, Accenture o AWS. Algunos
ya caminan por esa vereda.
Otros más hábiles con las manos,
pueden aprender carpintería,
electricidad, refrigeración y ofi
cios particularmente escasos en
ciudades peninsulares.

EL MEJOR DE LOS CASOS

El gasto social en pensiones y
para gente sin oportunidades es
apenas una compensación. La
pobreza es resultado de malas
administraciones gubernamen
tales que puede compensarse

transfiriendo esos recursos direc
tamente, pero idealmente deben
ser producidos con la generación
de riqueza, no readministrando la
mediocridad. La riqueza solo va a
salir de la generación de tecnolo
gía mexicana que pueda venderse
al mundo.

Eso están haciendo los países
asiáticos, principalmente.

El vecino al norte ayer presen
tó mejoras en DallE, el sistema de
Open AI que genera imágenes a
partir de la inteligencia artificial;
también, el gobierno cedió el per
miso para que Neuralinkuse su
tecnología en cerebros humanos,
lo que podría derivar finalmente,
en la posibilidad de dar o devolver
el movimiento de su cuerpo a
personas que lo perdieron. Eso es
valor y se vende bien.

Eso no requiere necesaria
mente del gobierno, sino de que
los ricos asuman más riesgos
al invertir en emprendedores
nacionales. ¿No quieren reprodu
cir sus genes? Tomen el riesgo de
reproducir su dinero.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"En 2022 nacieron
1 millón 891 mil

personas"
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Plataformas digitales,
un filón para el isco
Una buena minita de

recaudación han resul
tado ser los cambios

fiscales que se aplicaron para
las plataformas digitales que
están bajo un régimen tributa
rio y que está recién estrenado;
solo en la mitad de este año

los ingresos logrados por las
autoridades fiscales fueron por
más de ocho mil 600 millones

de pesos, y todo indica será el
mismo monto en lo que resta
del año.

El régimen tributario para
las plataformas digitales que
se aplica desde junio del 2020
ha contribuido a las arcas

federales, pero debido (por así
decirlo) a que es de reciente
creación, sigue generando du
das entre quiénes deben con
tribuir y darse de alta, pagar y
retener el impuesto, así como
entre los que pueden solicitar
una factura por ese servicio

Desde cursos en línea, apli
caciones de citas, aplicaciones
de apuestas deportivas, servi
cio de streaming de música o
video, los marketplace como
Amazon, Alibaba o Mercado
Libre, todos ellos nos cobran
un impuesto como bien explica
Ramiro Avalos, vicepresidente
fiscal del Instituto Mexicano
de Contadores Públicos

(IMCP), y que ha resultado
importante para el fisco.
Y es que en 2022 recauda

ron más de 13 mil millones
de pesos, y este año dado el
aumento de usuarios de estos

servicios de plataformas di
gitales fácilmente rebasará el
monto del año pasado. Anote
que hay más de 186 platafor
mas extranjeras registrán
dose en el país y la lista sigue
creciendo.

Lo interesante, más allá de
que es un ingreso que seguirá

creciendo para las arcas fisca
les, es también cómo tanto las
aplicaciones como aquellos,
por ejemplo, conductores de
las plataformas que no solo
pagan un impuesto sino que
emiten facturas, es cómo todos
sin excepción y de manera casi
natural se han adaptado al
mundo digital y tributario, la
gran pregunta para los espe
cialistas en impuestos es si esa
fiscalización se podrá lograr
con otros muchos negocios y
comerciantes informales que
hoy operan y con eso ampliar
la base de contribuyentes.

Y en el otro lado de la

moneda, ya que hablamos
de plataformas digitales,
quien se prepara con todo es
Rappi; recordemos que tiene
una alianza importante con
Banorte con quien los planes
para tener tarjetas de crédito
y más servicios por ese canal
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siguen cocinándose, pero a
la par realizaron una alianza
con la marca de motocicletas

Italika con Citio que es una
empresa mexicana de tecno
logía eléctrica, para ofrecer
financiamiento y hasta renta
de estos vehículos para todos
los que ofrecen el servicio de
entregas y además el obje
tivo es apostar e impulsar un
futuro más sustentable y con
menos emisiones de carbono

con el uso de motos eléctricos;
por el momento, esta alianza
puede ser más que interesante
y así como vemos las bicicletas

eléctricas por todos lados con
el logo de HSBC, no descarte
mos que a esa alianza se sume
algún otro banco.
Y una monedita a seguir es

que con el regreso de la Cate
goría 1 a los cielos mexicanos
hay en proceso 55 apertura de
nuevas rutas como bien platicó
el secretario de Comunica
ciones Jorge Ñuño; las rutas
solicitadas son por Volaris que
alzo la mano por 33 de ellas;
VivaAerobus pide 17 nuevas
salidas y Aeroméxico con
cinco; lo interesante de ello es
lo que significará también para

los bancos aliados: hoy Invex
ha logrado un buen negocio
con la emisión de tarjetas por
la alianza con Volaris; Viva
Aerobús con su alianza con

HSBC y Aeromexico con San
tander, sin duda, eso implicará
también un incremento en las

solicitudes de plásticos ante las
ventajas que representa tener
las si se viaja frecuentemente
por ciertas rutas, solo hay
que echar un ojo en las filas
preferenciales en cada vuelo,
y que representa una vertiente
interesante del negocio. Por lo
pronto, la moneda está en el
aire.
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De jefesVan por las tieriditas
Snickers, MilkyWayyM&M's
buscan ampliar su presencia en
tienditas locales, ya que actual
mente solo están disponibles en el
60 por ciento de estos comercios
en el país. Gabriel Fernándezj
director general de Mars Wrigley
Latinoamérica Norte, expresó qiíe
trabajan en mejorar la distribu
ción para llegar a todos los luga 1
res con los tamaños de productos
adecuados, lo que beneficiaría
a los consumidores al encontrar

opciones a precios convenientes.
En el canal de tiendas de

autoservicio, el portafolio de
Mars Wrigley tiene una presen
cia del 98 por ciento, pero en el
canal tradicional, que incluye las
tienditas de la esquina, donde se
estima que existen alrededor de
1.2 millones de puntos de venta,
la distribución se encuentra entre

el 55 y el 60 por ciento. Para abor
dar este desafío, la empresa está
implementando diversos modelos
de distribución y colaborando
con socios mayoristas, además
de contar con su propia flota de
camionetas para llegar a ubicacio
nes clave.

A pesar de una ligera reduc
ción en el consumo de chocolate

per cápita en México, de 6.8 kilo
gramos en 2020 a 6.4 kilogramos
en la actualidad, se proyecta un
aumento del 8 por ciento hasta al

canzar 6.9 kilogramos para 2026.
Mars Wrigley está enfocando
su estrategia en el mercado de
productos premium y sin azúcar,
destacando su marca Turin.

Québecbusca
a trabajadores
mexicanos
Québec ofrece oportunidades
laborales a mexicanos en diver

sos sectores, con más de 500
empleos disponibles a través de
las "Journées Québec MEXIQUE".

Esta iniciativa busca trabajadores
calificados en áreas como hotele
ría, fabricación, salud, tecnología
y más. Québec es conocida por
su mercado laboral dinámico,
equilibrio entre trabajo y vida
familiar, y tasas de desempleo ba
jas, siendo una atractiva opción
para quienes buscan desarrollo
profesional en Canadá. La convo
catoria está abierta hasta el 23 de
octubre de 2023 en quebecentete.
com/es.

Retos y oportunida
des en el transporte
de carga
Más de mil empresarios de la
Cámara Nacional del Auto
transporte de Carga que preside
Miguel Angel Martínez, go
bernadores y funcionarios fede
rales se dan cita a partir de hoy en
Cancún en la Convención Cana
car 2023. En tres días de trabajo
analizarán las oportunidades de
inversión en el corto plazo por
el nearshoring y la problemática
que enfrentan por la inseguridad
carretera y el déficit de más de
50 mil operadores en el país. Este
sector explica el 3.5 por ciento
del PIB y el 52 por ciento del PIB
logístico nacional, además de dar
sustento a más de seis millones

de familias, de ahí la importancia
de este encuentro.
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Vierten tasas altas para largo
Hay buenas y malas noticias económicas deri

vadas de la decisión de mantener sin cambios

las tasas de interés en Estados Unidos, que
ayer tomó la Reserva Federal.
Una buena es que, por lo pronto, no se incre

mentará más el costo del dinero y la tasa de refe
rencia seguirá en 5.25 a 5.50 por ciento.

Otra positiva es la nueva expectativa de creci
miento de la economía de EU que ha establecido la
Fed y asume una tasa de 2.1 por ciento para este año
frente al 1 por ciento que antes preveía.

La mala es que, de acuerdo con las previsiones
de los integrantes del Comité de Mercado Abierto
de la Fed, que se encargan de tomar las decisiones
de política monetaria, lo más probable es que aún
tengamos dos incrementos de un cuarto de punto
porcentual en los réditos, entre este año y los prime
ros meses del 2024.

En su conferencia de prensa, Powell, como siem
pre mantuvo una perspectiva ambigua señalando
la viabilidad de un 'aterrizaje suave', pero al mismo
tiempo adoptando una actitud dura respecto a la
necesidad de ejercer medidas adicionales para con
trolar la inflación.

Más allá de los juicios de la Reserva Federal, hay
un elemento adicional que ha irrumpido en las últi
mas semanas en el entorno económico: el alza de los

precios de los hidrocarburos.
Desde mediados del mes de junio hasta los últi

mos días, el incremento de los precios del petróleo ha
sido de casi una tercera parte.

Los expertos en mercados de hidrocarburos han
señalado que no sería nada remoto ver precios del
petróleo superiores a los 100 dólares por barril
antes de que termine este año.

Esa circunstancia probablemente hará mucho más
complicado seguir con la trayectoria a la baja de la
inflación.

Ya vimos en el mes de agosto que ya tuvimos
un ligero rebote en la tendencia de los precios en
Estados Unidos, que puede hacerse más visible en
septiembre.

¿Qué es lo que este entorno significa para Mé
xico?

Que se van a consolidar las perspectivas que
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hablan de que todavía por una buena parte del año
2024 se mantendrán tasas elevadas.
De acuerdo con la encuesta de Citibanamex

entre expertos, que ayer se dio a conocer, la gran ma
yoría considera que este año el Banxico no bajará
sus tasas de interés y se mantendrán en 11.25 por
ciento.

De hecho, si consideráramos que la inflación va
a bajar levemente en lo que resta del 2023, habrá
entonces un escenario de tasas reales de interés
más elevadas.

En otras palabras, la política monetaria se hará
aún más restrictiva.

En los escenarios considerados por los expertos,
es probable que gradualmente se considere otro com
ponente adicional para el 2024: una política fiscal
expansiva.

En este espacio le hemos comentado que el hecho
de que el déficit fiscal se programe en el 4.9 por
ciento del PIB no es una amenaza para la estabilidad
financiera.

Pero sí implica una mayor laxitud del gasto
público que va a generar una mayor presión sobre la
demanda agregada.

Es elemental que, si la política fiscal es expansiva,
entonces, para compensar, la política monetaria
tendría que ser más restrictiva si se quiere mante
ner la trayectoria de la inflación a la baja.

Seguramente los expertos del Banco de México
estarán evaluando con todo cuidado los escenarios,
pues dentro de una semana exactamente deberán
comunicar la decisión de política monetaria para las
siguientes semanas.

Se descuenta que no habrá cambios en las tasas.
Pero además de la determinación respecto a

su nivel, lo relevante será el tono y el fraseo del
comunicado, el cual ya contará con la ventaja de
conocer el Paquete Económico para 2024.

En resumen, tanto por la decisión de la Fed como
por el Presupuesto para el próximo año, creo que el
Banxico va a tener incentivos para mantener tasas
altas por un periodo más largo del que se preveía.

¿Qué es lo que pasará con el tipo de cambio en esa
circunstancia?

Dejaremos la respuesta para un próximo análisis.
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MIS FINANZAS

¿Valentía o imprudencia?Afina tu decisión de inversión
Alberto Tarar

En el ámbito financiero,
se aprecian la audacia y
la propensión al riesgo

como atributos deseables. Sin

embargo, es crucial distinguir
entre la valentía e imprudencia.
Aquí algunas sugerencias para
administrar sus bienes de forma

meditada y cautelosa.
1. Nunca decidas con prisa

y dispon de un momento para
realizar un análisis exhaustivo.

Actuar por impulso es arriesgado.
2. Busca la opinión de espe

cialistas, incluso si nos percibimos
confiados de nuestros conoci

mientos; un segundo punto de
vista es invaluable, sobre todo si
proviene de alguien con experi

encia en el sector. Estos expertos
brindan análisis profundos y pun
tos de vista quizás inadvertidos.

3. Considera la perspectiva de
los escépticos y conversa con ami
gos o familiares de actitud crítica.
Estos nos ofrecen un ángulo difer
ente para evaluar peligros.

4. Desarrolla un estudio

de riesgo meticuloso previo
a cualquier determinación,
valora los escenarios adversos y
prepárate para enfrentarlos.

5. Profundiza en la opción
financiera para comprenderla
plenamente, desde sus mecánicas
hasta sus particularidades.

6. Examina la reputación del
promotor y/o institución que pre
senta la alternativa, para antici
par fraudes o irregularidades.

7. Desconfía de ganancias
muy elevadas que garantizan
seguridad. Si algo parece de
masiado bueno para creerse, es
posible que sea mentira.

8. Reconoce tus emociones

y trabaja en su gestión, evitando
que la codicia o el temor determi
nen tus decisiones.

9. Procura diversificar y, sin
importar lo atractiva que parezca
la oportunidad, no concentres
todo tu capital en ella.

10. Evalúa la liquidez y
confirma que serás capaz de
recuperar tus fondos en un lapso
adecuado.

11. Investiga gastos no
evidentes; conoce comisiones,
tarifas y cualquier otro coste que
pueda pegar a tus rendimientos.

12. Cultiva la paciencia y
observa el periodo de madura
ción del activo, ya que algunos
requieren tiempo para ofrecer
beneficios notables.

13. Revisa tus inversiones

con regularidad, el panorama
económico cambia y, a veces, es
preciso hacer modificaciones.

Administrar bienes con
cautela no es sinónimo de omitir

el peligro, sino de dirigirlo de
forma efectiva para procurar un
incremento continuo de nues

tro patrimonio. Coméntame
en Instagram: @atovar. castro y
sigúeme en el podcast "Dinero
y Felicidad", en Spotify, Apple
Podcast, entre otros.
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La Fed mantiene su postura:
No hay cambios por un
buen rato

I banco central mantiene la dea de que no haEterminado con su labor de bajar la nflación y las
consecuencias sobre el crecimiento serán poco visibles

Podría haber sido una buena noticia que la
Resefyd federal de Estados Unidos (Fed) no
haya hecho cambios#n la tasa de ¡ntejéí
de fondos federalés én su eümünicado del

día de ayer. Sirt embargo, en el conjunto dé
información qué sé publicó queda viva la
posibilidad de un Ou'mento adicional antes
deque termine el año y, lomas relevante,
se=e>#iende el plazo en el cual los miembros
del Comité de Mercados Abiertos (FOMC
por sus siglas en inglés} considerarían apM
car una baja a dicha tasa.

Los miembros de dicho Comité optaron
por mantener la tasa de interés sin cambios:
en un rango de 5.255.50 por ciento. De
alguna manera se adhieren a la premisa
quillas mismos establecieron de mante
ner una ruta de cautela con relación a la
¡rfjífión. I

El banCO central enfatizó que se mantie
ne atento a la aparición de nusvós riesgos
ipoffll la®É puftfcciH y rslék '
de acuerdó a la visión de sus miembros,
Id economía mantiene un ritmo sólido de
c'récimiénto y una situación de empleo aun
fuerte.
En el apartado correspondiente a las

proyecciones económicas trimestrales, que
contiene las proyecciones: individuales ele
cada uno de los miembros del FOMC, con"
síderaron qued cjecimiento anual del PIB
en el 4T23 (2.1 %j podría ser mayor al esta
madoen ¡unía [:1.0%) y que la tasa corres
pondiente al 4T24 podría ser de I 5%|vs.

1.1 Samado anterior).
Implícitamente, la Fed descarta que ha

ya un esclpariorécesivlj, aunque también
advirtió qu® un "aterrizaje suave' (ménor in
flación sin dateI ¡nrrilAUB» es fltt
cengrio central.

Más importanté aún es el pronosticó »
bre el niysl de las tasas de interés de féferen*
Cia. Doce dé lós 19 participantes estiman
qué habría otro aumento a dicha tasa antes
de qué terminé él año, para ubicar la mis
ma én un nivel entre 5,505.75 por ciento.
H otro lado,, reflej n ra snss es&riaciórl
un menor recodé en los niveles de dicha ta
sa para 2024 y 2025 En promedio, la
estimación que hace la Fed es queda tasa
de interé&libre de ríesgoen Estados Unidos
será superior al 5% todo el año que vien®.

Con lo anterior, la Fed mantiene viva
la ¡dea deque no ha terminado con su la
bíH lH#eluK©n de la'inftoci^fi*
secuencias sobre el crecimiento serán po
ca Visibles,; Sé mantiene claramértté sobre
la mesa: la idea de la permanencia de ta
sas de interés altas por un periodo dé tiem
po prolongado.

Hace tres semanas en esté espacio ("El
NueVo Peligro", El Economista 31 dé dgos
to 2023¡, le planteaba qué la pregunta so
bre gQué.tan prolongado espese lapso? Era
de suma importancia.

Bueno, pies el consenso queden ese me
mentó anticipaba que un posible descsfr
so de las tasas sería en algún momento del

2024 puede que se consolide más hacía
el segundo semestre; la idea de bajar las
tasas puede tomar un año o más para cco
menzar a concretarse, .siempre y cuando se
den Igs «andictones adecuadas; ¡tina ba
ja rfRyor de la ¡¡§ac¡' 11 /kj fltSoci Sn da
riésgos,
El f |<3s frresíl! nes fii^Hfs

ras de la persistencia de una tasa décorto
plazo muy' elevada y tasas de i nterés en fér
mines ©afapascontodo. b tafiacidoQ
tivasés, más latente de acuerdo con los pro
nósticos que hacen los miembros de la Fed.

¿En qué se traduce este peligre# En una
Curva derendimientos mas volátil, enel aca
rreo de ¡ncertidumbre que impedirá a bs in
versionistas tomar riesgosen tasas a plazo
o de emisoras con solvencias cuestionables.
Asimismo, para las bolsas, estas condi

ciones implican un ambiente muy complica
do para replicar bs rendimientos del primer
|ernej|f ¡dátete ailt^finaj
una buena parte dé es£|S rendimientos se
fincHíSti M Id¡ftxfSHábtitto db iiSb
para éstas fechas las tasas de interés ya es
tarían bajando.

En México, solo basta decir qüéd ere
cimiento está superando también las ex
pectativas, y que la proyección de un me
¡^gf^ÉSÍcit fiscal nsCsIsmB eftl seníifc'
OBtrecI»pena slo 'HtKis lo irmicSi
subyacente.

Banco de México va a mantener bs ta
sas de ¡nterés en los niveles actuales por un
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tiempo prolongado, la duración de ese lap
sges posiblemente también mayor a la que
§e anticipaba hace un rnes.

* Rodolfo Campuzano A%za|s director ge
neral d& friVM Operadora de Sociedadel?
de Inversión.

1*2
DE LOS 19

miembros del
Comité de
Mercados

Abiertos, estirrian
qu® habrá otro
aurt®nf<iéii la

tasa.
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Unifin Financiera, una arrendadora con proble
Hw4plic|u4iR^B3li^!9iMícwa 1° prqfBst<ar|rid dtanfl
ítrftl} CXTt&jrX <%s3i I 1 infefl' •'"1 CÉJ MlO* " / T bfcf» ' D
para los acreedores de la compañía,
¦k* «4 ¦apSü^jaónfttít'atilii ü 111
octubre por los acreedores, contemplan un paquete de occfc>
fies representativas de 75% del capital sCeial futuro de h com
pañía reestructurada, así como un paquete adicional de recu
peración en pago en efectivaa irse conformando en el futuro.
El ] 9 de wi iiwIííBiiiIii i fia lil tup \ kjaéi A sais*

HiosDniMMl, ot d fu i dt llegart» ooBcb con m oa»
e fes ¡23¡jro os Ms^aíaMárffnartítsa.

En ajTnomento, la compañía advirtió que las negoclaco
nes con lostenedores de sus bonos y prestamistas continúan,
por lo que su propuesta, hecha a través del conciliador de su
tai—Mi de <aarmrs9 wwbphI, pwfía «r
con el propósito de alcanzar una reestructura consensuada.

Cementos Mexicanos, Comenzará a divulgar informa
ción de impacto ambiental, incluyendo las emisiones de dió
xido de carbono ¡CO2) de sús principales productos en sus
mercados más importantesalrededordel mundo.

La cementera dijo que con esto se convertirá en la primera
empresa en su industria qué divulga globalmente información
dé impacto ambiental para apoyar cónstrucción sosteniblé.

La empFesoagregó qué b información ambiental se adap

tará de acuerdo con la ubicación de sus operaciones y será
fundamental para arquitectos, ingenieros, contratistasy clientes
que buscan desarrollar construcciones más sostenibles.

Carrefour informó el miércoles que llegó a un acuerdo
con El Corte Inglés para comprar 47 tiendas de SuperCor en
España por 60 millones dé euros [64,4 millones dé dólares).

La operación incluye supermercados y tiendas de conve
niencia situados principalmente en las regiones de Madrid,
Cataluña, Andalucía y Comunidad Valenciana.

Carrefour planea convertir las tiendas adquiridas en Carre
four Market, Carrefour Express y Supeco,

BBVA México, el mayor prestamista del país, lanzó un ser
vi' © sfesenilJ3C¡ci8 de ll®KKfe [ ¦ IflfWfi'iitir qju swarte
WifkW HI HiW' l & le* 8S1® catfoiwfeW§n¡!sjs son ®I
banco.

El servicio llamado 'Llamada segura' estará disponible den
tro de la aplicación móvil de BBVAMsxtco, en la seoción de
ütfiTsfi ík®í taHkií3fyaéás st lof He# fr

de la llamada y constatar que corresponde a la misma razón
que le da el asesor telefónico.

BBVA México dijo que con esta iniciativa pretende mejo
rar la comunicación con alrededor de 21 Billones de clien
tes, adémás de reducir el número de intentos de llamadas de
fraude.

Fecha: 21/09/2023

Página: 17

Area cm2: 218

1 / 1

Columnas Económicas

Acciones y Reacciones

Redacción

Costo: 176,316

Página 5 de 20



10 Consejos financieros para diseñar
la vida que quieres (Parte 6 de 6)

En esta última parte de esta se
rie, toca hablar de los dos últi
mos consejos que son muy impor
tantes para diseñar la vida que
quieres:

9. Aprovecha y maximiza los incentivos
fiscales

Es increíble la cantidad de gente en Mé
xico que no conoce ni toma ventaja de al
gunos beneficios fiscales importantes que
tiene la ley y que significan, literalmente,
dinero gratis.
Todas las personas podemos hacer de

ducibles los siguientes gastos:
Si tienes un crédito hipotecario, los intere

ses reales (arriba de la inflación) que le pa
gaste al banco (incluye Infonavity Fovissste).
Consultas médicas privadas (incluye

dentistas, honorarios a nutriólogos, psicó
logos y enfermeras).
Análisis clínicos, gastos hospitalarios,

lentes graduados, prótesis o aparatos de
rehabilitación.

Tu ahorro para el retiro (en tu Afore o
en Planes Personales de Retiro autorizados

por el SAT).
Colegiaturas en escuelas privadas (hasta

un límite dependiendo del grado escolar).
Gastos funerarios.

Primas de seguros de gastos médicos
mayores.

Donativos.

Claro, en todo esto hay condiciones:
tienes que pagarlos con tarjeta, transfe
rencia o cheque nominativo. Si pagas
en efectivo o cheque al portador, ya no
son deducibles. Además, tienes que pedir
una factura que cumpla requisitos fiscales.
Aunque en el caso de intereses por crédi
to hipotecario las instituciones te van a dar

una constancia que indica el interés real
que pagaste (la debes recibir en febrero,
en caso contrario no dejes de pedirla).
También es importante entender que

hay un límite. No puedes deducir más
del 15% de tus ingresos o hasta 5 UAAAS
anuales (equivalentea 189,222), loque
sea menor (con algunas excepciones).

Hay personas que no aprovechan estos
beneficios porque no están obligadas a ha
cer su declaración anual. La verdad es que
si sólo eres asalariado, es muy fácil, por
que como hoy la facturación es electrónica,
el SAT ya cuenta con tu información y está
precargada en el portal de la declaración
anual. Entonces puede ser tan simple como
revisar, confirmar y enviar. Hay además mu
chísimos tutoriales y videos al respecto.
No dejes ir la posibilidad de obtener

una devolución de impuestos a la que le
galmente tienes derecho.

¿Sabes qué he hecho yo con mis devo
luciones de impuestos? Son parte de mi
ahorro para el retiro. Así, tengo que poner
menos de mi bolsillo y es un monto que
vuelvo a hacer deducible para el siguien
te año.

10. No dejes de disfrutar el camino
El camino que te lleva a diseñar la vida
que quieres es un camino hacia la liber

tad financiera, que expande tus horizon
tes y te abre opciones. Pero como en todo,
a veces hay que hacer sacrificios, porque
no se puede hacer todo al mismo tiempo.
Siempre tienes que tomar decisiones y de
cidir qué es más importante.

Pero no debe ser visto nunca un cami

no de restricciones. Nunca dejes de disfru
tar el camino, porque ese camino es tu vi
da y la estás construyendo día a día, con
cada experiencia y con cada decisión que
tomas.

Lo importante es encontrar un equili
brio. Sé que esto suena mucho más fácil
de lo que es, porque además ese equili
brio es único para cada persona.

Pero no dejes de acumular experiencias,
hacer viajes si eso es algo que te gusta, o
de repente ir a comer a ese lugar famoso
que siempre has querido probar. Considé
ralo en tu plan. ¿Sueñas con ir a Europa,
o conocer algún país asiático? A lo mejor
te toma muchos años ahorrar para eso,
pero cuando tengas el dinero, date esa
satisfacción.

Al final, de eso se trata la vida y la liber
tad financiera.

De construir la vida que quieres, pero
no sólo hoy sino durante el resto de tus
días.
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Ética Empresarial, factor
fundamental para la
selección del mejor talento
La ética empresarial desempeña un rol fundamental en el

funcionamiento de las organizaciones, al establecer los
principios y valores que guían su comportamiento y, so
bre todo, sus decisiones de negocio.

Sin importar el tamaño, una empresa con ética se preocu
pa y se ocupa del bienestar integral de sus colaboradores, sus
clientes, sus proveedores, sus inversionistas y de la comuni
dad en la que opera; asimismo, fomenta la credibilidad, trans
parencia, confianza, responsabilidad y el respeto en todas sus
operaciones.
De esta manera, OCCMundial es una empresa con 25 años

de liderazgo en México, que se enorgullece de cumplir su pro
pósito de tocar la vida de millones de mexicanos ayudándo
los a encontrar su futuro en la empleabilidad, contribuyendo
de manera importante a que el talento humano y las empre
sas se encuentren, disminuyendo, asi, el desempleo e impul
sando el desarrollo del país.
Por ello, con el objetivo de acompañar a las personas en el

cambio que representa encontrar un empleo de calidad, tan
to en su vida como en la de su familia, así como de apoyar a
cualquier tipo de empresas a hallar el talento humano de cali
dad, llevándolos de la mano hasta que lo encuentren y lo con
traten. En OCCMundial tenemos un compromiso por la cons
tante innovación y desarrollo hacia el futuro, manteniéndonos
de manera constante reinventando nuevas formas de atraer y
conectar el talento, con tecnología de punta, cuidando la se
guridad y privacidad de los datos de los usuarios y cumplien
do cabalmente las regulaciones.
Como Centro de Carrera Profesional en línea ayudamos a

fomentar las buenas prácticas empresariales tales como la se
lección y reclutamiento ético de personal al brindar una plata
forma para que las empresas publiquen sus vacantes de empleo
con descripción clara de requisitos y expectativas laborales, lo
que facilita la búsqueda de candidatos que se ajusten no solo a
los requisitos del puesto sino a los valores y la cultura organi
zacional de cada compañía.

Asimismo, promovemos la igualdad de oportunidades en el
ámbito laboral al impulsar alas empresas a publicar vacantes
de empleo que fomenten la inclusión sin discriminación por
género, raza, origen étnico, discapacidad, etc., lo que ayuda a
construir entornos de trabajo más inclusivos, diversos y justos.
Por último, proporcionamos herramientas que apoyan a las

organizaciones a comprender y promover las buenas prácti
cas empresariales; a través de los artículos de nuestro blog y
publicaciones en diferentes medios de comunicación, aborda
mos temas relacionados con el liderazgo responsable, la ges
tión del talento, las buenas prácticas, el bienestar integral de
los colaboradores, el salario emocional, entre otros temas, que
brindan a las empresas información necesaria para tomar de
cisiones éticas y promover una cultura empresarial basada en
principio s s olidos.

Sergio Porragas,
Director de Operaciones (COO) de
OCCMundial

El autor es Director de Operaciones (COO) de OCCMun
dial, el Centro de Carrera Profesional en línea, desde
2015 y a partir de entonces ha impulsado el crecimien
to anual de más de dos dígitos de la compañía, la aper
tura de oficinas comerciales en 1 3 estados del país y la
penetración del proceso de reclutamiento en las PyMEs.
Anteriormente se desempeñó como Director Comercial
y Director de Finanzas de la compañía y bajo su direc
ción en 2011 se lanzó OCCEducación, unidad de ne
gocio que ofrece opciones educativas de todos los ni
veles y especialidades. Anteriormente, ocupo por más
de 1 2 años puestos internacionales dentro del área de
finanzas en Procter & Gamble y también colaboró en
Convermex. Graduado con honores, es Licenciado en
Administración de Empresas con especialidad en Finan
zas por la Universidad Nuevo Mundo.
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Debate económico

¿Despetrolización mexicana?

Bruno Dortatello
bdonatello@eleconomista.com.mx

"Ivl país no contará con nuevos desa
itoIIos petroleros, en tanto no se rea
iluden las ros idas de adjudicación para
el desarrollo de nuevas áreas".

La Agencia Internacional de
Energía (IEA, por sus siglas en
inglés) ha decidido jugarle una
mala pasada al gobierno de
la 41, encabezado por Andrés

Manuel López Obrador (AMLO). La prin
cipal noticia este miércoles es que, según
ese organismo internacional, la "produc
ción petrolera de México caerá 25 % al
2028..." La fuente en lo especifico es el
documente de la IEA "Oil 2023: Analy
sis & Forecast to 2028". En traducción li

bre, "Petróleo 2023: Análisis y Perspecti
va para 2028".

Según ese documento, el rumbo decli
nante de la producción petrolera de Mé
xico es atribuible a dos causas. Prime

ra, a la tendencia contractiva, imposible
de frenar, de los yacimientos gigantes
con que ha contado el país. Segunda,
a que no se tienen alternativas producti
vas con las cuales sustituir a los campos
que ya se encuentran en declinación. En
términos comparativos, después de Ru
sia, que forma parte de la OPEP, Méxi
co tendrá la segunda mayor declinación
mundial en producción de petróleo pa
ra situarse aproximadamente en 2028
en 1.5 millones de barriles diarios a par
tir de un nivel actual cercano a 2.0 mbd.

¿A qué causas atribuir la tendencia

a la declinación de la producción na
cional de petróleo? El reportaje perio
dístico citado es muy claro en este sen
tido. La primera de las causas, es la
reducción de las inversiones por parte
del gobierno (léase Pemex) en explora
ción. La segunda razón, es la suspen
sión de la participación de empresas
privadas en las inversiones correspon
dientes. La reducción de las inversiones

estatales en el renglón señalado se ha
dado a pesar de las transferencias reci
bidas por Pemex de la SHCP por ya cer
ca de 785 miles de millones de pesos. Y
además nos enfrentamos a la mala no

ticia adicional de que Pemex, en lugar
de intentar recortes operativos tipo aus
teridad, incurre en ampliaciones presu
puestóles inconcebibles, como la basifi
cación de 2,000 empleados eventuales
o la apertura de 5,000 nuevas plazas
de trabajo.

¿Tiene solución el problema de la ten
dencia descendente de la producción
mexicana de petróleo? La salida al en
redo quedó planteada con toda clari
dad en la nota periodística consultada:
"El país no contará con nuevos desarro
llos petroleros, en tanto no se reanuden
las rondas de adjudicación para el desa
rrollo de nuevas áreas..." Por su parte,
dado el panorama financiero de Pemex
de endeudamiento extremo, es claro que
el Estado mexicano no contará con los

recursos para mantener en un nivel su
ficiente las actividades de exploración.
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Pemex, crisis
de pago a proveedores
El pasado 19 de septiembre del año en curso volvió a aso

mar, ante la opinión pública, el rostro de la crisis de pagos
a proveedores que arrastra Petróleos Mexicanos.

No solo eso, se conocieron públicamente las diferencias
entre el director de Pemex, Octavio Romero y el secretario

de Hacienda, Rogelio Ramirez de la O.
Ese día se difundieron a través de las redes un par de cartas que

registran los elevados adeudos de la petrolera con un par de empre
sas y, el inicio de un procedimiento de solución de controversias por
parte de una de ellas, para lograr que le paguen 1 87 millones de
dólares por la venta de petróleo y gas.

La empresa Hokchi Energy inició un proceso de solución de con
troversias por falta de pago, para reclamar el pago, más intereses
legales y costos financieros.
Se trata del segundo mayor productor privado de petróleo y gas

en México, que entrega toda su producción de hidrocarburos a
Pemex.

Pemex le dejó de pagar desde mayo cinco facturas.
El pasado 14 de septiembre le informa el director de Pemex al

titular de las finanzas públicas Hokchi Energy notificó a la petro
lera el inicio del proceso de resolución de controversias por la fal
ta de pagos.

El director de Pemex le dice al secretario de Hacienda que "de
rivado de la situación financiera que enfrenta Pemex desde el año
pasado por la presión al gasto generada por su instrucción de que
Pemex asumiera el pago de los vencimientos de la deuda, tal y co
mo se ha venido informando y documentando de manera puntual a
usted y a su equipo, nos encontramos ante la imposibilidad material
de realizar el pago de los adeudos con esa compañía".

El directivo solicita al funcionario hacendarlo una reunión urgen
te para revisar este y los demás requerimientos expuestos en oficios
anteriores ya que la situación se complica día con día pues está co
rriendo el sexto mes de adeudos vencidos con prácticamente todos
los proveedores.
Y advierte que el pasado 18 de septiembre Pemex le pagó a Ha

cienda 22 mil millones de pesos por concepto de IVA y IEPS y que

hoy 21 de septiembre vence un bono de deuda internacional de mil
110 millones de dólares, los cuales dejan a la empresa en una posi
ción de caja muy comprometida que le impedirá pagarle a sus pro
veedores por lo menos este sexto mes de adeudos vencidos, consi
derando que el pago de los derechos del DUC diferidos del mes de
agosto pasado, y los regulares del mes de septiembre suman 56 mil
millones de pesos. La segunda misiva es la que le envió la empresa
Baker Hughes a Romero Oropeza en la le dice que Pemex le adeu
da 308 millones de dólares, cantidad que representa casi 5 meses
de retrasos en sus pagos.

La compañía destaca que el retraso en los pagos está comprome
tiendo seriamente sus flujos de caja e impacta financieramente a su
cadena de proveedores y acreedores.
Además de los elevados adeudos, las misivas dejan ver claramente

que a Pemex le está pesando demasiado asumir el pago de los venci
mientos de su deuda tal y como lo instruyó el secretario de Hacienda.
Se ve que la situación es complicada y la relación entre Pemex y

Hacienda es tensa.

El impago a proveedores de Pemex, no es exclusivo del actual
gobierno.
De hecho, comenzó su gestación durante la administración de

Felipe Calderón y se agravó en la de Enrique Peña Nieto, cuando
Emilio Lozoya Auslin dirigía la empresa.
Veremos qué solución le dan a este nuevo capítulo de impago de

deuda a proveedores por parte de Pemex.

Atisbos
Ferromex, de Grupo México que encabeza Germán Larrea aclaró
ayer al medio día que de los 60 trenes que decidió parar por fines
humanitarios respecto de los migrantes, solo avanzaron aquellos de
los que se bajaron las personas que viajan en ellos. El resto siguen
detenidos, enfatizó luego de las declaraciones presidenciales du
rante la conferencia mañanera en la que aseguró que ya se habían
echado a andar los trenes de esa compañía. No es algo que se re
suelva en unas cuantas horas, sostuvo Ferrosur. Son más de 4 mil mi
grantes los que viajan en sus trenes y están varados en sus patios.
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La Fed confirma tasas altas
por más tiempo
Ayer miércoles, la Reserva

Federal de Estados Unidos

(Fed) dio a conocer su ante
penúltima decisión de políti
ca monetaria de este 2023,

dejando la tasa de interés de referencia
sin cambios y en el rango de 5.255.50
por ciento.
Aunque la pausa estaba totalmen

te descontada por el mercado, la aten
ción estaba centrada sobre el contenido
del comunicado, el tono de la conferen
cia de prensa dejay Powell, y la actuali
zación de los pronósticos macroeconómi
cos que se publica de manera trimestral,
con especial énfasis en la gráfica de pun
tos (dof plofj que refleja la expectativa
(forward guidance) para la tasa de fon
deo de los integrantes del Comité de Mer
cado Abierto de la Fed (FOMC, por su si
gla en inglés).
Tanto en el comunicado como en la

conferencia de prensa, la Fed destacó que
la actividad económica pasó de un ritmo
de expansión modesto a uno sólido, supe
rando todos los pronósticos de mercado y
de la misma Fed. Asimismo, Powell desta
có que los indicadores recientes del gasto
en consumo se mantienen robustos a pe
sarde la desaceleración en la creación de

empleo de los últimos meses.
No obstante, la Fed subrayó que, a

pesar de esta desaceleración, la situa
ción del mercado laboral sigue siendo

muy sólida.
Adicionalmente, la Fed mantuvo su

postura de que la inflación se mantiene
en niveles elevados y lejos de su objetivo,
reconociendo que el camino para llegar
a la meta de 2% aún es largo.
No obstante, enfatizó que decidió

mantener la tasa sin cambios debido a

que los efectos, en la economía, del ac
tual ciclo de alzas, el más agresivo de los
últimos 15 años, aún no han terminado
de manifestarse.

Como anticipamos en este espacio,
la publicación de nuevos estimados ma
croeconómicos reveló que la Fed con
sidera necesario mantener las tasas en

el nivel actual que se ubica claramen
te en territorio restrictivodurante un pe
riodo más largo a lo esperado por el
mercado.

En concreto, el dof plotdenota que la
Fed podría realizar un par de recortes de
un cuarto de punto cada uno en la segun
da mitad del 2024 en lugar de los cua
tro recortes que se vislumbraban en las
proyecciones de junio y en el mercado
de futuros.

La mediana de expectativas de los
miembros del FOMC para la tasa de fon
deo al cierre de este año se mantuvo sin

cambio en 5.6%, mientras que para el
cierre del 2024 la mediana aumentó de

4.6 a 5.1 por ciento.
Sin embargo, el mercado no parece

haberle creído mucho al forward guidan

ce de la Fed ya que los futuros de tasa
para cierre del 2024 tuvieron cambios
menores. La probabilidad implícita de
que la tasa se mantenga en su nivel ac
tual el resto de este año se mantuvo cerca

de 60%, mientras que para el cierre del
2024 el mercado de futuros anticipa una
tasa de 4.6 por ciento.
Los cambios de expectativa en tasas

reflejados en el dof plot están directa
mente ligados a una revisión al alza por
parte de la Fed en el pronóstico de creci
miento económico y una revisión a la ba
ja en el estimado de la tasa de desem
pleo para el 2023 y 2024.
En concreto, la Fed revisó su proyec

ción de crecimiento del PIB de 1.0 a

2.1% para el 2023 y de 1.1 al .5%
para el 2024. En el caso de la tasa de
desempleo, la Fed redujo su pronóstico
de 4.1 a 3.8% para el 2023 y de 4.5 a
4.1 % para el 2024.

En cuanto a la inflación subyacente, la
Fed subió su pronóstico del 2023 de 3.2
a 3.3% y mantuvo el del 2024 en 2.6
por ciento. Claramente, la Fed sigue más
preocupada por la inflación que por el
crecimiento económico y el empleo.

En el contexto actual de política fiscal
expansiva (el déficit público es de alre
dedor de 9% del PIB) la Fed está recono
ciendo que bajar la inflación de 4 a 2%
es más complicado que hacerlo de 7 a
4%, por lo que no hay espacio para re
cortes en el mediano plazo.
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Perspectivas sobre
el desarrollo sectorial
Las perspectivas de los operado

res de telecomunicaciones sobre
el desarrollo sectorial son ele

mentos esenciales para la cons
trucción de las estrategias de

política pública y regulatoria que im
pulsen el crecimiento de la industria
en México.

Precisamente, el Instituto Federal
de Telecomunicaciones (IFT) realizó su
"Tercera Encuesta sobre las Expectati
vas de los Mercados de Telecomuni

caciones en México" (bit.ly/3rljrdq),
con el objetivo de recabar las expec
tativas de expertos y empresas de te
lecomunicaciones sobre el panorama
futuro del sector.
Panorama general de los operado

res. Al respecto, destacan las expec
tativas mayoritanamente positivas en
torno al crecimiento sectorial. Es así

que 72% afirman que mejorará el ac
ceso a infraestructura, 92% que se in
tensificará el uso de los servicios de te

lecomunicaciones, 6 de cada 10 que
las habilidades de los usuarios au

mentarán y 52% consideran que los
precios, calidad y diversidad de ofer
tas se mantendrán.

Entre los temas prioritarios para el
desarrollo de la economía digital, li
dera el despliegue de redes de nueva
generación (5G, Fibra óptica, etc.),
seguido de la cobertura de los servi
cios. Algunas posiciones más aba
jo, se encuentran la competencia en
los mercados de telecomunicaciones,

asignatura por de más pendiente y
la liberación y asignación de espec
tro radioeléctrico, materia que se ha
aplazado indefinidamente.

Los retos identificados por los en
cuestados con mayor valoración son
la generación de ingresos, el ejercicio
de inversiones, la atracción de suscrip
ciones, la disponibilidad de espectro
y nuevamente se menciona, la esqui
va competencia.

Otros retos relevantes consisten en

las aplicaciones de espectro de uso li
bre, la flexibilidad en materia regula
toria, la concentración de mercado, el
acceso a infraestructura pasiva, la po
lítica del gobierno federal, el vanda
lismo contra las redes de telecomuni

caciones y las iniciativas regulatorias
para fibra óptica.
Expectativas de crecimiento. En

este apartado, los operadores esti
man un crecimiento anual entre 1 % y
4.99% por el número de accesos y/o
líneas para los servicios de telecomu
nicaciones durante 2023, excepto pa
ra la telefonía fija que se encuentra en
el rango de una caída de ()0.99% o
un ligero incremento de 0.99%.
Esto sería atribuible al "aumento

en el uso de los smartphones, al incre
mento en la frecuencia y tiempo desti
nado a actividades en línea, además
de una mayor cantidad y diversidad
de competidores", en el caso de los
servicios móviles. Mientras que pa

ra los fijos, "se han incrementado el
número de ofertas para contratar los
servicios empaquetados (triple play),
inclusive los operadores han comen
zado a incluir servicios de OTT de pa
go dentro de sus ofertas comerciales".

Lecciones para el regulador. Al con
sultar a los participantes de la encues
ta sobre las áreas de oportunidad
sectorial, se le dio una mayor ponde
ración a la mejora de la política re
gulatoria, enseguida al despliegue y
compartición de infraestructura, a la
política de competencia y a la gene
ración de incentivos para la inversión.
Otras asignaturas relevantes para

el desarrollo futuro sectorial son la d¡

gitalización, el cierre de la brecha di
gital y la reducción de costos de los
servicios para los usuarios finales.
Todo ello, constituye lecciones pa

ra el órgano regulador de cara a la
definición de su nueva revisión a la
política de regulación asimétrica de
preponderancia, así como a la ela
boración de su Plan Anual de Traba

jo para 2024.
La inclusión, enfoque e instrumen

tación de mejoras y ajustes a la po
lítica regulatoria a los señalamientos
y perspectivas de los operadores es
fundamental para impulsar el desarro
llo sectorial en el mediano y largo pla
zos. De ahí, la relevancia de contar
con esta encuesta, como brújula para
la definición e implementación de me
didas regulatorias eficaces.
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El autotransporte de
carga y su papel en el
crecimiento de México
El sector del autotransporte de carga representa una

de las ramas de la economía con mayor potencial
frente a las nuevas oportunidades que tendremos
como parte del proceso mundial de relocalización
de las cadenas de suministro, del cual México será

actor fundamental. Es obligación de todos redoblar esfuer
zos para contar con las condiciones óptimas que nos permi
tan atraer las inversiones que necesitamos y traducirlas en
empleos de calidad.

El llamado nearshoring abre una ventana de posibilida
des como muy pocas veces había ocurrido en el pasado re
ciente. Este fenómeno podría traducirse en la llegada a Mé
xico de al menos 50 mil millones de dólares y la creación
de 4 millones de nuevas fuentes de trabajo.

Por su peso y alcance, en Canacar jugaremos un papel
de primerísima importancia en esta etapa de relanzamien
to de nuestra actividad económica. El sector aporta actual
mente el 3.5% del Producto Interno Bruto y contribuye con
el 52.7% del PIB logístico.
De esta actividad dependen directa e indirectamente

aproximadamente ó millones de familias y en la actualidad
atendemos a 101 ramas de la economía. Para darnos una

¡dea de la dimensión que alcanzamos en el comercio exte
rior, es importante resaltar que el 83.3% del valor de las im
portaciones y exportaciones con Estados Unidos y Canadá
pasa por el autotransporte de carga.
Conscientes del papel que desempeñaremos en un futu

ro inmediato, no podemos dejar de lado nuestra preocupa
ción por los retos que aún tenemos y que, de no atenderse,
podrían poner un freno a la llegada de nuevos capitales. El
fenómeno de la inseguridad es hoy la mayor preocupación
para las empresas y operadores del sector.
En Canacar hemos apostado al acercamiento con las

autoridades federales y locales para encontrar una salida
rápida a este problema. En nuestra Convención 2023 que

celebramos a partir de este jueves en Cancún, las y los afi
liados a nuestra cámara sostendremos un importante diá
logo con representantes de la Guardia Nacional y de la
Secretaría de Seguridad Ciudadana para avanzar en es
te tema.

Además de la seguridad, nuestra industria colabora de
manera activa para impulsar la necesaria mejoría en la
infraestructura en carreteras, puertos, aeropuertos, adua
nas y cruces fronterizos. Resolver este pendiente conver
tirá a México, de forma inmediata, en uno de los paí
ses más competitivos del mundo y con la posibilidad de
aprovechar el potencial que aún no hemos terminado de
explotar.

Nuestra industria ha asumido el compromiso de profesio
nalizar a sus operadores y a los actores que la integramos.
Es por ello que, junto con autoridades, instituciones priva
das y la academia, hemos multiplicado los programas de
capacitación que nos permitirán elevar los estándares de
calidad en los servicios que ofrecemos. Asimismo, traba
jamos en la suscripción de convenios para renovar y mo
dernizar la flota que hoy transita por las carreteras, con lo
cual podremos ser mucho más competitivos en los próxi
mos años.

Canacar reúne en un sólo órgano la fortaleza del sector
del autotransporte de carga, una industria de la cual nos
sentimos orgullosos quienes formamos parte de ella. Esta
mos ciertos de los problemas que debemos resolver en el
corto plazo y, por esta razón, las puertas al diálogo y la
coordinación siempre estarán abiertas.
Sobre estos y otros temas más dialogaremos durante la

Convención Canacar 2023 que, con compromiso y entre
ga, arrancamos el día de hoy.

*El autor es presidente de la Cámara Nacional del Auto
transporte de Carga
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El verdadero
problema de
la economía
china

• Si el aliono chino se mantiene
en su nivel actual (más del 10%
del PLB)| pero la inversión cae
al 30% del PIB, China tendría
que mantener un superávit
de cncnta corriente de d icz
puntos porcentuales del P®B
para mantener su economía en
equiJ ibrio. Casi 2 billones de
dólares, eso sería suficiente para
afectar clcqu ¡ libr ¡o mundial
entre ahorro c inversión .
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 La actual desace
leración económica deMChina ha suscitado diver
sas explicaciones. Pero
bs pronósticos tienen en

gran medida una cosa en común: si bien
los datos a corto plazo son algo volátiles
[las tasas d© crecimiento anual se han visto
distorsionadas por el legado de la draconia
na política ceracovid de las autoridades), la
mayoría de bs observador©! esperan qu#
e| crecimiento del PIB chino: continúa Con
una tendencia a la baja. El FondoMoñeta
rio Internacional, poréjémpb, espera que
©1 Crecimiento alcance apenas él .4.5% ,én
202á^ ( aigodl í§«3 himslAsi ^».:
da: mejor que la mayoría de las economías
avanzadas, pero muy lejos de las tasas de
dos dígitos de hace, 10 años. Sin embargo,
elcrecimiento es sólo una parte de la historia.

Por supuesto, es comprensible centrarse
en ello. Durante décadas, China ha ¡repre
sentado una parte importante del crecimien
to del PIB mundial. Además, el tamaño de
laessjnomía de China "un determinante cla
vedesu capacidad para seguir ampliando
sus capacidad©» m¡litares^ moldeará la ©yer
lución del equilibrio de poder con su prinqf"
pal rival, Estados Unidos. Pero el crecimien
to no es el único canal probablemente
ni siquiera el principala través del cual la
éSmomía china afecta al restó dül mundo.

El equilibrio entre ahorrae inversión también
importa, quizás incluso más.
Una de las características distintivas de

la economía china son sus extraordinaria
mente altas tasas Q#JfSfirs¡^Hotara, que
superartel 40% del PIB. Esto es el doble del
nivel de la Unión Europea y Estados Unidos,
e incluso mayor que la tasa de otros países
de Asia can altos niveles de ahorro, como
JapónyCorea del Sur.

La inversión particularmente en infraes
tructura de alta calidad ha sido fundamen
tal para mantener el rápido crecimiento del
PIB de China. Construyó la red ferroviaria
de alta Vftlócidad más grande del mundo
en un tiettpo récord. Hoyen día, incluso las
Ciudades de tamaño, mediano tienen líneas

de metto, y' lós numerosos y nuevos y relu
cientes aeropuertos de China avergüenzan
a las terminales envejecidas que Se ven en
Estados Unidos y Europa.

Pero¡ como ha señalado Kenneth Rogoff,
de Harvard, esa inversión genera rendi
mientos decrecientes. Esto; se ilustra mejor
con los problemas del sector de la cons
trucción. Durante la última década se han
construido tantas viviendas en China que
yaexisten alrededor de 40 metros cuadra
dos (430 pies cuadrados) por persona en
promedio, casi tanto como en Alemania p
Japón. En otras palabras, China ha cons
truido él stock decapita! d# Una economía
desarrollada, satisfaciendoeféctivamente la
demanda de vivienda, antes dé alcanzar él
nivel de ingreso asociado.

Esto limita gravemente el potencial de la
inversión para impulsar mayores aumentos
de los ingresas. En este punto, una mayor

construcción de viviendas simplemente crea
ría más ciudades fantasma: brillanfas, nue
vasy vacías. Y como el parque de viviendas
adicional y la infraestructura en generab
tiene una larga vida útil, esto no cambiará
s¡jpr)¡fteE#i*S5 : ¦ é mío poK>.
Sin duda, el gobierno de China proba

blemente podrá encontrar nuevas formas de
apoyar al sector de la construcción, incluso
encontrando proyectas de infraestructura
que al menos puedan parecer que valen
la pena, por fjemplo, en las provincias
más pobres y fura les del interior. Pero, en
general, se puede esperar qué la ¡rtyfetsión
disminuya gradualmente a partir de ahora.
Japón enfrentó un problema similar hace

unas décadas,, Después de qué estalló sfl
I Bftifa iiBabiliariO'# finatsilte Isscfes
I 980, el gobierno intentó sacar a la eco
nomía de una grave crisis canalizando
enormes fondas hacia la inversión en in
fraestructura. Pero la mayoría de las nuevas
carreteras no conducían a ninguna parte,
por lo que después de unas años de grai
des gastos, el gobierno tuvo que darse por
vencido.

En China, la respuesta a una menor inver
sión podría parecer simple; los chinos po
drían consumir más. Pero recordemos que
el índfee de ahorro de China también i? #8
traord ina ria menté a Ito y se ha marttén ido así
a pesar de bs esfuerzos de bs autoridades
durante la última década para fomentar el
consumo interno como motor del crecimien

to. Por tanteyes paco probable que se pro
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previsible.
Más allá del consumo, China podría

canalizar bs ahorros hacia la inversión en
fuentes de energía renovables como la solar
y la eólica. Pera como esa inversión ya se
acerca a los 300,000 millones de dólares
anuales —mucho más quesen Estados Unr
dos ó: Europa, la capacidad de las ener
gías renovables para absorber bs ahorros
chinos es limitada.

En medio deuna inversión decreciente,
los elevados ahorros de China se extienden
al resfo.ííel rnundoa través de superávits de
cuenta corriente. En China, estos superávits
son incluso mayores que bs ¡pe otos países
con exceso de ahorró, como Alemania o
Japón, debido a la magnitud del exceso po
tencial y al enorme tamaño de la éEotíomía.

Si el ahorro se mantiene en su nivel ac

tual (más del 40%del PIB), per©'la inversión
cae al 30% del PIB (una proporción todavía
pay alta], China tendría que mantener un
superávit de cuento corriente de 1 0 pun
tos porcentuales del PIB para mantener la
economía, en equilibrio. Dada que el PIB
de China alcanzará pronto bs 20 billones:
de dólares, esto equivaldría a casi 2 billa
nes de dólares. Esto es varias veces mayor
que los superávits anteriores de Alemania

ifwfet it£i
para afectarel equilibrio global entre ahorro
e inversión.

Un efecto indirecto del superávit de aho
rro dé China (la présión a la baja sobre bs

tasas dn interés) séría relativamente benig
no. Pero sé avecina otro peligro mayar:
bs grandes superávits de Cuenta corriente
chinos alimentarían una tendencia ya ace
lerada hacia la protección dalas industrias
nacionales contra la competencia china.
Este no tiene que ser el caso:. Con sus

nversiones en tecnologías como baterías,
paneles solares y vehículos eléctricas, los
exportadores chinos están en camino de
obtener una ventaja cada vez mayor en
bs industrias verdes con uso intensivo de
capital. Europa y Estados Unidos podrían
acoger con agrado bs importaciones©oy
lógicas baratasóómo medio para reducir
las cóstos de sus propias políticas climáti
cas.. Pera ésto paré» poco probable en el
clima actual de confrontación geopolítica.
En cambia, podemos esperar políticas más
proteccionistas, que aumentarán bs cosfasy
no harán nada para reducir el ahorro chinó.
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En los países
más pobres se
está gestando
una tragedia
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WASHINGTON, DC

Los países más pobres
están en una situación

desesperada, y el
resto del mundo mira

para otro lado. No requiere de demasiado
esfuerzo, ya que bs países de ingresos ba
jos (LIC por su sigla: en inglés) paco importan
para eldestino del mundo en el corto plazo.
A fin® de junio, el PIB combinado de las
28 países que conforman este qrupo era de
aproximadamente 500,000 millonesde dó
laresuna gota en el océanode 100 bijlgrtps
de dólares que es la economía global. Los
países:más pobres del mundo tampoco Son
los mercados exportadores ideales para nq
die? el ingreso anual promedió es de apenas
TJXBddcire^yítl oBlkÉSifb ¡«tcisili
dad son la norma para más o menos la mitad
de ellos.

De todos modos, fct estos países visen
700 millones de personas y aproximada
mente la mitad de ellos, efl extrema pobre
za. Desde hace mucha: tiempo la gente muy
pobre está acostumbrada al abandono de
sus propios gobiernos, que suelen tener otras
prioridades. Pargjemplo, gastan alrededor
del 50% más en guerra y defensa q,a© ©n
atención médica. Casi la mitad de^sus pre
supuestos están destinados a los salarios del
sector público ya los pagos de intereses de
deuda, mientras qugapenas un 3% del gastó
total del gobierno en los LIC se destina a ayu
dar a lós ciudadanos más vulnerables» Esto
representa una décima parte del promedió.
para las economías en desarrollóen líneas
más generales.

En: consecuencia, no debería sorprender
a nadíeque una tragedia humana hay se.es
té gestando en estos' países. Los indicadores
clave de desarrollo: humano en los LIC de hoy
san mucho peores ahora quesen los LIC del
año 2000, antes de que muchos de estos
últimos hubieran ascendido a un estatus de
ingresos; medios. Por ejemplo, la mortalidad
materna es 25% más alta hoy y el .porcentaje
de la población con acceso a la electricidad
ha caído del 52% a apenas el 40% en este
grupo. La expectativa: de vida promedio: hoy
es de apenás 62 años, entre las más bajas
del mundo.

Para colmó, dé malés, las chances de que1
estos países reciban ayuda del exterior han
declinado. Los países más adinerados han
elegido exactamenteel peor momento para
volverse menos generosos. Inclusive antes de
la pmfemia, I® flujos fespría sírasijeia oí
los países, más pobres, especialmente el Afri?
ca subsahariana, ya se desaceleraban. Hoy,
los país® más ricos están redireccionando
un mayor porcentaje de sus presupuestos.de
ayuda extranjera a enfrentar el incremento de
refugiados que llegan a sus propias orillas.
Estos acontecimientos han dejadopocos ca
minos para la recuperación egonómica: para
fines de 2l&fiel ingrfl® promedio de la
gente en los países más pobres seguirá Siéh:
do casi 1 3% más bajo de lo que se había
proyectado antes dé la pandemia.
Entre 201 1 y 2015, las subvénciones

representaban alrededor de un tercio de los
ingresos gubernamentales en los países más

prioridades. Pargjemplo, gastan alrededor
del 50% más en guerra y defensa q,a© ©n
atención médica. Casi la mitad de^sus pre
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deuda, mientras qugapenas un 3% del gastó
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dar a lós ciudadanos más vulnerables» Esto
representa una décima parte del promedió.
para las economías en desarrollóen líneas
más generales.

En: consecuencia, no debería sorprender
a nadíeque una tragedia humana hay se.es
té gestando en estos' países. Los indicadores
clave de desarrollo: humano en los LIC de hoy
san mucho peores ahora quesen los LIC del
año 2000, antes de que muchos de estos
últimos hubieran ascendido a un estatus de
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materna es 25% más alta hoy y el .porcentaje
de la población con acceso a la electricidad
ha caído del 52% a apenas el 40% en este
grupo. La expectativa: de vida promedio: hoy
es de apenás 62 años, entre las más bajas
del mundo.

Para colmó, dé malés, las chances de que1
estos países reciban ayuda del exterior han
declinado. Los países más adinerados han
elegido exactamenteel peor momento para
volverse menos generosos. Inclusive antes de
la pmfemia, I® flujos fespría sírasijeia oí
los países, más pobres, especialmente el Afri?
ca subsahariana, ya se desaceleraban. Hoy,
los país® más ricos están redireccionando
un mayor porcentaje de sus presupuestos.de
ayuda extranjera a enfrentar el incremento de
refugiados que llegan a sus propias orillas.
Estos acontecimientos han dejadopocos ca
minos para la recuperación egonómica: para
fines de 2l&fiel ingrfl® promedio de la
gente en los países más pobres seguirá Siéh:
do casi 1 3% más bajo de lo que se había
proyectado antes dé la pandemia.
Entre 201 1 y 2015, las subvénciones

representaban alrededor de un tercio de los
ingresos gubernamentales en los países más

pobres del mundo; pero ese porcentaje ha
caído desde entonces a menos deyna quin
ta parte. Los gobiernos de los países pobres
han compensado la diferencia incurriendo
en más deuda ya tasas de interés punitivas.
Los ratíosde deudaPIB de los gobiernos en
estas economías se han disparado del 36%
del PIB éh 201 I al 67% el año pasada«1
nivel más alto: desdé 2005 (conéfseepción
de 2020). Catorce LIC hoy están Sumamente
endeudados ó corren él riesgo dé estarlo más
del doble que «hace apenas ocho años.

Ahora que están reunidosen Nueva York
para la Cumbre de. losODS de 2023 de las
Naciones. Unidas, los líderes globales no pue
den darse el lujo de hacer la vista gorda ante
estos hechos. No deben olvidar la promesa
fundamental de los Objetivos de Desarrollo
Sosten'ible: "llegar primero a los más rezaga
dos". Aunque^igan siendo generosos con los
refugiados que llegan a sus costas, los países:
más ricos deberían redoblar sus esfuerzos pa
ff |c>ntffjfi a |j jTiisena djp jjfjjz.

Eso implica agrandar el pool dé recursos
disponibles para lós bancos multilaterales
de desarrolló, para que puedan aumentar
IcxHKdlctfflá fin®ciSni«r* cSwsí.o
nal para los países más pobres. Un mayor
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tlfSi i s^Himperati\® B3*
ral para evitar un desastre en laseeonamías
más pobres; es Una cuestión de interés propio
para todos los paísescan los medios para
ayudar. Los países del Sur de Europa quete
Bsrt ditalteidiis para spsttátw bs flujaSii
MtoádMeberían .saber í||e se ra®f¡c¡<:BSil
si respaldaran el desarrollo en países pobres
como Nigeria.
Los países más adinerados, y todas las

iiMfuciifies fiiísBteüis ¡pifaren 1 11 sír
berían actuar de manera decisiva en tres freír
fes. ftrn eri, ifelüi a fai f in®ci<ffií®8"
to concesíona! para los países más pobres?,
y haOer qü| la ayuda esté dirigida a afrontar
los desafíos que vayan Surgiendo como fl
cambio climático,, la fragilidad económica y
las pandemias.
Una mayor ayuda también ayudará a

que estos países inviertan en sectores críticos
como la salud, la educación y la infraestructu
ra, lo que mejorará su resitencia y potencial
de crecimiento. La efectividad de la ayuda
(una preocupación importante para los do
nantes).ise puede mejorar fortaleciendo la
coordinación de los donantes y creando
institucioneslocales competentes para selec
cionar, gestionar y monitorear los proyectos,
tas instwicf^s fin®S$iSi
p1 B "SjMÉhaffcl f 0 jjiVHftrhiül
ciamiento privado en sectores que ofrezcan
la promesa tanto: de desarrollo como de ga
nancias.

Segundo, debe acelerarse la restructura
ción dé la deuda. El MateóComún para él
Tratamiento de la Deuda más allá de la DSSI

(Iniciativa de Suspensión del Servicio de la
Deuda)Sé ha esforzado por brindar ayuda
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desde queél G20 lo anunció hace casi tres
años. Si llega a buen: puerto, el acuerdo: de
restructuración de deuda de Zambia con sus
acreedores: será un avance positivo; pero se
concluyó hace tres meses y el país todavía
está esperando el alivio de la deuda.

El ritmo glacial del marcoy todas las in
¦sertidumbres que conlleva* han disuadido a
mychos países de buscar la ayuda que tanto
necesitan. Es hora dé acelerar e| ritmo. Para
muchos países de bajos ingresos, restablecer
la susténtabilidad de la deuda a largo plazo
dependerá de la restructuración de la deuda.

Finalmente, debemos redoblar la apues
ta en Cuanto a la agenda de reforma, ga
rantizando quelas iniciativas globales des
tinadas a ayudar a los países" más pobres
se complementen con medidas domésticas

bcJOEB ¡nataciones fiaoRieffits irvl
ternactónales pueden respaldar los esfuerzos
de los gobiernos para mejorar los marcos ins
titucionales, crear capital humano, aliviar irrr
pedimentos para la inversión privaday sacar
partido del potencial de la tecnología digital.

Se está agotando1®! t¡empó¡ La creciente
desesperanza entre los ciudadanos de los
países más pobres alimentará un círculo vicia
so qué ya está en marcha.. Desesperados por
huir de la miseria dé SU país, muchos arries
garán todo para encontrar refugio erí él exte
riófl El sufrimiento de millones de personasen
tierras lejanas no está tan lejos como pare®»..
Es contagioso y ya se está derramando por
las fronteras nacionales.
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MEXICO SA
Ferromex, cinismo ramplón # Germán Larrea,
"¿sensible?'*0¿Desde cuándo tan "fraternal"?
CARLOS FERNANDEZVEGA

CON EL TÉTRICO historial que tiene,
en el que destaca la permanente vio
lación de los derechos de los trabaja
dores, resulta de un cinismo ramplón
la versión que el tóxico barón Germán

Larrea quiere instalar entre la opinión pública,
tras suspender temporalmente las operaciones
de algunos tramos ferroviarios rumbo al norte de
la República de la empresa Ferromex, de su pro
piedad por obra y gracia de Ernesto Zedillo.
cEN SERIO EL barón está "preocupado" por
la seguridad de los migrantes o en realidad de
cidió la suspensión operativa porque aquellos,
involuntariamente, le impiden el traslado de sus
mercancías hacia la frontera con Estados Uni
dos? ¿De cuándo acá es tan "sensible"? A todas
luces, se trata de un asunto que implica millones
de dólares (por lo que le urge "limpiar" el trayec
to) y no de una decisión "fraternal", "solidaria"
con las miles de personas que buscan la vida en
otras latitudes con todas las carencias y riesgos
que ello implica.

LA VERSIÓN OFICIAL asegura que "debido al
notable incremento de personas migrantes con
centradas en diversas regiones del país, y el severo
riesgo que representa para la integridad de ellas la
utilización de trenes de carga para transportarse,
la empresa ferroviaria más grande de México,
Ferromex, decidió detener temporalmente 60 tre
nes con ruta hacia el norte del país, informó este
martes la división ferroviaria de Grupo México"
(que surge como resultado del gran regalo que
Ernesto Zedillo le entregó al barón).
EL CONSORCIO PROPIEDAD de Germán
Larrea explicó que en los últimos días se han
reportado cerca de media docena de acciden
tes de personas que han abordado los trenes
de carga que se dirigen hacia el norte del país,
con el fin de facilitar su camino para cruzar la
frontera hacia Estados Unidos. Comentó que "si
bien algunos de los percances han resultado en
lesiones, otros han significado la muerte de mi
grantes" (La Jornada, Braulio Carbajal, Dora Vi
llanueva y Alejandro Alegría). "La acumulación
de personas migrantes en los últimos días se ha
incrementado de manera significativa", justificó
Ferromex, perteneciente a Grupo México, que
controla más de 60 por ciento de las líneas fé
rreas del país.

ALGO MÁS: FERROMEX "detalló que sobre

los carros de ferrocarril y en el patio de opera
ciones ferroviarias en Torreón, Coahuila, por
ejemplo, se encuentran más de mil 500 perso
nas; en Irapuato, Guanajuato, más de 800; en
San Francisco de los Romo, Aguascalientes,
alrededor de mil, y en la ruta entre Chihuahua
y Ciudad Juárez, más de mil personas ocupan
las góndolas de carga. Ante ello, suspenderá
temporalmente sus operaciones en las rutas
afectadas para proteger la integridad física de
los migrantes y estará atento a las medidas que
determinen las autoridades de los distintos
niveles de gobierno. El levantamiento del paro
dependerá de las acciones de las autoridades de
los distintos niveles".

QUÉ "FRATERNAL" RESULTÓ el barón, pero
como bien lo señaló el presidente López Obra
dor "los dueños de (Ferromex) de manera rara,
inusual, sacaron un boletín, sí, dando a conocer
que iban a parar los trenes. Eso ni siquiera (se
hizo) cuando los maestros tomaron las vías, no
sacaron ningún boletín, y ahora no sé qué. Me
llamó mucho la atención todo el despliegue del
señor Larrea", pero "lo que nos importa no son
los trenes, sino los migrantes".

Las rebanadas del pastel

INDIGNADA, PRIMERO DIJO que no ("ya no
saben qué inventar"), pero resulta que siempre sí:
Xóchitl Gálvez plagió "partes" de su tesis profe
sional para obtener el título de "ingeniera" y ayer
la gelatinosa candidata lo reconoció: "sí, la pen
dejié, porque debí haber puesto de dónde era (la
información)". Entonces, por "olvido" o por el ca
lificativo por ella utilizado, es plagiaría, por lo que
el rector Enrique Graue turnó este caso al Comité
de Ética de la UNAM y al Consejo Técnico de la
Facultad de Ingeniería de la máxima casa de estu
dios. Por cierto, quienes meses atrás se desgañita
ban denunciando "plagio", hoy, serenos, aseguran
que apenas se trató de "un error" y ya lo admitió
Lady Botarga... Como granos de maíz al fuego,
por todas partes brotan "aspirantes" a puestos de
elección popular; entre los más recientes, que no
los últimos, aparecen Omar Harfuch (gobierno
de la CDMX), el presidente municipal de Jojutla
(gobierno de Morelos), Verónica Camino (gobier
no de Yucatán), Mónica Fernández (Tabasco),
Antares Vázquez (Guanajuato), Eduardo Ramírez
(Chiapas), y Mariana Rodríguez (senaduría por
Nuevo León) y su esposo Samuel García (hueso
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mayor). Y los que faltan.

A Migrantes aguardan junto a Las vías del ferrocarril con La esperanza de abordar un tren de
carga que se dirija al norte del país. Foto Ap
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DINERO
Subsidio a gasolina y diesel detiene la
inf lación // Torruco inaugura en Los
Ángeles el Festival de Pueblos Mágicos
ENRIQUE GALVAN OCHOA

PARECIERA QUE LO que sucede
en países tan lejanos como Arabia
Saudita y Rusia no tiene repercusión
en los tacos de costilla que comemos
los mexicanos. Sin embargo, los

recortes que están aplicando a su producción
de petróleo ha hecho que los precios interna
cionales se disparen nuevamente a la esfera de
100 dólares el barril. Están demostrando que
el bloqueo económico contra Rusia, decretado
por Estados Unidos y países europeos como
respuesta al conflicto de Ucrania, no está cau
sando el daño esperado.
EL ALZA DEL petróleo se refleja en aumento
de los precios de la gasolina y el diésel y en el
incremento de la inflación. Allí es donde el te
ma se conecta con los tacos de costilla, porque
suben la carne, las tortillas, los jitomates, el
chile y los alimentos en general, el transporte,
en fin. El gobierno de la 4T decidió subsidiar
los energéticos aunque pusieron el grito en el
cielo los grupos de oposición. Sin embargo, se
consiguió el objetivo: la inflación va a la baja,
se sitúa ya no lej os de la meta del Banco de
México.

El costo

EL SERVICIO DE Administración Tributaria
(SAT), a cargo de Antonio Martínez Dagnino,
reporta que al cierre de agosto de 2023, el
"estímulo fiscal" al impuesto especial sobre
producción y servicios (IEPS) para contener
los precios de la gasolina y el diésel alcanzó
104.5 mil millones de pesos. Tómese nota: sólo
el mes que acaba de terminar. Pero a lo largo
de 2022, el subsidio sumó 373 mil millones de
pesos. Quiere decir que en un momento futuro
alcanzará la cifra de medio billón de pesos.
PERO FUE POSIBLE controlar la inflación en
comparación con otros países. En California,
por ejemplo, esta semana algunos expendios
venden la gasolina regular a más de 6 dólares el
litro. Los consumidores de las ciudades mexi
canas de la frontera también reciben apoyo.

Por otro lado, el costo del subsidio se compen
sa en parte porque Pemex sube el precio de su
petróleo de exportación. Ayer se cotizó a 86.78
dólares el barril.

Tianguis de Pueblos Mágicos

CALIFORNIA REPRESENTA EL principal
estado emisor de turistas de Estados Unidos
hacia México. En el condado de Los Ángeles
habitan casi 10 millones de personas de
acuerdo con el censo de población de Estados
Unidos, de las cuales más de 3.4 millones son
mexicanas, lo que convierte esta ciudad en la
más poblada por mexicanos en el extranjero,
sólo detrás de la Ciudad de México. Sobran los
motivos, pues, para que la metrópoli california
na haya sido escogida para albergar el segundo
Tianguis Internacional de Pueblos Mágicos.
El secretario de Turismo, Miguel Torruco
Marqués, inaugurará hoy el evento, que se
desarrollará hasta el domingo de esta semana.
Está confirmada la participación presencial de
136 pueblos mágicos de 24 estados de la Repú
blica. Torruco Marqués destacó que, además de
los pabellones de las entidades participantes,
habrá varias áreas especializadas: la gastronó
mica, la artesanal, citas de negocios uno a uno,
agenda cultural y ponencias magistrales, que
promoverán los atractivos más emblemáticos
de los pueblos mágicos. La entrada es gratuita,
el horario es de 10 a 18 horas.

Respiro
LA RESERVA FEDERAL de Estados Unidos
se tomó un respiro en su carrera por elevar
el precio del dinero y dejó la tasa de interés
entre 5.25 y 5.5 por ciento. Es el mayor nivel de
los últimos 22 años. Trata, dice, de mantener
a raya la inflación, pero advierte que podría
volver a subirla antes de fin de año. Habrá que
mencionar que el Banco de México esta oca
sión se adelantó a su par de Estados Unidos. A
principios de agostó decidió mantener la tasa
de interés de referencia en 11.25 por ciento.
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Twitterati

LA @UNAM_MX RESPONDE ante el plagio
de @XochitlGalvez. El día de hoy, el rector En
rique Graue pidió al director de la @FIUNAM_
MX, José Antonio Hernández Espriú, que tur
ne el asunto de Gálvez tanto al Comité de Ética
como al Consejo Técnico de esa entidad.

@sevillacritico

Facebook, Twitter: galvanochoa
Coireo: galvanochoa@gmail.com
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Hoy en la frontera norte de México se gesta otra
crisis comercial derivada de las oleadas de mi

grantes: parecida a la crisis de junio de 2019, pero sin
los exabruptos de Donald Trump que amagó con
aplicar un arancel de 20% a los productos mexica
nos si el Gobierno de Andrés Manuel López Obra
dor no atajaba el arribo de centroamericanos. Pero
en términos de impacto comercial, el efecto es ma
yor, pues la instrucción de Joe Biden a la Oficina de
Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Uni
dos redujo a la mitad las operaciones de tránsito de
personas y mercancías con México, pues destinó al
grueso de su personal a tareas de apoyo a la Border
Patrol y revisión de pasajeros.

El impacto económico es gigan
tesco pues incrementó de dos a ocho
horas (incluso a 12) el cruce de tracto
camiones mediante el cual se realiza

el 80% del tráfico comercial fronteri
zo. La orden corre para todos los cru
ces terrestres y portuarios con México,
desde Brownsville hasta San Diego,
para la reducción temporal de servi
cios comerciales, como el número de
carriles para revisión y otras medidas
de contingencia.

Las demoras tienen costo direc

to sobre la renta de tractocamiones,
pago de personal, uso de energía e in
cumplimiento de plazos de entrega y,

ya no se diga, el daño sobre la econo
mía local y familiar de personas que
viven, pero trabajan (o se educan) del
otro lado de la frontera.

Además, hoy se empieza a regis
trar el efecto colateral de saturación

en puertos como Manzanillo, Lá
zaro Cárdenas, Tampico, Tuxpan y
Vera cruz.

La alerta emitida por la oficina a
cargo de Try Miller es una respuesta
directa al incremento descontrolado

de centroamericanos, pero también
de mexicanos, la cual se enfrentó con
el arresto de 177 mil personas en agos
to pasado —uno de los niveles histó

ricos más altos— con un aumento de

78% respecto a junio pasado.
Es evidente el descuido del Go

bierno mexicano ante la situación.

Entre que Adán Augusto López, ex
secretario de Gobernación, y Marce
lo Ebrard, excanciller, renunciaron
a sus cargos para buscar la candida
tura del partido oficial para la con
tienda presidencial, y sus carteras
fueron tomadas por Luisa María
Alcalde y Alicia Bárcena, respecti
vamente, quedaron sueltas las co
rreas de transmisión de los mandos

civiles hacia la Guardia Nacional,
que está encargada (como presume
Trump) de contener el flujo migra
torio indocumentado.

Si el impacto de ese flujo descon
trolado ocasiona pérdidas diarias de
40 millones de pesos por la decisión
de Ferromex de detener 60 de sus

200 operaciones ferroviarias hacia
Estados Unidos a fin de evitar muer

tes y accidentes de migrantes, aún es
incuantificable el daño al comercio

efectuado mediante transporte carre
tero y portuario.

ANAM, "tándem completo". A
la crisis migratoria se suman los fa
llos en los sistemas electrónicos de

operación de la Agencia Nacional de
Aduanas de México, a cargo del ge
neral André Foullon: a inicio de esta
semana falló la emisión del Docu

mento de Operación para Despacho
Aduanero (DODA), sin que se tengan

claros los motivos de ello. Hay quie
nes consideran que fue un proble
ma de capacidad de transmisión de
datos por parte del proveedor del
servicio. Si bien ya ayer oficialmente
se aseguraba que los problemas esta
ban solucionados, todavía se registró
intermitencia del servicio y rechazos
no fundamentados en la emisión de

los DODA.... o sea —como si no fuera

suficiente la alerta por parte de las
aduanas estadounidenses— una rayi
ta más al tigre.

Xóchitl en CCE: "comentario al

chile". Luego de preguntar a algunos
de los más de 200 integrantes del
Consejo Coordinador Empresarial,
que lleva Francisco Cervantes, todos
coinciden que fue una sesión exitosa
con Xóchitl Gálvez. Se percibieron
identificados con la segura candidata
presidencial del Frente Amplio por
México, sobre todos aquellos que con
'una mano delante y otra detrás" cons
truyeron empresas exitosas donde
emulan experiencia hacia sus ejecu
tivos y trabajadores. El único tono di
sonante fue cuando la senadora dijo
'yo sé que hay algunas empresas a las
que les está yendo bien, pero no al
país". Algunos empresarios tomaron
el comentario fuera de lugar, como
una falta de tacto.

Xóchitl tendrá que aprender esti
los en un momento en que no los hay;
la cúpula empresarial, a escuchar ver
dades. Al chile.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Que el banco central sea autóno

mo es importante, sobre todo
cuando las finanzas gubernamenta
les son deficitarias, porque se prohibe
el crédito primario del banco central
al gobiernofederaly, por lo tanto, una
mayor inflación.

Antes de tocar el tema, creo conveniente comentar lo
que se conoce como política monetaria moderna, que de
moderna tiene poco, ya que data del siglo XIX, propuesta
por el economista alemán Georg Friedrich Knapp (1846 
1926, autor de la Teoría estatal del dinero, publicada en
1905), pudiendo considerarse un antecedente del keyne
sianismo (por el economista inglés John Maynard Keynes,
1883 1946, quien en 1936 publicó La teoría general del
empleo, el interés y el dinero). La principal tesis de la políti
ca monetaria moderna es que los gobiernos que producen
dinero, por medio de los bancos centrales, no enfrentan
restricciones presupuestarias: pueden producir todo el
que necesitan para gastar todo lo que quieran.

Últimamente han surgido algunos despistados que
llevando la tesis de la política monetaria moderna al extre
mo, afirman que un gobierno que puede, a través de los
bancos centrales, producir dinero no tiene que, para fi
nanciar su gasto, cobrar impuestos, endeudarse o vender
activos, propuesta que es un disparate colosal, ya que, de
practicarse, ocasionaría hiperinflaciones.

Pongamos el caso del gobierno mexicano (sector pú
blico federal) en 2024, año en el que pretende gastar 9
billones (millones de millones) de pesos. ¿Qué pasaría
si todo ese gasto se financiara con producción de dinero,
proveniente del Banco de México? Que el aumento en la

cantidad de dinero que se intercambia, que se usa para de
mandar bienes y servicios, sería indebido, porque la oferta
de bienes y servicios, ya sea por producción interna, por
importaciones, o por producción interna más importacio
nes, no podría aumentar en la misma proporción que la
demanda agregada, dando como resultado un mayor au
mento en el índice de precios al consumidor, una mayor
inflación, una mayor pérdida del poder adquisitivo del
dinero y del trabajo, y, resultado final, un menor bienestar
de las personas lo cual, si el fin de la economía es lograr el
mayor bienestar posible, es antieconómico.

Para darnos una idea de lo que significaría que todo el
gasto del gobierno se financiara con producción de dinero,
proveniente del Banco México, gasto que el año entrante
será de 9 billones de pesos, tengamos en cuenta que en
julio, lo que se conoce como M4 (billetes y monedas en
poder del público + instrumentos monetarios a plazo
en poder de residentes + valores públicos en poder de
residentes + instrumentos monetarios en poder de no
residentes), la medición más amplia de los agregados mo
netarios, sumó $17,049,039,841,400. Si el año entrante se
financiara todo el gasto gubernamental con producción de
dinero, se le sumarían $9,022,000,000,000, el 47.08 por
ciento. ¡Una barbaridad!

Afortunadamente, el Banco de México es autónomo, lo
cual quiere decir que el Poder Ejecutivo federal no puede
obligarlo a producir dinero y dárselo para que lo gaste, lo
cual no quiere decir, como vimos en el anterior Pesos y
Contrapesos, y como veremos nuevamente en el próximo,
que se haya acabado con la inflación, que es el más inequi
tativo de los impuestos, porque les quita más a quienes
menos tienen.

Continuará.

arturodamm@prodigy.net.mx
Twítter: @ArturoDammArrial
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La justicia climática

£
er endeble genera miedo, pero la
vulnerabilidad permite vincular

W nos para pedir y lograr ayuda. La
crisis climática nos hace frágiles en lo ambien
tal, social y económico; los vínculos, las alian
zas y la acción son la supervivencia.
Si no aplicamos medidas de adaptación —ya

no mitigación— al cambio climático, entre 2.4
y 5.8 millones de personas en América Latina
pueden caer enpobreza extrema para 2030.
"La vulnerabilidad socioeconómicase tradu

ce en vulnerabilidad climática, generando un
círculo que puede convertirse en vicioso si no
se rompe con medidas de adaptación", me di
jo Pablo Brassiolo, economista principal en
CAFy uno de los autores de "Desafíos globales,
soluciones regionales: América Latinay el Cari
be frente alacrisis climáticay debiodiversidad",
"La urgencia de la adaptación se justifica

aún más si se considera que el cambio climá
tico puede exacerbar las inequidades existen
tes", me dijo Brassiolo.
En México somos muy vulnerables. Los fe

nómenos extremos climáticos, tormentas o
inundaciones, subieron de 3.5 eventos al año
a 5.8 en cuatro décadas, y las personas afecta
das de 132 mil a 557 mil, según CAE La tem
peratura aumentará, lloverá menos y la tierra
será más árida. Estamos ligados ala agricultu
ra y 73 por ciento del área de cultivo depende
de la lluvia. Para 2100,63 por ciento del terri
torio será árido, ¿cómo sobrevivirán los pe

queños, medianosy hastalos grandes produc
tores?, ¿habrá seguridad alimentaria? En los
océanos la historia no cambia: nuestras costas
en el pacífico tienen los niveles de acidez en la
superficie más altos del planetay el aumento
de la temperatura del agua hará que los peces
migren y su pesca disminuya.
Esta semana, el secretario de Hacienda, Ro

gelio Ramírez de la O, dijo que solo para aten
der los desafíos del cambio climático, México ne
cesita invertir 1.7billones de pesos anuales osie
te por ciento del PIB cada año hasta 2030.
La Estrategia de Movilización de Financia

miento Sostenible es una de las respuestas, y
Gariel Yorio, subsecretario de Hacienda, lo
detalla hoy en "La hoj a de ruta para un Méxi
co verde sin pobreza" en MILENIO. Además,
la UE, el BID y BID Invest anunciaron el mar
tes financiamiento por 18.3 millones de pesos
para acelerar inversiones sostenibles. El CAF
destinará 25 mil millones de dólares a financia
miento verde a 2026,40 por ciento de su carte
ra total,yseguirásus esfuerzos conllacc, donde
participan 13 bancos de desarrollo y existe una
relación entre proveedores y compradores de
créditos de carbono en México.
Solo no olvidemos una cosa: "focalizar las

políticas de adaptación en la población más
vulnerable, que ha contribuido poco a generar
el calentamiento global es, además, un obj eti
vo de justicia climática", como me dij o Pablo
Brassiolo. Aprovechemos la vulnerabilidad
para vincularnos y cambiar la inequidad que
lleva a más crisis climática, o la crisis climática
que lleva a más inequidad. h
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El boom del súper
a domicilio

Los hábitos pueden cambiar con
el tiempo y la manera en la que
compramos artículos del su

permercado es uno de ellos. Cada vez más,
sobre todo a raíz de la pandemia, los consu
midores valoramos la comodidad de recibir

nuestro súper en casa. Esto ha provocado la
creación de empresas digitales para cubrir
nuestras necesidades.

La empresa líder en la entrega de artículos
del supermercado a domicilio en Norteaméri
ca es Instacart. El martes salió alabolsa de Es
tados Unidos, en Nasdaq enlo que representa
la primera colocación de una empresa tecno
lógica relevante en casi dos años. La oferta pú
blica inicial la valuó en más de 10 mil millones
de dólares. Nada mal para una empresa con
apenas 11 años de vida.
Instacart opera enviando compradores a

supermercados para cubrir los pedidos de
sus clientes a través de su plataforma. Este
modelo de negocios tiene varias ventajas.
Arriba de la lista es no contar con inventa

rio, ya que todo lo que compran es de tiendas
de terceros (como Walmart, entre otros), es
decir, actúan como intermediarios. Además,
a los compradores que trabajan para Insta
cart se les exige tener su propio vehículo pa
ra ir por los pedidos y repartirlos, por lo que
la empresa no tiene que gastar enun sistema
de distribución propio.
Walmart y otras cadenas de tiendas de auto

servicio conlas que trabaj a Instacartya cuentan
con uno o están desarrollando su propio servi

cio a domicilio (ya no es posible operar sin una
opción de comercio electrónico). Pese a que su
participación representa una amenaza, Insta
cart considera que su escalay tecnologíale per
miten competir eficientemente. Hasta ahora,
los números parecen darle la razón: en los pri
meros seis meses de 2023 ya generó una utili
dad de 242 millones de dólares.

El problema es que entre más rentable se
vuelvan Instacart y otras empresas de entre
ga de comestibles a domicilio, más atractivo
será para las grandes cadenas de autoservicio
competirles. Aun así, replicar el servicio y la
tecnología de Instacart no será fácil para los
supermercados tradicionales. Por algo Wal
mart de México intentó comprar Corners
hop (una Instacart mexicano), solo para que
Cofece bloqueara la operación y que Uber lo
terminara comprando.
El éxito de Cornershop muestra que la ten

dencia de pedir artículos del supermercado a
domicilio también ha cobrado fuerza en Mé
xico. Varios jugadores están peleando por el
mercado con diferentes modelos de negocios.
La mexicana Justo, por ej emplo, no se apoya
en supermercados de terceros, sino que utili
za sus propias bodegas de distribución. Tam
bién ha apostado fuerte a construir su propia
marca de alimentos. Aunque esta estrategia
tiene sus ventajas en cuanto al control de la
experiencia, también requiere de mucho in
ventario y capital para ser exitosa
La competencia será brutal. Buenas noti

cias para los consumidores, pero no tan bue
nas para las empresas. De lo que podemos es
tar seguros es que recibir nuestro súper en ca
sa será cada vez más sencillo ybarato.
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IN
VER
SIONES
OBJETIVOS SOSTENIBLES

OVl reconoce a una
directiva de Herdez

La directora de Finanzas y
Sostenibilidad de Grupo Her
dez, Andrea Amozurrutia
Casillas, fiie reconocida por el
Pacto Mundial como pionera
de los objetivos de desarrollo
sostenible. Es la primera mu
jer mexicana que recibe este
nombramiento que destaca
a personas que utilizan el po
der del negocio para avanzar
en las metas.

CAS NATUBAL LICUADO

Guangzhou Gas alista
una planta en Sonora
Ejecutivos de México Paci
fic llevaron a Puerto Liber

tad, Sonora, a representantes
de la compañía de origen chi
no Guangzhou Gas para que
conocieran los terrenos don

de edificarán su planta de li
cuefacción de gas natural. Con
una inversión de 14 mil millo

nes de dólares podrán expor
tar 15 millones de toneladas de

gas natural licuado a Asia.

TELECOMUNICACIONES

Sitios Latinoamérica
emite notas en Per ú

Sitios Latinoamérica, que
dirige Gerardo Kuri Kauf

mann, informó que su subsi
diaria Sites de Perú realizará
una emisión y colocación de
notas sénior con vencimiento

en 2033 por 235 millones de
dólares con un cupón de 9.125
por ciento. Torres Latinoamé
rica y Torres do Brasil actua
rán como garantes.

FIRMA SUECA

Ofrecerá Ikea hasta

320 plazas en Jalisco
Cómo parte de su expan
sión en México, la firma sue
ca Ikea, que aquí lidera Jaap
Doornbos, ofrecerá hasta 32 0
empleos en el área de comer
cio, operación, logística, ven
ta de piso y restaurante para
su sucursal en Guadalajara,
Jalisco, que estará a cargo de
Cédric Gulbierz.

PAQUETE INMOBILIABIO
Fibra Mty concluye
la compra de Zeus
El fideicomiso inmobiliario

Fibra Mty, que preside Fede
rico Garza Santos, concluyó
la compraventa de la parte fal
tan te del portafolio Zeus, con
una erogación de 45.2 millo
nes de dólares, que equivale
a 6.5 por ciento del precio to
tal acordado y que suma 662
mdd. Los montos no incluyen
impuestos, costos y gastos.
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ECONOMISTA
Luis David Fernández Araya
@DrLuisDavidFer

La economía Mexicana por
encima de la Brasileña

Haciendo una comparación entre las economías más
grandes de América Latina México se trepó al pri
mer lugar por encima de Brasil, si lo que se com
para es el tamaño de la economía.
Analistas dicen que el debilitamiento de la mo

neda brasileña (el real) y el fortalecimiento del peso mexicano
han inclinado la balanza a favor de los manitos.
De acuerdo con cálculos de Deutsche Bank, a fines de

2000 la economía brasileña tenía un tamaño equivalente a
594,000 millones de dólares, monto que podría haber dis
minuido en los últimos meses debido a la reciente deprecia
ción de la moneda.

La economía de México sumó 602,000 millones de dólares
al cierre del primer trimestre, tomando cifras nominales repor
tadas por el gobierno previamente.
"Es cierto, medido en dólares, el tamaño de la economía

mexicana ya excede el tamaño de la economía brasileña", dijo
Javier Murcio, analista de Credit Suisse First Boston en Nue
va York.

"Pero es un truco contable más que nada, porque la manera
correcta de medirlo es con medidas que algunas instituciones
como el Fondo Monetario o el Banco Mundial ofrecen", que
mantienen la ventaja a Bra
sil, añadió.

El Producto Interno Bruto

(PIB) de México creció el año
pasado 6.9 por ciento, su ma
yor expansión desde 1981,
mientras que el de Brasil su
bió 4.2 por ciento, la mejor
tasa desde 1995.

"El crecimiento en el pa
sado, más la apreciación en
el presente (ayudado por un fuerte flujo de capitales extranje

ros) es lo que ha diferenciado a México y es lo explica esto de
que alcance a Brasil", dijo Gustavo Cañonero, economista de
Deutsche Bank en Buenos Aires.

En el primer trimestre, la economía mexicana se desaceleró
a una tasa anualizada de 1.9 por ciento. En el mismo período,
Brasil se expandió 3.77 por ciento.
Ahora bien, fue el presidente mexicano, Vicente Fox, quien

hace unas semanas llamó la atención sobre que México había
igualado en dólares a Brasil como mayor economía de Lati
noamérica.

Pero los analistas concuerdan en que Brasil, donde viven 167
millones de personas, sigue superando a México (que tiene casi
100 millones de habitantes) como la economía más grande de
la región según mediciones más amplias.

"La manera correcta de medir esto es tener una medida que
sea comparable, que mantenga el poder adquisitivo constante
a través de todos los países, para en efecto poder comparar el
tamaño real de una economía", dijo Murcio de Credit Suisse.

"Las cifras del Fondo Monetario Internacional, por ejemplo,
sugieren que medido en términos constantes la economía mexi
cana sigue siendo alrededor de un 80 por ciento del tamaño de
la economía brasileña", agregó.
De todos modos, con las mediciones amplias la economía

mexicana se ha acercado a la brasileña en el último tiempo por
que ha tenido más años de crecimiento sostenido»
La economía de México
sumó 602,000 millones

de dólares al cierre

del primer trimestre,
tomando cifras nominales

reportadas por el
gobierno previamente
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Ciclos presupuéstales
y política pública
Uno de los principales aspectos que hay que destacar del
Paquete Económico 2024 y que de alguna manera sí sor
prendió por los niveles planteados, fue el déficit en el balance
presupuestario, el cual se plantea para el próximo año en
4.9%, el más alto en muchos años. El indicador, de manera
simple, estarla pagado con un incremento en el nivel de en
deudamiento, lo que es una señal poderosa y definitiva de
cómo se quiere cerrar el último año de administración.

Ahora, tampoco hay sorpresas. Gran parte de este presu
puesto se definió para concluir las obras emblemáticas, en
particular, el Tren Maya; pero también para realizar un incre
mento y apoyo en los programas sociales, como las becas del
bienestar y las pensiones para adultos mayores. También se
puede apreciar el apoyo a Pemex y a la CFE, y aquí empiezan
a divergir una serie de situaciones.

Dentro de cualquier ciclo presupuesta], y más aún de polí
tica pública, lo más común es que efectivamente se programe
un esfuerzo adicional para concluir las obras, sobre todo las
de mayor calado, precisamente por la volatilidad política que
arrojan; también suele haber un movimiento generalizado en
la política del gasto social

Un dato adicional todavía sin entrar a detalle, dejando
completamente de lado si estas obras cumplen con una ren
tabilidad social y ambiental adecuada, es el hecho de que sí
se estarán terminando, y esto también, como todo fenómeno
económico, envía una poderosa señal, porque es cierto: po
dríamos discutir si dichos proyectos son o no los mejores,
pero el punto es que estarán terminados.

Dentro de la historia reciente, lo cual no es un aspecto
para presumir, es relativamente común ver como adminis
traciones federales, pero también estatales y municipales,
dejan obras inconclusas, pero además sin presupuesto, mu

chas veces sin comprobación, y que a la postre resulta muy
complicado y mucho más caro terminarlas que lo que ini
cialmente parecía.

Desde el punto de vista de política pública, estimo que es
positivo concluir estos proyectos que han necesitado una
gran cantidad de recursos públicos, ya que, sin duda, le da
rán cierto margen a la administración entrante, por lo menos
desde el punto de vista de inversión.

Ahora, ¿por qué preocupa? Porque estábamos acostum
brados a tener un déficit bastante más pequeño y no reque
rir tales niveles de endeudamiento.

De hecho, ese fue uno de los discursos más auxiliados
durante la presente administración. ¿Se deberían prender
todo tipo de alarmas?, todavía no: el paquete fiscal tiene,
primero, la naturaleza de que debe ser discutido y aprobado
(aunque no esperemos grandes cambios); segundo, está ba
sado en una serie de estimaciones, por ejemplo: el compor
tamiento de los ingresos tributarios y petroleros, los cuales
los estimaron a la baja; y tercero, estamos justo en un buen
momento de reactivación económica en que muy probable
mente superaremos este año un crecimiento del 3%.

Con esto, podríamos decir que se utilizó el espacio gene
rado en los últimos dos años para no llevar el nivel de Deuda
Neta a PIB por arriba del 50%.

El tema más bien será en 2025: qué hacer con una canti
dad de gasto que tiende a ser menos flexible y donde políti
camente se ve complicado arrancar con una reforma fiscal.
Eso, entonces, sí llegaría a preocupar en términos de la cali
ficación para el país (actualmente HR BBB+ (G)), si se mues
tra un dúo sostenido entre déficits del 4% y una deuda neta a
PIB que se acerque más o rebase el 50%. Al tiempo.
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Colchones Lunna por liderazgo en 2026, se
diversifica, 130 tiendas en 2024 y ataca Brasil

Asi como el ingreso per cápita no ha evolucio
nado, también el mercado de colchones ha

caminado Lento y sobre todo con el producto
de resortes que es el 80% de las ventas.

En ese contexto surgió Colchones Luuna,
que a 8 años de su aparición 110 requiere de
presentaciones. Tres ex de Linio eligieron ese
mercado para emprender por sus oportunida
des, en este caso el boliviano Carlos Salinas su
director, el francés William Kasstan y el mexi
cano Guillermo Villegas.

Su apuesta fue dirigir al segmento de clase
media alta, un colchón 100% espuma y que
encima pudiera comprimirse al vacío en una
pequeña cajita, práctico en urbes como la CD
MX con espacios limitados.

Además el proyecto de inicio 100% digital fue
dotado de una prueba muy atractiva: "100 noches
de prueba". El 98% de la clientela se queda con
su colchón. Los que lio, se donan a fundaciones.

Pronto Luuna abrió sus primeras tiendas y
llevó sus colchones y almohadas a Liverpool de
Graciano Guichard. Ya están también en Sears,
Costco y Sam's. Con ellos son 300 puntos.

Además cuenta con 70 tiendas propias a
las que se sumarán otras 20 antes de fin de
año. Vaya, el crecimiento de su red propia ya

en 24 estados seguirá para alcanzar 130 uni
dades en 2024.

Grupo Zebrands también entrega con su
propia red de camiones, ya produce en su fá
brica de Tultitlán de 20,000 mt2 y ha agrega
do nuevas marcas para maximizar dicha in
fraestructura como el caso de Nooz, con col

chones hacia un segmento más económico.
Igual atacó la categoría de maletas con la

marca Mappa, también diseñadas con tecno
logía propia. Su plantilla ya es de 800 em
pleados, 25% orientada al servicio al cliente.
Además su software es hecho en casa.

Hoy de la facturación, 60% la generan los
colchones, 20% almohadas y blancos y el res
to accesorios, o sea todo aquello que requiera
una recámara.

Villegas señala que ya son el 4° competidor
en el mercado de colchones que significa 10
millones de unidades. Lo superan América de
Asían Cohén, Spring Air de Abraham Cohén y
Sealy de Carlos Martínez.

Villegas advierte sin embargo que el obje
tivo es convertirse en el número uno en 2026.

Así que negocio viento en popa incluso con
una incipiente inversión en Brasil, el más in
fluyente en la región.
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CARTA DE BAKER HUGHES A PEMEX
Y PIDE PAGAR 308 MDD VENCIDOS

Además de que Hokchi Energy recién notificó a
Pemex de Octavio Romero el inicio de un proce
dimiento por la falta de pago de 187.1 mdd, más
intereses y costos, también la estadounidense
Baker Hughes que dirige aquí Jesús Rosas giró el
13 de septiembre una carta a la petrolera por el
"inusual retraso a los compromisos de pago" por
308 mdd. Se expone que "cada vez es más difícil
INICIA CONVENCIÓN DE ASOFOM
Y RETO DEL GREMIO REINVENTARSE

Hoy arranca en Cancún la 17a Convención de
la ASOFOM que preside Enrique Presburger.
Por ahí autoridades, calificadoras y expertos.
No ha resultado fácil el entorno para dicho
ámbito, máxime los casos de Crédito Real y
Unifin. La banca de desarrollo tampoco ha
ayudado. El gremio con cartera por 11 billones
de pesos y 30 millones de clientes debe rein

ventarse. Las oportunidades son enormes.

EXPERTOS ELEVAN PIB 2024
POR PRESUPUESTO EXPANSIVO

Tras el expansivo presupuesto 2024 propues
to por SHCP de Rogelio Ramírez de la 0, los
analistas como lo advirtió Citibanamex de

Manuel Romo anticipan un mayor crecimien
to del PIB para 2024 en 1.9% vs 1.7% previo. En
la encuesta realizada por ese banco, la media
de los especialistas, ya también retrasaron a
febrero el inicio de la baja de las tasas.

predecir" a Pemex, lo que "compromete seria
mente" los flujos de caja. Se pide regularizar los
vencimientos este mes y retomar las reuniones
de seguimiento que Pemex suspendió. Como le
adelante serios problemas.

(a>aguilar_dd
albertaaguitariaidoridinero.mx
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penasen marzo reciente el gobierno federal
A estableció con venios de coordinación del

Fondo de Aportaciones para la Seguridad
Pública (FASP) 2023 con 11 entidades de
la región centro del país. De ocho mil 786
millones de pesos asignados al FASP se
distribuirán de la siguiente manera: 227

millones, para Aguascalientes; 233 millones, para Colima;
542 millones, para Ciudad de México; 604 millones, para
Estado de México; 250 millones, para Guerrero; 232 millones
para, Hidalgo; 241 millones, para Morelos; 287 millones, para
Puebla; 227 millones, para Querétaro; 228 millones, para San
Luis Potosí;y 186 millones, para Tlaxcala.

La nota es que seis meses después del anuncio la Secre
taría Ejecutiva del Sistema Nacional de Seguridad Pública
(SESNSP), que lleva Clara Luz Flores Carrales, continúa con
un meticuloso análisis sobre la distribución, aplicación y su
pervisión de esos fondos destinados a estaclosy municipios.

Esta semana, la titular de la SESNSP, junto con Felipe de
Jesús Cantú, di rector general de Vinculación y Seguimiento,
evaluaron la utilización de los fondos Fortamun, FASP y FOFISP
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para el ejercicio fiscal 2023 y anali
zaron su aplicación actual y futura.
Por otro laclo, el SESNSP comenzó a
revisar el proyecto 2024 enfocán
dose en fine a míen tos y criterios de
acceso a estos fondos, y esta proac
tiviclac! sugiere un compromiso con
planificación a largo plazo, lo que ha
sido bien visto dada la necesidad de

fortalecer la seguridad desde lo local.
En declaraciones recientes, Flores Carrales enfatizó la

finalidad de estos fondos, y subrayó su importancia para
solventar problemas de seguridad en diferentes regiones
del país y robustecer las instituciones de seguridad locales.

LA RUTA DEL DINERO

La Asociación Mexicana de Ferrocarriles (AMF) expresó preo
cupación ante la crítica situación del incremento de migrantes
hacia el norte del país por el severo riesgo para su integridad y
de susfamilias. Empero, el tema es el impacto en la economía,
al seguir parados decenas de trenes de carga. La petición a
as autoridades federales es que se tomen cartas en el asunto
para evitar un aumento ele accidentes y decesos. En la parte
económica, se estima que 25 por ciento de la carga se mue
ve por ferrocarril y la interrupción temporal de los servicios
afectará a las cadenas de suministro nacional y la vinculación
comercial a través de exportaciones e importaciones, lo que no
es un tema menor si se trata de graneles agrícolas e insumos
acereros, entre otros... Arropada por más de 200 diputados,
Xóchitl Cálvez, estuvo ayer en San Lázaro para presentar
un proyecto ele Presupuesto Alterno para 2024 que defiende
la partida para el Poder Judicial, fija la pensión de adultos
mayores a partir de 60 años y eleva la inversión en salud. La
senadora panista volvió a ganar reflectorya que su presencia
en tribuna de la Cámara ele Diputados coincidió con la glosa
del V Informe de Gobierno que arrancó con la comparecencia
del secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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APARATO
ENTERO DE
.A 4T CONTRA
.ARREA

Instancias gubernamentales han realizado más
de 150 inspecciones agudas a las empresas del
grupo, tanto a las mineras como a Ferromex

a Instrucción fue precisa desde Palacio
Nacional: encuentren un acto de corrupción
emblemático, de magnitud considerable,
con el cual exhibirá Grupo México,y que lle
ve eventi almente a una orden de aprehen
sión contra su presidente, Germán Larrea.
Ytodos en el aparato gubernamental la reci

bieron y empezaran a buscar. El momento histórico detonador
ocurrió a mediados de 2023, cuando el presidente Andrés
Manuel López Obrador ordenó expropiar 120 kilómetros a
Ferrosur para completar el tren del Istmo ceTehi antepec:.

A partir de ese instante muchas instancias gubernamen
tales se sintieron empoderadasy han realizado más de 150
inspecciones y verificaciones agudas a las empresas del
grupo, tanto a las mineras como a Ferromex. Instituciones
como la Profepa, la Semarnat, la Conagua y por supuesto la
Secretaría de la Defensa Nacional, del Cral. Luis Cresencio
Sandoval, han elaborado todo tipo de informes y reportes
tras dichas inspecciones.
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Pero no han encontrado nada. Las empresas de Grupo
México, sus empleados y ejecutivos, están alertados de que la

política del sexenio contra ellos es la
persecución, por loque notoriamente
han elevado estándares de operación
y cumplimiento regulatorio, más de
lo que ya hacían años atrás.

El reciente episodio de la sus
pensión temporal en la operación
de 6G trenes de carga de Ferromex
por la crisis migratoria se inscribe
justamente en esta problemática:

el gobierno estaría solicitando a la empresa que garantice
a integridad física de las personas que suben a los trenes;
mientras la empresa reclama seguridad mínima para esos
aparatos, que no están diseñados ni pueden utilizarse para
transportar gente.

La cosa está que arde. Germán Larrea se encuentra fuera
del país en vacaciones permanentes y lo más probable es que
no regrese a México ni en lo que resta del sexenio ni en los pri
meros meses del próximo. La furia de la 4T contra su empresa
no se detendrá. Un empresario de muy alto nivel me reveló su
asombro por esta persecución contra quien, dijo, no ha hecho
nada malo y simplemente se ha concentrado en sus negocios
y en cuidar a sus empleados. Es inadmisible que, mientras
los sicarios y los narcos están ¡ntocaclos, empresarios como
Larrea estén siendo acorralados por el gobierno. Al presidente
l .ópez Obrador no le clan los números para que el Tren Maya
sea rentable. Por eso su enojo ha crecido recientemente, me
informan. De ahí que anhele recuperar activos concesionaclos
en minas y en vías férreas. Pero, además, está legalmente
imposibilitado para atacar. Esto lo hace enfurecer más, pero
salvaguarda, al menos mínimamente, la continuidad de los
negocios de Grupo México.

CHINA

El Embajador de China en México, Zhang Run, dijo ayer en la
UNAM que el desarrollo de la relación bilateral entre los dos
países ha entrado en la "vía rápida".

Las empresas
de Grupo
Méxicos

han elevado
estándares de

operación
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Colchones Lunna por liderazgo en 2026, se
diversifica, 130 tiendas en 2024 y ataca Brasil
Así como el Ingreso per cápita no ha evolucio
nado, también el mercado de colchones ha
caminado lento y sobre todo con el producto
de resortes que es el 80% de las ventas.

En ese contexto surgió Colchones Luuna,
que a 8 anos de su aparición no requiere de
presentaciones. Tres ex de Linio eligieron ese
mercado para emprender por sus oportunida
des, en este caso el boliviano Carlos Salinas su
director, el francés William Kasstan y el mexi
cano Guillermo Villegas.

Su apuesta fue dirigir al segmento de clase
media alta, un colchón 1007o espuma y que
encima pudiera comprimirse al vano en una
pequeña cajita, práctico en urbes como la CD
MX con espacios limitados.

Además el proyecto de inicio 100% digital fue
dotado de mía prueba muy atractiva: "100 noches
de prueba". El 98% de la clientela se queda con
su colchón. Los que no, se donan a fundaciones.

Pronto Luima abrió sus primeras tiendas y
llevó sus colchones y almohadas a Liverpool de
Graciano Guichard. Ya están también en Sears,
Costco y Sam's. Con ellos son 300 puntos.

Además cuenta con 70 tiendas propias a
las que se sumarán otras 20 antes de fin de
ano. Vaya, el crecimiento de su red propia ya
en 24 estados seguirá para alcanzar 130 uni
dades en 2024.

Grupo Zebrands también entrega con su
propia red de camiones, ya produce en su fá
brica de Tultitlán de 20,000 mt2 y ha agrega
do nuevas marcas para maximizar dicha in

fraestructura como el caso de Nooz, con col

chones hacia un segmento más económico.
Igual atacó la categoría de maletas con la

marca Mappa, también diseñadas con tecno
logía propia. Su plantilla ya es de 800 em
pleados, 257o orientada al servicio al cliente.
Además su software es hecho en casa.

Hoy de la factiuación, 60% la generan los
colchones, 20% almohadas y blancos y el res
to accesorios, o sea todo aquello que requiera
una recámara.

Villegas señala que ya son el 4° competidor
en el mercado de colchones que significa 10
millones de unidades. Lo superan América de
Asían Cohén, Spring Air de Abraham Cohén y
Sealy de Carlos Martínez.

Villegas advierte sin embargo que el obje
tivo es convertirse en el número uno en 2026.

Así que negocio viento en popa incluso con
una incipiente inversión en Brasil, el más in
fluyente en la región.

CARTA DE BAKER HUGHES A PEMEX
Y PIDE PAGAR 308 MDD VENCIDOS

Además de que Hokchl Energy recién notificó a
Pemex de Octavio Romero el inicio de un proce
dimiento por la falta de pago de 187.1 rndd. más
intereses y costos, también la estadounidense
Baker Hughes que dirige aquí Jesús Rosas giró el
13 de septiembre una carta a la petrolera por el
"inusual retraso a los compromisos de pago" por
308 mdd. Se expone que "cada vez es más difícil

predecir" a Pemex, lo que "compromete seria
mente" los flujos de caja. Se pide regularizar los
vencimientos este mes y retomar Las reuniones
de seguimiento que Pemex suspendió. Como le
adelante serios problemas.

INICIA CONVENCIÓN DE ASOFOM
Y RETO DEL GREMIO REINVENTARSE

Hoy arranca en Cancim la 17a Convención de
la ASOFOM que preside Enrique Presburger.
Por ahí autoridades, calificadoras y expertos.
No ha resultado fácil el entorno para dicho
ámbito, máxime los casos de Crédito Real y
Unifin. La banca de desarrollo tampoco ha
ayudado. El gremio con cartera por 1.1 billones
de pesos y 30 millones de clientes debe rein
ventarse. Las oportunidades son enormes.

EXPERTOS ELEVAN PIB 2024
POR PRESUPUESTO EXPANSIVO

Tras el expansivo presupuesto 2024 propues
to por SHCP de Rogelio Ramírez de la O. los
analistas como lo advirtió Citibanamex de

Manuel Romo anticipan un mayor crecimien
to del PIB para 2024 en 1.9% vs 1.7% previo. En
la encuesta realizada por ese banco, la media
de los especialistas, ya también retrasaron a
febrero el inicio de la baja de las tasas.

<a>aguilar_dd
albertoagullar@doridlrero.mx
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NEARSHORING: GRAN
OPORTUNIDAD

CARLOS LÓPEZ JONES

9.3 por ciento de las em
presas mexicanas han
tenido aumentos en su

producción, ventas o in
versión gracias a la relo

calización de empresas, tendencia
también conocida como nearshoring,
de acuerdo con cifras oficiales del
Gobierno de México

Las tensiones geopolíticas entre
Estados Unidos y China se han con
vertido en una guerra comercial en
tre ambos países, dentro de la cual, el
gobierno norteamericano está con
venciendo a sus empresas para que
se salgan de China y busquen nuevos
lugares para llevar a cabo sus proce
sos de manufactura y maquila de sus
productos. México sí ha logrado cap
tar Inversiones en este sentido, con
virtiéndose en el principal exporta
dor hacia Estados Unidos, ya por en

cima de China, pero no tantas inver
siones cómo se esperaba, por falta de
políticas públicas muy específicas

De acuerdo con las cifras guber
namentales, la zona con más benefi
cios directos para las empresas en los
últimos 12 meses fue el norte, con 11.9
por ciento, seguido del centro, con
9.8 por ciento. Al último quedó el sur,
con S.7 por ciento. La razón por la
cual el sur se queda al final, en la
atracción de inversiones productivas
es por la falta de mano de obra califi
cada, así como infraestructura in
dustrial que incluya gas natural y
energía verde abundante y barata

Si bien el Tren Transístmico es

muy probable que no sea rentable,
ya que mover mercancías del
Atlántico al Pacifico requiere de cua
tro maniobras, llevar gas natural al
Istmo de Tehuantepec y constriúr
parques industriales, traerá consigo
nuevas inversiones para maquila y
manufactura primero de bajo valor
agregado como textil, zapato y, pos
teriormente, sí los gobiernos locales
trabajan de la mano de Universida
des, podrán preparar jóvenes inge
nieros en ramas de mayor valor
agregado como semiconductores,
aviones, autos eléctricos, entre otras
industrias

Hasta el momento, 18.1 por ciento
de aquellas actividades integradas a
las cadenas globales de valor, han
visto un impacto positivo por la relo
calización; en tanto, 11.2 por ciento lo
han hecho en el total del sector de
manufacturas.

De acuerdo con una encuesta en

tre empresarios, 42.6% que reporta
ron no haberse visto beneficiadas

por la relocalización en los últimos 12
meses, esperan que tengan un Im
pulso en los siguientes cinco años. El
nearshoring requiere construcción
de espacios, capacitación, nuevos
servicios para quienes llegan, real
mente es un gran motor de creci
miento económico y una oportuni
dad que se da, por los problemas en
tre Estados Unidos y China

El proceso de nearshoring tomará
años, y se mantendrá en el próximo
sexenio sin importar quien gane. Es
te proceso se puede acelerar si Méxi
co además de promover sus bonda
des en el exterior, lo que se ha hecho
muy poco este sexenio, invierte en
energía verde, Infraestructura y se
guridad.

Director de Consultorfa

en Tendendas.com.mx

(i>Carloslopez|oneTwitter:
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En puerta, Segundo Congreso Interamericano
de Agua, Suelo y Agrobiodiversidad

éxico será sede,
nuevamente, de un
evento de talla inter

nacional que pondrá
en el escaparate las
acciones que se lle
van a cabo en el agro

nacional, en favor del cuidado y apro
vechamiento sustentable de nuestros

recursos naturales, se trata del Segun
do Congreso lnt.eramerica.no de Agua,
Suelo y Agrobiorliversiriad, que organiza
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo
Rural, de Víctor Villalobos Arámbiila. a
través dél Instituto Nacional fie Investi
gaciones Eorestales, Agrícolas y Pecua
rias (1N1FAP).

Tras los buenos resultados obtenidos

en su primera edición, celebrada el año
pasarlo en Ciudad Obregón, Sonora, se
reunirán nuevamente en nuestro país,
investigadores y académicos fie Amé
rica y Europa, fiel 11 al 13 de octubre
próximos.

El objetivo es analizar los desafíos
del cambio climático, intercambiar ex

periencias y encontrar alternativas en
favor de la seguridad alimentaria y el
bienestar dé los productores, particu
larmente los fie pequeña, escala y sus

familias, y avanzar hacia la transición a
una agricultura resiliente.
Sin durla alguna, este loro es de es

pecial relevancia y pone a México en el
centro del debate de un fenómeno cuyos
electos Son cada vez más pronunciados,
como las sequías que afectan de manera
severa al norte de nuestro país, en per
juicio de la producción de alimentos,
Es importante destacar también la

próxima realización del lér Encuentro
Estatal de Rastros, dirigido a produc
tores, ganaderos, médicos veterinarios
zootecnistas y público en general, en la
Unión Ganadera Regional fiel estado de
Hidalgo, en Mineral de la Reforma.

MÉXICO Y ESTADOS UNIDOS
CIERRAN FILAS PARA
PRESERVAR LA INOCUIDAD
DE ALIMENTOS FRESCOS
Una buena noticia para los consumi
dores de la legión de Norteamérica es
que se reforzó el Protocolo Binacional
de Notificación de Brotes, un esquema
de protección a. la salud qué implica
otorgar capacitación a producidles y oo
mercializadoresde alimentos frescos en
materia de buenas prácticas agrícolas.

México es el principal proveedor
de frutas y verduras frescas a Estarlos
Unidos. Al cierre de 2022, el comercio
agroalimentario binacional superó los
73 mil millones de dólares, un alza, de 13
por ciento respecto al año previo.

PRODUCTOR DE VERACRUZ,
¿QUIERES SABER CÓMO
INCREMENTAR LA PRODUCCIÓN
DE CARNE Y LECHE?
La Secretaría de Desarrollo Agropecua
rio, Rural y Pesca (SEDARPA), a través
fie la. Subsecretaría de Ganadería y Pes
ca, encabezarla por Humberto Amador
Zaragoza, invitó a torlas y todos los
productores que estén interesados en
incrementarla producción de carne y
leche en muy pocas hectáreas y a. un
menor costo.

Gracias al respaldo del gobernador
Cuiiláhuac García Jiménez se realizará
este curso, el cual será impartirlo por el
ingeniero agrónomo Alvaro Rodas Pe
láez, investigador en Nutrición de Sue
los y Ioi rajes, en el domo de la colonia
Anáhuac, municipio fié LftS Choapas,
el próximo 25 de septiembre, de !):()() a
15:00 horas. Daremos seguimiento.
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Lee 33,000,000,000,000,000; sin miedo, es deuda gringa

i y0 recobraste la respi
ración, te confirmo que
el iíiiiIo ríe esta columna
es para muchos ilegible,
y para oíros no dejaráde
provocarles duda: son
33 billones de dólares o

33 mil millones fie dólares. En México lo
leemos romo la segunda opción, sin que
dejé dé Sér un monlón dé dinero que la
mayoría somos incapaces de visualizar.

Pero qué íal 100,000, este número está
más Bal y quizá podemos hasta imagi
narlo en fajos de billetes, como los que
incautan al crimen organizado. Bueno,
pues esto es lo que deben los estaduni
denses, recursos con los cuales desarro
llan su industria y producen los bienes
que consumen.

Los 33 billones, ele dólares es el nuevo
récord de la deuda nacional del Gobierno
léderal de Estados Unidos, y 100 mil dó
lares esla deuda promedio que le corres
ponde a cada ciudadano de ese país. Asf
deehdeudados están y miles quieren irse
para allá, porque hay trabajo, producción
y consumo; "tan sencillo como eso'

Los datos fueron proporcionados por
AcusConsuliing, firma de análisis econó
mico de Alberlo Calva, queesta semanase
sumó al estudio del endeudamiento pú
blico como recurso legal y posible de torio
país. Y que, sin embargo, en México pare
ce que existe poco conocimiento sobre el
tema, lo que conducea la desinformación,
los dichos, rumores y hasta meninas de
los responsables de tomar y emplear esos

recursos a favor de los ciudadanos.
Por lo que mejor compartimos lo si

guiente. Ayer en su mensaje añteél Con
greso para explicar el Paquete Económico
2024, el titular de Hacienda, Rogelio Ra
mírez ele la O, dedicó solo dos párrafos pa
ra hablar de la deuda que debemos todos
los mexicanos, ustedes dirán: "Con respec
ma la deuda pública, esta administración
se ha diferenciado de las anteriores por
su conducción eficiente,logrando mante
ner un nivel estable y sostenible hacia el
mediano plazo, a pesar del volátil entorno
global en las tasas de interés*.

Segundo paríalo y último: "De mane
ra específica, se estima qué al cierre del
año en curso la deuda pública alcance
un nivel de 46.5% riel P1B, que representa
un aumento ele 2.8 puntos porcentuales
résped oa su nivel de 2018. Este incremen
to es casi una tercera parte del aumento
promedio fie 8.2 puntos poreent nales del
P1B observarlo en las dos administracio
nes aniel ¡ores".

Valeria Moy, economista y titular riel
1MCO, tan solo en un hilo en sus redesso
ciales, en X (antes Tvvii ter), le dedica más
y explica lo que no se dice* en nosotros
queda: "La deuda no es ni buena ni mala,
todo depende para que se use. ¿Para gas
to corriente? Pésima irles ¿Para inversión
productiva? Buena. Solo productiva". Lo
decimos y lo hemos dicho en este espacio.
"Si gastas más de lo que tienes se llama

déficit pública, y si es al revés, superávit.
En 2024, estima (el Gobierno) gastar 9.07

billones de pesos y tener ingresos propios
por 733 billones. ¿Y la diferencia, apá? ¡Es
«feudal Aquí y en todo el mundo."

"Deuda a contrapar en 24: 21.72 billo
nes. Sigamos con el poco, mucho o regular.
Una medida de déficit público aceptable
para la economía rondaría en 2.3%/3% del
P1B. Se liare como % del P1B para no per
dernos Con los números gigantes y para
darle contexto a la cifra. Lo planteado para
21)2 M's.lf",, del I'11

Casi escribo como Moy, que gusto ya
Se los había dicho. Pero sigamos con la
experta del 1MCO: "¿Ypara, qué nos vamos
a endeuda i ? Para esto hay que explicar el
déficit, primario. Si lomas los ingresos fie
un país y fe restas sus gastos sin incluir
pago de intereses idealmente deberías
de tener un número positivo, un superá
vit primario", Pero ¿qué creen? No existes
vamos en sentido contrario, y sí hay más
deuda.

El remate de Moy es contundente:"...
se va a endeudar para seguir metiéndole
lana a Pemex, para pagar salarios, para
pagar pensiones y pues luego nos endeu
damos más para pagar los tn t ereses so bre
una deuda que será históricamente cara,
por aquello de las tasas.5.

Mientras tanto, en Ciudad Gótica. Tam
bién ayer el SAI informó que al cierre fie
agosto pasado, el estímulo fiscal al im
puesto especial sobre producción y ser
vicios (1EPS) para contener los precios fie
lá gasolina y el rliésel alcalizó los 104.5 mil
millones de pasos. Pero no se preocupan,
f lice el fisco que "gi acias a este instr umen
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to, que en 2022 sumó 373 mil millones de
pesos, fue posible controlar la inflación en
comparación con otros países, protegien
rloasí el pofler adquisitivo fie los hogares
mexicanos"

Bueno, pues, tranquilos todos enton
ces, sigamos prariií ando la lectura de
cifras millonadas e inimaginables.

REMANENTES
Casi 30% délos mexicanos define el valor

de su casa o departamento preguntándole

a porteros y cuidadores de edificios, in
cluso a sus: vecinos, según datos sóbrela
industria inmobiliaria en México recaba

dos por la propteeh I uhah
Erente a esta manera tan inexacta y

costosa de definir un precio, Luhabi tie
ne activa una herramienta grat uita y en
linea que puede Sér consultada por cual
quier persona para conocer el valor de su
vivienda, sé trata de Habimetro.

En cuestión de minutos és posible re
solver la incertiflumbre de cuánto vale el

patrimonio más importante qué tienen

las y los mexicanos, debido a que la he
rramienta echa a andar una infraestruc
tura tecnológica con más de 20 millones,
de flatos Comparables como ubicación,
antigüedad del edificio o casa, extensión
y más variables.
Habimetro muestra que 65% de las

personas que utilizaron la herramienta
para conocer el precio de su casa, tenía,
una, idea del valor de su patrimonio muy
equivocada. Sin miedo al éxito, úsala, te
puedes llevar una muy pero muy agrada
ble sorpresa.
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Fecha: 21/09/2023

Página: 47

Area cm2: 203

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 164,184
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Fecha: 21/09/2023

Página: 46

Area cm2: 216

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 174,698
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Fecha: 21/09/2023

Página: 2

Area cm2: 241

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 34,499

Página 18 de 27 Índice



Fecha: 21/09/2023

Página: 2

Area cm2: 95

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 5,161
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Fecha: 21/09/2023

Página: 2

Area cm2: 159

1 / 1

Cartones

Falcòn

Costo: 15,900
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Fecha: 21/09/2023

Página: 14

Area cm2: 216

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 7,054
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Fecha: 21/09/2023

Página: 12

Area cm2: 260

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 8,491
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Fecha: 21/09/2023

Página: 6

Area cm2: 138

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 3,985
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ORATORIAS

Fecha: 21/09/2023

Página: 28

Area cm2: 126

1 / 1

Cartones

Redacción

Costo: 2,721

Página 24 de 27 Índice



NO ESTAMOS SOLOS
LUY

Fecha: 21/09/2023

Página: 2

Area cm2: 166

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 9,018
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Fecha: 21/09/2023

Página: 13

Area cm2: 219

1 / 1

Cartones

Obi

Costo: 18,396
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  POR:

DAILY BACON

PICTOLINE

¿SIRVE C
'

I1011i

PA'L SUSTO?
ESTO ES LO QUE OCURRE EN EL CUERPO DE UNA PERSONA QUE SE ASUSTA:

LOS NIVELES DE GLUCOSASE PRODUCE ADRENALINA Y NORADRENALINA,
EN LA SANGRE SUBEN...LO QUE PROVOCA QUE:

AUMENTE LA
RESPIRACIÓN

SE ACELERE
EL CORAZÓN

GLUCOSA

Y SE TENSEN ...PARA QUE HAYA ENERGIA DISPONIBLE
LOS MÚSCULOS EN CASO DE TENER QUE LUCHAR O HUIR.

Fecha: 21/09/2023

Página: 28

Area cm2: 1007

1 / 1

Cartones

Pictoline

Costo: 147,706
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Eje Central Fecha: 21/09/2023

Página: 2

Area cm2: 197

1 / 1

Cartones

Jorge del Angel

Costo: 7,495
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